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 विषय
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 अंक  11  1966/20  1887

 No.  March  11,  1966/Phalguna  20,  1887 (Saka)

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर/ 0०51.  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 गति  घर  संख्या  qs
 PaGEs के  5.  6]  Nos  विषय  SupjEcT

 475  Exchange  of  Impounded  Ships रोक  faa  गये  जहाजों  तथा  माल
 and  Cargo  ह  चके  e  4455-57

 की  अदला-बदली

 India  United  Mills,  Bombay  4558-60 476  इंडिया  यूनाइटिड  बम्बई

 478  Collaboration  with  Czechoslo- चेकोस्लोवाकिया  के  साथ  सहयोंग  vakia  4560-62

 Railway  Bridge  between 479  ईदगाह  और  पा धौली  स्टेशनों
 and  Patholi  Stations  .

 Tdgah
 4562-65

 के  बीच  रेलवे  पुल

 480  कच्च  माल  की  कमी  Shortage  of  Raw  Material  4565-70

 e  4570-72 481  यूरोपीय  साझा  बाजार  European  Common  Market

 482  कोयला  TaaTIAl  का  रूसी  दल  Soviet  Team  of  Coal  Experts  4573=74

 अल्प  सूचना  AT/SHORT  NOTICE  QUESTIONS

 उ०  स०  "Qo  संख्या

 5.1१. .1९०.
 7  भारी  इंजीनियरी  रांची  Heavy

 Engineering  Corporation, Ranchi  4575-79

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर / ११ 1रा71"1'9  ANSWER  0  QUESTIONS

 ता०  घ०  सख्या

 3.00,  Nos

 477  Indebtedness  in  Tribal  Areas  ध  4579-80 आदिम  जाति  क्षेत्रों  में  ऋणग्रस्तता

 [83  छोटी  कार  परियोजना  Small  Car  Project  .  *  4580

 484  खत्री  ताम्बा  खानें  Khetri  Copper  Mines  ह  4580

 485  बिहार  के  लिए  रेलवे  सेवा  आयोग  Railway Service  Commission  for
 Bihar  ह  4580-81

 486  हेवी  इंजीनियरिंग  Heavy  Engineering
 Corporation, Ranchi .  4581 रांची

 48  4581-82 सुन्दरबन  में  अखबारी  कागज  Newsprint
 production,

 in  Sunder-
 anNS का  उत्पादन

 4582 489  tara  कर्मचारियों  का  महंगाई  Dearness  Allowance  to  Railway

 भत्ता
 Servants

 490  मसूर  में  एल्यूमिनियम  का  कारखाना  Aluminium  Plant  in  Mysore  4582

 49  yarn  की  बेदखली  Eviction  of  Migrants  4582-83

 for  Afro-Asian 492  अफीमी-एशियाई  देशों  के  लिय  Indian  Books
 4583 Countries

 भारतीय  पुस्तक

 a  —

 किसी
 नाम  पर  अंकित  यह  चिन्ह  इस  बात  का  द्योतक है  कि  प्रीत  को  सभा  में  उस  सदस्य  ने

 वास्तव  में  पूछा था  ॥

 *The  sign  +  marked  above  the  name  of  a  Member  indicates  that  the  question  was:
 e  BWance actually  asked  on  the  floor  of  th  f10Us  e  by  that  Member.

 (i)
 Lok  Sabha/66



 weal के  लिखित  Sa<--(STe)/WRITTEN
 ANSWERS  TO

 Alo  Qo  सख्या  पीठ

 SuBJECT  PAGES S.  Q.  Nos  विषय

 4584
 493  दूसरी  तार  फैक्टरी  Second  Cal  ry

 4584
 494  निर्यात  किय  गय  माल  का  बकाया  Arrears  of  Export  Earnings

 भुगतान
 Penalty  on  Cancellation  of  Berths  4584-85 495  आरक्षित  सीटें  te  पर

 जर्माना
 Hindustan  Photo  Film  Factory  4585 496  हिदुस्तान  फोटो  फिल्म  फैक्टरी

 Loss  of
 Rabiey  Property

 in 497  केरल  में  रेलवे  सम्पत्ति  की  हानि  Kerala  4586

 o  4586 499  सेफ्टी  मेजर  ब्लाक  मलय  Prices  of  Safety  ‘Razor  Blades

 Shifting  of
 Changall

 Railway 500  फाइल  रेलवे  स्टेशन  को  gar  Station  4586
 स्थान  पर  ले  जानां

 ह  aper  aAVELLIS Mills  चक  4587 501  कागज  के  कारखाने

 502  घड़ियों  का  निर्माण  नत  द  1.46  ave ६.15 Manufacture  of  Wat at!  ches  4587-88

 503  चाय  का  निर्यात  Export  of  Tea  4588-89

 n  4589 504  सुलभ  कच्चे  माल  का  HATS  14.04.  t  of  Scarce  Raw  Materials  .

 अता
 ०  | हू५  सख्या

 U.  (0.  Nos

 1917  छोट  पैमाने  पर  चार  उगाने  वाले  लोग  Small  Tea  Growers  4590

 [918  ara  के  निकट  Over  Br
 तट

 near  Jhajha  (Eastern
 Railway)  e  थि  |  4590

 उपर  का  पुलਂ

 1919  जाने  वाली  डाऊन  Down  Howrah
 Bou  nd

 Express  4591
 Train

 प्रेस  रेलगाड़ी

 सिमुलतला  स्टेशन  पर  तीसरी  श्रेणी  Third  Class
 Waiting  Room

 at 1920
 Simultala  4591

 का  प्रतीक्षालय

 Titanium  4591-92 1921  एर्नाकुलम  में  टाइटेनियम  Dioxide  Factory  in

 डाइऑक्साइड  कारखाना
 Ernakulam  (Kerala)

 1923  केरल  में  हथकरघा  से  निमित  माल  Accumulation  of  Stocks  of  Hand-
 loom  Products  in  Kerala  4592-93

 का  जमा  हो  जाना

 1924  काज  उद्योग  Cashew  Industry  e  4593

 1925  मद्रास  में  कपड़ा  मिल  तथा  इंजी  नियति  Textile  Mills  and
 Engineering Factories  in  Madras  4593

 के  कारखाने

 1926  खादी  Khadi  ७  4594

 1927  लूणकरणसर  aq  के  निकट  रेलवे  Railway  Crossing  Near
 t  Lunkaran- फाटक

 sar  Station  ्  4594

 1928  त्रिकोणीय  वातानुकूलित  रेलवे  सेवा  Triangular  A.C.  Railway  Service  .  4594

 1929  दिल्ली  जाने  वाली  फोन  एक्स  प्रस
 Fire  in  a  Bogie  of  the  Delhi

 Sound रेलगाड़ी  के  wa  डिब्बे  में आग  लगना
 Toofan  Express  4595

 193  राष्ट्रीय  आ  तथा  विकास  में  Asian  Conference  on  Children  and
 Youths  in  National

 Planning
 बच्चों  तथा  युवकों  सम्बन्धी  ए  and  Development  4595
 याई  सम्मेलन

 (ii)



 wet  के  लिखित  उत्तर--(जारी) एसा एप
 ANSWERS  TO

 अता०  प्र०  सख्या  प्च्ठ

 U.  Q.  Nos  SuBJECT  PAGES विषय

 R
 renc  hr ment 1932  रेलवे  विद्युत  कर्मचारियों  की  छे  टनी  दि  अ  र

 ब  Railway  Elec-
 4595 tr  ification  Wi  orkers  e

 1933  राष्टीय  aoa  विकास  निगम  की  N.C.D.C.  Machines  lying  idle  e  4596

 बेकार  पड़ी  मशीन

 1934  बबी  फड़  Baby  Food  4596

 1936  भारत-अफरा  पिस्तान  व्यापार  Indo-Afghan  Trade  .  4596-97

 1937  निजात  Exports  4597

 o  4597-98 1938  मेवों  का  आयात  Import  of  Dry  Fruits

 मेवों  का  ATATS  Import  of  Dry  Fruits  क  4598 1939

 1940  रेलगाड़ियों  की  '  जांच  Examination  of  Trains  *  e  4598-99

 कयामत
 1941  बच्चों  के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र

 UN.LC.E.F.  Report  on  Children  4599-4600

 अन्तर्राष्ट्रीय  बाल  आपातਂ  निधि

 का  प्रतिवेदन

 1942  विदेशों  से  तकनीकी  विशेषज्ञों  का  Import  of  Technical  Know-how  .  4600

 बुलाया  जाना

 1943  प्रसेकर  )  चाय  का  Gorgi  Plant  Hybrid  Tea  4600

 शिफ़ाई  पौधा

 1944  तम्बाक  का  निर्यात  Export  of  Tobacco  e  4601

 1945  प्रदेश  में  कताई  मिले  Spinning  Mills  in  U.  P  े  4601

 1946  रेलवे  भोजन  व्यवस्था  विभाग  के  Employees  in  the  Railway  Cater-  4601-02

 कर्मचारी
 ing  Departments  e  e  e

 1947  जम्म  और  काश्मीर  में  छोट  फ़रमाने
 Small  Scale  Industries  in  Jammu

 and  Kashmir  4602
 के  उद्योग

 1948  Prototype  Production  and
 Tiaioine

 आद्य रूप  उत्पादन  तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र
 Centres  4603-04

 Use  of  Hindi  e  e  4604 949  हिन्दी  का  प्रयोग  o

 Export  of  Railway  Wagons  4604-05 1950  रेलवे  के  ala  डिब्बों  का  निर्यात

 1951  Export  of  Tea  to  Ethopia  e  4605 इथोपिया  को  चाय  क  निर्यात

 1952  बीड़ियों  का  निर्यात  Export  of  Bidis  4605-06

 1953  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  Heavy  Engineering
 सटाता Ltd.,  Ranchi.  e  4606

 रांची

 1954  Directorate-General  of  Technical तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  Development  e  4606

 55  केरल  में  स्टार  फैक्टरी  Starch  Factory  in  Kerala  4607

 Seminar  on  Light  Engineering  Co-
 1956  इंजीनियरी  के  हल्के  सामान  की

 operatives  4607

 सहकारी  संस्थाओं  सम्बन्धी  गोष्ठी
 Narrora

 195  बुलन्दशहर-राजघाट  नरौरा  रेलवे  Bulandshahr-Rajghat
 4607

 लाइन
 Railway  Line

 1958  विदेशी  लिये a  ta fa qr  Foreign  Exchange  spent  on  Foreign
 फिल्मों  के  a4  amid  Films  क  |  |  4608

 मना

 (iii)



 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर--जारी WRITTEN
 ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 अता ०  Jo  सख्या  qts

 U.  Q.Nos  विषय  SUBJECT  Paces

 1  मध्य  प्रदेश  बिजली  बोर्ड  को  कोयले  Supply  of  Coal  to  Madhya  Prad
 न  4608

 का  सम् भरण
 Electricity  Board

 19  arr  प्रदेश  में  भततवीण  सवाल  Geological  Survey  4ii  Andhra
 Pradesh  4609

 घाटी  में
 Cement  Plants  in  Madras  and 1961  मद्रास  तथा  देहरादून  Dehra  Dun  Valley  4609-10

 सीमेन्ट  के  कारखाने

 962  उत्तर  प्रदेश  में  अनुसूचित  जातियों  Welfare  of  Scheduled  Castes
 कैडर  4610

 के  कृषकों  का  कल्याण
 culturists  in  U.

 1963  सिन्धी  स्टीम  नेविगेशन  कम्पनीਂ  Scindia  Steam  Navigation  Cc  4610

 1964  केरल  मंसूबे  माप  यंत्र  बताने  का  Precision  Instruments  Factory,
 Kerala  .  e  e  |  4611

 PTCA  TAT

 965  बड़ौदा  में  फ्लओरस्पार  के  निक्षेप  Fluorspar  Deposits  in  Baroda  4611

 1966  कोविलपटटठो  रेलवे  स्टेशन  Kovilpatti  Railway  Station  चि  4611

 1967  उत्तर  रेलवे  के  रोपड़-नंगल  बांध  Employees  on  Rupar-Nangal  Dam
 Section  of  Northern  Railway  4612

 सेक्शन  के  कर्मचारी

 1968  उत्तर  रेलवे  पर  केतीनों  का  आग  Sub-letting  of  Canteens  on
 Northern  Railway  4612

 fee  पर  fear  जाना

 क  4612 1969  पंजाब  के  लिय  औद्योगिक  लाइसंस  Industrial  Licences  for  Punjab

 1970  Railway  Godown  at  Kiratpur
 किशनपुर  साहिब  स्टेशन  में  रेलवे

 Sahib  Station  e  4613
 गोदाम

 1971  पंजाब  में  अनुसूचित  जातियों  का  Welfare  of  Scheduled  Castes  in
 क  क  4615

 कल्याण
 Punja

 1972  बहनों  का  निर्माण  Manufacture  of  Utensils  4613-14

 1973  गोरखपुर-मोतीह्वारी  रेल  लाइन  Gorakhpur-Motihari  Rail  Link  4614

 1974  नई  दिल्ली  स्टेशन  पर  tad  इंजिन  Death  due  to  collision  with  Railway

 के  साथ  टक्कर  के  परिणामस्वरूप
 Engine
 Station

 at  Nev  Delhi
 4614 L\allUll

 मृत्य

 1975  जलपाइगड़ी-जोगीघोपा  नई  रेल  New  Jalpaiguri
 Jogigho

 pa
 Baer  4615

 लाइन
 Line

 1976  हिन्दुस्तान  मदीन  zea  कम्पनी  के  Special  Steel  for  HMT  rr)  4615

 लिए  विशेष  इस्पात

 1977  विदेशी  व्यापार  Foreign  rade  e  4616

 1978  मूंगफली  के  तेल  के  सम्बन्ध  में  Buyers’  and  Sellers’  Panels  for
 non-transilerable  specific  de-

 Astras  विशिष्ट  दगी  livery  contract  for  Groundnut
 Oil  4616

 )  ठेके  के  लिये  क्रेताओं

 तथा  विक्रेताओं  की  तालिकाएं

 1979  Mats  4616-17 नारियल  जटा  की  चटाइयों  का  Export  of  Coi

 निर्यात

 1980  नई  दिल्ली  स्टन  पर  पासल  Covered  Shed in  Parcel  Siding  at

 सरीखी  ग  पर  we
 New  Delhi  Station  4617

 (iv)



 प्रश्नों
 के

 लिखित  उत्तर--(जारी)/#एराप'एदा9
 ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 अता०  प्र०  संख्या  पीठ

 U.  Q.  No  विषय  SuBJECT  PAGES

 1981  दिल्ली  मुख्य  स्टेशन  पर  चावल  Parcel  Office  at  Delhi  Main  Sta-

 कार्यालय
 tion  o  4617

 1982
 तीखुर

 रेलवे  स्टेशन  से  बुक  किये  Betel  Leaves  booked  41rur
 Railway  Station  4617-18

 गये  पान

 1983  Lack  of  Wagons  for
 Rourkela

 and रूरकेला  और  भिलाई  के  लिए
 Bhilai  .  4618

 माल  डिब्बों  की  कमी

 Cement  Factoriesin  Orissa  4618 1984  उडीसा  में  सीमेन्ट  के  कार खान

 1985  Industrial  Units  in  Orissa  4618-19 उड़ीसा  में  औद्योगिक  एकक

 1986  उड़ीसा  में  छोटे  gam  के  उद्योग  Small  Scale  Units  in  Orissa  .  4619

 1987  उड़ीसा  में  आदिम  जाति  खण्ड  Tribal  Blocks  in  Orissa  .  e  4620

 1988  राजस्थान  म  दस्तकारी  उद्योग  Handicrafts  Industries  in  Rajas-
 than  ry  e  |  4620

 1989  राजस्थान  में
 अनूसूचित  जातियों  S.  C.  and  8.  T.

 agricultarists
 in

 Rajasthan  ह  4620-21
 तथा  आदिम  जातियों

 के  किसान

 1990  संभरण  विभाग  द्वारा  की  गई  Purchases  made  by  the
 Depart

 खरीद
 ment  of  Supply  4621

 1991  घड़ियों  के  पुर्जों  का  निर्माण  Manufacture  of  Watch
 Gompa- nents  4621

 1992  छाट  आविष्कार  विकास  बोड़
 Small  Scale  Tavention:  Develop-

 ment  Board  4621-22
 Industrial  Production  Centres  in 1993  केरल  में  औद्योगिक  उत्पादन  केन्द्र

 Kerala  4622-23

 1994  व्यापार  मेलों  तथा  प्रदश  नियों
 Indian  Council  of  Trade  Fair, rs

 and  Exhibitions  e  4623
 सम्बन्धी  भारतीय  परिषद

 1995  Technical  Problems  of  Industry  4623 उद्योग  की  तकनीकी  समस्याएं

 1996  मध्य  रेलवे  में  माल  डिब्बों  का  Wagon
 Supply

 on  Central  Rail-
 way  .  4623-24

 रण

 1997  Foreign  Collaborations  4624 विदेशी  सहयोग

 1998  बटालिक  तथा  औद्योगिक  अन: 9
 Cooperation  of  Council  of  Scienti-

 fic  and  Industrial  Research  to
 संधान  परिषद्  द्वारा  रेलवे  को  Railways  4624-25

 सहयोग

 1999  भोपाल  में  जौ  की  शराब  बताना  Manufacture  of  Beer  in  Bhopal  4625

 4625 2000  टेलीविजन  सेटों  का  आयात  Import  of T.  V.  Sets

 001  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  Heavy
 Engineering ll. .  Corporation, Ranchi  4626

 रांची
 4626

 2002  आदिवासी  Adivasis  क  चके

 2003  सरकारी  क्षेत्र  में  उपभोक्ता  उद्योग  Consumer  Industries
 a

 the
 Public Sector  4626

 2004  बोकारों  कारखानों  के  लिए  बिजली  Electricity  for  Bokaro  Plant  .  4627

 2005  रेलवे  सांख्यिकीय  प्रतिवेदनों  का  Publication  of  Railway
 ननिया  4627 Reports  in  Hindi

 हिन्दी  में  प्रदान

 (v)



 get  के  लिखित  उत्तर--जारी )
 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 —Contd

 qt ता०  कर  संख्या

 U4Q,  Nos  विषय  SUBJECT  PAGES

 2006  कोयला  खानों  के  लिए  विश्व  बंक  Vorld  Bank  Loan  for  Collteries  4628

 से  ऋण

 Movement  of  Coal in  Block
 nate

 2007  खंड  tal  तथा  खडा  कोयलेਂ  की
 and  Piecemeal  4628-29
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 लोक-सभा  वाद-विवाद
 अनूदित  संस्करण

 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)
 re es

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 दाक्रवार, च्झे  11  1966/20  1887
 100)

 Friday,  March  11,  1966/Phalguna  20  1  00  7  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock.

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 [  Mr.  SPEAKER  in  the  Chair.

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 रॉक  लिये  गय  जहाजों  तथा  माल  को  अदला-अरदली

 +

 श्री  प्र०  सच  बरुआ  :  श्री  यशपाल  सिंह  :

 श्री  स०  alo  त्रिवेदी
 :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 श्री  भागवत  आज़ाद  :  श्री  हेम  बरुआ  :

 श्री  स०  चल  सामन्त  च च  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 श्री  सुबोध  feet  :  श्री  काजरोलंकर

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :  श्रीमती  अम्मा  देवी  :

 श्री  बड़े  शी  केप्पन

 श्री  बागड़ी  :  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  श्री  श्रीनारायण  दास  :

 श्री  राम  सेवक यादव  :  श्री  लिंग  रेड्डी

 श्री  किशन  पटनायक  :  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  श्री  रा०  बरुआ

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ata  कि  :

 रोक  लिये  गये  जहाजों  तथा  साल  की  अदला-बदली  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  के  साथ  यदि

 कोई  करार  हो  गया  है  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  और

 उस  करार  के  अनुसरण  में  क्या  काय  वाही  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  दाह  )  :  नहीं

 sea  ही  नहीं  उठता
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 श्री  प्र०  do  बरुआ  :  क्या  यहं  सच  है  कि  पिछले  भारत-पाकिस्तान  मं  त्रियों  की  बैठक  में  पाकिस्तान
 के  प्रतिनिधि  मंडल  ने  रोक  लिये  गये  जहाज़ों  तथा  माल  के  बारे  में  विचार  करने  से  तब  तक  के  लिये  इन्कार
 कर  दिया  जब  तक  काश्मीर  का  संतोषजनक  हल  न  निकल  यदि  तो  Far  यह  भी  सच  है  कि

 इस  मामलेਂ  में  पाकिस्तान  के  मंत्री  के  अनुसार  उनका  देश  भारत  के  मुकाबलेਂ  अच्छी  दिखा  में

 श्री  मनुभाई  शाह  :  सदस्य  महोदय  ने  ठीक  कहा  है  कि  पाकिस्तानी  सदस्य  इस  मामले  पर  काश्मीर

 के  प्रदान  के  साथ  बातचीत  करना  चाहते  थे  ।

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  क्या  यह  संच  है  कि  पाकिस्तानी  अधिकारियों  ने  बहुत  सा  सामान  जेसे  चाय

 आदि  को  नीलाम  कर  दिया है
 ?  यदि  हां  तो  ag  मामला  कसे  सुलझाया  जावेगा  ?

 श्री  मनुभाई  शाह  :  हमने  तो  अपनी  बात  विस्तार  से  वहां  कही  ।  यह  समझौता  हुआ  था  कि  जो

 भी  विदेशी  माल  मिलता  है  उसे  एक  दूसरे  को  दे  दिया  जावे  और  जहां बे  च  दिया  गया  है  उसके  लिये  आवश्यक

 मुआवज़ा  दिया  जावे  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  May  I  know  whether  we  too  have  disposed  of  the

 Pakistani  Cargo  captured  by  us  and  if  not  why  not  and  how  much  Pakistani

 Cargo  we  have  in  our  possession?

 Sbri  Manubhai  Shah  :  According  to  present  estimates  Pakistan  has  in  its

 possession  our  Cargo  worth  Rs.  8,12,04,900  whereas  the  amount  of  Pakistani

 Cargo  in  our  possession  as  its  issued  value  is  Rs.  1,69,99,000.  We  did  not  dispose
 it  off  as  we  too  did  not  want  Pakistan  to  dispose  of  our  Cargo  in  their  possession
 and  that  they  had  agreed  to  also.

 श्री  भागवत  AT  आज़ाद  :  कोई  समझौता  इस  दिला  में  न  होने  के  कारण  एसी  कोई  संभावना  नहीं है
 कि  कोई  समझौता  हो  जावे  फिर  सरकार  क्या  उपाय  रही  है  कि  उस  माल  की  उपयोगिता  समाप्त

 नहों  हम  क्या  उपाय  कर  रहे  हों  कि  अपने  माल  का  मुआवज़ा  लें  सकें  ?  कया  सरकार  का  विचार

 यह  है  कि  उनके  माल  को  बेच  कर  कुछ  मुआवज़ा  प्राप्त  किया  जा  सके  ?

 श्री  मन भाई  शाह  :  जो  इलाज  सदस्य  महोदय  ने  बताय  है  वह  उपयोगी  नहीं  होगा  |  हेम इस
 पर

 राजनयिक  स्तर  पर  बातचीत  करते  रहना  चाहते  हे  क्योंकि  यह  केवल  दो  देशों  का  माल  नहीं  af

 अन्य  राष्ट्रों  का  माल  भी  उसमें  ह

 श्री  स०  do  सामन्त  :
 क्या  यह  संच  है  कि  कुछ  ए  से  जहाजों को  जिन  में  पाकिस्तान  का  कोई  माल

 नहीं  जबरदस्ती  पाकिस्तान  की  ओर  मोड़  दिया  गदा

 श्री  मदुराई  शाह  :  तीन  जहाजਂ  भी  थे--अली  इल्यास  sae  और  बदन  इन्टरप्राईज |

 श्री  सुबोध  हंसना  :  पाकिस्तानी  प्राइज़  कोट  ने  जो  माल  जब्त  कर  लिया  है  उसका  वास्तविक

 मूल्य  कितना  है
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :
 में  मूल्य  पहले  ही  बता  चुका  हूं

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  ह e  The  hon.  Minister  had  given  an  assu-

 rance  in  this  House  last  week  that  the  Indian  Delegation  visiting  Pakistan  would

 make  negotiations  in  regard  to  this  Cargo.  May  I  know  the  reply  of  Pakistan  in

 those  talks  and  in  view  of  the  failure  of  the  negotiations,  what  are  the  steps  being
 taken  by  us  to  recover  our  Cargo  ?

 Sbri  Manubhai  Shah  :  have  already  answered  it.
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 Shri  Yashpal  Singh :  It  is  not  clear  as  to  how  long  we  would  wait  for  their

 Cargo  lying  with  us  So  far  how  long  it  would  remain  with  us

 while  they  are  not  returning  our  Cargo?

 Sbri  Manubhai  Shah:  We  hope  some  solution  would  be  found  out  in  course

 of  the  action  being  taken  under  the  Tashkent  Declaration

 Shri  Vishwanath  Pandey :  May  I  know  whether  the  item  of  intruded  ships
 and  the  transfer  of  Cargo  was  included in  tre  agenda  for  the  negotiations  at

 Ministerial  level  at  Rawalpindi
 ?

 Shri  Manubhai  Shab  It  included  other  things  besides  the  item  of  Cargc,
 such  as  properties  of  Indian  and  Pakistani  nationals,  ships,  ordnance  and  defence

 equipment  etc  These  would  be  taken  up  sevarately  in  the  future  conferences
 with  Pakistan  at  diplomatic  channel

 श्री  हेम  बरुआ
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  रावलपिंडी  में
 भारत-पाकिस्तान

 वार्ता  के  बाद  पाकिस्तानी

 विदेश  मंत्री  श्री  भुट्टो  के
 इस  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया  गय

 है
 कि  रोके  गय  माल  और  अन्य  सम्पत्ति  के

 प्रति  पर  कश्मीर  पर  चर्चा  के  दौरान  एव  साथ  बहस  की  जाये  और  यदि  हां  तो  पाकिस्तानी  हठधर्मिता
 के  कारण  उत्पन्न  इस  गतिरोध  को  किस  प्रकार  दूर  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  रावलपिंडी  में  इस  प्रीत  पर  चर्चा
 हुई

 थी  ।
 हमारे

 विदेश  मंत्री  का  मूल  वक्तव्य

 सदन  में  रखा  जा  चुका  उससे  पाकिस्तान  सरकार  का  रवेण  स्पष्ट  हो  जाता
 है

 ।  उसी  विज्ञप्ति  में

 यह  आधा  भी
 व्यक्त

 की  गई  है  कि  हम  फिर  fata  में  हमारे  बातचीत  के  दौरान  उन्होंने

 इन  विषयों  पर  आगे  कोई  प्रगति  नहीं  होनेਂ  दी  लेकिन  राजनयिक  मार्गों  तथा  पत्र व्यवहार  से  यह  सारे

 मामले  निबटाये  जायेंगे  |

 श्री  हेम  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  वह  विज्ञप्ति  में  है  किन्तु  श्री
 भुट्टो

 ने  यह  दत  रखी  है  कि  इस

 समस्या  परਂ  कश्मीर  पर  चर्चा  के  दौरान  एक  साथ  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।  में  जानना  चाहता हुं  far  इस

 गतिरोध  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कायंप्रणली  अपनाई  गई  है
 ?

 श्री  सन भाई  शाह :
 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  व्यक्तिगत  मंत्रियों  के  वक्तव्य  से  संदर्भ  से  भरे  जो  संक्षिप्त

 रूप  में  प्रकाशित  होते  दोनों  सरकारों  द्वारा  जारी  की  गई  विज्ञप्ति  खंडित  नहीं  समझी  जानी  चाहिये

 हमने  अपनी  बातचीत  में  यह  भी  स्पष्ट
 कर

 दिया  है  कि  हमें  ऐसा  वातावरण  नहीं  मिला  जिसमे ंवे  य  हम
 किसी  प्रगति

 की
 इच्छा  करते  |  अतः

 हमें
 आशा

 है
 कि  भविष्य  में  हम  सामान्य  राजनयिक  अन्तर्राष्ट्रीय

 मार्गों  से  कोई  हल  ढूंढ  निकाल  सकेंगे  |

 डा०  लद्ष्मीमल  सिंघवी :  क्या  सरकार  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  मध्यस्थता  के  लिये  अथवा  किसी

 राष्ट्रीय  न्याय धिक  रण  को  समूचा  प्रश्न  सौंपने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  संभावना  पर  विचार

 किया

 श्री  मनु भाई  शाह  :  वह  स्थिति  अभी  नहीं  आयी है  ।

 श्री do
 बॉन्कटासुब्बय्या  :

 इस  बात  को
 देखते  हुए

 कि  पन  बिजली  और
 सिचाई

 परियोजनाओं  जैसी

 विकास  योजनाओं  के  लिये  आवश्यक  महत्वपूर्ण  मशी नें  इस  माल  में  रोक  ली  गई  कग स  रकार  उत

 देशो ंसे  जहा ंसे  यह  माल  आयात  किया  गया  और  दूसरी  मशी  नें  भेजने  के  लिये  कहने  का  विचार  कर  रही

 श्र  मनु भाई  शाह :  रावलपिंडी
 जाने  से  पहले  ही  यह  ve  उठाया  जा  चुका  हम  ने  उन

 देशों  को  रहे  माल  छड़वाने  के  लिये  लिखा  है  ।
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 इंडिया  यूनाइटिड  बम्बई

 *476.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :

 श्री  कर्मी  सिंहजी  :

 श्रीमती  सुल्तान  :

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इण्डिया  यूनान टीम  बम्बई  के  काय  संचालन  को  स्थिर  बनाने  के  लिये

 कोई  कार्यवाही  की  और

 यदि  तो  उसका  स्वरूप  क्या  है  तथा  अब  तक  उनका  क्या  फल  हुआ  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शफी  :  तथा  :  एक  विवरण  सदन

 की  मेज़  पर  रखा  जाता

 विवरण

 उद्योग  तथा  विनियमन  )  1951  के  अन्तंगंत  भामसं  इंडिया  युनाइटेड  मिल्स

 लि०  को  अधिकार  में  लेकर  एव  प्राधिकृत  नियन्त्रक  के  प्रबन्ध  में  रख  दिया  गय  केन्द्रीय  तथा  राज्य

 सरकारों  द्वारा  मिल  को  212  लाख  रु०  की  धनराशि  दी  जा  चुकी  इन  ऋणों  से  प्राधिकृत  नियंत्रक

 (1)  कारीगरों  तथा  कर्मचारियों  को  वेतन  की  gear  धनराशि  भुगतान  (  2)  रुई  तथा  भण्डारों

 की  लागत  के  पिछले  दायित्वों  के  भुगतान  (3)  एक  महीने  की  आवश्यकताओं  के  लिये  रुई

 तथा  भण्डार  की  अन्य  वस्तुओं  को  और  (4)  मिल  द्वारा  उत्पादित  कपड़े  की  बिक्री  को

 ठित  करने  में  समे  हो  गया  है  ।

 इसके  परिणामस्वरूप  कपड़े  की  लगभग  25  हजार  गाठें
 व्यापारियों

 को  दी  जा  चुकी  है  तथा  अग्रिम

 बिक्री के  लिये  कपड़ा  बनाने  तथा  सुत  के  आडर  प्राप्त  हो  चुके  ह  |
 1966  के  अन्त  तक  मिल  में

 are की  परिस्थितियों  तथा  रंगाई  के  कार्यों  में  काफी  सुधार  हो  चुका  था  ।  कुल  6145  करों  में  से  केवल

 375  करघे  बेकार  थे  और  कोई  बचा  हुआ
 माल  भी  नहीं  आशा  है  कि  शीघ्र  ही  सामान्य  रूप

 से  काम  होने  लगेगा  ।  इस  थोड़ी  सी  अवधि  में  इस  मिल  के  किये-चालन  में  काफी  सुधार  हो  चुका है  |

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  क्या  इस  कम्पनी  के  मामलों की  जांच  समय  से  पहले  ही  बन्द  कर  दी  कई

 है  और  जांच  समिति  बनाये  जाने  से  पहले  उस  व्यक्ति  से  जिसे  जांच  समिति  का  अध्यक्ष  नियुक्त  किया

 गया  नियुक्ति  से  पहले  पूछा  भी  नहीं  गण  था  ?

 श्री  शफी  कुरेशी  :  स्थिति  यह  है  कि  सरकार  को  अभ्यावेदन  दिये  गये  थे  कि  इस  मिल  का  प्रबंध

 ठीक  नहीं  और  उद्योग  तथा  विनियमन )  1951  के  अधीन  जांच-पड़ताल  समिति

 नियुक्त  की  गई  थी  ।  उस  समिति  द्वारा  रिपोर्ट  दिये  जाने  के  धारा  18  के  अधीन  एक  अधिकृत
 नियंत्रक  नियुक्त  किया  गया  था  ।  यह  ग़लत  है  कि  जांच-पड़ताल  समिति  की  रिपोर्ट  पर  कोई  sare  नहीं
 feat  गया  |

 Sto  लद्ष्मीमल्ल  सिंघवी  :  मैंने  पूछा  था  कि  क्या  यहँ  सच  है  कि  समिति  को  काम  महीं  करने  दिया

 गया  और  उसे  अपनी
 जांच  बंद

 कर  देनी  पड़ी  और  कया  अध्यक्ष  की  नियुक्ति से  पूर्व  उससे  पुछा भी  नहीं
 गय

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  समिति  बनाये  जाने  से  पहले  प्रत्येक से  टेली  फोन  या  तार  द्वारा

 पुछ  लिया  गया  |  सदस्यों  को  सहमति  के  बिना  कोई  समिति  नियुक्त  नहीं  की  जाती  ।  रिपोर्ट  बहुत
 व्यापक है  और  मिल  लाभ  पर  चले  इसके  fag

 वाई  की  गई  है  ।
 एक  अधिकृत  नियंत्रक  नियुक्त  करने  के  लिये  तुरन्त  कार  -
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 लद मीम लल  सिंघवी  :  क्या  समिति  की  रिपोर्टें  ्  निष्कर्षों  को  देखते  हुए  पहले  की  कुप्रबंध  के

 विरुद्ध  कोई  कारवाई  करने  का  सरकार  का  विचार  है  और  क्य  ऐ  से  मामलों  के  लिये  एक  सी  नीति  अपनाई

 श्यो  मनु भाई  शाह  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  सुझाव  दिया  है  ag  समवाय  विधि  प्रशासन  का  काय  है
 क्योंकि  ag  समिति  दैनंदिन  के  लेखे  अथवा  प्रबंध  विषयक  कदाचार  की  जांच  नहीं  करती  ।  हम  केवल

 इस  ara पर  विचार  कर  सकते  हू  कि  कंग  यह  कारखाना  चलाना  सार्वजनिक  हित  में  है  ताकि

 इस  उद्योग  में  रोजगार  और  उत्पादन  जारी  में  मान्य  सदन  को  विश्वास  दिला  सकता हूं  कि

 लॉ  बोड़ें  द्वारा  लेखा  परीक्षा  अथवा  अन्य  जांच  केਂ  फलस्वरूप  नदी  कोई  दोष  पाया  जाता  है  तो  किसी  को

 भी  नहीं  छोड़ा  जावेगा

 को  Ho  प्र०  शर्मा  :  क्योंकि  मान्य  मंत्री  ने  यह  बताय है  कि  इस  मिल  में  काम  ठीक से  आरम्भ  हो  गया

 है  क्या  उस  मिल  को  उसके  पिछले  मालिक  को  वापस  दे  देने  का  सरकार  का  कोई  विचार  है  ?

 श्री  मनुभाई  जी  नहीं  ।  में इस  सभा  को  सुचित  कर  दूं  कि  हम  ऐसे  विधेयक के  बारे  में  विचार

 वकार  रहे  हें  जो  बहुत  थी  घ  ही  सभा  के  सामने  आवेगा और  जिस  से  सरकार  उद्योग  तथा  विनियमन
 अधिनियम  के  अधीन  और  आवश्यक  हुआ  तो  समवाय  अधिनियम  में  संबोधन  करके  ऐसे  कारखानों  पर

 जिनहें  सरकार  अपने  हाथ  में  ले  लेने  योग्य  समझती  नियंत्रण  रखेगी  बजाय  इसके  कि  वह  कारखाना

 प्रबंधक  को  वापस  लौटा  दिया  जावे  ॥

 श्री  gto  ना०  तिवारी  :  क्या  इस  मिलਂ  को  अपने  हाथ  में  लेने  के  बाद  क्सग  कोई  छंटनी  की  गई  है  या

 किन्हीं  मजदूरों  को  अतिरिक्त  घोषित  किया  गया  है  ?

 afi  शफी  अब  इस
 मिल  को

 ले
 लिया

 गया  था  तब  850
 करघे  बेकार  पड़े  हुए  थे  ।  अपनें

 केवल  375  eg  बेकार  पड़  हमें  आद्या  है  कि  एक  महिने  में  यह  मिल  काम  करने  लगेगा  ।

 श्री  हवा  ato  तिवारी  :  क्या  कोई  छंटनी  की  गई  थी  या  कोई  मजदूरों  को  अतिरिक्त  घोषित  किया

 गण  ar?

 थ्री  शफी  कुरैशी  :  जी  नहीं  ।

 श्री  भागवत  झा  slate  :  कंथा  उद्योग  तथा  अधिनियम  में  जिसके  अधीन  यह

 मिल  अपने  हाथ  में  ले  ली  गई  मिल  ठीक  करने के  लिये  ऋण  fed  जाने  और  फिर  प्रबंधकों

 को  फ़िर  सौंप  देने  की  व्यवस्था है  या  अधिनियम  में  ए  सी  भी  व्यवस्था है  कि  प्रबंधकों  की  पुरानी  गलतियों  की

 जांच  की  जानी  जिससे  सम्बंघित  कम  चा  रियों  को  बहुत  कष्ट  हुआ  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  जसा
 कि

 सदन  को
 पता  है  हमने  उद्योग  तथा  अधिनियम

 का  पिछले  सत्र  में  संशोधन  किय  था  और  अब  सरकार  इन  मिलों  को  15  वर्ष  तक  अपने  पास  रख

 सकती है  15  वर्ष  के  बाद  सरकार  उन्हें  अपने  पास  नहीं  रख  सकती  |  इसी  कारण  हम  एक  संशोधन

 ला  रहे  हें  ताकि  एसी  सम्पत्ति  के  नियंत्रण  के  अधिकार  सरकार  के  पास  हों  जो  कि  वह  अंशदानों  के  बहुमत
 केरूप में  रखे  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  What  compensation  has  been  given  by
 the  Government  to  the  workers  who  have  suffered  as  a  result  of  their  lay  oft  by
 the  Government

 Shri  Manubhai  Shah  :  Question  »f  compensation  comes  when  people  are
 retrenched.  They  were  eighteen  thousand  people  and  they  took  a  lightning  step.
 So  the  question  of  compensation  does  not  arise.
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 Shri  Madhu  Limaye  :  I  want  to  know  whethe:  the  workers  and  labourers
 have  been  paid  salary  at  proper  time  after  the  government’s  taking  over  the  mana-

 gement  of  these  Companies.  If  not  how  mucn  balance  remains  to  be  paid  and

 when  will  it  be  paid  and  what  effect  it  had  on  the  strike  ?

 Shri  Shafi  Qureshi  :  Tney  had  been  paid  salary  for  tne  months  of  October,
 November  and  December:  1965.  Tne  salary  for  the  month  of  January  was  paid  on
 1010  February  and  they  have  been  paid  salary  for  the  month  of  February  too.

 Strike  had  little  effect  on  it.

 श्री  दाजी  :  क्या  जांच  के  द्वारा  पता  चला  है  कि  पिछले  प्रबंधक  के  विरुद्ध  आपराधिक  प्रबन्ध  था  ।

 यदि  हां  तो  प्रबन्धकों  के  विरुद्ध  कोई  कार्रवाई  करने  का  इरादा  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  हममे  नागपुर  में  मोहन  मिल्स  प्रबन्धकों  के  विरुद्ध  कार्रवाई  की  ऐसे  ही  दो

 अन्य  मिल  वालों  के  विरुद्ध  कारवाई  की  किसी  को  भी  छोड़ा  नहीं  जावेगा  ।  इसकी  जांच  अभी

 आरंभ  की  है  और  जारी  जांच  पड़ताल  कम्पनी  लों  बोर्ड  में  हो  रही  हैं  ।  यदि  हमें  पता  चला  कि

 राब  है  तो  की  जावेगी  |

 चेकोस्लोवाकिया  के  साथ  सहयोग

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  स०  alo  द्विवेदी  :  श्री  कर्णी  सिंहजी

 श्री  स०  do  सामन्त  :
 श्री  | ह  न  चत्रवर्ती :

 श्री  सुबोध  हंसना  :  श्री  Fo  ato  तिवारी  :

 श्री  १ हु  do  बरुआ  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तक
 f

 )  क्या  सरकार  का  ध्यान  चेकोस्लोवाकिया  के  विदेश  व्यापार  उपमंत्री  के  19

 1965  को  रांची  में  दिये  गये  इस  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  चेकोस्लोवाकिया भारत  के  साथ

 दो  और  मशीनी  औजार  एक  ट्रेक्टर  दो  बड़े  fasta  ढलाई  घर  तथा  110

 मेगावाट  क्षमता  का  एक  भाप  बिजली  घर  स्थापित  करने  के  हेतु  सहयोग  करने  के  लिये  तैयार है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  प्रस्ताव  का  लाभ  उठाने  के  लिये  कोई  बातचीत  चल  रही  और

 किये  गये  प्रस्ताव  की  दावतें  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  हां

 चकोस्लोवा  किया  के
 उप

 विदेदाव्यापार  मंत्री  के  बयान  में  उन  प्रायोजनाओं  का  उल्लेख  है

 जिनके  लिए  चेकोस्लोवाकिया
 के

 साथ  अस्थायी  करार  किया  जा  चुका  यह  कोई  नया  प्रस्ताव  नहीं है

 बल्कि  चेकोस्लोवाकिया  द्वारा  1964  में  भारत  सरकार  को  दिए  गए  ऋण  के  उपयोग  की  व्याख्या

 मात्र

 ऋण  करार  पर  हस्ताक्षर  हो  जाने  के  बाद  उद्योग  मंत्रालय  के  प्रति  निधियों  और  चैक  तकनी की  विश े-
 षज्ञों

 के  दल
 की  ब  सकें
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 कुछ  प्रायोजनाओं  के  बारे  में  अधिकांश  अध्ययन  और  पत्रव्यवहार  लगभग  पूरा  हो  गया  है  तथा  अन्य

 प्रायोजनाओं  का  अभी  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  और  इस  बारे  में  और  पत्र  व्यवहार  होना  अभी  आवश्यक

 z  |

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यह  कोई  नया  करार  नही ंहै  जिसके

 बारे  में  चेक  उप  विदेश  व्यापार  मंत्री  ने  कहा  है  ।  इसके  अतिरिक्त  कुछ  ऐसी  परियोजनाओं  भी  हैँ  जिनके

 बारे  में  बातचीत  हो  रही  है  और  उसके  नमूने  और  अन्य  चीज़े  पूरी  की  जा  रही  उन्होंने  तीन  चार

 कारखानों  के  नाम  fags  |  में  यह  जानना  चाहता हुं
 कि  जिन  परियोजनाओं  का  मेरे  goa  में  उल्लेख

 है  क्या  उन  सब  के  करारों  पर  हस्ताक्षर  हो  गये  हैं  और  इस  संबंध  में  क्या  स्थिति  हैं  ?

 श्री  विभुधेन्द्र  मिश्र  भारी  मशीन  टूल  संयंत्र  के  संबंध  में  परियोजना  रिपोर्ट  अभी  अभी  प्राप्त  हुई

 है  और  उसका  परीक्षण  किया  जा  रहा  भावनगर  भारी  मशीन  टूल  के  संबंध  में  परियोजना  रिपोर्ट

 विस्तार  से  1966  के  अन्त  तक  प्राप्त  होगी  ।  सविस्तार  परियोजना  रिपोर्ट  के  लिये  हमने  र  कर  लिया

 है  परन्तु  अभी  पुरी  परियोजना  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  केवल  अजमेर  संयंत्र  की  रिपोर्ट  मिली  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  अजमेर  परियोजना  जिसकी  कि  पुरी  परियोजना  रिपोर्ट  प्राप्त

 हो  चुकी  इसमें  हम  जो  पूंजी  लगा  रहे  हैं  उसकी  रा  दि  कया  है  और  चेक  सहयोग के  रूप  में  क्या  उपलब्ध

 होगा  ।

 श्री  विभु धन् द्र  मिश्र  :  भावनगर  और  अजमेर  स्थित  दो  परियोजनाओं  पर  पूंजीगत  व्यय  मोटे  तौर

 पर  12  करोड़  रुपये  है  और  उन्होंने  चार  करोड़  रुपया  की  पेशकश  दोनों  परियोजनाओं  के  लिए  की  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  I  want  to  know  whether  some  decision  has  been

 taken  regarding  the  places  where  the  projects  will  be  established  with  Czech
 Collaboration  and  the  basis  on  which  the  decision  has  been  taken  ?

 श्री  विभुधेनद्र  मिश्र  :  यह  मामला  विशषज्ञों  द्वारा  निर्धारित  किया  जायेगा  ।  प्रयोग  के  लिये  कुछ
 स्थानों  का  सुझाव  दिया  गया

 स०  लाग  द्विवेदी  :  कब  तक  ?

 श्री  वीरेन्द्र  मिश्र  :  मेरा  कहना है  कुछ  मामलों  का  फैसला  1!  56  के  अन्त  तक  हो  जावेगा  |

 श्री  स०  do  सामन्त  :  में यह  जानना  चाहता हुं  कि  जिन  उपक्रमों
 का

 कहा  है  उस  सरकारी  क्षेत्र  में  किया  जायेगा  गर-सरकारी  क्षेत्र  म  सद
 माननोय  मंत्री  ने

 शी  वीरेन्द्र  मिश्र  :  यह  सारी  परियोजनाओं  सरकारी  क्षेत्र  की  हैं  ।

 wot  जे  ताकि  are श्री  सुबोध  हंसना  :  कारखाने  को  इमारत  बनाने  के  बारे में  सरकार  क्या  पग  च्  (८
 अति  शीघ्र  उसका  निर्माण  होना  संभव  हो  सके  ?

 बज
 श्री  विभुधेन्द्र  मिश्र

 :  हमने  उनके
 साथ  संविदा  पर  हस्ताक्षर  किये  हैं  और  अब  वे  शीघ्र  ही

 परियोजना  रिपोर्ट  भेजेंगे  ।

 fox दिग  | श्री  प्र०  do  बरुआ  :  चेकोस्लोवाकिया  ने  भारतीय  प्र  व्यक्तियों  तथा
 सामग्री  का  अधिकतम  उपयोग  करने  के  लिय  क्या  आश्वासन  दिया  है  ?

 श्री  वीरेन्द्र  मिश्र  :  इसका ५ ता ्  esa
 tae  qa  परियोजना  रिपोर्ट  के  आने  पर  लगेगा
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 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  यहं  परियोजना  रिपोर्ट  भारतीय  तक नी दानों  द्वारा  तयार  की  जा  रही
 हें  या  केवल  चेकोस्लोवा  किया  के  तकनीकों  द्वारा  ?  क्या  इनमें  से  एक  परियोजना  उत्तर  प्रदेश  को

 जहां  भारी  उद्योगों  की  पहले  से  कमी  है  दी  जायेगी  ?

 श्री  वीरेन्द्र  सीजन
 :  परियोजना  रिपोर्ट  पर  चेकोस्लोवाकिया वे  तक नी दानों

 करा  कार्य  किया  जा

 रहा  उत्तर  प्रदेश  से  संबंध  ae  प्रश्न  के  gar  भाग  का  सत्तर  जसा कि  में  ने  कहा  यह  है  कि  जब  ag

 अन्तिम  परियोजना  fend  नहीं  आ  जाती  अवस्थापन  के  बार  में  कोई  निर्धारण  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 Shri  Kashi  Ram  Gupta:  Mention  has  8150  been  made  of  110  megawatt
 steam  Power  plant in  this  answer.  Will  the  decision  regarding  this  steam

 plant  also  be  made
 upon

 the  advice  of  the  expert  or  Government  will.  take  an

 independent  decision in  the  Matter ?

 |
 | श्री  वीरेन्द्र  मिश्र  यह  अवश्य  ही  विशेषज्ञों  से  भी  परामर्श  करने  के  बाद  किया  जायगा

 श्री  श्यामलाल  :  यह  ठीक  है  कि  परियोजना  रिपोर्ट  चेकोस्लोवाकिया  के  तकनीकों  द्वारा

 तैयार  की  ।  परन्तु  जहां  तक  रूपांकन  sr  seq  है  क्या  वह  भारतीय  इंजीनियरों

 द्वारा  किया  जायेगा ?

 श्री  वीरेन्द्र  मिश्र  इन  सेब  मामलों  में  वे  हमारे  तकनीदनों  का  भी  परा  मदों  लेते  रहे

 श्री  हिम्मतसिहका
 : :  क्या  भारी  मशीनरी  औजार  संयंत्रों  की  वर्तमान  क्षमता  का  पुरा पूरा  उपयोग

 किया  जा  रहा  है  या  मौजूद  संयंत्रों  की  कुछ  क्षमता  बेकार  भी  है
 ?

 श्री  विभघधेन्द्र  मिश्र  कच्चा  माल  a  सिलने  तथा  अन्य  कारणों  से  बेकार  क्षमता  भी

 डा०  लद्ष्मीमल्ल  सिंघवी  :  अजमेर  के  संयन्त्र  की  संस्थापित  उत्पादन  का  लक्ष्य  ,  रोजगार

 की  क्षमता  तथा  पूंजी  व्यय  होंगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  पूजी  विनियोजन  करीब  5  करोड़  रुपये  का  उत्पादन  क्षमता

 3000 टन  प्रति  वह है  और  रोजगार  क्षमता के  बारे में  हम  अभी  कुछ  नहीं  कह  सकते  |

 श्री में  बेंकटासुब्ब॑या  ट्रक्टर  कारखाने के  संबंध  में
 में जानना चाहता  हूं  कि  क्या  किसानों के  उपयोग

 के  लिये  कम  अदवदाक्ति  वाले  एक्टरों  के  निर्माण  पर  ज़ोर  दिया  जा  रहा है
 ?

 शी  विभुधेन्द्र  मिश्र
 :  यह  इस  परियोजना

 में
 शामिल  नहीं  किया  गया  है  ।  ट्रेक्टर  कारखाने

 के
 संबंध  में  उनका  कहना  है  कि  वह  एक  मिश्रित  कार्यक्रम  उसमें  12,000  टू क्टर  तथा  15,000.

 आजार  होंगे  ।

 ईदगाह  और  पाथौली  स्टेशनों  के  बीच  रेलवे  पुल

 +
 *  170.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  Al  भागवत  झा  आज़ाद

 श्री  हिम्मतसिहका  श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  नारायण  रेडडी  श्री  स०  चं०  सामन्त  :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  श्री  afar  लाल  बरवा

 श्री  प्र०  ४: ह५  बरुआ  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 क्या  tara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 क्या  ag  सच  है ंकि  पश्चिम  रेलवे  पर  ईदगाह  और  पिपौली  स्टेशनों  के  बीच  का  रेलवे  पुलਂ
 15  1965  प्रतिरक्षा  सामान से  लदी  हुई  एक  शंट  की  जा  रही  रेलगाड़ी के  पुल  के

 गैरों  से  टकरा  जाने  के  कारण  क्षतिग्रस्त  हो  गया  था  ;

 यदि  at,  तो  कुल  कितना  नुकसान  हुआ  ;

 क्या  कोई  जांच  की  गई  हैं  ;  और

 (a)  यदि  at,  तो  उस  समिति  के  निष्कर्ष  क्या  हू  ?

 रेलवे  मंत्रालय  म  उप-मंत्री  शाम  नाथ  )  :
 जी  हाँ  ।

 रेल  सम्पत्ति  को  लगभग  6,  250  रुपये  की  क्षति  का  अनुमान  है  ।

 जी  aft

 जांच  समिति  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  यह  दुर्घटना  रेल-तमंचा  रियों
 की  गलती  के  कारण  हुई  ।

 Shri  Ramesbwar  Tantia  :  Since  this  accident  took  place  owing  to  the

 girders,  had  the  Railway  Inspectors  not  been  inspecting  the  girders  from  time  to

 time  to  see  whether  they  were  in  good  order  or  not  ?

 Sbri  Sham  Nath:  It  is  not  the  question  whether  the  girders  were  in  good
 order  or  not.  This  accident  took  place  because  the  wagon  was  loaded  with  over

 dimensional  consignment  and  this  consignment  collided  with  the  girder  of  the

 fly-ove:  bridge.

 Shri  Ramesbwar  Tantia  Ts  the  number  ofrailway  accidents  this  year  mor  e

 or  less  than  what  it  was  during  the  last  year  ?

 Sbri  Sham  Natb  :  They  are  less  this  year.

 Sbri  Hukam  Chand  Kacbhavaiya  :  They  are  more  now.

 Sbri  M.  L.  Dwivedi  Did  the  consignment  which  collided  with  the  gir  ders
 of  the  bridge  contained  imported  defence  equipment,  the  damage  to  which  it  is

 not  possible  to  make  up  ?  What  has  been  the  total  loss  ?

 Shri  Sham  Nath  :  The  damage  has  been  done  by  tf  e  fly  over  bridge  ..  ..

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Whether  the  defence  equipment  was  an  imported  ma

 terial,  has  not  been  answered.

 Mr.  Speaker  :  You  are  putting  up  questions  while  he  is  replying,  first  please
 let  him  finish  his  answer.

 Sbri  Sham  Nath  :  Only  tre  Ministry  of  Defence  can  give  details  of  the  con-

 signment  that  was  loaded  on  the  wagon.

 श्री  अ०  प्०  शर्मा  :  अभी  अभी  उपमंत्री  महोदय  ने  कहा  हैं  कि  यह  सब  रेलवे  कर्मचारियों  की  गलती

 के  कारण  हुआ  है  ।  रेल  कर्मचारियों  की  विशेष  ग़लती  क्या  थी  क्योंकि  उन्होंने  अभी  अभी  कहा  है  कि

 सफाई  ओवर  पुल  को  क्षति  पहुंची  है  ।

 श्री  शाम  नाथ
 :  स्पष्ट  ग़लती  तो  यह  थी  क  उन्होंने  ओवर-डाइमेंशनल  कन् साइन मेंट  को  ले  जाने

 दिया  |

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  गाड़ी की  एल्जिन की  अवधि  समाप्त  हो  चुकी  थी  ।
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 श्री  शाम  नाथ :  इस  का  मुख्य  प्रदान  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Since  the  consignment  containing  defence  equip-
 ment  was  of  bigger  dimensions  and  the  bridge  was  not  so  wide,  and  both  the

 consignment  and  the  bridge  were  damaged  owing  to  collision,  is  there  any  action

 being  taken  against  the  employee  who  wrote  off  without  checking  up  the
 15  he  still  in  Service  ? things  ?

 Shri  Sham  Nath  :  Departmental  proceedings  are  in  progress.

 श्री  कपूर  सिह  :  क्या  आप  की  गर्दन  की  मांसपेशियों  में  कठोरता  आ  गई  है  जिस  के  कारण

 आप  बाई  ओर  शायद  ही  कभी  देखते  हूं  ?  चार  प्रश्नों  के  मेंने  बोलने  के  लिये  बुलाये  जाने  की

 कोशिश  की  परन्तु  सफ़ल  नहीं  हुआ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हो  सकता  है  एसा  ही  हो  ।

 श्री  पृ०  वेंकटासुब्चया  :  यह  अप्रिय  शब्द  हूं  और  में  चाहता  र  स  सदस्य  इन्हें  वापस  लें  ।

 श्री  कपूर  मेने  कोई  ग़लती  नहीं  की  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  ऐसा  कहा  जा  रहा  है  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  में  किसी  डाक्टर  को

 दिखाऊंगा  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  इस  प्रकार  की  घटनायें  ,  .  ,  .  ,

 श्री  Ho  प्र०  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदान हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  श्रीमती  सावित्री  निगम  को  बोलने  के  लिये  बुलाया  है  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  ऐसी  घटनायें  रेल  कर्मचारियों  की  लापरवाही  के  कारण  नहीं  बल्कि  उनके

 अधिक  उत्साह  के  कारण  समय-समय  पर  होती  रहती  हैं  ।  क्या  इन  गाड़ियों  पर  माल  लादने  के  तरी के
 तथा  असकी  मात्रा  के  संबंध  में  कोई  विशेष  विनियम  बनाये  गये

 ..  श्री  शाम  नाथ  :  अधिक  उत्साहित  होना  भी  कभी  कभी  एक  भूल  होती  है  ।  जहां  तक  इस  घटना

 का
 संबंध  जेसा  कि  में  कह  चुका  यह  दुर्घटना  केवल  कर्मचारियों  की  लापरवाही  के  कारण  ही  हुई

 ट  |

 | श्री  अ०  प्र०  फार्मा  कृपया  मझे  अपना  व्यवस्था  का  प्रशन  रखने  की  अनुमति  दीजिये

 अध्यक्ष  महोदय  :

 at  अ०्प्र०्शर्ना  :  मेरा  व्यवस्था  का  सडन  यह  है  कि  अभी  हाल  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  था  कि

 मामले  पर  विभागीय  जांच  की  ज  रही  है  ।  अभी  इस  मसले  की  जांच  की  जा  रही  है  और  संबंधित  व्य  क्ति
 दोष  अभी  तक  स्थापित  नहीं  किया  गया  हैं  परन्तु  मंत्री  महोदय  ने  faery  दे  दिया  है  कि  कर्मचारियों

 का  दोष  है  ?  क्या  इस  तरह  जांच  समिति  का  निर्णय  पक्षपातपूर्ण  नहीं  हो  जायेगा  ?

 थी  शाम  नाथ  :  अधिकारियों  की  समिति  की  जिसने  इस  दुर्घटना के  बारे  में  जांच  की  है  यह  स्पष्ट
 राय  है  कि  दुर्घटना  कर्मचारियों  की  लापता  ही  के  कारण  हुई  थी  ।  अब  संबंघित  व्यक्तियों  के  खिलाफ
 विभागीय  कायवाही  चल  रही  है  ।
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 Sbri  Hukam  Chand  Kachbavaiya  :  Ifthe  number  of  accidents  this  year  has
 been  more  than  what  it  was  during  the  preceding  year,  then  should  it  be  inferred
 that  all  the  work  is  being  done  in  a  negligent  manner  and  the  accidents  bave  in-
 creased  due  to  that  reason  ?

 e e Mr.  Speaker  He  has  not  admitted  that  the  number
 of

 accidents  has  in-
 creased.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  The  number  of  accidents  has  increased.

 Mr.  Speaker  e क  You  are  saying  again  and  again  that  the  number  of  accidents

 has  increased  but  he  says  that  the  number  has  not  increased.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  What  steps  are  Government  going  to

 take  to  reduce  the  numberr  of  accidents  in  future  ?

 Shri  Sham  Nath  :  The  number  of  accidents  has  not  gone  up.

 Shortage  of  Raw  Material

 +r
 कक  क

 *480.  Shri  M.  L.  Dwivedi  e  Dr.  P.  Srinivasan  e
 e  Shri  Parmasivan  : Shri  Bhagwat  Jha  Azad

 Shri  Subodh  Hansda  :  Shri  D.  J.  Naik  :

 Shri  S.  C.  Samanta  चे  e
 ह Shri  Madhu  Limaye

 Shri  P.  R.  Chakraverti  Shri  Kishen  Pattnayak  :

 ry Shri  K.  N.  Tiwary  Shri  Indrajit  Gupta

 Shrimati  Savitri  Nigam  :  Shri  D.  C.  Sharma  e

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Shri  Yashpal  Singh  :

 Shri  P.  C.  Borooah  e
 Shri  P.  K.  Deo

 Shri  Shree  Narayan  Das  e

 Will  the  Minister  of  Industry  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  क  fact  that  many  industries  are  at  a  stand  still  or  are  partially
 closed  for  want  of  imported  raw  material;

 (b)  what  has  been  the  impact  of  raw  material  shortage  and  foreign  exchange
 difficulties  on  industrial  production  in  the  second  half  of  1965;  and

 (c)  the  steps  taken  by  Government  to  provide  necessary  foreign  exchange  for
 such  industries  as  are  mostly  dependent  on  imported  raw  materials  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Industry  (Shri  Bibhudhendra

 Misra)  :  (a)  A  few  factories  were  reported  to  have  closed  down  for  short  periods
 for  want  of  imported  raw  materials.

 (b)  The  shortages  of  imported  raw  materials  did  not  aflect  industrial  produc-
 tion  in  the  second  half  of  1965  to  any  great  extent,  mainly  because  most  of  the

 industries  had  stocks  of  raw  materials  and  continued  to  import  materials  on

 their  past  licences.

 (c)  Government  have  made  additional  releases  of  foreign  exchange  to  priority
 industries  in  January  1966.  Further  allocations  from  credits  becoming  available
 are  also  being  made.  The  National  Defence  Remittance  Scheme  has  also  helped  in
 some  of  the  industries  to  import  their  essential  raw  materials,  components,  spares,
 ftc.
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 ShriM.  lL.  Dwivedi:  Have  suitable  steps  been  taken  by  Government

 towards  making  up  the  shortage  of  imported  raw  materials  required  by  large-

 scale  and  small-scale  industries  during  1966-67  ?  How  much  shortage,  ifany  will

 still  be  there  and  what  steps  Government  propose  to  take  to  make  up  for  this

 further  shortage?

 उद्योग  मंत्री  :  हमने  आवश्यक  वस्तुओं  का  50  प्रतिशत  आयात  करने  की  आज्ञा

 देदी  इस  के  अतिरिकत  जैसा  कि  मेरे  साथी  ने  कहा  जिन  उद्योगों  को  प्राथमिकता  दी  गई  है  जैसे

 बसों  इत्यादि  के  उद्योग  उन  उद्योगों  के  लिये  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  एजेंसी  ढारा  10  करोड़  डालर

 के  ऋण  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Last  year  the  import  policy  was  declared  late  by  six

 or  eight  months  with  the  result  that  almost  all  the  industries  suffered  heavily.  Will

 the  import  policy  be  declared  on  the  rst  of  April  next  or  not  ?  If  not,  why?

 Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  :  It  will  be  declared  on  the
 1st  of  April.  Last  year,  the  delay  was  not  by  eight  months  but  by  three  months.

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  कौन  कौनसा  कच्चा  माल  और  किन  देवों से  उसे  आयात  किया

 गया  क्या  यह  तथ्य  हैकि  जिस  कच्चे  माल के  न  मिलने के  कारण  हमारे  उत्पादनਂ  पर

 बुरा  असर  पड़ा  AT  ag  राष्ट्रमण्डल  में  हमारे  वरिष्ठ  साथी  ब्रिटेन  से  आता  था  जिसने  उस

 मालਂ  को  आयात  किये  जाने  को  पाकिस्तान  से  होने  वाले  संघ  के  कारण  बंद  कर  दिया  था  ?

 श्री  संजीवेया  यह  सत्य  है  कि  कुछ  समय के  लिये  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  संघर्ष

 के  कारण  सहायता  बंद  कर  दी  गई  थी ।  परन्तु  अभी  हाल में  जब  सर  नोरमन  कीपिंग  हमारे
 देश  में  पधारे  थे  तो  उन्होंने  हमें  आदिवासी  दिया  था  कि  सहायता  ga:  आरम्भ कर  दी  जायेगी

 जारी  रखी  जायेंगी  और  में  अदया  करता  हू ंकि  इसी के  साथ  साथ  अमरीका  से  भी  वहां
 के  उप-राष्ट्रपति  की  घोषणा  के  अंतगर्त दी  जाने  वाली  सहायता के  अतिरिक्त  कुछ  और  सहायता
 आयेंगी  ।

 श्री  सुबोध  हंसदा  क्या  यह  तथ्य  है  कि  कारखानों  को  इसलिये  काम  बन्द  करना  पड़ा
 या  उनका  काम  इसलिये  ठप  हो  गया

 था
 कि  आयातित  कच्चे  विशेषत :  अलोहीय  ag

 का  असमान  वितरण  हुआ था  ?

 श्री  सुभाष  शाह  :  यह  धारणा  ग़लत है  कि  पिछले  ag  आयात  पर  नियंत्रण  अथवा  प्रतिबंध
 लगाये  गय  थे  हालांकि  हमारी  नीति  बहुत  कड़ी  थी  पिछले  वह  788  करोड़  रुपये का  कच्चे
 माल  का  आयात  किंया  गया  था  और  हम  ने  मंत्रालय  की  रिपोर्ट में  उल्लेख  किया  है  कि  कछ  आयात
 की  जाने  वाली  वस्तुओं  को  देश  में  निर्माण  करन ेके  कारण  आयात  पिछले  ag  की  अपेक्षा  5
 करोड़  रूपये  कम  था  ।  अत :  वास्तव में  उद्योगों  को  पिछले  वर्ष  में  उससे  पहले  वाले  ag  की
 अपेक्षा  कम  माल  नहीं  मिला  ari

 नक
 श्री  स०  चे  सामन्त  :  रिया  यह  सत्य  नहीं  हैकि  बड़े  उद्योग  कच्चे  माल  का  स्टाक  रखते ~

 हू  awed  लघु  उद्योग  एसा  नहीं  कर  सकते
 ?  इस  को  देखते  हुये  क्या  सरकार  लघु  उद्योगों

 के  लिये  कुछ  कच्चा  माल  स्टाक  में  नहीं  रखेगी  ?

 श्री  संजीव या  क

 एक  डिपो  बनाया  ऊ  ql
 ~  ऐसा  प्रस्ताव  है  कि  लघु  उद्योगों  के  लिये  कच्चे  माल  का
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 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  ag  देखते  हुये  कि  कच्चे  माल  की  कमी

 है
 और  चेक  उसपर

 ढीला  नियंत्रण है  तथा  उसका  वितरण  ठीक  नहीं  वह  चोरबाज़ारी में  बिकता  सरकार  क्या

 व्यवस्था  कर  रही  है
 जिस

 से  लघु  उद्योगों  तथा  कुटीर  उद्योगों
 को

 कच्चे  माल  की  कमी  के  कारण

 कोई  हानि  a  पहुंचे  ?

 श्री  संजोया  जहां  तक  विमान  -  व्यवस्था  का  wet  में  माननीय  सदस्या  से  सहमत

 नहीं  हूं  क्योंकि  स्थिति  उनके  कथन के  अनुसार  नहीं है  ।

 stadt  सावित्री  निगम  :  वह  चोरबाज़ार में  बिक  रहा

 थ्रो  संजीवेपघा :  भारत  सरकार  विभिन्न  राज्यों के  लिये  कच्चे  माल  का  आवंटन  लघु  उद्योगों

 के  विकास  आयुक्त  के  द्वारा  करती है  और  यह  उन
 राज्यों  का

 काय कि
 वे  उस  कच्चे  माल

 को  विभिन्न  wa  उद्योगों  में  वितरित  में  नहीं कह  सकता  किः  जेसा  माननीय  सदस्या ने

 कहा  है  वैसा  राज्यों  के  स्तर  पर  हो  रहा

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :  The  small  scale  industries  in  the  pri-
 vate  sector  do  not  get  sufficint  raw-materials  and  whatever  is  allotted  to  them

 by  Government  does  not
 fully

 meet  their  requirement  and  therefore,  they  buy  the

 rest  of  their  requirements  in  the  black-market.  What  steps  are  Government  taking
 to  ensure  adequate  supply  of  raw  materials  to  these  small-scale  industries  ?

 है  सजाव  या  यह  सत्य है  कि  लघू  उद्योगों को  उतना  कच्चा माल  नहीं  मिल  पाता

 जितने  की
 उन्हे

 आवश्यकता  होती  है  ।
 अत

 :  हम  लंघनक  उद्योगों
 को  यह  सुझाव  देते

 है  किये
 स्थानीय  कच्चे  माल  का  उपयोग  हम  अपने  वैज्ञानिकों  से  भी  यह  अनुरोध  कर  रहे  है

 fe  वे  AlaTt  किवे  जाने  वाले  माल  के  स्थान  पर  उपयोग  किये  जाने  योग्य  माल
 का

 पता

 लगायें  |

 प्र०  च०  बरुआ  क्या  विश्व
 ta

 ने  सरकार  को
 सुझाव  दिया है  कि

 वह  औद्योगिक

 कच्चे  मल  के  अर्थात-निर्यात  लगे  नियंत्रण  को  हटाये  ?  यदि  ऐसा  है  सरकार  की

 इस  संबंध  में  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 श्री  सुभाष  WE
 :  हम ने  कल  एक

 विधेयक
 पारित  कर  के  आयात  तथा  निर्यात

 अधिनियम  की  अवधि  पांच  वह  और  बढ़ा  दी  है  ।  ag  उसका  विनियमन

 के  लिये  किया  गया  है  ।

 अध्यक्ष
 महोदय

 :  यदि  माननीय  मंत्री  उत्तर  देते  समय  मेरी  ओर  दृष्टि  रखे  तो  वे  सब

 को  सुनाई  देंगे  ।

 Shri  Madhu  Limaye  Is  it  a  fact  that  owing  to  shortage  of raw  materials

 during
 the  last  four  or  five  months,  nearly  ten  thousand  workers  i in  metal  and  en-

 ginecring  industries  in  Bombay  and  Calcutta  had  to  face  unemployment?  If  so,
 what  steps  have  Government  taken  during  the  preceding  one  and  a  half  months

 to  supply  those  industries  with  and  to  relieve  uncmployment
 there  >

 श्री  संजीवेया
 :.

 जसा
 कि  में  पहले  भी  कह  चुका  हम  आयात  किये

 जाने
 वाले  माल

 के  स्थित  पर  उपयोग  किये  जाने  योग्य  माल  का  पता  लगाने  का  प्रयास
 कर  रह  ह

 |  साथ-साथ

 हमने  इंजिनियरी
 उद्योगो ंसे  कहा है

 कि  यदि  संभव  हो
 व  जम से  लाइसेंस q  ्  से  STENT  aa os  द  दि  बिना  दूसरी

 वस्तुओं  का  उत्पादन
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 Shri  Madhu  Limaye :  The  first  part  of  the
 question

 has  not  been  answered.

 I  had  asked  whether  some  ten  thousand  people  had  to  face  unemployment.
 The

 honourable
 Minister

 should  give  some  figures  or  at  least  say  something  in
 this  re-

 gard.

 श्री  हमारे  पास  कोई  सुचना  नहीं  वास्तव  मुख्य  उत्तर  में  ही
 मेरे  साथी

 ने
 कहा  था  कि  कुछ  कारखाने  बन्द  हो  गय  होंगे  1.0  ८  ८  ८  ८

 e e  What  does  ‘might  have  been’  mean  र Shri  Madhu  Limaye

 हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  बेरोज़गारी  का  fate  कारण  कच्चे  माल  का न॑
 ह

 ag  बिजली  में  ऋण  aa  न  अथवा  स्टाक के  इकठ्ठा  होने
 के  कारण  हो  सकता है

 श्री  दी०  च  शर्मा
 में  अपने  अनुपूरक  प्रदान  पूछने  से

 पु  में
 आप

 का  ध्यान  इस
 ओर  दिलाना

 चाहता  हूं  कि  जब  श्री  म०  ला०  जो  मेरे  पीछे  aoa  बोलते  हे  तो  वह  हर  वाक्य

 के  समाप्त  होने  पर  अपना  हाथ  मारते  हें  जो  प्राय  मेरे  सर  पर  लगता है  +  *..

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  सभा  के  नेता  से
 कहूंगा

 कि
 वह

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  को  दूसरा  स्थान

 दे  दें  और  उनका  स्थान  किसी  और  सदस्य  को  दे  दें  ।

 श्री  दी०  चे  शर्मा  आप  ऐसा  नਂ  करें  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  Please  send  bim  to  me

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  मुझे  पता  नहीं  था  कि  कभी  कभी  पंजाब के
 सदस्य  झूठ  भी  बोलते

 a
 @  |

 श्री  बरुआ  यह  बहुत  गम्भीर  आरोप  है  कि  पंजाब के  सदस्य  सनाय  झूठ  घोलते  हैं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय :  कल
 भी  मुझे  कहना  पड़ा  था  कि  माननीय  सदस्य  ऐसा  न  कहा  करें  कि

 अमुक  सदस्य  झूठ  बोलते  हूं  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  झा  बोलना  अब  फ़ान  हो  गया  हैं  |

 श्री  दी०  न  शर्मा :  मे
 निवेदन  कर  रहा  था  कि  सर  नौरमेन  कीपिंग  के

 आश्वासन  के

 जून  जब  कभी  हम  कठिनाई  में  ब्रिटेन  तथा  अमरीका  जसे  अन्य  लोकतंत्रों  का

 दृष्ट  यदि  एसा  तो  क्या  माननीय  मंत्री  इस  बात  की  जांच  कर  रह ेहे ंकि  रूस

 तथा  पूर्वी  योरोप  के  देशों  अथवा  अन्य  देशो ंसे  कच्चा  माल  मिल  सकता  है  और  कठिनाई के

 समय यह  देश  हमें  धोखा  नहीं  देंगे ?

 श्री  संजोया  :
 हम  अन्य  मित्र  देशो ंसे  कच्चा  माल  मांगने  के  लिये  झिझकते  नहीं  i |

 moma  महोदय :  श्री  यशपाल  सिंह  अपने  स्थान में  नहीं  ह्  यह  प्रथमਂ  अवसर  है  कि  जब

 वहू  अपने  स्थानਂ में  नहीं  हू  ।  स्वामीजी ।

 Shri  Rameshwaranand
 :  Raw  materials  are  imported  from  foreign  coun-

 tries  and  frequently  in  times  of
 emergency  the  supplies  are  not  stopped  and  a  cri-

 sis  results.  Is  it  possible  to  produce  in  our  own  coun  1  है  naterial  which is
 imported  from  foreign  countries  so  that  we  can  ward  0  times  of  crisis?  Are  any
 efforts  being  macle  in  this  behalf?

 4568



 20  1887
 रैखिक

 श्री  संजोवेया  :  जी  ,  मेंने  पहले ही  कहा  हैकि  हम  ऐसे  उद्योग  स्थापित  करने
 प्रयास

 कर  रहे  हे  क  क  क  क  के  के  के  के

 थ्रो  संजो वै या  :  हम  कुछ  एसे  उद्योग  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  है  जो  ऐसा  माल  तैयार
 करें  जिसकी  कुछ  अन्य  उद्योगों में  कच्चे  माल  के  रूप  में  आवश्यकता है  ।

 शी  दाजी  :  क्या  सरकार  ay  विदित  है  कि  बहुत  से  उद्योग  कठिनाइयों  का  सामना  कर  रहे
 क्योंकि  कच्चे  माल  को  केवल  सैनिक  कार्यों के  लिये  सुरक्षित रख  दिया  गया है  और  we  सैनिक

 व्यादेश  भी  नहीं  मिल  रहे  हे  तथा  अन्य  क्र या देशों  को  वे  पूरा  नहीं  कर  सकते  सरकार  का  इस
 संबंध  में  कया

 कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Ho  म०  :
 यह  सही  नही ंहै  ।  हम  ने  अपनी  संक्षेप

 आवश्यकतायें  उद्योग  मंत्रालय  को  बता  दी  हू  तथा  उसी  सीमा  तक  माल  को  सुरक्षित  किया  गया

 el  हम  ने  सारा  मालਂ  सुरक्षित  नहीं  किया

 श्री  रंगा  :  क्या  ताशकंद  समझौते के  बाद  स्थिति  का  पुनरीक्षण  किया  गया

 जो  अ०  स०  थामस  :  ait

 श्री  हेम  बरुआ  :  3  दिमाग  को  उद्योग  मंत्री  ने  कहा  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के

 विदेशी  के  आवंटन  में  अत्याधिक  कठौती  की  जायेगी  ।  चूंकि  अधिकतर  सरकारी  क्षेत्र  के
 क्रमों  को  आयात  किये  गये  कच्चे  माल  पर  fast  रहना  पड़ता  इस  लिये  में  जानना  चाहता

 हूं  कि
 क्या  सरकार  ने  सामान्यतया  उद्योगों  पर  होने  वाले  इस  fara  के  संभावित  परिणाम  की

 जांच की  है  ?

 at  संजीवेया  :  यह  सच  है  ।  वास्तव  में  हिन्दुस्तान  मशीनਂ  ca  कारखाने  का  घड़ी  विभाग

 50%  क्षमता से  कार्य  कर  रहा  है  और  यही  कारण है  कि  हम  इस के  कछ  तेयार  माल  का  निर्यात

 करने
 का

 विचार  कर  रहे  ताकि  विदेशी  मुद्रा  कमाई
 जा  सके  |

 श्री  हेम  बरुआ  :  मेरा  प्रदान  यह  नहीं  था  ।  मेरा  प्रश्न यह  था  कि  3  मान को  माननीय  उद्योगਂ

 मंत्री ने  कहा  था  कि  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  विदेशी  मुद्रा  के  आवंटन  में  अत्याधिक

 कटौती  की  जायेगी ।  प्रदान  यह  हैकि  चूंकिਂ  देश  के  अधिकतर  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  आयातित

 कच्चे  माल  पर  fade  रहना  पड़ता  है  इसलिये  सरकार  के  इस  निर्णय  का  कि  सरकारी  क्षेत्र

 के  उपक्रमों  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  के  आवंटन  में  कमी  की  जाये  ear  के  उद्योगों  पर  कुप्रभाव

 पड़गा ।  इसलिये  में  जानना  चाहता  था  किः  क्या  सरकार  ने  यह  fara  करने से  पहले  इस  बात

 की  जांच की  थी  ।

 श्री  संजीव या  :  सरकारे  स्थिति की  जांच  की  वास्तव  में  कुछ  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम
 =

 से  स्थापित  किया  गया  है  और  उन्होंने  उन  उपक्रमों एसे  है  जिन्हें  कुछ  विदेशी  देशों  के  सह्य
 को  चलाने

 के
 लिये  अपेक्षित  कच्चा  माल  तथा  पुर्जे  देने  का  वचनਂ  दिया

 श्री  राम  सहाय  बहुत  से  एसे  उद्योग  हूं  जिन्हें  या  तो  काली  सूची  में  रख  दिया

 गया  है  अथवा  उन  के  विरुद्ध  मुकदमा  चलाया  जा  रहा  में  जानना  चाहता  हूं  उन्हें  कच्चा

 माल  सप्लाई  करने के  सम्बन्ध  में  क्या  नीति

 aft  संजीवय्या  में  समझ  नहीं  सका ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  कहते  है  कि  कुछ  एसे  उद्योग  हें  जिन्हें  काली  सूची  में  रखा  गया है
 ।

 वहू  जानना  चाहते  हें  कि  सरकार  की  उन  उद्योगों  के  संबंध
 में

 क्या  नीति  क्या  उन्हें  कच्चा

 माल  सप्लाई  किया  जायगा ।
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 श्री  संजी वे पा  :  यदि  कुछ  उद्योगों  ने  वास्तव
 में  एसा

 अपराध
 किया  है  जैसा  कि  उन्हें

 aasy at दिये  गये
 कच्चे

 माल  को  कले  बाजार  में  बेचना  आदि  तो  अवश्य  al-  उन्हें  माल  नहीं

 दिया  जायेगा  ।

 यूरोपीय  साझा  बाजार

 +
 *  48  श्री  न  लिमये

 :  श्री  भागवत  झा  आज़ाद

 क
 श्री  किशन  cara  श्री  सुबोध  हंसना

 Tyco y श्री  म०  लाग  द्विवेदी  श्री  स०  चं०  स  चित

 श्री  प्र०  बरुआ

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  य्रॉोपीय  साझा  बाजार  की  1965  में  हुई  बठक

 में  इसके  सदस्यों  द्वारा  भारत  की  आवश्यकताओं  के  प्रति  दिखलाई  गई  अधिक  सहानुभूति  की

 ओर  दिलाया  गया  है  ;

 क्या  सरकार  ने
 यूरोपीय

 साझा  बाजार  के  साथ  द्विपक्षीय  वार्ता  आरम्भ  करने के
 लिये  कोई  पहल  की  ताकि  उन्हें  भारत से  अधिक  सामान  का  आयात  करने  के  लिये  प्रेरित

 किया  जा  सके  ;  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  att  23  1965  को  यूरोपीय
 संसद  ने  मंत्रियों की  परिषद्  में  एक  संकल्प  स्वीकार  किया  जिसमें  यूरोपीय  आर्थिक  समुदाय
 के  आयोग  को  भारत

 सरकार
 के  प्रतिनिधियों  से  सम्पर्क ों  को  घनिष्ठ  करने  के  लिये  आमंत्रित

 किया  गया  ।  इसका  उद्देश्य  भारत  तथा  समुदाय के  देशो ंके  मध्य  व्यापार  सम्बन्धों  का  विस्तार

 करने  के  लिये  द्विपक्षीय  बातचीत  शुरू  करने  की  ष्जे तयारीਂ  करना  था  ।

 तथा
 :

 ब्रसेल्स  स्थित  भारतीय  आधिक  अन्य
 एशियाई

 देशों  की

 यूरोपीय  संसद  के  संकल्प  तथा  अधिनियमों  में  दिये  गए  सुझावों
 को  क्रियान्वित  करने

 के
 लिये

 यूरोपीय  आर्थिक  समुदाय  आयोग  के  अधिकारियों  से  निरन्तर  ara  बनाए  हुए
 इस  प्रारम्भिक

 बातचीत  के  परिणामों  का  अभी  प्राक्कलन  नहीं  किया  जा  सकता  में  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल०  eto  5753/66]

 Shri  Madhu  Limaye :  There  are  17  items  in  the  list  and  almost  all  of  them
 are

 spices  except  tea.  I  would  like  to  know  the  commodities  exported  under  these
 concessions  during  1964  and  1965  to  West  European  Countries  and  the  targets
 fixed  for  this  year.

 Shri  Manubhai  Shah :  Our
 exports

 of  these  17  commodities  have  gone  up
 by  Rs  3.5  crores  due  to  these  concessions.  No  targets  have  been  fixed  for  the  next

 year,  but  we  hope  our  exports  would  increase.

 Shri  Madhu  Limaye :  The  foreign  trade  of  these  West  European  Countries
 is  quite  progressive.  May  I  know  whether

 a  special  envoy  will  be  appointed  to  look
 after  our  trade  interests  and  to  strengthen  our  relations  with  those  Countries  or
 whether  this  task  has  been  entrusted  to  our  Missions  abroad.  I  think  it  would  be
 more  profitable  if  a  permanent  envoy  is  appointed  for  this  purpose
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 Shri  Manubhai  Shah  :  As  the  hon.  Member  has  stated  these  six  countries

 and  other  European  countries  are  very  rich  but  their  trade  policy  is  very  restrictive.

 They  have  fixed  quotas  and  imposed  tariffs  and  their  is  no  facility  for  undeveloped
 Countries  in  the  name  of  free  enterprise  to  sell  their  goods.  Therefore  we  have  been

 persuading  them  since  last  twenty  or  twenty  five  years  to  liberalise  their  policy.
 We  cannot  leave  it  to  the  Mission  and  the  Mission  does  not  do  the  trading.  It  15

 the  hundreds  and  thousands  of  exporters  on  both  sides  that  are  doing  the  trade.

 Shri  Madbu  Limaye  :  Their  trade  policy  is  not  favourable  for  our  exports
 and  for  the  exports  of  other  under  devleoped  countires.  So  I  wanted  to  know  whe-

 ther  Government  propused  to  appoint  a  special  envoy  having  wide  irnformation

 regarding  export  trade.

 Shri  ManubbaiShab  :  This  work  does  not  fall  under  the  jurisdiction  of  a

 Mission.

 Sbri  Madbu  Limaye:  May  know  whether  a  special  envoy  will  be  appoint-
 -ed  in  order  to  improve  our  relations  with  European  Economic  Market  ?

 श्री  मदुराई  शाह  :  हमारा  वहां  पहले  ही  असाधारण  दूत  तथा  पूर्णा धि कारी  मंत्री  जो  किस

 अन्य  देश  नहीं  हमें  वहां  और  अधिक  मिशनों  की  आवश्यकता  नहीं  यह  काफी

 शाली  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  From  the  statement  placed  on  the  Table  of  the  House

 it  appears  that  the  exports  of  Cashew  Kernels  have  been  reduced  from  5  %  to

 24%  and  that  of  tea  has  been  reduced  fiom  23%  to5%,  which  means  that  these

 concessions  have  adversely  effected  our  exports.  Therefore,  I  fail  to  under  stand

 what  concessions  have  been  granted,  I  would  like  to  know  them.

 Shri  Manubhai  Shah  :  The  hon.  Member  has  misunderstood  the  point.  In

 the  statement  it  has  beeen  stated  that  tariff  has  been  reduced  from  5%  to  2$  per
 cent  on  Cashew  Kerneis,  from  20%  to  Nil  on  edible  materials  and  from  25%  to

 Nil  on  Cardamoms  and  so  on.  The  hon.  Member  may  see  that  tariff  has  been  re-

 duced  or  concessions  have  been  granted  on  the  17  commodities  listed  in  the  said

 statement.

 श्री  go  चे  बरुआ  :  कया  यह  सच  नहीं  हैं  कि  यूरोपीय  साझा  बाजार  के  साथ  भारत  का  ०५ जॉ

 व्यापार  होता हैं  उस  में  प्रमुख  वस्तु  चाय  है  और  यदि  तो  में  जानना  चाहता  हं  कि  इस  aq

 के  बजट में  निर्यात  की  जाने  वाली  चाय  पर  उत्पादन  शुल्क  वापस  करने  की  व्यवस्था  न  करने  पर

 यूरोपीय  साझा  बाजार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्री  सुभाष  जहां तक  यूरोपीय  साझा  बाजार का  संबंध  हम  उनके  अभारी  हें  कि

 उन्होंने  खुली  चाय  के  निर्यात  पर  प्रफुल्ल  बिल्कुल  समाप्त  कर  दिया  तथा  पैकटों  में  भेजी  जाने

 वाली  चाय  पर  इसे  23  प्रतिशत  से  घटाकर  5  प्रतिशत
 कर  दिया है

 ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  रियायत

 परन्तु  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  केवल  शुल्क  का  हटाया  जाना  ही  पर्याप्त  नहीं  इस  के

 लिये  कई  अन्य  बातों  की  भी  आवश्यकता है  ,  जिस  में  प्र
 मुख  उन

 देशों  की  सरकारों  की  सहायता

 से  वहां  विक्रय  को  बढ़ावा  देना हैं  |

 श्री  भागवत  झा  अज्ञात  :  मद  7  तथा  हाऊस  अब  कॉमन्स  के  विरोधी  नेताजी  हीथ  के  इस

 वक्तव्य  कि  ब्रिटेन  यथाशीघ्र  संभव  यूरोपीय  साझा  बाजार  का  सदस्य  बनने  का  प्रयत्न  की

 ओर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  आकृष्ट  करते  हुए  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  रियायतों से
 भारतीय  व्यापार  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  कसे  पड़ेगा  जब  किਂ  हमारा  अधिकतर  व्यापार  ब्रिटेन  के

 साथ है
 और  वह  राष्ट्रमंडल  में  हमारा  वरिष्ठ  सहयोगी
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 भी  मनु भाई  जैसा  कि  सभा  को  ज्ञात है
 पिछले  राष्ट्रमंडलीय  मंत्रियों

 के
 सम्मेलन

 में
 यह  बात

 स्पष्ट  रूप  से
 बता

 दी  गई  थी  कि  ब्रिटेन  यूरोपीय  साझा  बाजार  का
 सदस्य

 भले

 ही  उसे  तथा  राष्ट्रमंडल  के  अन्य  देशों  के  कुछ  रियायतों
 का  परित्याग  करना  पड़  तथापि  वह

 उन  पारस्परिक  रियायतों  को  तब  तक  नहीं  हटा  ठेंगा
 जब  तक  की  एफटा  तथा  रोम  संधि

 वाले
 देशों  में  राष्ट्रमंडल  कि  व्यासोन्मूख  देशों  दारा  किये  गये  निर्वात  पर  समानਂ  रियायतें  प्राप्त न  हो  जायें  ।

 ना  भागवत  झा  आज़ाद  :  व्या  यहां  वक्तव्य  भारत-पाक  सदस्य  सघन  से  पहल  दिया  गया  था

 अथवा  उस  के  बाद में  ।

 थो  सन भाई  शाह  :  यह  वक्तव्य  संघर्ष  के  दौरान  दिया  गया  था

 श्री  सुबोध  हंसना :  विवरण
 से  यह  पता  चलता हैं  कि

 ये  रियायतें
 केवल  कृषि

 उत्पादों  के
 बार  में  प्राप्त  की  गृह  में  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  गर-कृषि  उत्पादों  जेसा  कि  तैयार  मालਂ

 आदि के  बारे  में भी  कोई  रियायत  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  गया है  ।

 श्री  मनुभाई  केवल
 कुछ  मुख्य

 उत्पादों  तथा  कुछ  तेयार  की  गई  वस्तुओं पर
 ad  प्राप्त  कर  सके  fi  निर्मित  माल पर  अभी  कोई  रियायत  प्राप्त  नहीं  हो  सकी  है  ।  इस  के  लिये

 वार्ता  जारी  है  ।

 श्री  स०  चं०
 सामन्त

 :  ब्रिटेन  तथा  यूरोपीय  साझा  बाजार  के  करार  के  अंतगर्त  चाय  तथा

 गम  देशो ंमें  बनाये  जाने  वाले  लोह ेके  सामान  पर  1965  तक  यातो  शुल्क  कम

 कर दी  गई थी  या  इसे  समाप्त  कर  दिया  गया  था  |  में  जानना  हता  हू ंकि
 क्या  इस

 करार  का  भी  नवीनीकरण  किया  गया  है
 ?

 थी सनुभाई  जसा कि  मुख्य  उत्तर  में  मेंने  कहा  हैं  ब्रुसेल्स  स्थित  हमारे
 राजदूत गठे ठ

 श्री

 लाल  इस  करार  को  दो  अथवा  तीन  वर्षा  की  अवधि  तक  और  बढ़वाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  है  ।

 है  कन्डप्पन :  क्या  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  हमारे  हथकरघा  कपड़े  के  निर्यात की  कोई

 गुंजाइश  एवं  सम्भावना  है
 ?

 श्री  मनु भाई दाह दाह  :  हथकरघा  काड  पर  प्रफुल्ल  लागू  नहीं  यह  हथकरघा  उत्पादों  पर  लागू

 नहीं है  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  ब  कि  में प्र शुल्क  की  दरों  में  की  गई  कमी  की  सरहाना  करता
 मेँ  यह  जानना चाहता

 ह

 कि  क्या  इस  देश  में  की  जाने  वाली  आयात  के  अनुपात में  ही  निर्यात

 कया  जा  रहा  है  या  नह  TI

 हूं  तथापि  पश्चिमी  देशों  के श्री  सुभाष  शाह  :  हम इस  बात के  लिये  हमेशा से  प्रयत्नशील  रहे
 साथ

 हमारे
 सम्बन्ध  इतने  मैत्रीपूर्ण हैं  कि  हमਂ  केवल  प्रतिशोध

 की  भावना  से  कोई  काम नहीं
 करना

 चाहते  ह  ।

 दा  चचा  शर्मा  क्या  यूरोपीय  afar  समुदाय  की  सहानुभूति  पाकिस्तान  के  साथ  हैं  और

 जव  कभी
 भारत

 तथा  पाकिस्तान  के  बीचਂ  प्रतियोगिता  होती  तो  पाकिस्तान  को  प्राथमिकता

 दी  जाती  में  जानना
 चाहता  हूं कि  इन  करारों  के  लिये  कितनी  बार  पाकिस्तान  को  प्राथमिकता

 दी  गई  हैं  ।

 थी  मनु भाई  मुझे  एक  भी
 एसी

 घटना
 याद  नही ंहै

 जब  दोनों  देशों
 में

 भेदभाव  किया

 गया  हाल  ही  में  हमारा  ब्रिटेन  के  साथ  कपड़े  के  बारे
 में  एक  करार

 हुआ
 है

 जि

 जिस
 में

 ब्रिटेन

 ने  हमारा
 21
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 उत्तर

 कोयला  विशेषज्ञों  का  रूसी  दल

 नै  482.  at  सुबोध  हंसना  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  स०  चे  सामन्त  :  श्री  रा०  बरुआ

 श्री  भागवत AT  आज़ाद  :  श्रीराम  साहब  पाण्डेय  :

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  श्री  धुलेश्बर  मीना

 att  प्र७  हूँ  बरुआ  :  श्री  User  इलाका

 क्या  खान  तथा  ata  मंत्री  3  1965  के  तारांकित प्र दन  संख्या  631  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  विशेषज्ञों  के  रूसी  दलने  1965  में  पश्चिमी  बंगाल  और

 बिहार  में  कोककर  कोयले  वाले  सभी  क्षेत्रों  का  दौरा  किया

 क्या  देश में  कोप्ले  का  उत्पादन  बढ़ाने के  सम्बन्ध  में  उनके  साथ  कोई  बातचीत  हुई

 (tT):  कया  उनका  विचार  भी  देश  में  कोयला  धोने  के  कारखाने  स्थापित  करने  का  और

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  स्थापित  किये  जाने  वाले  कोयला  धोने के  कारखानों  की  कोई

 विस्तृत  रूपरेखा  प्रस्तुत  की  है  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्रालय में  उप-मंत्री  से०  Ho  :  और  रूसी  दल  ने  राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  निगम  के  कोकिंग  कोयला  परियोजना के  स्थलों  का  निरीक्षण  किया  जिन्हें  रूसी

 सहायता  से  विकसित  किये  जाने  का  प्रस्ताव  हैं  तथा  उनके  साथ  वार्तालाप हुए  जिनका  सम्बन्ध  इन
 परियोजनाओं  के  विकास  से  था  ।

 महोदय  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  सुबोध  हंसना  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  हैं  कि  रूसी  दल  ने  बिहार  तथा  बंगाल  में  उन  सरकारी

 कोयला  खानों  का  दौरा  किया  था  जिन  का  प्रबन्ध  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम के  अधीन  है  ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वे  उन  कोयला  खानों  की  कार्यप्रणाली  से  संतुष्ट थे
 ?

 श्री  स०  झ०  रूसी  दल  ने  केवल  डन  आठ  स्थानों  का  यह  जानने के  लिये  दौरा  किया  था

 fe  वे  क्या  सहायता दे  सकते  वे  सब  कोयला  खानों  में  नहीं  गय ।

 श्री  सुबोध  हिंसा  क्या  ये  विशेषज्ञ  हमारे  उन  कोयला  धोने  के  कारखानों  में  भी  गये  थे  faa

 में  घाटा  हो  रहा हैं  तथा  जिन  का  उत्पादन  क्षमता  से  कम  है  और  यदि  तो  क्या  उन्होंने  सुधार
 के  कुछ  सुझाव

 श्री  स०  अज  मेहदी  :  इस  योजना  का  कोयले  धोने के  कारखानों से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  ।

 श्री  स०  चल  सामन्त  :  क्या  वह  दल  भारत  सरकार के
 निमंत्रण  पर  आया  और

 यदि  at
 तो  क्या  उस  का  खच  भारत  सरकार  ने  उठाया था  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  go  कु ०  वे  हमारे  निमंत्रण पर
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 श्री  स०  चचा  सामन्त  :  में  व्यय के  बारे में  जानना  चाहता  हूं  ।

 श्री  सु०  कु ०  डे
 :

 अभी  आंकड़े  नहीं  बताये  जा  सकते  मेरे  विचार
 में  हमें  जो  सहायता

 प्राप्त  होने  की  आदा  यह  व्यय  भी  उसी  में  सम्मिलित  होगा ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  योजन के  अंतगर्त हम  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  लिये

 रित  कोयले के  उत्पादन  के  लक्ष्यों  में  भी  कमी  कर  रहे  हलांकि  यह  सरकारी  क्षेत्र  का  उपक्रम

 में  जानना  चाहता  हुं  कि  रूसी  विशेषज्ञों  की  सहायता  उत्पादन  बढ़ाने  लिये  है  अथवा  उत्पादनਂ

 घटाने के  लिये  ।

 श्री  सु०  कु०  डे  :  यह  कोकिंग  कोयले  का  उत्पादन  बढ़ान ेके  लिये  जिस  की  बहुत मांग  है

 तथा  जिस  की  देना  में  कमी  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  May  I  know  whether  we  do  not  have  such  coal  export
 in  our  country  and  that  is  why  we  have  to  invite  Russians  experts  and  if  we  have

 such  experts,  the  reasons  for  inviting  Russian  experts  and  the  special  benefits
 derived  out  of  their  visit  ?

 श्री  सु०  Fos  यह  रूसी  विशेषज्ञों  का  हमारी  कोयला  खानों  का  निरीक्षण  करने  का  प्रदान

 नहीं  इस  का  उद्देश्य  उन  उपकरणों  की  आयात  के  लिये  सहायता  प्राप्त  करना  जिन

 की  यहां  कभी  हैं  ।

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  आसाम
 में  ऐसे  कोयले के  बहुत  बड़े  भंडार  जिस  में  काफी  प्रतिशत

 गंधक  पाया  जाता  यदि  इस  कोयल  को  धोया  जाय  तो  हमें  कोयला  और  गंधक  दोनों  प्राप्त

 हो  में  जानना  चाहता  हू ंकि  fea  परिस्थितियों  के  कारण  इन  रूसी  विशेषज्ञो ंकों
 आसाम

 के  कोयले  के  खेत  नहीं  दिखाय  गय  ।

 श्री  स०  अ०  ये  रूसी  विशेषज्ञ  यह  जांच  करने  आये  थे  कि  क्या  इन  आठ  परियोजनाओं

 को  सहायता  दी  जानी  चाहिये  और  इनਂ  परियोजनाओं  की  आवश्यकतायें  क्या  आसाम  की  कोयला

 खानें  इन  परियोजनाओं  के  अन्तगंत  नहीं  हें  ।

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :  As  the  hon.  Minister  has  stated  that  the  team

 of  these  Soviet  experts  visited  all  coal  fields  in  Assam  and  West  Bengal,  may  I

 know  whether  these  experts  have  submitted  an  interim  report  to  Government  in

 order  of  increase  coal  production  ?

 श्री  स०  Ho  मेहदी  :  इन  रूसी  विशेषज्ञों  का  प्रतिवेदन  अभी  प्राप्त  नहीं  हुआ  हैं  |

 थो  रा०  बरुआ  :  रूमानिया के  साथ  हमने  पहले  ही  सहयोग  प्राप्त  किया  हुआ
 में  जानना

 चाहता  हूं  कि  विंमान  प्रबन्ध
 के  कारण  पहल  किये  गये  प्रबन्धों  में  किस  प्रकार  सुधार  किया  जायेगा  ?

 श्री  स०  अ०  मेहदी  :  मुझे  रूमानिया  से  प्राप्त  किसी  सहयता  की  जानकारी  नहीं है
 ।

 थ्रो  राम  सहाय  पाण्डेय  :  मध्य  प्रदेश  में  कोयला  विद्यमान  होने  की  बहुत  अधिक  सम्भाव्यता

 को  देखते  हुये  में  जनना  चाहता हूं  कि  क्या  इस  दलਂ  को  मध्य  प्रदेश  का  दौरा  करने  क  निमंत्रण

 दिया  गया  है  और  यदि  नहीं  ,  तो  इस  के  कारण ?

 श्री  स०  Ho  मेहदी  :  जिसकी  मैंने  पहले  कहा हैं  यह दल  8  परियोजनाओं  का  दौरा

 करने
 के

 लिय  आया  हैं और  आशा है  कि  वह  इस  बारे  में  कि  क्या  सहायता  दी जा  सकती है  अपना
 प्रतिवेदन  देंगे  ।

 प्रश्नकाल  समाप्त  हुआ

 Question  Hour  Over.
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 अव्यक्त  महोदय  :  अब  हुम  अल्प  सुचना  wer  को  लेंगे  ।
 श्रीमती  तारकंश्वरी  सिन्हा ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  इससे  पहले  कि  आप  अल्प  सुचना  प्रदान
 को  में

 आप  को  याद

 दिलाना  चाहता  हुं  कि  कल  हम  ने
 भूख  हड़ताल

 के  बारे  में  एक  अल्प  सुचना  प्रत  आपके  निर्णय

 के  लिये  रखा  था  ।

 Weta  महोदय  :  ag  एक  भिन्न  प्रदान  है  ।

 महोदय र क  वक्तव्य  दंगे  अथवा श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  कल  आप  ने  कहा था  कि  या  तो  मंत्री

 wera  महोदय  :  मुझे  इस  प्रकार  बीच  में  नहीं  टोका  जाना  चाहिये  ।  हम  पहले  इस  अल्प

 सुचना  प्रदान  को  लेंगे  ।

 भारी  इंजीनियरों  रांची

 Ho  सु०  प्र०  7.  श्रीमती  तारकेश्वरी  सिन्हा :
 श्री  सौय  :

 श्री  मधु  लिमये  :  श्री  यशपाल  सिह

 श्री  किशन  पटनायक  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारी  इंजी  नियति  रांची
 में  28  1966

 को
 फिर  आग

 अ

 यदि  तो  क्या  इस  बार में  कोई  जांच  की
 गई  है

 ?

 उद्योग  मंत्री  (att  :  मोमिन  मेटल  एक  छोटे  मोटर  तथा

 एक  बाल  बेयरिंग  आदि  में  लीकेज  हो  जाने  के  कारण  फाउण्ड्री  फौज  प्लॉट  में  आग  लग  जाने  से

 लगभग  20,000  रु०  का  नुकसान  हो  TAT  था  |

 इस  दुर्घटना  के  कारणों  और  वास्तविक  नुकसान  की  जांच-पड़ताल  करने  के  लिये

 एक  जांच-न्यायालय  नियुक्त  कर  दिया  गया  है  |

 श्रीमती  तारकेश्वरी  सिन्हा  :  में  जानना  चाहती हूं  कि  कया  इसी  प्रकार  का  जो  एक  अग्निकांड

 पहले  हुआ  था  उस  के  बार  में  न्यायाधीश  पी०  मुकर्जी  द्वारा  दिये  गये  प्रतिवेदन पर  विचार  किया

 गया  था  और  क्या  यह  पता  लगा  था  कि  दो  प्रतिद्वन्द्वी  मजदूर  संगठनों  के  बीच  लड़ाई के  कारण

 यह  दुर्घटना  gar  जिससे  निगम  को  बहुत  ast  हानि  उठानी  पड़ी  थी  ।  क्या  यह  सुनिश्चित
 करने  के  लिये  fe  इस  संयंत्र  को  और  अधिक  नुकसान  न  पहुंचाया  उस-प्रतिवेदन  पर  कोई

 कार्यवाही  की  गई  थी  और  यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  गई थी  ?

 को  सं जी बैया  :  उस  प्रतिवेदन  की  एक  प्रतिलिपि  3  1964  को  सभा-पटल  पर

 रखी  गई  थी  ।  उस  पर  यह  कायंवाही  की  गई  है  कि  निगम  के  प्रधान  श्री  नागा राजन  के  स्थान

 पर  श्री  टी०  आर०  गुप्ता  को  प्रधान  नियुक्त  किया  गया  श्री  वित्त  निदेशक  तथा

 मेजर  श्रम  तथाਂ  सुरक्षा  निदेशक  ने  भी  निगम  की  नौकरी  छोड़  दी  दुर्घटना  के

 समय  के  सचिव  श्री  आर०  पी०  सिन्हा  को  पुनः  बिहार  सरकार  की  नौकरी  में  वापस  भेज

 दिया  गया है

 4575



 Oral  Ans  Ww  Vino Pr  प्  March  11,  1966

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  उन्हें  वापस  नहीं  भेजा  गया  है  अपितु  बिहार  सरकारने  उन्हें  वापस

 बुला  लिया  है  ।

 श्री  संजीवेया  :  कई  अन्य  कार्यवाहियां  भी  की  गई  थीं  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  Crores  of  rupees  have  been  spent  on  the  Corporation.
 More  salaries  of  the  emvloyees  mount  upto  25  Lakhs  of  rupees.  About  six  weeks

 back  Iwent  there  and  was  told  that  there  isadeep  behind  in  incidents  of

 fire  etc.  I  want  to  know  that  keeping  in  view  the  importance  of  this  factory,  will
 the  Government  ask  the  Central  Intelligence  Bureau  to  conduct  the  enquiry  into

 this  aftair  and  find  out  what  is  wrong  there?

 at  संजीवेया  :  केन्द्रीय  गुप्तचर  विभाग  की  सहायता से  बिहार  सरकार  का  गुप्तचर  विभाग

 इसकी  जांच  कर  रहा  वास्तव  में  पहली  आग  azar के  सम्बन्ध  में  20  व्यक्तियों  पर  संदेह  किया

 गया  जिन  में  से  19  गिरफ्तार  कर  लिये  गय  जांच  प्री  होनेवाली हैं  तथा  दोषारोपों  की

 सूचियां  दी  जायेंगी  |

 श्री  दाजी  :  न्यायाधीश  मुकर्जी  के  प्रतिवेदन  में
 प्रबन्ध का  रियों  द्  रा  अत्यन्त  असावधानी  का  उल्लेख

 किया  गया  है  ।  इस  बात  के  होते  हुए  भी  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  प्रबन्ध का  रियों  में  से  हर  महत्वपूर्ण
 व्यक्ति  पदोन्नति  पर  बाहर  भेजा  गया  है  ?  वह  जनरल  मेनेजर  अब  योजन  अयोग  के  सदस्य  हें

 ।  क्या  इसी

 प्रकार  से  न्यायाधीश  मुकर्जी  के  प्रतिवेदन  को  क्रिया  कवित  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  संजीवेया  :  मेरे  विचार  में  वहू  योजना  आयोग  के  सदस्य  नहीं  हैँ

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  वह  योजना  आयोग  में  एक  सलाहकार  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  उन्हें  और  अधिक  वेतन  मिल  रहा  है  |

 श्री  संजीवेया  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  वहं  योजना  आयोग  का  सदस्य  बन  कर  गये  हो  सकता

 हैं  वह  योजना  आयोग  में  काय  कर  रहे  हों  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  उन्हें  यहां  वहां  से अधिक  वेतन  मिल  रहा  है  ?

 श्री  संजी वे या  :  मुझे  इस  की  जानकारी  नहीं  है  मुझे  अपना  उत्तर  पूरा  करने

 दीजिये  ।  न्यायाधीश  कर्जी  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के  बाद  हम  ने  उन्हें  नोटिस  दिया  तथा  उसका

 स्पष्टीकरण  मांगा  था  ।  उन्होंने  अपना  स्पष्टीकरण  दे  है  ।  हम  उस  स्पष्टीकरण  से  संतुष्ट  नहीं

 हमने  और  आगे  स्पष्टीकरण  मांगा  जिसका  उत्तर  अभी  प्राप्त  नहीं  हुआ  ज्योंही  यहं

 करण  हमें  प्राप्त  हो  हम  इसकी  जांच  करेंगे  तथा
 उचित

 कार्यवाही  करेंगे  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  पहली  आग  दुर्घटना  के  जिम्मेदार  ठहराये  गये  अधिकारियों  में
 से

 कितनों  को

 ated  से  हटाया  कितनों  कों  मौका  तिल  किया  गया  तथा  कितनों  की  पदोन्नति  की  गई  ?

 श्री  संजीवेया  :  अभी  तक  किसी  को  मो आत् तिल  नहीं  किया  गया  है  ।  जांच  अभी  जारी  है  ।  जांच

 पुरी  हो  जाने  के  बाद  ही  हमारे  लिये  अगे  कार्यवाही  करना  संभव  होगा  |

 श्री  रंगा  :
 एक  जांच  पुरी  हो  चुकी  है  तथा  सिफ़ारिशों की  गई  वे  कोई  आगे  कार्यवाही करने  के

 लिये  दुसरी  जांच  के  परिणामों  की  प्रतीक्षा  कयों  कर  रहे  है  ?

 श्री  संजीवेया  :  जेसा  कि  मैंने  कहा  है  केन्द्रीय  गुप्तचर  विभाग  की  सहायता  से  बिहार  सरकार  का

 गप्तचर भ्छ्  विभाग  इस  की  और  आगे  विस्तार  के  साथ  जांच  कर  रहा  जब हमें  उन  का  प्रतिवेदन  प्राप्त

 हो  जायेगा  तो  हमारे  लिये  आगे  काय  वाही  करना  संभव  होगा  ।
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 श्री  में  :  क्या  मंत्री  —  का  कहने  का  अथ  यह  हैं  कि  जब  तक  उस  अधिकारी

 के  विरुद्ध  उचित  कार्यवाही  नहीं  की  उसे  सामान्य
 तरीकों

 से  पदोन्नति  मिल  संकती  है  ?

 श्री  संजीव या  :  मुझे  aq  बात  की  जानकारी  नहीं  है  कि  उनकी  पदोन्नति  हुई  है  अथवा  नहीं  +

 भारी  इंजीनियरी  निगम  से  उन  का  स्थानान्तरण  कर  दिया  गया  है  ।

 श्री  ही०  ना  मुकर्जी
 :  क्या  मुझे  मान  लेना  चाहिये  कि  न्यायाधीश  द्वारा  जांच  के  समय  सम्बन्धित

 अधिकारी  को  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  करने  का  अवसर  दिया  गया  था  ?.  न्यायाधीश  के  प्रतिवेदन  से

 यह  प्रतीत  होता  है  कि  इस  विशेष  अधिकारी  के  आचरण  पर  आक्षेप  किया  में  जानना  :  चाहता

 हूं  कि  सरकार  इस  प्रतिवेदन  की  क्रिया  अन्विति  में  विलम्ब  कयों  कर  रही  है  ?

 इस  बीच  में  इन  लोगों  की  पदोन्नति  की  जा  रही  हैं  ।

 ७
 श्री  संजीव या  :  यह  सच  है  कि न्पाया घी श  ने  अपने,निष्कर्ष  दे  दिये  परन्तु  हम  यह  जानना  चाहते

 थे  कि  उन  निष्कर्षों  के  बारे  में  सम्बन्धित अधि को
 री

 क्या  कहना  चाहते  इसलिये  हम  ने  उन  से  पूछा
 हम

 eee  क क  ey है

 श्री  रंगा  :  am  इन  अधिका  रियों
 की  स्यायाधीका

 के
 समक्ष  अपनी  सफाई पेश

 करनें  का  अवसर  दिया

 गया  था  ?  क्या  उन्होंने  इन  सब  बातों  पर  विचार  कर  के  ही  अपने  निष्कर्ष  निकाले  सरकार  और

 अगे  जांच  क्यों  करना  चाहती हैं
 तथा  एक  अय  समिति  क्यों  नियुक्त  की  गई

 श्री  संजोवेया  :  न्यायाधीश  के  निष्कर्ष  सरकर  के  पास  हैं  ।  इस  से  पहले  कि  उस  अधिकारी के  विरुद्ध

 कोई  काय  चाहो  को  जाये  जिसके  विरुद्ध  ०५ दाब
 लगाये  गंदे  हैं  हम  ने  उसे

 एक
 अवसर  दिया

 हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  न्यायाधीश  ने  जांच  करते  समय  उस  व्यक्ति  जिस  के  विरुद्ध
 दोष  लगाये  गये  अवश्य  ही  अपनी  सफाई  पेश  करने  ar  अवसर  दिया  होगा  तथा  सम्बन्धित  व्यक्ति

 ने  अपनी  सफ़ाई  पेश  की  होगी  ।  न्यायाधीश  ने  उस  स्पष्टीकरण  की  जांच  की  होगी  तथा  उस  के  बाद  ही

 उन्होंने  अपना  निर्णय  दिया  होगा  ।  क्या  फिर  भी  यह  आवश्यक  हैं  कि  इस  बात  की  जांच  करने  के  लिये

 कि  इन  निष्कर्षों  में  सचाई  है  अथवा  नहीं  एक  अन्य  जांच  करवाई  जाये  ?

 थ्री  संजी वे या  :  न्यायाधीश  के  निष्कर्षों  का  पूर्ण  सम्मान  हुये  सरकार  ने  यह  सोचा  कि  किसी  के

 विरुद्ध  अन्तिम  कार्यवाही  करने  से  पहले-चाहे  यह  पद  से  बर्दास्त  करना  अथवा  मोआत्तिल  करना

 अथवा  उन  के  पद  को  घटाना-उन्हें  अपनी  सफाई  पेश  करने  का  अन्तिम  अवसर  दिया  जाय  |

 कुछ  माननीय  सदस्य  खड़े  हुय े|

 अध्यक्ष  महोदय  :  सत्र  माननीय  सदस्य  बैठ  जायें  ।  क्या  जांच  के  नियमों  के  अन्तरगत
 यह  अपेक्षित

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार मंत्री  :  में  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि
 जब  किवी  अधिकरी  के  विरुद्ध  कोई  कीं  वाही  करनी  होती  है  तो  अनुच्छेद  311  के  अन्तर्गत  हमें

 उसे  नोटिस  पड़ता हैं  तथा  उसका  स्पष्टीकरण  मांगना  पड़ता है  तथा  उस  के  द्वारा  दिये  गये

 करण  के  बद  ही  जहां  तक  सेवाओं  का  सम्बन्ध  है  हम  कांयं  वाही  कर  सकते  है  ।  जांच  चाहे  किसी  प्रकार

 से  को  गई  हो  और  यदि  न्यायाधिकरण  ने  यह  निणय  लिया  हो  कि  इस  मामले  में  कुछ  दौर  सिद्ध

 होते  तो  भी  हमें  अनुच्छेद  311  के  अन्तर्गत  सम्बन्धित  व्यक्ति  का  स्पष्टीकरण  प्राप्त  करना  होता
 तथा  उप  के  बद  ही  हम  कार्यवाही  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  श०्ना०चतुवेदी  :
 में  जनना  चाहता हुं  कि  न्यायिक  जांच  पुरी  होने  के  बाद  तथा  उस  का

 वेदन  प्राप्त  होने  के  बाद  उस  अधिकारी  को  मो आत् तिल  करने  में  क्या  बाधा  थी  ?  जहां  TH  अनुच्छेद
 311  का  सम्बन्ध  हैं  यह  सजा

 से
 सम्बन्धित  मोआत्तिल

 करने
 से  नहीं

 ।
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 श्री  सुब्रह्मण्यम  :  मो आत् तिल  करना  एक  अलग
 बात  हैं  on  ०»  +  *  &  धायें

 अध्यक्ष  महोदय  प्रदान  यह  पुछा  गया  था  कि  दूसरे  नोटिस  की  कयों  आवश्यकता  हुई  ।  धायें  )

 शांति  ।  में  इस  बात  से  सहमत  हूं  किਂ  मेरे  परन  का  उत्तर  दिया  गया  परन्तु  अब  प्रदान  यह  है  कि

 जब  न्यायिक  जांच  की  गई  थी  और  ae  निष्कर्ष  निकाले  गये  तो  क्या  यह  अधिक  अच्छा  नहीं  होता

 कि  पहले  उस  अधिकारी  को  मोऑत्तिलਂ  किया  जाता  तथा  उस  के  बाद  उस  के  विरुद्ध  जांच  की  जाती  ?

 श्री  संजीवेया  :  जब  कोई  निष्कर्ष  निकाला  जाता  तो  हमें  यह  भी  देखना  होता है  कि  निष्कर्ष

 किस  प्रकार  का  सम्बन्धित  अधिकारी  ने  किस  प्रकार  का  अपराध  किया  अपराधी  को  किस  प्रकार

 की  सजा  दी  जानी  उसे  मोआत्तिल  किया  जाना  चाहिये  अथवा  नहीं  और  अन्तिम  निर्णय  किस

 प्रकार का  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  लिये  अन्तिम  निर्णय  करने  से  पहले  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि

 उसे  मो आत् तिल  a  किया  जाय  ।

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी  :  प्रश्न  बहुत  सरल है  ।  मेरे  विचार  में  माननीय  मंत्री ने  अनुच्छेद  311  के

 उपबन्धों  को  गलत  समझा  जब  कथित  व्यक्ति  से  स्पष्टीकरण  प्राप्त  करने  के  बाद  निष्कर्ष  निकाला

 जाता  है  और  रिपोर्ट  बनाई  जाती  हैं  और  यदि  वहू  रिपोर्ट  उस  के  विरुद्ध  है  तो  सरकार  के  लिय  उसे

 मो आत् तिल  करने  के  बाद  ae  नोटिस  देना  अवश्यक  है  कि  उस  के  पद  में  कमी  की  जाये  अथवा  उसे

 नौकरी  से  हटाया  जाये  अथवा  नहीं  और  उसे  बरखास्त  किया  जाये  अथवा  नहीं  ।  उस  के  विरुद्ध  किये

 वाही  करने  के  लिये  सरकार  के  पास  के  वलਂ  तीनਂ  विकल्प  रह  जाते  इसलिये  sa  जो  नोटिस  दिया  जाये

 वह  उस  का  स्पष्टीकरण  मांगने  के  लिये  बल्कि  उसे  दी  जानी  वाली  सजा  के  स्पष्टीकरण  के  रूपਂ

 में  होना  चाहिये  ।  एसी  परिस्थितियों  में  उसे  मोतीझील  न  करने  का  कोई  औचित्य  नहीं  उसे

 मोआत्तिल  किया  जाना  चाहिये  था  ।  उस  से  केवल  यही  स्पष्टीकरण  मांगा  जाना  चाहिये  था  कि  उसे

 फलां  प्रकार  की  सजा  क्यों  न  दी  जाय  |  में  जानना  चाहुंगा  किਂ  यह  काय  वाही  क्यों  नहीं  की  गई  ?

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  मेरा एक  व्यवस्था  हैं  ।

 श्री  संजीवेया  :  में  प  के  द्वारा  सभा  को  विश्वास  दिलाना  चाहता हुं  कि  में  सारे  मामले

 की  और  जांच  करूंगा  और  यदि  आवश्यक  हुआ  तो  वक्तव्य  दूंगा
 |

 अध्यक्ष  महोदय॑  :  माननीय  सदस्य  का  क्या  व्यवस्था  का  प्रदान  ?

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 माननीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  अनुच्छेद  311  का  उल्लेख  किया  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  कहा  हैं  कि  मामलों  की  आगे  जांच  की  जायेगी  |

 श्री  स०  मो
 ०  बनर्जी  :  प्रश्न  यह  है  कि  वह  लोगों  को  मो आत् तिल  क्यों  नहीं  करते  हें  ?  अनुच्छेद  311

 में  दिया  गया है  १

 व्यतीत  संघ  की  असैनिक  सेवा  का  या  अखिल  भारतीय  सेवा  का  या  राज्य  की  असैनिक  सेवा  का

 सदस्य  अथवा  संघ  के  या  राज्य  के  अधीन  पद  को  धारण  करता  वह  अपनी  नि  य युक्ति

 करने  वाले  प्राधिकारी  से  निचले  किसी  अधिकारी  द्वारा  पदच्युत  नहीं  किया  जायेगा  अथवा

 पद  से  नहीं  हटाया  जायेगा
 वै

 इस  का  मो आत् तिल  करने  से  कोई  संबंध  नहीं  हैं  ।

 गत  दो  वर्षों  से  एक  के  बाद  एक  इनਂ  अधिकारियों  की  पदोन्नति  की  जा  रही  छ  को  योजना

 आयोग  में  लाया  जा  रहा  हैं  तथा  इसी  प्रकार  कूछ  को  अन्य  जगह  पर  लाया  जा  रहा  मेरे  कहने  का

 ae  यह  है  कि  वर्ष
 1960  की

 हड़तालਂ  कें
 दौरान  17,000  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों को

 त्तिल  किया  गया  था
 ।  इस

 प्रकार  का  भेद  भाव  नहीं  होना  चाहिये  ।  पहले  17,737  कर्मचारियों  को
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 लिखित  उत्तर
 a.

 1966

 मोअत्तिल  किया  गया  तथा  बाद  में  उन्हें  दोषारोपण  सूचियां  दी  गई  और  जब  उन्होंने  दोषारोपण

 सूचियों  का  उत्तर  दे  दिया  तो  उन्हें  बताओंਂ  नोटिस  दिये  गये  थे  ।  अनुच्छेद  311  के  अधीन  असैनिक

 कर्मचारियों  के  लिये  दोषी  रोशन  सूचियां  आवश्यक  हैं  तथा  इस  के  बाद  कारण  बताओ  नोटिस  दिया  जाना

 चाहिये  जेसा  कि  उस  के  पद  में  कमी  क्यों  नहीं  कर  दी  जाये  इत्यादि  |  खाद्य  मंत्री  ने  खाद्य  उत्पादन  के

 बारे  में  सभा  को  भ्रम  में  डाल  दिया  तथा  यहां  भी  वह  सभा  को  श्रम  में  डालना  चाहते  |

 श्री  सुब्रह्मण्यम  :  तथ्य  स्पष्ट  होने  चाहियें  ।  यह  जांच  उस  अधिकारी  के  विरुद्ध  नहीं  थी  ।  न्यायाधीश

 से  कहा  गया  था  कि  वह  Sa  कारणों  की  जांच  करें  जिन  से  दुघ  टना  हुई  संयोगवश  उन्हें  उस  परियोजना

 के  मुख्य  अधिकारी  के  विरुद्ध  असावधानी  weer  पालन  में  लापरवाही  आदि  के  आक्षेप  किये  उस

 में  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  उन  अपराधियों  ने  जानबूझकर  कोई  साजिश की
 थी  अथवा  कोई  अपराध

 किया  था  ।  मेंने  इस  मामले  को  जांच  से  पहले  भी  संव्यवहार  रित  किया  FT ——FTA  के  बाद  नहीं  |  घरन

 यह  था  कि  क्या  वहू  उस  पद  को  धारण  करने  में  सक्षम  ह  ।  जांच  से  पहले  जब  वह  विभाग  मेरे  अधीन

 उन्हें  पद  से  हटाया  दिया  गया  था  ।  अंब  वह  योजना  आयोग  की  सेवा  में  हें  ।  इस  लिये  यदि  कोई

 काय  वाही  की  जाय  तो  वह  योजना  आयोग  द्वारा  की  जायेगी

 जहां  तक  इस  परियोजना  का  संबंध  है  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  अनुमान  है  कि  कई  माननीय  सदस्य  बल्कि  सारी  सभा  असंतुष्ट

 इसलिये  यह  अच्छा  होगा  कि  इस  मामले  की  आगे  जांच  की  जाये  और  उस  का  विस्तृत  ब्यौरा  सभा
 को  दिया  जाय  ।  में  माननीय  सदस्यों  को  इस  संबंध  में  कूछ  प्रदान  पूछने  की  अनुमति  दूं  गा  |  धायें  ):

 शांति  ।  इस  प्रदान  पर  पहले  ही  20  मिनिट  लग  चके हूँ  ।

 श्री  Ho  प्र०  गत  दो  वर्षो  से  इस  पर  चर्चा  को  टाला  जा  रहा  हैं  ।  आपने  को

 विश्वास  दिलाया  था  कि  इस  पर  पुरी  चर्चा  की  जायेगी  परन्तु  उसे  टाला  गया  है  ।  में  पुनः  अनुरोध

 करता हूं  किਂ  इस  पर  चर्चा  का  अवसर  दिया  जाय
 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  याद  है  कि  मेंने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  अवद्य  कहा  था  |  में  अब  भी  अपनी  बात

 पर  अडिग  gto  यदि  इस  सम्बन्ध में  की  प्रस्ताव  लम्बित  है  तो  उस  पर  चर्चा  की  जायेगी
 ।

 संसद  कार्य  तथा  संचार  मंत्री  सत्य  नारायण  यह  चर्चा  मंत्रालयों  की मांगों  पर  चर्चा

 समाप्त  होने  के  बाद  की  जायेगी  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 आदिम  जाति  क्षेत्रों  मे  ऋणग्रस्तता

 *477,  AY  प्र०  0०  चक्रवर्ती  :

 श्री  क्र०  नौ  तिवारी  :

 क्याहिसमाज-कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्यो  आदिम  जाति  अनुसन्धान  उदयपुर  ने  आदिम  जाति  क्षेत्रों  में  बढती  हुई
 ऋणग्रस्तता  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया है  ;

 उसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  और

 इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  और  आदिम  जाति  पंचायत  समितियों  द्वारा

 दी  जाने  वाली  ऋण  सुविधाओं  से  लोगों  को  अवगत  कराने  के  लिये  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?
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 समाज-कल्याण  मंत्रालय में  उप  मंत्री  (street  :  से  अपेक्षित  सूचना

 राज्य  सरकार  से  मांगी  गई  है  और  जसे  ही  यह  प्राप्त  होंगी  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 छोटी  कार  परियोजना

 #493.  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  क्या
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  छोटी  कार  परियोजना  से  सम्बन्धित  प्रस्ताव  पर  पुनर्विचार  कर  रही

 और

 पिछलें  सत्र  केबाद  यदि  मंत्री  महोदय ने  इस  विषय  में  कोई  वक्तव्य  दिया  तो  क्या
 ?

 उद्योग  मंत्री  :
 छोटी  कार  के  निर्माण  के  लिए  एक  कार  परियोजना

 स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  अभी  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 ऐसा  कोई  भी  सार्वजनिक  वक्तव्य  नहीं  feat  गया  है  ।

 खत्री  लाम्बा  खानें

 ै  154.  ६  कर्णी  सिंहजी  :  श्री  यशपाल  fag  :

 श्री  प्र०  चल  बरुआ  श्री  कार  लाल  बरवा  :

 क्या  खान  तथा  घात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिये  तांबा  उत्पादों  की

 ठीक  मांग  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैसेज  विनोद  एण्ड  कम्पनी के  अधीन  फ्रांसी  कम्पनियों  के  सहयोग
 से  खेत्री  ताम्बा  खानों  का  विकास  करने  के  ara  को  क्या  प्राथमिकता  दी  गई  है  ;

 इन  कम्पनियों  को  इन  खानों  का  विकास  करने  का  कायें  किन  दाँतों  पर  दिया  गया  है  ;

 अ

 इस  दिशा  में  अब  तक  कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  go  Fo  :  महोदय  ।  परियोजना  पुरी  की  जा  रही

 है  और  उसे  दोलन  पूरा  करने  का  प्रयत्न  किया  जा
 रहा  है  ।

 राष्ट्रीय  ्य  विकास  निगम  लि  ०  तथा  फ्रांसिसी  कम्पनियों के  कल ने  जिसके  मुखिया
 मेसर्स  विनोद  एण्ड  कम्पनी  खेन्त्री  तांबा  खानों  के  विकास  के  लिये  वित्तीय  तथा  तकनीकी

 सहायता  देने  सम्बन्धी  एक  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किए  हें

 समझौते  की  मुख्य  शर्तों  और  दशाओं  का  विवरण  सदन  के  सामने  रखा  जाता

 इस  परियोजना के  सम्बन्ध  में  अभी  तक  जॉ  प्रगति  हुई है  उसका  विवरण  भी  सदन

 के  सामने  रखा
 जाता  में

 गया  |  देखिये  सख्या  एलर्जी  5754/66  |]

 बिहार  के  लिए  रेलवे  सेवा  आयोग

 485.  श्री  विश्वनाथ  qua  :  श्री  कुलेश्वर  मीना  :

 att  विनती  मिश्र  :  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  क०  ना०  तिवारी  :

 रेलवे
 मंत्री  19  1965  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  928  के  उत्तर के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  करेंगे  कि  :
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 ee ee

 क्य
 या  सरकार  ने  बिहार  के  लिये  एक  पाक  रेलवे  सेवा  आयोग  स्थापित  करने  का  निर्णय

 किया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 यदि  उपरोक्त  भाग
 )  BT  उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  बारे  में  विलम्ब  होने  के  क्या

 कारण हूं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ०,राम  सुलग  fag)  :  से  (71)  :
 इलाहाबाद  और  कलकत्ता

 रेल  सेवा  आयोगों
 को  यह  हिदायत  देने

 का
 निर्णय  किया

 गया  है
 कि  इस  घनी

 आबादी  वाले  क्षेत्र
 की  सुविधा के  लिये  वे  किसी

 सुविधाजनक
 स्थान पर  एक  कार्यालय

 स्थापित
 करें  और  मौखिक

 लिखित  परीक्षाएं  लेने  के  लिये  वहां  हर  साल  किसी  समय  जाया  करें

 हैवी  इन्जीनर्यारंग  रांची

 *486.  श्री  महेश्वर  नायक  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने कि

 हेवी  इंजिनियरिंग  रांची  में  अब  उत्पादिता  कितनी  हो  गई  है  ;

 क्या  हैवी  इंजिनियरिंग  रांची  से  कहा
 जा  रहा  है  कि

 वह
 सरकारी  तथा

 गेर-सरकारी
 क्षेत्र  के  उपक्रमों

 से  किन्हीं  मशीनों
 के

 निर्माण
 के  जिनकी  उन्हें  आवश्यकता

 यादेश  प्राप्त  करके  अपनी  विश्वास  इंजीनियरी  क्षमता  का  उपयोग  करे  ;  और

 afe  तो at  कारपोरेशन  किस  सीमा  तक  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  तथा  उसका  जैन
 कर  सकेंगी  ?

 उद्योग
 मंत्री  (24%  हवा  इंजिनियरिंग लि  ०,  रांची के  अधिकार  में  तीन

 जनाएं ह  1  जों  इस  प्रकार  (i)  gat
 मशीन  बिल्डिंग

 (11)  फाउंड़ी  फौज
 तथा

 {111  हवा  मशीन  टूल्स  प्लांट
 ।  हेवी  मदीन

 बिल्डिंग  प्लांट  में  जो  मशीने  लगाई  जा  चुकी  हैं
 उन  आंशिक  तौर  पर  उत्पादन  दुरू  हो  गया  इस  में

 1966-67
 तक  सारे  उपकरण

 लग  जाने
 की

 आशा  फाउंड्री  फौजें  लांट
 के  भी  कुछ  भागों  में  उत्पादन  शुरू  हों  गया है  ।  इस

 प्रायोजना के  अगले  दो  तीन  वर्षों  म  परा  हो  जाने  पर  धीर  धीर  अतिरिक्त  क्षमता  प्राप्त  कर  ली

 जायगी  ।  शव  मशीन  र्ल्स  प्लांट  अभी  लगाया  जा  रहा

 हां
 ।

 (7)  अभी  यह  बता  सकना  कठिन  है  कि  कितनी  विदेशी  मुद्रा  कमाई  जायेगी  या
 उसकी

 कितनी

 बचत  होगी  |  रांची  में  बनने  वाली  अधिकतर  वस्तुओं  से  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  हो  जायेगी

 क्योंकि  इस  प्रकार  के  उत्पादों  का  अभी  आयात  किया जा  रहा  है  ।

 सुन्दरबन  म  अखबार  कागज  का  उत्पादन

 87.  श्री  Ao  Flo  भटटाचार्य  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 क्यो  सरकार  को  ध्यान  पश्चिम  बंगाल  की  सरकार  द्वारा  सुन्दरबन  जंगलों  की

 बारी  कागज  उत्पादन  क्षमता  के  बारे  में  1965  में  आयोजित  की  गई

 q  विशेषज्ञों  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  मत  की  ओर  दिलाया  गया  है  ;

 क्या  उन्होंने  यह  कहा है  कि
 सुन्दरबन

 के  जंगलों  से  अखबारी  कागज  बनाने  के  लिये

 3  करोड़  टन  कच्चा  माल  मिल  सकता है  ;

 क्या  इस  उत्पादन कीਂ  संभावना का  पता  लगाने  का  विचार है  ?
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 विभाग विभाग उद्योग  मंत्री  :  हां  ।  पश्चिमी  बंगाल के  वेन
 ने

 इस
 गोष्ठी  का

 आयोजन  किया  था

 और  :  नहीं  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  को  मंहगाई  भत्ता

 *4g9,  श्री  दी०  चं०  क्या  ५ रेलवे  मंत्री  ye  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  भारतीय  रेल  कर्मचारी  संघ  ने  सरकार से  वेतन  आयोग  द्वारा  गई  सिफारिश

 के  आधार  पर  रेलवे  कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  का  पुनरीक्षण  करने  लिये  आग्रह

 और

 यदि  तो  इस  बारे में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  लिए  )  :  जी  नही  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ॥

 मंसूर  में  ऐल्युमिनियम  का  कारखाना

 #490.  श्री  रेड्डी  :  क्या  खान  तथा  धात  मंत्री  यह  बताने  की  Har  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच
 है

 कि  मसूर  राज्य  के  बेलगाम  जिले  में  गर-सरकारी  क्षेत्र  में  एल्यूमिनियम
 का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  लाइसेंस  feat  गया  है  ;

 यदि  तो  एल्युमिनियम  का  कारखाना  स्थापित  करने  में
 अब  तक  कितनी प्रगति  हुई

 और

 इस  काय के  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  संभावना है  ?

 खान  तथा  ata  मंत्री  सु०  कु०  चले  से  :  इंडियन  एल्यूमिनियम  कम्पनीਂ  लि

 कलकत्ता  को  24  1964 को  मंसुर  राज्य  में  30,000  मीटरी  टन  प्रतिवर्ष  का
 नियम  प्रद्रावंक  स्थापितਂ  करने  के  लिये  एक  अभिप्राय  पत्र  जारी  किया  गया  था  ।  कंपनी  की

 योजना  को  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रस्ताव  अनुमोदित  कर  दिया  गया  है  जो  कि  अमे  रिका
 के  निर्यात  आयात  तथा  केनेडा  की  एक्सपोर्ट  क्रेडिट  एण्ड  इंशोरंस  तथा  कम्पनी

 के  कनेडियन  सहयोगियों  अर्थात्  एल्यूमिनियम  लि  ०,  केनेडा  की  अतिरिकत  पूंजी  की

 लागत  से  प्राप्त  ऋण  पर  आधारित  होगा  ।  आशा है  कि  इसको  कम्पनी  अमेरिका  के  भारत को
 वित्तीय  सहायता  आरम्भ  करने  पर  अन्तिम  रूप  देगी  ।

 इसी  बीच  में  कम्पनी  नेਂ  बेलगांव  नगर  राज्य  के  समीप  प्लाटों  के  लिये  स्थान

 चुन  लिया है
 और  महाराष्ट्र  राज्य  के  दक्षिणी  कोल्हापुर  क्षेत्र  में  स्टोरीज  के  निक्षेपों  का  विस्तृत

 सर्वेक्षण  पूरा  कर
 लिया

 परियोजना
 के

 लिये  दरा वस् थी  हाइडल  प्रोजेक्ट  से  विद्युत
 शाक्ति  देनें

 का
 ठेका  राज्य

 के  विद्युत  बोर्ड  से  पुरा  किया  जाने  की  आशा  है  ।

 1968-69  में  परियोजना के  पुरे  होने की  आशा है  ।

 प्रजनकों को  बेदखली

 *  191.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 जिन  शरणार्थी  दुकानदारों  ने  गोवा  टी  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  पूर्वोत्तर

 रेलवे  की  खाली  भूमि  में  दुकानें  बनाई थी  उन्हें  बेदखली  के  नोटिस  fea  गये  और

 यदि  नि  तो  इसके  क्या  कारण  हूं ?
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 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सु  :

 ward  स्टेशन  के  निकट  रेलवे  क्षेत्र में  जगह  की  बहुत  तंगी  गौहाटी  स्टेशन

 पर  यातायात  बहुत  बढ़  गया है  और  इसलिए  स्टेशन  के  ढांचे  में  परिवर्तन  अधिक  विस्तृत
 परिचालन-क्षेत्र  और  पहुंच-मार्गों  की  व्यवस्था  करना  अत्यन्त  आवश्यक  हो  गया  चूंकि  रेलवे

 की  जमीन  पर  अनधिकृत  रूप से  बनायी  गयी  दुकानों  के  कारण  इन  कामों  में
 बाधा  पड़  रही

 उन्हें  वहा ंसे  हटाने  के  लिये  कार्रवाई  शुरू की  गयी  है  ।

 अफ्रीकी-एशियाई  देशों  के  लिये  भारतीय  पुस्तकें

 *  492.  श्री  गोपाल  दत्त  मेंगी  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अफ्रीकी-एशियाई  देशों  में  भारतीय  पाठ्य  पुस्तकों  और  प्रौद्योगिकीय

 की  मांग  है  ;

 क्या  इस  मांग  का  लाभ  उठाने  के  लिये  भारतीय  प्रकाशकों को  प्रोत्साहन  दिया  गया  है

 और  यदि  तो  पुस्तकों  के  संभावी  प्रकाशकों  को  क्या  सहायताਂ  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया

 इस  बारे में  अब  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 :  हां

 ati  पुस्तकों  के  निर्यातकों  को  अपने  निर्यात  व्यापार  का  विकास  करने  के  लिये

 विभिन्न  सुविधाएं  दी  जाती  ह  जो  नीचे  गिनाई गई  है  :

 (1)  छपी  हुई  पुस्तकों  के  निर्यात  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  एक  विशेष  निर्यात  dada

 योजना  चलਂ  रही

 (2)  ब्राण्ड के  आधार  पर  शुल्क  की  वापसी  की  जाती  है  ।

 (3)  समस्त  निर्यात  dada  सम्बन्धी  काय  के  लिये  रसायन  तथा  सम्बद्ध  उत्पादन  निर्यात

 संवर्धन  परिषद  विपणन  जानकारी  प्रदान  बिक्री  विषयक  प्रासंगिक  जानकारी

 देकर  तथा  विदेशों  से  मिले  समस्त  टेण्डरों  का  वितरण  आवश्यक  सहायता

 देती है

 (4)  उत्पा  का  विदेशों  में  प्रचार  करने  में  जो  लागत  आती  है  उसमें  रसायन  तथा

 सम्बद्ध  उत्पाद  निर्यात  संवर्धन  परिषद  हिस्सा  बटाती
 है

 ।

 (5)  रसायन  तथा  सम्बद्ध  उत्पाद  निर्यात  dada  परिषद  एक  व्यक्ति  के  विक्रय-सह-अध्ययन
 दल  बाहर  भेजती  इसके  अतिरिक्त  ag  विभिन्न  देशों  को  प्रतिनिधिमण्डल  भी

 भेजती है  तथा  लागत  में  grata  देती

 छपी  हुई  पुस्तकों  तथा  पुस्तिकाओं  का  निर्यात  1962-63  में  जहां  64  लाख

 रुपये था  वहां  वह  1964-65  में  बढकर  81  लाख  रुपये हो  गया  है  ।  पाठ्य  पुस्तकों  तथा  प्रविधिक

 श्रकादनों  को  अलंग  अलग  श्रेणियों  म  प्रकट  करने  वालें  व्यापारी  आंकडे  नहीं  रखे  जाते  ।  फिर

 भी  छपी  हुई  पुस्तक-पुस्तिकाओं  के  निर्यात  सम्बन्धी  आंकड़ों  सें  70  प्रतिशत  को  पाठय  पुस्तकों
 तथा  प्राविधिक  प्रकाशनों  के  विषय  में  माना  जा  सकता है  ।
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 दूसरी  तार  फैक्टरी

 *  493.  श्री  रा०  Ao  दीवारों  e e  श्री  शिवदत्त  उपाध्याय :

 श्री  उठा  प्र०  ज्योतिषी  :

 AT  पाराशर  id डा०  चन्द्रभान  सिह  :

 श्री  वाडिया  :

 कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  हिन्दुस्तान  केस  लिमिटेड  के  प्रबंध-निदेदाक  ने  तकनीकी  अध्ययन

 करके  ag  सिफारि दा  की  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  दूसरी  तार  फैक्टरी  स्थापित  करने  के  लिये  उज्जैन

 उपयुक्त  स्थान  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उसकी  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  संजी वे या  )  :  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 निर्वात  किये  गये  साल  का  बकाया  भूगतान

 *  194.  श्री  हिम्मतसिहका

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  12  1965  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  198%  उत्तर  के  सम्बध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पाकिस्तान  को  नि  तकिये  गये  माल  के  बकाया  भुगतान  की  राशि

 को  वसूल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  चूँकि  पाकिस्तान  के  साथ  होने  वाला  व्यापार  अब  भी
 रुका  हुआ है  इस  लिये  21  मान  1960  को  किये  गये  रुपया  भुगतान  प्रबन्ध  के  अंतगर्त  भारत

 से  पाकिस्तान  को  किये  गये  अधिक  निर्यात  की  बकाया  राशि  aga  करने  के  लिये  अब  तक

 कोई  कदम  नहीं  उठाये  जा  सके  ह  पाकिस्तान  के  साथ  व्यापार  फिर  च  होते ही  इस  बकाया

 राशि  को  समाप्त  करने  के  प्रयत्न  किये  जायेंगे ।

 आरक्षित  सीटें  रद  करवा  ने  पर  जुर्माना

 रै
 95.  श्री  रामनाथन  चेट्टियार  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच
 है  कि

 रेलवे  अधिकारियों  को  मिले  हुए  कार्ड  पास/प्रिविलेज  पास  [T\o ०

 टी०
 ओ०  पर  आरक्षित  की  गई  प्रथम  श्रेणी  की  Yet  alee  कराने  पर  कोई  जुर्माना  नहीं

 लीग  जाता  जब  कि  आम  जनता  को  इस  प्रकार  आरक्षित  सीटे  रह  कराने  पर  बहुत  अधिक

 जुर्माना  देता  पड़ता  है  ;

 का  zea  सच है
 कि  स्थान-आरक्षण  के  मामले  मे ंभी  डाक  गाड़ियों  में  रेलवे  fafa-

 लग  पास  वालों  के  मुकाबले  में  टिकट  वालों  को  प्राथमिकता  नहीं  दी  जाती  ;  और

 यदि  तो
 रेलवे

 पी०
 Zlo  Mo  पास  वालों  के  द्वारा  इसे  प्रकार  सीटें  रद्द  करवाए

 जाने  को  रोकने  के
 लिय  रेलवे  जोड  का  क्या  कायवाही  करने  का  विचार  >

 Q)  पा
 अधिक  सीटें  मिल  सके ं?

 कि  आम  जनता  को
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 रेलवे  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  (sto  राम  सुलग  :  (=)  जी  नहीं  ।  सुविधा  पास  और

 सुविधा  टिकट  आदेशों  के  बदले  लिये  गये  टिकटों  पर  यात्रा  करने  वालों  से  भी  जुर्माना  लया

 जाता है

 और  :  रेलों
 में

 स्थान  आरक्षित  करने  के  सम्बंध  में  पास  पर  यात्रा
 करने  वालों

 को  टिकट  पर  यात्रा  करने  वालों  के  समान  समझा  जाता  है  लेकिन  जहां  प्रस्थान  स्टेशन  पर

 स्थान  मिलने  में  कठिनाइ  होती  वहां  उसी  दर्जे  के  टिकट  वाले  यात्रियों  को  तरजीह  दी  जाती

 पास  पर  यात्रा  करने  वाले  व्यक्तियों  द्वारा  आरक्षण  कराने  के  सम्बध में  निम्नलिखित

 बन्ध  और  जुर्माने  लगाये  जात  ह  aoe

 (1)  450  रुपये  प्रति  मास  वेतन-मान  में  525  से  कम  वेतन  पाने

 वाले  अराजपत्रित  कर्मचारियों  को  पहले  दर्जे  के  जो  सुविधा  ,  पास  दिये  जात
 वे

 यदि  soo  किलोमीटर  से  अधिक  दूरी  तक के  लिये  न  तो  उन्हें  डाक  गाड़ियों  से

 यात्रा  करने  के  लिये  उपलब्ध  नहीं  किया  जाता

 (i)  कुछ  महत्त्वपूर्ण  गाड़ियों  में  पासे  पर  यात्रा  करने  वालों  के  लिये  शौकीन  की  संख्या  4
 निर्धारित  रहती है  और  उनके  लिए  निर्धारित  संख्या से  अधिक  नायिकाएं  आरक्षित

 नहीं  की  जा  सकती  ।

 (iii)  पास
 पर  यात्रा  करने  वाले  जो  ब्यक्ति  गाड़ी  छूटने  के  निर्धारित  समय  से

 24

 घंटे  के  भीतर  अपना  आरक्षण  रह  कराना  चाहते  या  उसे  बदलना  चाहते

 उनसे  निम्न  प्रभार  लीग  जाता  है  :--

 पहले  दर्जे  के  सुविधा  पास  पर  प्रति  पास  5  रुपये

 दूसरे  दर्ज  के  सुविधा  पास  पर  प्रति  पास  3  रुपये

 तीसरे  दर्ज  के  सुविधा  पास  पर  प्रति  पास  1  रुपया

 आरक्षण  रद्द  करने  के  लिये  जो  प्रभार  लिया  जाता  उसके  प्रयोजन के
 लिये  सुविधा  टिकट

 आदेशों  पर  जारी  किये  गय  टिकट  साधारण  टिकट  के  समान  समझे  जाते  हें

 2.  यदि  कोई  कमंचारी  छुट्टी  पर  स्थान  आरक्षित  कराता  है  और  समुचित  रूप
 से  उसे  रह

 कराये  बिना  उसका  उपयोग  नहीं  तो  उसके  विरुद्ध  भी  यथा वस् यक  अनुशासन  की

 वाई  की  प  पाती  है  |

 हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म  फैक्टरी

 *  496.  श्रीमती  अम्मा  देवी  :  कया  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जा
 (  क्या  यह  संच  है

 कि  हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म  उदकमंडलम  का
 कोय  फ्रांसीसी  सहयोगियों से  लकर  किन्हीं  अन्य  विदेशी  सहयोगियों  को  सोप  दिया गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  sor  कारण  हूँ  तथा  तत् सम् बन्  गे  ब्यौरा  कण  है  ;  और

 इस  परिवर्तन के
 परिणामस्वरूप  कितनी  हानि  हुई है

 और  इस  लिये  फैक्टरी  को  चालू
 करने  में  कितनी  देरी  हुई  है

 ?

 उद्योग  मंत्री  संजीव या  ):  नहीं  ।

 प्रदान (९  )  और  (a):  ही  नहीं  उठते  ।
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 (Saka)

 केरल  में  रेलवे  सम्पत्ति  at  हानि

 चक
 श्री  काजरोलकर  शक  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  ६

 e
 है  पाराशर  अ  श्री  कार  लाल  बैरवा  :

 कण  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि  :

 केरल  में  हाल  में  हुए  खाद्य  आन्दोलन  में  विद्यार्थियों  द्वारा  किये  गये  उपद्रवों  तथा

 गुण्डागर्दी के  कारण  रेलवे  प्रशासन  को  कितनी  हानि  हुई  ;  और

 दोषी  शक्तियों  को  पकड़ने के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :  74,633

 रेलवे  सुरक्षा  दल  की  सहायता  से  gia  ने  स्थिति  पर  काब  पा  लिए  आगे

 नुकसान  होन ेसे  बचा  पुलिस  ने  31  मामले  ca  जिनकी  जांच  की  जा  रही  अब

 तक  44  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  हैं

 सेफ्टी  रजत  ब्लेडों  F  मूल्य

 199.  श्री  सेवक  यादव  :

 श्री  बागड़ी  :

 कण  वाणिज्य  मंत्री  ve  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 _
 क्य  यह  संच  है  कि

 राजधानी  में  पिछले  एक  महीने  में  सेफ्टी  रज़र  ब्लेडों
 के  सत्य  बढ़

 प गये ह

 यदि  तो  उसके  कण  कारण  हं  ;  और

 ब्लेडों
 के  मूल्  घटाने  के  लिये  सरकार  ने  कण  कार्यवाही  की

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  से  :  नहीं  ।  एसी  कोई  शिकायत  न  hia

 देश  में  सेफ्टी  tae  ब्लेडों  का  उत्पादन  काफ़ी  है  ।

 चावल  रेलवे  स्टेशन  को  दूसरा  स्थान  पर  ले  जाना

 *500.  श्री  ही०  तो  मुकर्जी  :  gat  रेलवे  मंत्री  og  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि :

 (#)  कया  य्हसच  हैकि  चेंगाइल  रेलवे  स्टेशन  को  हाल  ही  में  अति

 अल्पावधि  में  पुराने  स्थान  से  हटा  कर  नय  स्थान  पर  ले  जाण  गण  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इसके  परिणामस्वरूप  अनेक  रेलवे  यात्रियों  जिनमें  सीजन
 टिकट  वाले  orf  भी  दाखिल  है  जो  कलकत्ता  जाते  हँ  तथा  वहां  से  आते  अत्यधिक  i  असुविधा
 हो  रही  और

 इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  कश  कार्य  वाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  शास  :  20-1-66  से  चेंगाइल  स्टेशन  को  पुराने
 स्थान

 से
 हटा  कर  नये  स्थान  पर  लाय  गणा  नय  स्थान  पर  स्टेशन का  नि  fo  एक  वह  से

 sz)  y
 अधिक

 समय  तक  चलता  रहा  और  रेल  उपयोगकर्त्ता  इस  बात  अच्छी  तर  जानते  थ  किस् टेशन
 दूसरे  स्थान  पर  ले  जाण  जा  रहा  है  ।

 जी  नहीं  ॥

 सवाल  नहीं  उठता  ।
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 11  1966  लिखित  उत्तर
 कातता  पवि

 कागज  क  कार खान

 01.  श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती

 श्री  [- 7०  Ato  दीवारों

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि  :

 क्या  सरकार
 का

 ध्यान  23  दिसम्बर  1965  को  कलकत्ता  में  भारतीय  कागज  मिल

 संस्था  द्वारा  जारी  क्य  गये  इस  आशय  के  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  संयंत्रों  तथा

 gat  के आयात
 के  लिये  पर्याप्त  विदशी  मुद्रा  नियत  न  किये  जाने

 के  कारण  अधिकतर  भारतीय  कागज
 कारखाने  1966  से  उत्पादन  जारी  नहीं  रख  सकेगें

 क्यो  योजना  आयोग  द्वारा  gare  किये  गये  प्राक्कलनों के
 #

 आधार पर  यह  विदेशी

 मुद्रा  नियत  की  गई  है  ;

 यह  बात  कहां तक  सच  है  कि  सरकार  कागज  तथा  गत्ते  के  निर्यात के  बदलें  में  विदेशी

 मुद्रा  मंजूर  करने  के  लिय  dare  है  ;  और

 स्वदेशी  कागज
 तथा

 गत्ते  की  निर्माण  लागत  स्केंडिनेविया के  देशों  तथा  यूरोप
 के  देशों  में  बनाए  जाने  वाले  कागज  तथा  wa  की  निमाण ल लागत  की  तुलना  में  कैसी है  ?

 उद्योग  मंत्री
 संजीव या  )  :  से

 an C (7  1  द
 हां at,  रेवा  के  कागज  उद्योग  ने  पिछल  वर्ष

 कुछ  अभ्यावेदन  प्रस्तुत  किये  थे  जिनमें  उनकी  मिलों  को  चलाते  रहने  के  लिये  पेपर  मेकिंग

 आवश्यक  फालतू  पुर्जों  का  आयात
 करने

 के  लिये  तत्काल  ही  विदेशी  मुद्रा  नियत  की  जानें

 की  प्रार्थना  की  गई  थी  ।
 फिर

 भी
 कुछ  एसी

 परिस्थितियों  के  कारण  जिन  पर  सरकार  का  वश

 नहीं  इस  आवश्यक  कार्य  के  लिये  भी  विदेशी  मुद्रा की  व्यवस्था कर  सकना  संभव  नहीं  था |

 चूंकि  अब  स्थिति  कुछ  सुधर  गई  है  इसलिये  कागज  उद्योग
 को  कुछ

 विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  करवा

 दी  गई  है
 जिससे  उनकी  30  प्रतिशत  आवश्यकता  पुरी  हो  जायेंगी  ।  कागज  उद्योग  अभी

 ws अपने  आवश्यक  स्टोर के  रिज  स्टाक  से  काम  चलाता  रहा  है  और  30  प्रतिदिन  विदेशी

 जारी  कर  देने  से  उसका  स्टाक  कुछ  और  बढ़  जायगा  पिछले  वब  की
 तुलना

 में  कागज  और

 मुद्रा गत्ते  के  वास्तविक  उत्पादन  में  लगभग  50,000  मीट्रिक टन  की  वृद्धि  zi  गृह
 विदेशी

 जारी  न  किये  जाने  से  कोई  भी  मिल  अभी  तक  बंद  नहीं  हुई  है  यद्यपि  उनमें  से  कुछ  मिलें

 बड़ी  सजग  हो  गई  थी  और  उन्होंने  अपना  उत्पादन  धीमे  करना  शुरू  कर  दिया  था  ।  सरकार

 जितनी  भी  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  करवा  सकती
 है  उसके  अलावा  कागज  उद्योग  को  बता

 दिया
 गया है  कि  वह  अपने  लिये  यथासम्भव  विदेशी  मुद्रा  अपने  उत्पादनों  का  निर्यात  करके  स्वयं  कमाये

 जिससे  सरकार
 द्वारा

 समय-समय  पर
 निर्धारित

 नीति
 के  अनुसार  वहं  आयात  करने

 को  प्रोत्साहन
 देने  के  योग्य  बन  सके  ।  कागज  उद्योग  ने  ऐसा  करना  मंजूर  कर

 लिया  है  और  उसने  इस  दिला

 में
 प्रयत्न  शुरू  कर  दिया  है  जिसके  परिणाम  दिखाई  देने  लगे  हैं  ।

 इस  देश  में  जापान  और  स्केंडिनेविया  के  देशों  के  साथ-साथ  कागज  की  उत्पादनਂ

 लागत
 बता  सकना  कठिन  फिर  भी  इस

 देश
 में  निर्मित  कागज  का  बीवी  मूल्य

 उपर्युक्त  देशों  से  आयात  किये  गये  कागज  के  मलय  की  तुलना  में  बीमा  भाड़ा  को  मिलाकर

 औसतन  50  प्रतिदिन  के  लगभग  अधिक  होता

 घड़ियों  का  निर्माण

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी
 *  502.  श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  स०  चे  सामन्त  श्री  प्र०  च०

 श्री  भागवत झा  आज़ाद

 कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
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 i

 क्या  यह  सच  है  कि
 बंगलौर  स्थित  हिंदुस्तान  मशीन  टूल्स  फैक्टरी  में  घड़ियों  के

 निर्माण  में  हाल  ही  में  कमी  हो  गयी  है  ;

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  और

 (7)  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  और  :  विदेशी  मुद्रा  की  वर्तमान  कठिनाई के  कारण

 हिन्दुस्तान  मशीन  eva  लिये  घड़ियों  के  कारखाने  के  लिये  कच्चा  माल  तथा  पुर्जे  आयात
 क  की  मांग  पुरी  कर  सकना  सम्भव  नहीं  अतः  घड़ियों  के  उत्पादन  में  काफी  कमी  हुई
 @ aa

 विभिन्न  मांगों  की  प्राथमिकता  के  साथ  साथ  कुल  उपलब्धि  को  ध्यान  में  देखते  हुए
 विदेशी  मुद्रा  के  नियतन  को  बढ़ाने  के  लिये  यथा  सम्भव  प्रयास  किया  जा  रहा  इसके  अलावा

 कच्चे  माल  तथा  पुर्जों  के  आयात  के  लिये  कम्पनी  अपने  उत्पादन  के  एक  मार्ग  का
 नि

 करके

 उससे  विदेशी  मुद्रा  अर्जित  कर  रही

 चाय  का  निर्यात

 क *503.  श्री  प्र०  चे  बरुआ  क  श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  स०  ला०  त्रिवेदी  :  डा०  रोनेन  सेन  :

 शी  भागवत  झा  आज़ाद  :  श्री  दिनेश  भट्टाचाय

 श्री  स०  चल  सामन्त  क ह

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  भारतीय  चाय  का  निर्यात  2  करोड़  पौंड  कम  हो  जाने

 का  अनुमान  है  ;

 यदि  तो  इस  के
 क्या

 कारण  हें  ;  और

 चाय  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शफी  :  1965
 में

 चाय
 का
 निर्यात

 1964.
 की  तुलना  में  लगभग  110  लाख कि  ०ग्रा ०  या  240  लाख  पौंड कम  रहा  ।

 1965
 में  हमारे  निर्यात  में  हुई  कमी  के  प्रमुख  कारण  ये  थे

 (1)  1965  में  उत्तर  पुन  भारत  में  फसल  का  कम  जहां  उत्पादन  लगभग

 200  लाख  पौंड  कम  हुआ  और  हाल  में  हुई  लड़ाई  में  पाकिस्तान  द्वारा  लगभग

 30  लाख  कि  ०ग्रा०  चाय  को  अपने  कब्जे  में  कर  लेना  ;

 (2)  देश  में  चाय  की  खपत  से  पड़ने  वाले  दबाव में  तेजी  से  विधि  का  होना ;

 (3)  ब्रिटेन  द्वारा  जो  कि  चाय  के  परम्परागत  बाजारों  में  सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण
 भारतीय  चाय  के  आयात  में  कमी  किया  जाना  जिसका  प्रमुख  कारण  लन्दन  में  चाय

 के  अत्यधिक  स्टाक  का  जमा  हो  ब्रिटेन  में  होने  वाली  नीलामियों  की  तुलना में
 भारत  में  चाय  की  आन्तरिक  नीलामी  की  कीमतें  अधिक  रहना  और  ब्रिटेन  में
 की  तंग  स्थिति  रहना  जिसके  परिणामस्वरूप  लन्दन  की  नीलामियों  में  चाय  की  खरीद
 के  लिये  कम  मुद्रा  उपलब्ध  हुई
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 नाव

 विदेशों  में  पेय  के  रूप  में  चाय  की  खपत  कों  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  सामान्य

 लग  चलाने  और  भारतीय  चाय  को  चित्र  प्रस्तुत  करने  के  लिये  एकदेशीय  प्रयत्नों  के  रूप  में  व्यापार

 ats  के  संव धनात्मक  कार्यों  को  जारी  रखा  गया  है  और  उन्हें  गहन  किया  जा  रहा

 ब्रिटेन  में  चाय  की  खपत  स्थिर  रहने  की  प्रवृत्ति  प्रकट  हुई है  इसलिये  वहां  चाय  की  खपत
 को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  लंका  सरकार  और  ब्रिटेन  के  चाय  के  व्यापारियों

 के  सहयोग  से  चाय  खोजिये  नामक  एक  गहन  आन्दोलन  का  आयोजन  किया है  जिस  पर

 प्रति  ag  6,00,000  पौंड  खर्चे  होंगे  |

 अन्य  उत्पादक  देशों  और  स्थानीय  व्यापारियों  से  मिल  कर  सं  ०  Wo

 To  फ्रांस  और  आस्ट्रेलिया  में  उन  देशों  में  स्थित  चाय  परिषदों  के  माध्यम  से  सामान्य

 संविधान  काय  किया  जाता  है  ।

 भारतीय  चाय  कों  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  किये  गये  उपायों  में  ये  शामिल  हें
 में  भाग  ले  कर  नमूना  चाय  गाड़ियों  की  माल  का  जन  सम्यक

 तथा  विज्ञापन  ।

 चाय  निर्यातकों  को  प्रोत्साहन  देने  केरूप  में  भारी  तादाद  में  खुली  बिकने  चाय

 के  निर्यात  पर  2  प्र  ०  दा ०  और  पैकट  बन्द  चाय  के  निर्यात  पर  5  प्र०श०  की  दर  से  कर

 उधार  प्रमाणपत्र  गयी  sag  हरी  चाय  के  निर्यात  पर  भी  ऊंची  दरों  पर  कर  उधार  की

 सुविधा  दीਂ  जाती है  ।

 निर्यात  में  पर्याप्त  वृद्धि  करने  के  दीघंकालिक  उपाय  के  रूप  में  उत्पादन
 के

 आधार  को  बढ़ाने

 की  आवश्यकता  मानते  हुए  सरकार  ने  चाय  बागान  उद्योग  को  विभिन्न  रियायतें  दी  जैसे  नये

 पौध  तथा  पुन  पौधे  लगाने  के  लिये  विकास  भत्ता  और  चाय  के  कारखानों  की  मशीनों  का

 करण

 जुलाई  कच्चे  माल  का  आयात

 504.  श्री  क दे अर  कच» बित  झा  आज़ाद  न
 +4

 सुबोध  हुं सदा  :

 At  स०  ato  द्विवेदी  :  श्री  प्र०  चं०  बरुआ
 :

 थ्री  स०  चं०  सामन्त :  श्रीमती  सावित्री  निगम

 वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  निश्चित  वस्तु  करारों  के  अन्तर्गत  कुछ  देशों  से  अत्यावश्यक  दुलर्भ
 कच्चा  माल  मंगवाने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  व्यापार  निगम  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  है  ;
 और

 afeat,ar  उस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई
 :  तथा  :  वस्तु  विनिमय

 या  विशिष्ट  या  सम्बद्ध

 सौदों  के  अंतगर्त  पारा  आदि  जेसे  कुछ  आवश्यक  दुलंभ  कच्चे  माल  के  आयात  के  लिये

 सरकार  को  राज्य  व्यापार  निगम  से  समय  समय  पर  प्रस्ताव  मिलते  रहे  हें  ।  प्रत्येक  प्रस्ताव

 की  महत्ता के  आधार पर  जांच  कीਂ  जाती  है  तथा  इन  प्रस्तावों  की  जांच  को  ध्यान  में  रखते
 सरकार  का  निर्णय  सुचित  कर  दिया  जाता  है  ।
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 छोटे  पर  चाय  उगाने  वाले  लोग

 1917.  श्री  हंसराज  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  निर्धारित  करने  के  कि  छोटे  पैमाने  पर  चाय  उगाने  वाले  लोग  कौन  कौन

 क्या  कसौटियां  निश्चित  की  गई  और

 छोटे  पैमाने  पर  चाय  उगाने  वाले  लोंगों  उनके  हित  तथा  कारखानों  के  विकास

 के  लिय  वर्ष  1965-66  अलग  कितना  अनुदान  अथवा  आधिक

 यता  दी  गई

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  3a-Hat  शफी  :  छोट  पैमाने  पर  चाय  उगाने  वालों

 में  fate  करने  वाली  कोई  पक्की  कसौटी  नहीं  है  परन्तु  श्रेणीकरण  की  सुविधा  के  20

 एकड़  से  कम  क्षेत्र  के  चाय  बागानों  के  मालिकों  को  छोटे  माने  पर  चाय  उगाने  वाला

 मान  लिया  जाता है  ।

 अपेक्षित
 जानकारी

 नीचे
 दी  जाती  है

 कनन्न
 प्लन  गरमाने

 राज्य

 अनुदान  |  अनुदान ्
 उपदान  उपदान

 होन  eRe  ऋण

 Bo  रु०  Ro  Bo

 मद्रास  8,  80,000  4,00,000

 5,000  के  के

 cals  8,582  oo?
 pe  ae  ee  Pena  are  A tae er  Awe  Dee  teeter  SS,

 योंग  8,  80,000  33,582  ee
 4,00,000

 झाझा  (qa  रेलवे  )  के  निकट  ऊपर  का  पल

 1918.  श्री  मधु  लिमये  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  पुर्व  रेलवे  के  झाझा  स्टेशन  पर  निरीक्षण  के  लिये  खोदा

 गया  परीक्षण  गढ़ा  यात्रियों  के  आने  जाने  के  ऊपर  के  पुल  के
 ठीक  नीचे  है  और  वहां  पर  खड़े

 हुए  इंजन  बहुत  धुंआ  छोड़ते  जिस  के  कारण  इस  ऊपर  के  पुल  का  प्रयोग  करने  वाले  लोगों

 को  बड़ी  असुविधा  होती  और

 यदि  तो  परीक्षण  गढ़े  को  या  ऊपर  के  पुल को  किसी  दूसरे  सुविधाजनक  स्थान
 पर  हटाने के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  qua  :
 राख  का  गड्ढा  कि

 क्षण  गड़ढ़ा ) , च्  जिसका  उल्लेख  माननीय  सदस्य  ने  किया  यात्रियों  के  ऊपरी  पुल के  ठीक

 नहीं है  ।  यह  गडढा  ऊपरी  पुल  के  पास  है  और  हो  सकता  है  हवा  चलने पर  धुआं  उड़कर
 परी  पुल  पर  चला  जाता  हो  ।

 राख  के गड़ढे  या  कपरी  पुल  को
 वर्तमान  स्थान

 से  हटाने का
 कोई

 विचार  नहीं  है  ।
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 हावड़ा  जाने  बाली  डाउन  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी

 1919.  श्री  मधु  लिमये  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  दिलाया गया  हैं  कि  हावड़ा  जाने  वाली  सभी

 डाउन
 एक्सप्रेस  रेलगाड़ियों  को  पीछे  लगे  इंजनों  को  हटाने  के  लिये  सिमुलतलां  में  रुकना  पड़ता

 ह

 (z)  व्या  बिना  टिकट  यात्रा  को  रोकने  के  लिये  सिमुलतलां  को  इन  रेलगाड़ियों

 के  लिये  एक  ब्रीफ  हाल्ट  बनाने  की  व्यवहारिकता  पर  सरकार ने  विचार  कर  लिया है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया हैं  ;  और

 क्या  सरकार  का  विचार  सिमुलतलां  स्टेशन  को  19  अप  मिथिला  एक्सप्रेस  bef  लिये

 एक  स्टाप  बनाने

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  fag)  :  से  :  भाप से  चलने  वाली

 जिन  डाउन  गाड़ियों  में  12  से  अधिक  बोगियां  लगायी  जाती  केवल  वे  ही  सिलसिला  स्टेशन

 पर  बेकिंग  पायलट  अलंग  करन  के  लिये  ठहरती  चूंकि  सिमुलतला  स्टेशन  पर  कुछ  डाउन

 गाड़ियों  का  ठहरना  केवल  परिचालन  सम्बन्धी  कारणों  से  होता है  और  वह  भी  नियमित  रूप से

 नहीं  इसलिये  उस  स्टेशन  से  इनਂ  गाड़ियों  द्वारा  सार्वजनिक  बुकिंग  की  अनुमति  नहीं है  +

 सिमूलतलां  में  टिकटों  की  जांच  के  इस  समय  जो  व्यवस्था  वह  बिना  टिकट  रेल  यात्रा
 करने  वालों  की  रॉक-धामਂ  के  लिये  पर्याप्त  इस  समयਂ  सिमुलतलां  स्टेशन  पर  यातायात  की  मात्रा

 और  उसके  स्वरूप  को  देखते  हुए  वहां  19  अप  एक्सप्रेस  को  ठहर।ने का  औचित्य  नहीं

 परिचालन  सम्बन्धी  कम  के  लिये  भी  यह  गाड़ी  स्टेशन
 पर  नहीं  ठहरती  क्योंकि

 अप  दिशा  में  जाने  वाली  गाड़ियों  में  बेकिंग  पायलट  की  आवश्यकता  नहीं  होती ।

 सिमुलतला  स्टेशन  पर  तीसरी  श्रेणी  का  प्रतीक्षालय

 1920.  श्री  मधु  लिमये  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 क्या  सरकार  को  र्मुलतलां  रेलवे  स्टेशन पर  तीसरी  श्रेणी  के  प्रतीक्षालय  की  दशा

 के  बारे  में  सिमुलतलां  के  नागरिको ंसे  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ है  ;  और

 (a)  यदि  तो  उत  प्रतीक्षालय  को  दोबारा  बनाने  अथवा  अन्य  प्रकार  से  तीसरी  श्रेणी

 के  यात्रियों  के  लिये  पर्याप्त  आश्रयਂ  स्थानਂ  जल  आदि  की  व्यवस्था  करने के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कायं वाही  की

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  नही ं।

 fra  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  जा  चुकी  वे  बिमान  आवश्यकताओं  को  देखते

 हुए  पर्याप्त  हैं  और  इसलिये  फिलहाल  उनका  विस्तार  करने  का  कोई  विचार  नहीं है
 ।

 एर्नाकुलम  )  में  टाइटेनियम  डायोक्साइड  कारखाना

 1921.  श्री  Ho  [: /चु०  गोपालन  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  के  एर्नाकुलम  जिले  में  टाइटेनियम  डायोवसाइड  कारखाना

 स्थापित  करने  की  संभावना  का  पिता  लगाने  के  लिये  जापान  के  कुछ  विशेषज्ञों  ने  एर्नाकुलम का
 दौरा  किया  था  ;

 क्या  उन्होंने  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  पुरी  कर  ली  है  ;
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 क्या  यह  सच  है  कि  उन्हो ंने  जिन  चार  स्थानों  का  दौरा  किया  था  उन  में  से  कारखाना

 करने  के  लिय  इनकार  सर्वोत्तम  स्थान  पाया  गया है  ;  और

 इस  मामले  में  अन्तिम  fata  कब  तक  होंने की  संभावना

 उद्योग  मंत्री
 :

 से
 :

 टाइटेनियम  डाइ-आवसाइड  बनाने  वाली
 जापान

 की  शेड्स  इतिहास  सांग्यो  केशा  नामक  फेम  के  प्रतिनिधियो ंने  केरल  में  टाइटेनियम  डाइ-आक्साइड

 के
 एक

 कारखाने  की  स्थापना  करने  की  दृष्टि  से  जांच-पड़ताल  करने
 के  लिये  वहां  का  दौरा  किया

 सरकार  को  उनकी  जांच-पड़ताल  का  ब्यौरा  बताने  वाला  आगे  और  कोई  भी  प्रस्ताव  नहीं
 मिला  है  ।

 केरल  में  हथकरघा से  निमित  माल  का  जमा  हो  जाना

 1923.  श्री  (८: है  Fo  गोपालन

 श्री  रहे

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ae  सच  हैं  कि  भारत  तथा  पाकिस्तान
 >

 बीच  संघर्ष  होने के  केरल
 के

 mare  जिले  में  हथकरघा  से  निर्मित  मालਂ  का  स्टाक  हो  जाने  के  परिणामस्वरूप  उद्योग

 को  हानि  हुई  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  जमा  हुए  माल की  अनुमानित  लागत  क्या हैं  और  इस  मामले

 में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 कया  यह  भी
 सच  है  कि  केवल  25

 से
 30  प्रतिशत  तक  करघे  काम कर  रहे  और

 उद्योग  को  फिर  से  जमाने  तथा  उसका  वैज्ञानिक  करने  और  उसके  लिये  ऋण  तथा

 विपणन  की  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  बारे में  सरकार  ने
 क्या  कार्यवाही  की  है

 ?

 ज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wat  हां ।

 )  30  लाख  रुपये
 ।

 केरल  सरकार  ने  केरल  राज्य  हथकरघा बु  नज़र  सहकारी  समिति

 के  लिये  36  लाख  रुपय ेके  ऋण  की व्यवस्था की  हैं  ।

 अभी  कांत  करघों  का  ठीक  प्रतिशत  भाग  तत्काल  निश्चित  नहीं  किया जा  सकता  |

 >  । एक  विवरण  संलग्न

 विवरण

 सुखबीर  करने  के  लिये |  oe  |  Nas केरल  में
 हथकरघा

 उद्योग  को  पुरःस्थापित तथ  किये  गये  उपाय
 निम्नलिखित  है  :

 ars srrsr  = 27  फरवरी  से  6  1966  तक  12  अखिल  भारतीय  &
 हथकरघा  सप्ताह

 आयोजन  की  अवधि  में  हथकरघा  वस्त्रों
 की

 खतरा  बिक्री  में  एक  रुपये  पर  पांच
 qa  की  अतिरिक्त  छूट  दी  गई  ;

 राज्य  के  विभिन्न  केन्द्रों  में  केरल  राज्य  हथकरघा  बुनकर
 सहकारी  समिति  द्वारा

 खले  रू हा यता  बिक्री  डिपो  प्रारम्भ  किए  गये  हँ  ;

 sar  जिल
 में

 एक  नई  औद्योगिक  बुनकर  सहकारी  समिति  गठित  की  जा  रही
 ह  अ
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 ह  गवार केरल  डार  को  व्यवस्था  के  लिये  स्टेट  बक  आफ  इण्डिया  तथा

 स्टेट  बक  आफ  ट्रावनकोर  को  स्थायी  गारंटी  हेतु  एक  योजना  स्वीकार  की  है  ।

 काजू  उद्योग

 1924.  श्री  To  Fo  गोपालन  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  उद्योग  तथा  अधिनियम  के  अंतगर्त  काजू
 उद्योग  आता  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  उद्योग  के  विकास  के  लिये  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 क्या  एक  काजू  व्यापार  निगम  स्थापित  करने  का  सरकार  का  विचार  जो  इस  उद्योग

 का  विकास  करेगा  ;

 क्या  यह  सच  हैकि  केरल  प्रशासन ने  काजू  उद्योग  को  वह  भ ey
 र  स  चलने

 वाला  उद्योग  घोषित  किया  है  ;  और

 (=)  क्या  इसमें  अब  परिवर्तन  किया  गया है  और  तो  उसके  क्या  कारण

 उद्योग  मंत्री  :  हां  ।

 काजू  उद्योग  निर्यात  करने  वाला  उद्योग  है  तथा  इस  के  एककों  को  अधिक

 से  अधिक  काम  करने के  लिये  आयातित  गिरी  उपलब्ध  कराने  के  लिये  रुचि  सम्भव  सहायता  दी

 जाती है  ।  विदेशी  बाजारों  में  प्रतिस्पर्धा  में  सफलता  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रक्रिया  तकनीकों

 में  सुधार  भी  विकास  का  एक  अंग  ही  जिसकी  ओर  उद्योग  तथा

 नियम  के  अन्तर्गत  स्थापित  खाद्य  पदों  तेयार  करने  वाले  उद्योग  की  विकास  परिषद्  विशेष

 ध्यान  दे  रही

 नहीं  ।

 और  :  आवश्यक  जानकारी  राज्य  पुरकारों  से  मांगी  गई  है  और  उसे  सदन  की

 मेज  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 मद्रास  मं  कपड़ा  मिल  तथा  इंजीनियरी  के  कारखाने

 1925.  श्री  Ho  Fo  गोपालन :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1965 में  मद्रास  राज्य में  कपड़ा  मिलों  तथा  इंजी  नियरी
 कारखानों को  4  दिन  के  लिये  बन्द  करने का  आदेश  दिया  गया  था  ;

 यदि  होता  उसका  क्या  कारण  था  ;

 उनके  बाद  होने  से  कितनी  हानि  हुई  ;  और

 कितने  कार्य-दिनों
 की  हानि  हुई ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शफी  :  से  :  मद्रास  राज्य  सरकार
 से  ज्ञात  हुआ  है  कि  कुण्डा  प्रायोजना  की  कुछ  नई  सुरंगें  चालू  करने के  लिये  राज्य  के  बिजली
 बोर्ड  ने  कोयम्बटूर  क्षत्र  में  1965  में  कुछ  दिनों  लिये  औद्योगिक  कारखाने  बन्द
 करने  का  प्रस्ताव  किया  था  ॥  परन्तु  यहँ  प्रस्ताव  अमल  में  नहीं  लाया  गया  था  और  इस
 लिये  वास्तव

 में
 कोई  कारखाना  बन्द  नहीं  हुआ  था
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 खादी

 1926,  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 & क्या  खादी  के  सम्बन्ध में  संयुक्त  उत्पादन  कार्यक्रम  तयार  कर  लिया  गया  क  उ  ;  और

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  रूप-रेखा  क्या

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  3-H  (attzt  फी  :  तथा  +  खादी  तथा

 ग्राम

 उद्योगों

 की  नीतियां  और  कार्यक्रम  पहली  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  से  और  बाद  की  योजनाओं  में  तैयार
 किये  गये  ह  ।

 ये  सामान्य  उत्पादन  कार्यक्रमों  और  खादी  तथा  ग्राम  उद्योगों
 के  विकास  के  अन्य

 विभिन्न  सिद्धान्तों  पर  आधारित  ह  यहं  प्रक्रिया  निरन्तर  चलती  रहती  है  और  जसे  ही  तथा

 जब  आयोग  द्वारा  नये  कार्यक्रम  तयार  किये  जाते  उन  पर  सरकार  तथा  योजना  आयोग  के

 साध  विचार  विमश  किया  जाता  है  और  सहमति  से  निर्णय  कर  लिये  जाति  हूँ  ।

 लूनकरनसर  स्टेशन  के  निकट  रेलवे  फाटक

 1927.  श्री  कर्णी  साहजी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लनकरनसर से  सुनाना  गांव  को  जाते  समय  रेलवे  लाइन  को  आसानी  से  पार

 किये  जाने  कुदृष्टि  से  लूनेकरनसर  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  एक  रेलवे  फाटक

 लगाने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 (a):  यदि  तो  ag  मामला  इस  समय  किस  अवस्था  में  है  ?

 fer)  नग
 रेल  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  ata)  :  \  जाग  al  लूनकरनसर  में  इसी  श्रेणी

 के  तीन
 सरकार  पहले ही  मौजूद  ये  समपार

 कि  ०  मी
 ०  243/5-6,  244/1-2  और

 244f-4/5  पर  स्थित  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 त्रिकोणीय  वातानुकूलित  रेलवे  सेवा

 1928.  श्री  राम  रख  यादव  :  क्या
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि

 कया  आगरा  और  जयपुर  के  बीच  प्रेक्षकों  की  सुविधा के
 लिये

 एक
 त्रिकोणीय

 वातानुकूलित  रेलवे  सेवा  चालू  करने  का  सरकार का  विचार  हैं  ;  और

 यदि  तो  कब  तथा  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  :  (+)  और  :  1-2-1966
 से  आगरा  फोट  और  जयपुर  के  बीच  5/6  आगरा  फोट-अहमदाबाद  एक्सप्रेस  गाड़ियों  के  साथ

 एक  अंशत  वातानुकूल  सीधा  डिब्बा  चलाया
 गया  इस  व्यवस्था  के  फलस्वरूप  पर्यटकों को

 दिल्ली  और  आगरा  कट  के  ait  79/80  ताज  आगरा  फ़ोर्ट  और  जयपर
 के  बीच  5/6  एक्सप्रेस  तथा  जयपुर  और  दिल्ली  के  बीच  1/2  डाक  गाड़ियों  के  रूप  में  नयी

 आगरा  और  जयपुर इन
 तीनों  स्थानों

 के
 बीच  वातानुकूल  सेवा  सुलभ हो  गयी  है  ।
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 दिल्ली  जाने  वाली  तूफान  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  के  एक  डिब्बे  में  आग  लगाना

 1929.  श्री  राम  रख  यादव  :

 श्री  किन्नर  लाल

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  रेलवे  मंत्रो  यट  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 (%)  क्या  27  1966 को  दिल्ली  जाने
 वाली  तूफान  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  के

 प्रथम

 श्रेणी के  एक  डिब्ब ेमें  आग  लंग  गई  जब  वह  गाड़ी  उत्तर  tad  के  मिर्जापुर  रेलवे  स्टेशन  से

 गुजर  रही  थी  ;

 यदि  तो  दुर्घटना  का  क्या  कारण  था  ;  और

 यदि  जान  और  माल  की  कोई  हानि  हुई  तो  कितनी  ?

 रेलव  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  जी
 लेकिन  यहाँ  घटना

 26-1-66

 को  हुई  ।

 जांच  समिति  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  आग  बिजली  के  तारों  की  शा्टे-सकिटिग
 के  कारण  लगी  ।

 किसी  की  मृत्य  नहीं  ऐसा  बताया  गया  है  कि  रेल-सम्पत्ति  को  जो  क्षति

 वहू  नगण्य है  ।

 राष्ट्रीय  आयोजन  तथा  विकास  में  बच्चों  तथा  युवकों  सम्बन्धी  एशियाई  सम्मेलन

 1930.  श्री  राम  रख  यादव  :  FAT  समाज-कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करे  किः

 क्या  अगले  मास  बैंकाक  में  होने  वाले  आयोजन  तथा  विकास  में  बच्चों

 तथा  सम्बन्धी  एशियाई  सम्मेलन  में  भाग  लेने  का  भारत  का  विचार  और

 यदि  तो  इस  सम्मेलन  की  काय  सुची  क्या

 समाज-कल्याण  मंत्रालय में  उप  मंत्री  :  1966

 में  ।

 अन्तिम  कार्य-सूची की  मदों  का  एक  विवरण  संलग्न  में  रखा  गया  । चके
 संख्या  eto  5755/66

 रेलवे  विद्या  कर्मचारियों  की  छंटनी

 1932.  श्री  राम  रख  यादव  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 Far  रेलवे  विद्युतीकरण  परियोजना  कर्मचारियों  ने  सरकार से  कर्मचारियों  की  छंटनी

 बन्द  करने के  लिये  कहा है

 यदि  तो  इस  art  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ;  और

 frat  कर्मचारियों  की  छंटनी
 की  जा  रही  है

 ?

 रेलवे  मंत्रालयों
 में

 राज्य  मंत्री  रास  सुलग  :  से  :  रेलवे  बिजली  योजना

 में  अभी
 तक  छंटनी  te  कोई  चीज  नहीं  हुई है  afer  इस  प्रकार  की  कुछ  शिकायतें हुई

 थी  कि  निर्दिष्ट  कामों  पर  नियुक्त  कुछ  नैमित्तिक  मज़दूरों  को  इसलिए  सेवा-मुक्त  कर  दिया

 गया  क्योंकि  वे  काम  पूरा  होने पर  फालतू  ठहरा  दिये  गये  थे  और  उन्हें जो  वैकल्पिक  काम

 दिया
 उसे  उन्होंने  स्वीकार  नहीं  किया
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 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  को  बेकार  पड़ी  ett

 1933.  डा०  रोनेन  क्या  खान तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  नियन्त्रण  में  और  आदि

 कितनी  मशीनें  बेकार  पड़ी  और

 इस  प्रकार  बेकार  पड़ी  मशीनों  का  कूल  मूल्य  कितना है  ?.

 खान  तथा  धातु  मंत्री  सु०  कण डे) चप्  दस  पांच  चावल  ग्यारह  डोजर

 अपना  प्रयोगपुर्ण  जीवन  बीत  पर  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  पास  विक्रय  के  लिये

 पड़

 37.73  लाख  Go]

 Baby  Food

 1934.  Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Industry  be  pleased
 to  refer  to  the  reply  given  to  Starred  Question  No.  639  on  the  3rd  December,  1965
 and  state

 (a)  the  names  of  places  where  the  work  in  regard  to  setting  up  of  factories  in
 accordance  with  the  licences  issued  for  the  manufacture  of  baby  food,  has  been

 started;

 (b)  the  names  of  the  firms  which  have  not  started  the  work;  and

 (0).  the
 arrangements

 made
 to  remove  the  scarcity  of  baby  food?

 The  Minister  of  Industry  (Shri  D.  Sanjivayya)  :  (a)  The  following  firms
 are  at  present  engaged  in  the  production  of  Milk  Food  for  infants

 (i)  M/s.  Kaira  District  Co-operative
 Milk  Producer’s

 Union  Ltd.;  Anand

 (Gujarat).

 (ii)  M/s.  Glaxo  Laboratories;  Bombay  (Factory  at  Aligarh,  U.P.).

 (iii)  M/s.  Hindustan  Milk  Food  Manufacturers,  Nabha  (Punjab).:

 (iv)  M/s.  Food  Specialities  Ltd.,  Moga  (Punjab).

 (b)  The  following  firms  who  have  been  approved  for  the  manufacture  of  baby
 food  are  yet  to  start  production.

 (i)  M/s.  Mehsana  District  Co-operative  Milk  Producers’  Union,  Mehsana

 (Gujarat).

 (ii)  M/s.  Hindustan  Lever  Ltd.,  Etah  (U.P.).

 (iit)  U.  P.  Pradeshik  Federation,  Lucknow  (Factory  at  Moradabad,  U.P.).

 (iv)  Expansion  of  M/s.  Kaira  District  Co-operative  Milk  Union
 Ltd.,  Anand  (Gujarat).  (Work  nearing  completion).

 (c)  The  base  for  production  of  baby  food  is  being  enlarged.

 भारत-अफगानिस्तान  व्यापार

 1936.  श्री  घमंलिगम  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यहँ  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 (#)  भारत-अफगानी  स्तान  व्यापार  में  नये  निर्यातकों  सम्बन्धी  योजना  लागू  करने के  क्या

 है
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 इस  योजना  के  अन्तर्गत  कितने  निर्यातकों
 ने

 आवेदन
 पत्र

 दिये  और  कितने  निर्यातकों

 को  रजिस्टर  किया  गया  ;  और

 1963,  1964  और  1965  में  उनमे ंसे  प्रत्येक  ने  कितने  मूल्य  का  निर्वात  किया ?

 वाणिज्य  मंत्री  (att  मनु भाई  अफगानिस्तान  को  करने के  लिये  नये

 निर्यातकों  की  योजना  1959-60 में  लागू  की  गई  थी  ।  इसका  उद्देश्य  उस  देश के  साथ  होने

 वले  हमारे  व्यापार  को
 विविध  प्रकार

 का  करना
 तथा  वहां  के  बाजार  में  अपरम्परागत  वस्तुओं

 को  चलाना है  ।

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  2136  पाटियों ने  पंजीकरण  कराने  के  लिये  आवेदन-पत्र

 भज  ।  इनमें  से  1617  पार्टियों को  वास्तव  में  पंजीकृत  में  कर  दिया  ।

 ou ws
 (a)  अपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी  की

 जा रही  है  और  सदन  की  पर  शीघ्र ही  रख

 दी  जायगी ।

 निर्वात

 1937.  श्री  धर्म लिंगम कया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ag  निर्णय  किया  गया  है
 कि  पहले  नये

 निर्यातकों  द्वारा  दिये  गये  वचन  के  अनुसार
 चिड़ियां  जानो  और  बाद  में  उन्हें  उतना  ही  आयात  करने  की  अनुमति  दी

 जायेंगी  ;

 क्या  रिजवी  बेक  ने  अधिसूचना  जारी  की  है  कि  दिये  गये  वचन  के  अनुसार  निर्यात

 करने  की  अनुमति  नहीं दी  जायेगी  र  अग्रिम  आयात  के  अनुसार  निर्यात  की  अनुमति  दी

 जायगी  ;  और

 बग
 दो  परस्पर  विरोधी  आदेशों  में  किस  प्रकार  सामंजस्य सरकार  का  विचार  इन

 स्थापित  करने  का

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  से  :  निर्यात  से  काय ma  हुई  विदेशी  मुद्रा
 के  बेक  प्रमाण  पत्र  के  अनुसार  आयात  हंक दा रियों  की  नियमानुसार  अनुमति  दी  जाती

 इस  मामले  में  ford  बक  आफ  इंडिया  ने  कोई  अन्य  हिदायतें  जारी  नहीं  की  हैं  ।

 मेवों का  आयात

 1938.  श्री  धर्मा लि गम :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मेवो ंके  आयात  तथा  विभिन्न  श्रेणियो ंके  अन्तरगत  इंजीनियरी  के  सामान  के

 निर्वात  को  मिलाने  वाली  योजना  के  अन्तर्गत  काम  करने  वाले  निर्यातकों  के  लिये  सभी  श्रेणियों

 से  निर्यात  करना  अनिवार्य है

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  किन  किन  निर्यातकों  को  तथा  कितने  मूल्य  के  अग्रिम  लाइसेंस

 दिये  गये  थ  ;

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  निर्यातकों  का  चयन  किस  आधार  पर  किया  जाता  है  |

 (4)  अग्रिम  आयात  लॉइससों के  अन्तर्गत  किन  किन  निर्यातकों  ने  निर्यात  ara  अपने

 उत्तरदायित्व  पुरे  किये  ;

 क्या  उत्तरदायित्व  a  निभा  सकने के  कारणों  का  पता  लगाने के  लिये  कोई  अध्ययन

 किया  गया  और
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 इस  योजना  के  स्थगित  a  किये  जाने के  न्या  कारण  र

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  नहीं  ।

 से  :  विशिष्ट  उत्पादों  के  निर्यात के  बदले  मेवों  तथा  खजूरों के  आयात  लाइसेंसों

 के  रूप  में  सहायता  देन ेके  लिय  निर्यातक  स्वीकृत  किये  गय  थे  ।  योजना  अन्त  सहायता
 के  लिये  चुने  गये  निर्यातकों  स्वीकृति  अधिकारियों  की  एक  समिति  ने  गत  वर्ष  में  हुये  उनके

 निर्यात  तथा  योग्यता ,  क्षमता  आदि  अन्य  बातों  को  देखते  हुए  दी  थी  ।  इस  योजना  के  अधीन

 जिन  निर्यातकों  को  आयात  लाइसेंस  दिय  गये  उनके  नाम  aa  एवं  निर्यात  के  मुख्य  नियंत्रक
 a

 द्वारा  प्रकाशित  साप्ताहिक  बुलेटिन  में  दिय  जाते  zi  थोड़े  से  निर्यातकों  को  छोड़ कर  अन्य

 सभी  निर्यातकों  ने  अपने  निर्यात  संबंधी  दायित्व  पुरे  कर  दिये  उन  थोड़े  से  मामलों  की

 जहां  निर्यात  का  दायित्व  पूरा  किया  जाना  शेष  देखभाल की  जा  रही  है  ।

 1  1965  को  अथवा  उसके  बाद  हुये  निर्यात  के  बारे  में  इस  योजना  को ~
 वापस ल  लिया  गया  है  ।

 मेवों  का  आपात

 1939.  श्री  धर्म लिंगम  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  मेवों  का  आयात  am  इंजिनियरिंग  माल  के  निर्यात  को  संयुक्त  करने  वाली

 निर्यात  संवृद्धि  योजना  के  अंतगर्त  मदों  का  कोई  वर्गीकरण  )  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ;

 (a)  क्या इन  मदों  के  अन्तर्गत  आने  वाली  वस्तुओं  को  प्रोत्साहन  देने  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न

 प्रतिशतता  निर्धारित  की  गई  थी  और  उसके  न्या  कारण  और

 इन  मदों  का  वर्गीकरण  किस  आधार  पर  किया  गया है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  (4)  एक  योजना  के  अंतगर्त  जो
 अब  समाप्त

 कर  दी  गयी

 से  इंजीनियरी  उत्पादों  के  निर्यातकों  को  विशेष  उत्पादों के  निर्यात  के  बदले

 खजूर  तथा  मेवो ंके  आयात  लाइससों के  रूप में  सहायता  के  देनी  स्वीकृत  की  गयी  थी  ।  इस
 योजना  के  अंतगर्त  सहायता  लिये  चूने  गये  निर्यातकों  को  अधिकारियों  की  एक  समिति

 qa  निर्यात  तथा  सायं  और  क्षमता  आदि  अन्य  बातों  के  आधार  पर  स्वीकृत  किया  था  ।  faq

 निर्यात  उत्पाद  उसके  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  की  आवश्यकता  के  अनुसार  आयात  हकदार
 भी  भिन्न  fara  परिमाण  की  रही  ।  इस  प्रकार  दिये  गये  आयात  आयात  तथा  निर्यात

 मुख्य  नियन्त्रक  द्वारा  प्रकाशित  किये  जाने  वाले  साप्ताहिक  बुलेटिन  में  दिये  जाते  है  तथा  विभिन्न
 पार्टियों  के  नाम  उस  बुलेटिन  में  उपलब्ध

 रेलगाड़ियों  की  जांच

 -1940.  शनी  दिनेश  भट्टाचार्य  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेलों में  मालगाड़ियों  और  यात्री  गाड़ियों  की  जांच  और
 मरम्मत  के  लिए  अपेक्षित  कर्मचारियों  तथ
 तथा  यह  एक  यात्री  गाड़ी के  डिब्बे  से  दूसरी  य

 औजारों  बारे  में  समान  मापदंड  नहीं हैं
 त्री  गाड़ी  के  एक  मालगाड़ी  के  डिब्बे

 से  सरसरी  मालगाड़ी  के  एक  डिपो  से  दूसरी  डिपो  और  एक  रेलवे  से  दूसरी  रेलवे में  भिन्न  fara  और
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 के  लिये  समान  मापदंड क्या  यात्री
 गाड़ियों

 और  मालगाड़ियों  की  जांच  और  मरम्मत |

 लागू  करने  का  रेलवे  बोर्डे  का  विचार है  ?

 जाँच  के रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  परिचालन

 अपेक्षित  स्तर
 और  गाड़ी  की  किस्म  या  सवारी  के  अनुसार  एक  डिपो

 से  दूसरे  डिपो  में में  जांच  के  ढंग  में  अन्तर  होता है

 मालगाड़ियों  को  व्यापक  जांच  मार्श लिंग  aret  में  और  संचालन  में  निरापद  जांच

 भर्ती  यारों  मे ंकी  जाती  कछ  चने  हुए
 इंटरचेंज  स्टेशनों  पर  जहां  न्यूट्रल  कण्ट्रोल  जांच

 की  व्यवस्था  माल  गाड़ियों  की  जांच  और  अनुरक्षण  का  एक  fas  मानक  निर्धारित

 द्

 >
 जहां  तक  सवारी  गाड़ियों  का  सम्बन्ध  Q@)  te  का  प्राथमिक  अनुरक्षण  एसे  fate

 स्टेशनों  पर  किया  जाता है  जहां  जांच  के  लिए  अपेक्षित  सुविधाएं  दी  गयी  हैँ  ।  उनका  गौण  ay

 रक्षण  अन्य  निर्धारित  अन्तिम  स्टेशनों  पर  और  में  निरापदਂ  जांच  रास्ते  के  निर्दिष्ट

 स्टेशनों  पर  की  जाती  है  ।

 इन  बातों  को  ध्यान  में  रखकर  मालगाड़ियों  की  जांच  के  लिए  रेलें  निर्दिष्ट  समय-क्रम  के  अनुसार

 काय  कर
 रही

 सवारी  गाड़ियों  की  पुरी-पूरी  जांच  और  देख-भाल  प्रस्थान
 और

 अन्तिम  स्टेशनों

 पर
 की  जाती  है  जहां  इस

 काम  के  लिए  वापसी  फेरे  का  समय  पर्याप्त  होता  हैँ  ।  मध्यवर्ती  स्टेशनों

 जहां  में  निरापदਂ  जांच  अपेक्षित  इस  काम  के  लिए  पर्याप्त  समय  दिया

 जाता  है  ।

 परिचालन-स्थिति  और  कार्यभार  को  ध्यान  में  रखते  रेलों  ने  काफी  समय  लगाकर

 सवारी

 और  माल डिब् बो  के  विभिन्न  डिपुओं में  अपने
 मरम्मत

 संगठनों
 को  सुदृढ़  किया

 है  ।  इस
 रह के  मंझले

 बडे
 और  केन्द्रीय-चार  वर्गों में  विभाजित  हैं

 हें  और  इनमें से  हर  aq

 के  ह  अपेक्षित  उपस्करों के  मापदण्ड  निर्धारित  किये  गये  है  ।

 जांच-व्यवस्था  को  अधिक  युक्तिसंगत  बनाने के  उद्देश्य  बोर्ड
 ने

 अभी  हाल  में  रेल

 प्रशासनों  से  कहा
 है  कि  हर

 ars  की  स्थिति  पुरा-पुरा  अध्ययन  करने
 के

 बाद  याड में
 में

 जाने  वाली  मालगाड़ियों  की  जांच के  हर  गाड़ी के  डिब्बों  की  संख्या  को  ध्यान  में

 न्यूनतम  समय  निर्धारित  किया  जाये  ।  जहां  तक  संवारी  गाड़ियों  का  सम्बन्ध  उनके  बारे  में

 आग  और  समीक्षा  करने  को  आवश्यकता  नहीं है  |

 बच्चों  के  बार  में  सकता  राष्ट  अन्तर्राज्यीय  बाल  आपात  निधि  का  प्रतिवेदन

 1941.  श्री  प्र०  चल  बरुआ  श्री  भागवत  झा  आज़ाद

 श्री  सबोध  हंसना  श्री  Ho  ला०  दि वं वेदी  :

 श्री  स०  चं०  सामन्त

 क्या  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 at
 सरकार  का  ध्यान  संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  बाल  आपात  निधि  के

 प्रतिवेदन
 की  ओर

 दिलाया  गया  है  ,  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  भारत  में  प्रति  मिनट  कम  से  कम  एक  बच्चे  की  मृत्यु

 होती है  तथा  50  प्रतिशत  ‘a  अधिक  बच्चों  को  कोई  शिक्षा नहीं  मिलती  और  12  वर्ष  की  आयु
 मे  होवे  काम  करने  लगते  हैं  ;

 यदि  तो  सरकार  के  आकड़ों  और  संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  बाल  आपात  निधि
 के  अध्ययन के  आंकड़ों  में  कहां तक  समानता है  ?
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 इस  अध्ययन  द्वारा  भारतीय  बच्चों  के  बारे  में  किन  अन्य  बातों  का  उल्लेख  कियां

 गया  और

 बच्चों  के  रहन-सहन  स्वास्थ्य  और  दिक्षा  की  दशा  में  उन्नति  करने  तथा  अन्य

 दृष्टियों  से  उन  का  विकास  करने  की  दिशा  में  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  सरकार

 का  क्या  कायंवाही  करने  का  विचार  है  ?

 समाज-कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  चन्द्र दो खर  )
 :  नहीं

 (a)  और  :  cet  नहीं  उठत े।

 गप दे
 (4)  चतुर्थ  आयोजना  में  बच्चों  के  लिय  विभिनन  योजन  |  दि  हि  ह  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा

 रहा

 Import  of  Technical  Know-how

 1942.  Shri  D.  N.  Tiwary  :  Will  the  Minister  of  Industry  be  pleased  to
 state  :

 (a)  whether  work  is  being  done  in  accordance  with  the  rules  published  by
 Government  some  months  ago  for  the  import  of  technical  know-how;

 (b)  whether  industrialists  in  the  private  sector  have  opposed  this;  and

 (c)  the  amount  of  foreign  exchange  likely  to  be  saved  on  this  account?

 The  Minister  of  Industry  (Shri  D.  Sanjivayya)  (a)  No  rules  on  the

 subject  have  been  published  but  instructions  for  the  guidance  of  the  officers  con-
 cerned  are  issued  from  time  to  time.

 (b)  Does  not  arise.

 (c)  The  scrutiny  of  applications  for  import  of  technial  know-how  has  been  in
 force  for  a  long  time.  It  is  difficult  to  assess  the  foreign  exchange  saved  on  this
 account.

 प्रसंकर  चाय  का  गोरगियाई  पौधा

 1943.  श्रीमती  सादिया  निगम :

 शी  स०  alo  त्रिवेदी  :

 भी  हुकम  चन्दे  कछवाय

 कया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  पक्की  सुचना  मिली  है  कि  गोरगियाई  पौधा
 उत्पादकों  ने  प्रसंकर  चाय  की  रूसी-भारतीय  किस्में  तैयार की  और

 यदि  तो  क्या  इन  किस्मों  में  से  किसी  किस्म  की  प्रसंकर  चाय  को  भारत  में  उगाने
 का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  TI-AAT  काफी  तथा  :  हां  ।  गोगिया
 में  चाय  अनुसन्धान  की  कोठारी  अकादमोकन  मा ०  ho  न  कनी बक्क्ताज़  ने  कुछ  दशाओं  में  स्थानीय
 गोगिया  किस्मों  का  तथा  कुछ  दशाओं  में  भारत  से  लाई  गई  मूल  किस्मों  का  प्रसंकरन  करके
 चाय  की

 कई  नई  किस्मों  का  विकास  किया  परीक्षण  के  लिय  दिये  जाने  वाले  हमारी  चाय

 के  बीजों  के  बदले  में  रूस  में  पैदा  की  गई  प्रसंकर  चाय  के  वीजों  को  प्राप्त  करने  का
 प्रस्ताव  है

 4609



 20  18  लिखित  उत्तर
 887

 तम्बाक का निर्यात का  निर्यात

 1944.  at  कोयला  ब त...) वकया

 श्री  स०  ना०  स्वामी  :

 श्री  लक्ष्मी  दास  :

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  12  1965  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  447 के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न  किस्मों  के  धूम्र  शोधित  वर्जीनिया

 तम्बाकू  के  न  बिके  शेष  स्टाक  को  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम से  अथवा  सीधी  बिक्री

 के  द्वारा  अथवा  वस्तु विनिमय  करार  के  आधार  पर  बेचने  के  और  कितनी  प्रगति

 हुई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 ~_—  बन

 स्टाक में  अवशिष्ट Uo  व्या०  निगम  द्वारा  खरीदी  गयी  धम्म  सीधी  बिक्री  द्वारा
 शोधित  वर्जीनिया  तम्बाकू  का  परिमाण  बेचा  गया  मान  परिमाण

 ns

 37,958  गांठें  27,489  गांठें  10,469  गांठें *
 वि

 उत्तर  प्रदेशों  कताई  मिलें

 1945.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  ao  ato  द्विवेदी  :

 पी  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 क्या  चाहिये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (=)  क्या  निकट  भविष्य  में  उत्तर  प्रदेश में  सहकारी  क्षेत्र  में  कुछ  कताई  मिलें  स्थापित

 की  जा रही  और

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा कया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मतुभाई  :  और  (a)  :  दो  सहकारी  कताई  मिलें  खोलने के
 लिये  संयोग  तथा  विनियमन )  अधिनियम  1951 के  अंतगर्त  1964 के  वर्ष में  लाइसेंस
 जारी  किये  गये  प्रत्येक  मिल  में  25,000  ant  ये  मिलें  शाहगंज  और  बुलन्दशहर

 में  खोली  जायेंगी  |  बुलन्दशहर  में  मिल  लगाने  के  लिय  लाइसेंस  प्राप्तकर्ता  कारगर  कदम  उठा

 चका है  और  आगा  है  कि  यह  मिल  निकट  भविष्य  में  ही  स्थापित  हो  जायगी

 Employees  in  the  Railway  Catering  Departments

 state
 1946.  Shri  D.  N.  Tiwary  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased to

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  employees  in  the  Railway  Catering  Departments,
 particularly  on  the  North  Eastern  Railway  have  neither  been  paid  travelling
 allowance  nor  annual  increments;  and

 इट्स  परिमाण  को  वस्तु  विनिमय  करार  के v  नच =  न  fF
 iss  |  रूप  से  प्रबन्ध

 किये  जा  चुके  हैं
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 (b)  if  so,  the  reasons  therefor?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  :  (a)  No,  except  that  on  Northern,  North  Eastern,  South  Eastern  and

 Western  Railways,  annual  increments  in  certain  cases  and  A.  ina  few  cases  on
 S.  E.  Railway  have  not  been  paid.

 (b)  The  non-payment  of  annual  increments  and  T.  A.  claims  in  these  cases  is

 due  to  the  following  causes:—

 (i)  refixation  of  pay  in  hand  on  account  of  revision  of  scales  of  pay;

 (ii)  incomplete  service  records  and  leave  accounts;

 (iii)  non-receipt  of  personal  files  and  leave  records  from  other  stations;

 (iv)  non-finalisation  of  seniority  of  some  categories;  and

 (v)  late  and  irregular  submission  of  T.  A,  claims.

 ्  और  काश्मीर  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 1947.  श्री  सं०  च०  सामन्त  :  श्री  Ho  alo  द्विवेदी  :

 श्री  सुबोध  हंसना  :  श्री  भगवान  झा  आजाद  :

 श्री  So  चल  बरुआ :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  और  काश्मीर  राज्य  के  छोट  पैमाने के  उद्योगों  के  कार्यचालन  का  अध्ययन

 करने  के  लिये  उनके  मंत्रालय  के  एक  प्रतिनिधिमंडल  ने  हाल  में  उस  राज्य  का  दौरा  किया

 यदि  होता  कया  वहां  के  उद्योगपतियों को  यहं  मंत्रणा  दी  गई  थी  कि  वे  प्रतिरक्षा  सामान

 का  उत्पादन  और

 क्या  केन्द्र  उन  के  लिये  तकनीकी  मा गंद शन  तथा  क्लच  माल  की  व्यवस्था  करेगा ?

 e उद्योग  मंत्री  संजी वे या )  उद्योग  मंत्रालय  अधिकारियों  ने  20  से  22

 1965  तक  श्रीनगर  का  दौरा  वहां  लघु  उद्योगों  की  काय  पद्धति  का  अध्ययन  करने

 के  लिए  किया  था  ॥

 स्थानीय  लघु  उद्योगपतियों  को  यह  सुझाव  दिया  गया  कि  वे  पूर्ति  और  निपटान  के

 महानिदेशालय  तथा  रक्षा  विभाग  से  आडंर  प्राप्त  करने  के  लिए  सम्पर्क  स्थापित  करें  जिससे
 उनकी  उत्पादन  क्षमता  का  अधिक  लाभप्रद  इस्तेमाल  किया  जा  सके  |

 ी
 प्राम

 जम्मू  तथा  काइमीर  में  स्थानीय  लघु  उद्योग  सेवा  संस्थान  छोटे  कारखानों  को  तकनीकी
 राज्य  के  उद्योग  निदेशक  राज्य  के  कोटे  से  अलग-अलग  कारखानों  को  नियंत्रित

 कच्चे  माल  का  नियतन  करते  जहां  तक  पूर्ति  और  निपटान  मह  1  निदेशालय  द्वारा  लघ  एककों
 को  दिये  गय  आडंबरों  का  संबंध  पूति  और  निपटान  महा  निदेशालय  उन्हें  कच्चा  माल  प्राप्त
 करने  में  सहायता  करता  बात  कि  टेंडर  को  स्वीकार  करने  के  लिये  यह  भी  एक  शर्त
 रखी गई  हो
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 आद्य रूप  उत्पादन  तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1948.  श्री  Ao  सामन्त  st  स०  ato  त्रिवेदी

 थ्री  सबोध  सदा  श्री  भागवत  AT  आसाद

 श्री  प्र०  च०  बरुआ

 कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कि  दर्पा  करेंग  कि

 a  मे ंइस  समय  कितने  आद्यरूप  उत्पादन  तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र  काय  कर  रहे

 प्रत्येक  केन्द्र  ने  क्या  प्रगति  की  है
 ?

 क्या  इन  केन्द्रों  के  बीच  किसी  प्रकार  का  समन्वय  तथा  सहयोग  है  ;  और

 इन  केन्द्रो ंमें किन  श्रेणियों  व्यक्तियों को  प्रशिक्षण  दिया  जा रहा है

 उद्योग  मंत्री  संजीव या )  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग
 निगम  के  प्रशासनिक  नियंत्रण

 में  ती  आद्य रूप
 उत्पादन

 तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र  चल  रहे  ये  केद्र  ओखला  तथा

 हावड़ा  में  स्थित  हैँ  ।

 य  तीनों  ही  केन्द्र
 भिन्न  कुछ  मशीनों के

 आद्यरूपों  का  विकास  करने

 त  1  सामान्य  सेवा  देने वे  काम  में  प्रशिक्षण
 दे  रहे  हे  ।  राजकोट  केन्द्र  ने  स्पीसीस

 मोरिंडिंग  टूर  मल्टी-स्पंज  are  नौकर  जेसी  अनेक  महीनों

 के  डिजाइन  तयार  किये  और  उनमें  सुधार  किये
 तथा  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  में  सहायता  करने  कें  लिय

 वर्किंग  बजट  और  डिस्क  टनलिंग  ate  आदि  का  निर्माण  भी  कर

 रहा है

 ओखला  स्त्री  at  केर  द्र  हाई  प्रतिजन  टल रूम  खराद  के  लीवर  से  चलने  वाली  घिसाई

 मशीनें  और  प्रतिजन  टल  और  कटर  ग्रांड डर  जसी  तीन  प्रमख  मशीनों  के  आद्य रूप  का  चिक

 कर
 रहा

 जिनके  बारे में  निर्माण  अधिकार  पश्चिम  जमन  सरकार  द्वारा  भज
 THA  इस  अंतत

 ने  एक  कैप्टन  खराद  तथा  अनेक
 मशीनों  के

 के  आद्यरूपों  के  डिजाइन  तेयार  किये  और
 उनमें

 a fray  किया  ए  जिनमें  सुराख  करने  की  आड़ी  खड़ी  घिसाई  मशीनें
 शामिल  हैं  ।

 इस  केन्द्र  ने  तीन  प्रमुख इनके  अलावा  अन्य  वस्तुएं  विकास  की  विभिन्न  अवस्थाओं  में  हूं
 मानिनी  औजारों  का  निर्माण  करने  के  लिय  एक  सुनियोजित  प्यादा  कार्यक्रम  भी  दारू

 किया  है  ।

 हावड़ा  बेहतर को  कोल्ड-चम्बल  डाई  कार्विग  मदीन  तथा  पी०  वी०  सी०  एक्टर  का

 निर्माण  करने
 _  लिये

 जापान  सरकार  से  उपहार  लाइसेंस  मिले  gi  केन्द्र  ने  ये
 दोनों

 ama

 अलग-अलग  पुर्जे  जोड़  कर  सफलतापूर्वक  उन्हें  तैयार  किया  है  तथा  केन्द्र  में  बनाये  गये  हिस्सों

 |  केन्द्र  ने  इन  दोनों से  प्लास्टिक  एक्स्टुडर  के  पहले  आद्य रूप  की  सफलतापूर्वक  जांच  को  है
 qarar  का  उत्पादन  कार्यक्रम  भी  बनाया  है  ।  इस  केन्द्र ने  स्विच  बोर्ड  बिजली  मापक  यंत्रों  का

 डिजाइन  बनाने  और  उनका  विकास  करने  के  काम  में  विशेष  योग्यता  प्राप्त  की  है  ।

 इन  केन्द्रों  में  प्रशिक्षण  देने  के  मामले  में  की  गड़े  प्रगति  नीचे  दिखाई  गई

 a  pone  ee ee

 31-12-65 अब  तक  उत्तरी  हुए
 वे  व्यक्तियों  की  संख्या  शिक्षण  प्राप्त  करन

 वालों  की  संख्या
 pe

 पी०  टी ०  सी ०  राजकोट  443  103

 पी०  ठी ०  सी०  ओखला  1342  318

 te
 Zto  सी  ०,  हावड़ा  422  166

 pas  as
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 इस  काम
 के

 लियें  दिल्ल  में  एक  डिवीजन  बना  गय  है  जो  इस

 समय  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम
 के  अध्यक्ष के  सीध  नियंत्रण  में  काये:कर  रहा  है  |

 निम्नलिखित  व्यवसायों  और  कर्मचारियो ंकी  आवश्यकता  पूरी  करने  के  लिये  अनेक

 पाठ्यक्रम  चलाये  जा  रहे  हैं

 (1)
 लघु

 औद्योगिक  एकको  में  काम  करने  वाले  तकनीकियों  को  उच्च  प्रशिक्षण  मिलता

 ह

 (2)  आई ०  टी ०  ATF  में  उत्तीर्ण  टेक्नीशियनों  को  संयंत्र  के  अन्दर  का  प्रशिक्षण  मिलता है  ;

 (3)  विज्ञान  तथा  ड्राइंग  में  मेट्रिक्यूलेशन  पास  लोगों  को  विशिष्ट  व्यवसायों  में  तीन  वर्ष

 ar  प्रशिक्षण  fear  जाता है  ;

 (4)  व्यवसाय  में  प्रमाणपत्र  प्राप्त  व्यक्तियों  को  चाज  हैंड  प्रशिक्षणार्थियों  को  व्यावहारिक

 प्रशिक्षण  मिलता

 (5)  इंजीनियरिंग  में  डिप्लोमा  प्राप्त  व्यक्तियों  को  सुपरवाइजर  प्रशिक्षणार्धियों  का

 तारीक  प्रशिक्षण  मिलता है  ;

 (6)  इंजीनियरिंग  में  डिग्री  प्राप्त  व्यक्तियों  को  ग्रेजुएट  अप्रेंटिस  का  व्यावहारिक  प्रशिक्षण

 मिलता  है

 (7)  गर्मियों  की  fecal  में  इंजीनियरिंग  के  छात्रों  के  लिये  तथा  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था

 की  गई  है  ।

 Use  of  Hindi

 1949-  Shri  Prakash  Vir  Sbastri  :  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:

 Shri  Hukum  Chand  Kacbhavaiya:  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :

 Willthe  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  the  percentage  of  increase  in  the  use  of  Hindi  in  the  Ministry  and  attached
 offices  since  the  26th  January,  1965;

 (b)  whether  the  work  is  proceeding  in  a  planned  manner  in  this  direction;  and

 (e)  if  the  progress  expected  during  the  current  year  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  :  (a)  to  (c).  Based  on  Governments’  general  policy,  steps  have  been
 taken  for  gradual  introduction  of  Hindi  in  Railway  offices.  While  it  is  not  possible
 to  indicate  precisely,  the  percentage  of  increase  in  the  use  of  Hindi  in  the  Ministry
 of  Railways  and  its  attached  offices,  the  number  of  sections  where  Hindi  is  being
 used  in  noting  on  files  has  increased  from  19  in  January,  1965  to  28  at  present.

 रेलवे  के  साल  डिब्बों का  निर्यात

 1950.  श्री  लिंग  रेड्डी  :  क्या  ७... रेल वे  मंत्री  19  1965  के  तारांकित  seq  संख्या
 344 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  के  फालतू  माल  डिब्बों  और  यंत्रचालित  संकेतक  उपकरणों  सिग्नलिंग
 तथा  सवारी  डिब्बों  जेसी  अन्य  वस्तुओं  का  निर्यात  करने  के  काम  में  और  कितनी

 प्रगति  हुई  और

 क्या  दक्षिण-पूर्व  और  अफ्रीका  के  विकासोन्मुख  देशों  के  साथ  कोई  ठेका
 किया  गया  है  ?
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 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  एक  भारतीय  निर्माता  को  मीटर

 लाइन  के  33  सवारी  डिब्बों  के  निर्यात  का  आडर  प्राप्त  करन ेमें  सफलता  मिली  इनकी

 कीमत  लगभग  59.  33  लाख  रुपये  संवारी  और  माल डिब्बों  के  निर्यात के  लिए  और

 आंध्र  पाने  की  कोशिश  जारी  1964-65  में  लगभग  41  लाख  रुपये  के  रेलवे  के  अन्य

 जसे  रेल-पथ  के  चल-स्टाक  के  सवारी  डिब्बों  के  पंखों  आदि  का

 निर्यात  हुआ  ॥

 बर्मा  से  मीटर  लाइन  के  33  संवारी  डिब्बों  का  आडर  प्राप्त  किया  गया है  ।  पूर्वी

 अफ्रीका से  480  मालडिब्बों  का  आडर  मिला  जिनकी  कीमत  1.  57  करोड़  रुपये

 इथोपिया  को  चाय  का  निर्यात

 1951.  श्री  प्र०्चं०  बरूआ  श्री  स०  चं०  सामन्त  :

 श्री  म०  alo  द्विवेदी  :  श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  भागवत  झा  आजाद

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हैकि  इथोपिया  में  भारतीय  चाय  को  रूस  से  कड़ी  प्रतिस्पर्धा  का  सामना

 करना  पड़
 रहा  है  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  और

 1963,  1964  और  1965  में  उस  देश  को  कितनी  चाय  निर्यात की  गई  ?

 ~
 वाणिज्य  मंत्रालय  मन  उप-मंत्री  शफी  तथा  :  इथोपिया  चाय

 का  एक  छोटा  उपभोक्ता  है  और  अपना  अधिकतर  आयात  लंका  से  करता  शीत  हुआ  है

 कि  1964  में  पहली  बार  रूस  ने  थोड़  परिमाण  में  अर्थात्  लगभग  13  मी०  टन  चाय  इथोपिया

 को  भी  ।  इस  से  यह  नहीं  कहां  जा  सकता  कि  इथोपिया  के  चाय  बाजार  में  रूस  भारत  का

 एक  WATT  प्रतियोगी  बनकर  आ  रहा

 भारत  से  इथोपिया  को  1963,  1964  और  1965  1965

 में  हुए  भारतीय  चाय  के  निर्यात  का  योग  33  मी०  34  मी०  टन  गौर  20  मी ०

 टन  रद्दा

 बीड़ियों  का  निर्यात

 1952.  डा०  बना  खां  :

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  बीड़ियों  का  किन्हीं  देशों  को  निर्यात  किया  जाता

 तो  किन  किन  देशों  और

 क्या  यह  निर्वात  गर-सरकारी  संगठन  अथवा  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से

 किया  जाता  है  ?
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 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  शाह  ):  ar

 किताब  और

 सीमावर्ती  ओमन  तथा  सऊदी  अरब  |

 निजी  पार्टियों  द्वारा
 निर्यात  किया  जाता

 हैवी  इजीनिर्यारंग  कारपोरेशन  रांची

 1953.  श्री  कर्णी  साहजी  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हूँ  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  रांची  में  आग  लगाने के  बार-बार  किये

 जनें
 वाले  प्रयत्नों  के  क्या  कारण  हैं  जब  कि  कहा  जाता है  कि  वहां  सुरक्षा  की  पूरी  व्यवस्था

 @}

 इस  बारे  में  केन्द्रीय  गुप्तचर  विभाग  की  सहायता  a  को  गई  जांच  का  क्या  परिणाम
 निकला  ;  और

 उसके  फलस्वरूप  इस  प्रकार  की  घटनाओं  को  पुर्न  न  होने  देने  के  लिये  और  को

 गई  कार्यवाही  क  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  संजीवेया )  और  :  1964  में  अग  लगाने की  तीन  घटनाएं

 हुई  थी  जिनमें  पहली  जनवरी  दूसरी  सितम्बर  में  तथा  तीसरी  दिसम्बर  में  पहले  मामले

 में  कोई  सुराग  नहीं  लग  सका  तथा  दूसरे  और  तीसरे  मामले  में  बीस  अपराधियों  के  खिलाफ  जांच
 की  जा  रहो  इनमें  से  17  व्यक्ति  जेल  की  हिरासत  में  दो  जमानत  पर  हूँ  तथा  एक

 आदमी  भाग
 |

 इन  मामलों  की  जांच  राज्य  का  खुफिया  विभाग  केन्द्रीय  खुफिया  विभाग

 के  qt  से  कर  रहा है  ।  जांच-पड़ताल  लगभग  पुरी  हो  चुकी  है  तथा  शीघ्र  ही  आरोप  पत्र

 प्रस्तुत  कर  दिया  जायेगा

 सुरक्षा  प्रबन्ध  में  सख्ती  कर  दी  गई  है  और  संदेह  होने  पर  तमंचा  रियों  के  चरित्र  आदि

 की  फिर से  जांच  की  जा  रही

 तकनीकी  विकास  महानिदेशालय

 1954.  श्री  wort  साहजी  :  क्या  संभरण  तथा  तकनीकी  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  के  कार्य  और  प्रक्रिया  की  जांच  करने  के  लिए

 स्थापित  किये  गये  अध्ययन  aa  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  किये  जाने  का  क्या  प्रभाव  हुआ
 और

 अध्ययन  दल  द्वारा  सुझाई  गई  डील  क्रिया  को  अपनाने  से  आयात  के  प्रार्थना-पत्रों
 को  निपटाना  कहां  तक  संभव  हुआ  है  ?

 तकनीकी  विकास  सामग्री  आयोजन  मंत्री  कोटा  :
 और  कुछ  सिफारिशों  को  स्वीकृत  करते  हुए  सरकार  का  संकल्प  1965  में

 प्रकाशित  किया  गया  था  जबकी  बाकी  सिफारिशें  अभी  तक  सरकार के  विचाराधीन  क्यों कि
 196  1966  की  लाइसेन्सावधि  लगभग  समाप्ति  पर  है  इस  लिए  संगो  धरती  प्रक्रिया

 को  अगली  लाइसेन्सावधि  अर्थात्  1967  में  ही  क्रियान्वित  करना  संभव

 हो  सकेगा
 ।

 अध्ययन  दल  को  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  किये  जाने  का  प्रभाव  तभी  निर्धारित
 किया  जा  सकता  है  जबकि  अगली  लाइसेन्सावधि  में  संशोधित  प्रक्रिया  कछ  समय  के  लिए
 लागू  हो  चुकी  हो  ।  फिर  जहां  सम्भव  अध्ययन  दल  द्वारा  सिफारिश  की  गई  संबोधित

 के  कुछ  पहलुओं  को  चालू  लाइसेन्सावधि
 में  ही  लागू  किया  जा  चुका  है  |
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 केरल  में  ta  फिक्रो

 1955.  श्रीमती  माना  सुल्तान

 श्री  अ०  क०  गोपालन

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करा  कि :

 क्या  एक  अमरीकी  अलायन्स  इंडस्ट्रियल  डेवलपमेंट  कारपोरेशन  एक  स्टार  फैक्टरी

 की  स्थापना  के  लिय  जोकि  के  अवशिष्ट  उत्पादों  को  उद्योगों  में  काम  आने  योग्य  बनायेगी  ,  भारत  को

 सहायता  देने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है  ;  और

 यदि  तो  उस  कारखाने  की  क्षमता  कितनी  होगी  तथा  सरकार  की  उस  बारे  में  क्या  प्र
 क्रिया  है

 उद्योग  मंत्री  :  (%)  जी  att

 fa @)
 सरकार  ने  टेपिओका  से  cera  तैयार  करने के  लिय  केरल  में  एक  कारखाने  की  स्थापना

 करन ेके  लिय  मंजूरी  दे  दी  है  जिसकी  रवा  क  उत्पादन  क्षमता  18,000  मीट्रिक  टन  होगी  |  इस

 खाने  में  प्रतिशत  7,  200  मीट्रिक टन  डेक्ट्रोज बनाने  के  लिय  भी  मंजूरी  देदी  गई

 इंजीनियरी  के  हल्के  सामान  की  सहकारी  संस्थाओं  सम्बन्धी  गोष्ठी

 1956,  श्रीमती  नमूना  सुल्तान  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  सहकारी  संघ

 के  तत्वाधान
 में  इंजीनियरी  के  हल्के  सामानकी  सहकारी

 संस्थाओं  सम्बन्धी  एक  गोष्ठी  हाल  ही  में  नई  दि दल्ली  में  हुई  थी  ;

 यदि  तो  उस  गोष्ठी  में  कया  क्या  मुख्य  विचार  व्यक्त  किय  गय  तथा  सुझाव  दिय  गय  ;

 सरकार  की  उन  के  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  संजीव या )  जी  हा

 हंसके  इंजीनियरिंग  उद्योगों/सामान्य  सुविधा
 की  औद्योगिक  सहकारी  समितियों

 के  संबंध
 में  अखिल  भारती

 य
 गोष्ठी  की  सिफारिशों  की  एक  प्रति

 अंग्रेजी  में  उत्तर  के  साथ  में  नत्थी  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  5756/66  |]

 (a)  इन  सिफारिशों  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 Bulandshabr-Rajghat  Narora  Railway  Line

 1957-  Sbri  Hukam  Chand  Kachhavaiya

 Shri  Yashpal  Singb

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  whether  there is  any  scheme
 to  lay  a  new  Railway  line  from

 Bulandhshahr  to  Rajghat  Narora  or  to  some  other

 station  in  Moradabad  Division  via  Jehangirabad,  Anupshahr  in  Bulandhshahr
 district  of  Uttar  Pradesh  and,  if  so,  the  details  thereof ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)
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 Foreign  Exchange  Spent  on  Foreign  Films

 1958.  Sbri  Hukam  Chand  Kachbhavaiya
 e Shri  Yashpal  Singh  e

 Shri  Mohammed  Koya

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state

 (a)  the  amount  of  foreign  exchange  spent  on  foreign  films  during  the  year  1965;

 (b)  whether  Government  have  any  proposal  to  ban  or  reduce.  drastically  the

 import  of  foreign  films  with  a  view  to  save  foreign  exchange;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 Tre  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubbai  Shah)  (a)  The  value
 of  imports  of  cinematographic  films  (exposed)  during  1965  is  Rs.  20°33  lakhs

 (b)  &  (c)  During  current  period,  import  quota  for  Established  Import
 for  cinematographic  films  (exposed)  has  already  been  reduced  to  ‘NIL’  in  view  of

 foreign  exchange  stringencies.  Import  of  films  is,  however,  allowed  under  special

 arrangements
 made  by  the  Government  of  India  with  Motion  Picture  Export

 Corporation  of  America  and  Messers  Rank  Film  Distributors  of  India  Ltd.

 Imports  of  films  are  also  allowed  from  rupee  payment  countries  under  Trade  Plan

 provisions

 मध्य  प्रदेश  बिजली  ate  को  कोयले  का  सम् भरण

 195  श्री  शिवदत्त  उपाध्याय  शमी  चालक च  रे  क

 श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य  :  तपो  उठवा  प्०  ज्योतिषी

 श्री  उनके  शमी
 वाड़िया  :

 श्री  अ०  fao  सहगल  पाराशर  :

 श्री  ato  तिवारी

 कण  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  अथवा  मय  yea  बिजली  ध. बोडं  ने  किसी  समय  ae  अभ्यावेदन

 दिया
 है  किं  राष्ट्रीय  कोयला  विकास

 निगम  उनसे  sea
 की  जो

 कींमत
 लेता

 है
 है  वह  बहुत  अधिक  होती

 और  उन्हें  मध्य  प्रदेश  में  अपनी  तापीय  बिजली  घरों  के  साथ  लगने  वाली  खानों  से  स्वयं ही
 श  निकालने  की  अनुमति  मिलनी  चाहिय े;

 यदि  तो  उनके  अभ्यावेदन  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 भारत  सरकार ने  इस  बारे में  gar  कार्यवाही  की  है
 ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  go  Fo  :  महोदय  ।

 कोयले के  दोहरे  हस्ती  पर  होने  वाले  व्यय  विद्युत्  केन्द्र  की आवश्यकता  से
 असम्बद्ध  उत्पादन

 तथा दो  स्वतन्त्र  संस्थाओं  पर  होने  वाले  उपरि व्यय  को  बचाने  के  लिये  प्रदेश  सरकार  ने यह  जगाना
 की  a  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा  कोरबा  कोयला  क्षेत्र  में  विकसित  की  जाने  वाली

 मानकिपुर  खान  राज्य  विद्युत्  मण्डल  को  देदी  जाय  |

 (a)  राष्ट्रीय  कोयला  विकास
 निगम

 तथा  मध्य  प्रदेश  विद्युत्  मण्डलਂ  में  इस  विषय  में  कि  कोरबा

 के  लिये  क्या  मूल्य  लेना  होगा  तथा  इन  दोनों  संस्थाओं  में  घना  समन्वय  स्थापित  कराने के  लिये
 समझौता  कराने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।
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 ee  a

 आर्श्न प्रदेश में भूतत्वीय प्रदेश  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1960.  At  कोयला  वेंकैया  :

 श्री  Ho  Alo  स्वामी  :

 श्री  लक्ष्मी  दास  :

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  ज्हू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क  क्या  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  आंध्र
 प्रे  देश

 में  अग्निमूंडाला  में  तांबा-पट्टी के
 निक्षेपों  के  बारे  में  विस्तृत  खोज  का  अपना  प्रारम्भिक  काय  पूरा  कर  लिय  है  ;

 (a)  यदि  तो  खोज  के  क्या  परिणाम  निकले  ह  ;

 उन  निक्षेपों  में  कितने  प्र  सीदत  तांबा  ,  सीसा  तथा  अन्य  खनिज  पाये  गये  हैं  ;

 (a),  निक्षेपों  का  क्या  वाणिज्यिक  प्रयोग  संभव है  ;  और

 क्या  निक्षेपों  को  खोजने
 के

 लिय  राष्ट्रीय  धातु  विकास  निगम
 ने

 तैयारी  की

 खान  धातु  मंत्री  सु०  कु०  :  महोदय  AM  काम  चालू

 (a)  और  :  अभी  तक  प्राप्त  सुचना से  पता  चलता है  कि  धुकमेंडा  और  नालगोंडा  खण्डों  में

 qe  रूप
 से  तांबा  खनिज

 और  बाडलमोटू  खण्ड  में  सीसा  खनिज  है
 ।  निक्षेपों  में  ताँब ेकी औसत  .  5

 से  है  और  सीसे की  मात्रा  7  से  8  प्रतिशत  के  स्तर  की

 और  :  इन  निक्षेपों  के  व्यापारिक  विदोहन  के  प्रदान  पर  अभी  कोई  निर्णय  नहीं  लिया

 गय  है  ।  इस  विषय  में  भौमिक  अन्वेषणों  तथा  दुसरे  अन्वेषणों  के  परिणामों  की  जो  अभी  प्रगति  पर

 हूं  प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  ।  इस  कारण  से  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम
 ने
 अथवा

 और
 किसी  अन्य  संस्था

 द्वारा  इन  नील  पों  को  निकालने  के  लिये  प्रारम्भिक  कार्रवाई  करने  को  प्रदान  अभी  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मद्रास  तथा  देहरादून  घाटी  में  सीमेन्ट  के  कारखाने

 1961.  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय
 :

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा श्री  काजरोलकर  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री  To  बरुआ :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 कण  यह  संच  है  कि  सरकार  ने  मद्रास  तथा  देहरादून  घाटी  में
 सी

 मेंट  बनाने  के  का  रखाने

 स्थापित  करने  की  योजनाएं  मंजूर की  है  ;  और

 यदि  तो  उन  योजनाओं  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  है  ?

 उद्योग
 मंत्री

 :  और  :  मद्रास
 राज्य  औरਂ  देहरादून  घाटी  में  मोमेंट

 बनाने के  लिये  निम्नलिखित  नये  कारखानों  का  विस्तार  करने  की  योजनाओं  के  लिये  लाइसेंस  की

 स्वीकृति  दे  दी  गयी  है

 पार्टी  का  नाम  स्थान  क्षमता  नया  कारखाना /

 (ate
 टन  पर्याप्त

 विस्तार

 मद्रास  राज्य

 मै०  एसोसियेटिड  सीमेंट  कं०  लिमिटेड  म्दुक्कराई  121,910  पर्याप्त  विस्तारਂ

 |

 4609



 Written  Answers  Phalguna  20,  1887  (Saka)

 पार्टी  का  नाम  स्थान  क्षमता  नया  कारखाना

 ०
 टन  पर्याप्त  विस्तार

 गति  ली  वि  विकि

 इंडिया  सीमेंट  मद्रास  ा  विस्तार शंकरी दूं
 600,000

 च्  शंकरनगर  4  away  000 वही  VY,  ी

 मद्रास  सी पेंट्स  लिमिटेड लि द  कि  use  तुलुक्कापट्टी  200,000  3}

 छटी नाड़  सी  मेंट  कारपोरेशन  =  लि  करूर  400,000  तनया

 मद्रास  |

 मद्रास  श्री  दिल्ली  पुतुल  400,000  नया

 डा०  बी ०  नटराजन  नान गुने री  52,000  नया

 नया श्री  एस०  नाले  कमल  अस्बसापुन्दरम्  60;000

 नया श्री  सी  ०
 हनुमान  राव  चुननाम्ब्र

 देदराद्रन  घाटी

 हिन्द  कंस्ट्रक्शन  एण्ड  इंजीनियरिंग  देहरादून
 *

 200,000  नया

 कण  लिमिटेड  ।
 आाााणय

 उत्तर  प्रदेश  मं  अनुसूचित  जातियों  के  कृषकों  का  कल्याण

 1962.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  समाज-कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  1965-66 में  उत्तर  प्रदेश  में  अनुसूचित  जातियों के  कृषकों  के  कल्याण  के  लिये  कुल
 कितनी  धनराशि  नियत को  गई  थी  और  वास्तव  में  कितनी  धन  राशि  aa  की  गई  ;  और

 वह  1966-67  में  इसी  कार्य  के  लिये  कितनी  धन  राशि  देने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 समाज-कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (Maal  :  उत्तर  प्रदेश  में  अनुसूचित

 जातियों  के  किसानों  के  कल्याण  के  लिये  1965-66  में  4.  50
 लाख  रुपये  की  कुल  afer  नियत  की

 गई  इस  साल  के  दौरान  किये  गये qa  की  वास्तविक  राशि  वित्तीय  वर्ष के  समाप्त  होने  पर

 ही  ज्ञात  होगी  ।

 1966-67  के  लिये  5,  00  लाख  रुपये  की  राशि  देने  का  विचार किया  गया  है
 ।

 सिंधिया  स्टीम  नेवीगेशन  कम्पनी

 1963.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने  1965  में  कराची  में  सिंधिया  स्टीम
 नेवीगेशन  कम्पनी  के  शाखा  कार्यालय  को  बन्द  कर  दिया  था  ;  और

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  (a)  हों  ।

 पाकिस्तान  सरकार  से  जोरदार  विरोध  किया  गया है
 ।

 परन्तु  उससे  कोई  उत्तर  नहीं  सिला

 z  |

 **स्वीकृति  पत्र  की  बेधता  प्  मामले  में  अब  समाप्ति  हो  गई
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 केरल  में  सू  माप  बनाने का  कारखाना

 1964.  शी  विश्वनाथ  पाण्डेय  भी  कलेश्वर  मीना

 शी  रामचन्द्र  इलाका  श्री  १०  कुन्दन

 क्या  उद्योग  मंत्री  19  1965  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  921  के  उत्तर  में  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केरल  में  सूक्ष्म  माप  यंत्र  बनाने  का  कारखाना  स्थापित  करने  की  दिशा  में

 इस  बीच  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  :  भूमि  प्राप्त  कर  ली  गई  योजना  आयोग  ने  इस  योजना  को

 वार्षिक  आयोजना  में  सम्मिलित  कर  लिया  है  और  इसके  लिये  बजट  में  व्यवस्था  कर  ली  गई  है  ।

 तकनीक  समिति  द्वारा  विस्तृत  प्रायोजना  रिपोर्ट  की  जांच कर  ली  गई  है  थी  और  इस  बारे में  शी  घ्

 ही  कोई  अन्तिम  निर्णय  किये  जाने  की  आशा  है  ।

 बड़ौदा  मं  फीचर-स्टार  के  निक्षेप

 1965.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  बड़ौदा  जिलेਂ  के  छोटा उदयपुर ताल्लुक  के  अम्बा डुंगर

 क्षेत्रों

 में  लाखों  टन  फ्लू  ओर-स्टार  के  निक्षेप हूं  जो  देश  की  आवश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त हैं  ;  atc

 यदि  तो  इस  बारे में  सरकार  की  क्य  प्रतिक्रिया  है  तथा  इस  मामले में  क्या  कायंवाही
 की  गई  है

 खान  तथा  धातु  मंत्री  सु०  Fo  :  1964
 वह  में

 भारतीय  भौतिकी  विभाग  ने  बड़ौदा

 जिलें के  अम्बा डुंगर  के  फ्लोराइड  निक्षपों  के  अन्वेषणों  को  पूरा  कर  लिया है  ।  निक्षेपों  के  संचेंयों  का

 अनुमान  11.  6  मिलियन  मीटरी  टन है  जिसमें  केल  दिया  फ्लोराइट  की
 कुल

 औसत  30  प्रतिशत  होगी  ।

 देश  की  वर्तमान  मांग  को  प्रा  करने  की  लिय ये  निक्षेप  पर्याप्त  समझे  गय  हैं  ।

 गुजरात  मिनरल  डेवलपमेंट
 कारपोरेशन  लि०  क्षेत्र

 ने  अम्बा दू गर  गांव

 में  इन  निक्षेपों  के  विदोहन  के  लिये  619.  17  हेक्टर  एकड़  के  लिये  खनन  पट्टा  लिया  है  और

 wa  ने  1964  से  चुरू  में  एक  सी  मित  माने  पर  फ्लोरस्पर  का  प्रवर  (Selective)  खनन

 आरम्भ कर  दिया  है  ।

 कोविल पट टी  राव  स्टेशन

 1966.  श्री  बालकृष्णन  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  मद्रास

 ol
 में  कोविल पट्टी  रेलवे  स्टेशन  के  पुर्ननिर्माण  पर  व्यय  होने  वाली

 मंजूर  कर  ली  गई  है  ;

 पाद  हा  इ कायें
 के  कब  शुरू  किय

 जाने  की  संभावना  है
 ?

 रजत  मंत्रालय  A  राज्य  मंत्री  राम
 समय  fag) :  (a)  को  तिलपट्टी  रेलवे  स्टेशन  के  ढांचे

 में
 परिवर्तन  के  लिये  कोई  अनुमानित  खर्च  मंजूर  नहीं  किया  गया  है  |  लेकिन  इस  स्टेशन  पर  तीसरे

 दर्जे  का  प्रतीक्षालय  और ऊंचे दर्ज  का  एक  प्रतीक्षालय  बनाने  का  प्रस्तावਂ  है  ।

 उपयुक्त  प्रस्ताव  अनुमोदित  हो  गण  है  और  जसे
 | ही  इसके  लिये  धन  उपलब्ध  निर्माण

 काय  की  मंजूरी  दे  दी  जायेगी  तथा  काम  शुरू  कर  दिया  जायेगा  ।
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 उत्तर  रेलवे  के  रोपड़-नंगल  बाघ  एक्शन  के  कर्मचारी

 1967.  शी  दलजीत  सिंह  :  क्या  राव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (#)  उत्तर  रेलवे  के  रोपड़-नंगल  बांध  सेक्शन में  तुतीय  तथा  चतु थें  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की

 संख्या  कितनी  ;.

 उनमें  से  कितने  कमंचा  रियों  को  रहने  के  लिये  क्वाटर  दिये  गय  ह  ;  और

 क

 उनमें से  1966  में  इस  सेक्शन  के  कितने  कम  चा  रियों  को  रहने के  लिये  क्वाटर के  दिये

 रेलवे  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :

 तीसरे  दर्जे  के  तमंचा  रियों  की  संख्या  चौथ  दर्ज  के  कम  चोरियों  की  संख्या

 66  170

 35  114

 न  1
 कमंचा  रियों  के  रहने  के  लिय  1966 में  इस  खण्ड  पर  मकान  बनाने  का  कोई  कार्यक्रम

 उत्तर  रेलवे  पर  हेन्टीनो  का  आगे  किराये
 पर  दिया  जाना

 1968.  श्री  दलजीत सिह  :  क्या  मलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  रेलवे  स्टेशनों  पर  कचिनो ंके  आगे  किराये पर  दिये  जाने  की  आम

 शिकायत  ै

 (a)  यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गई  है
 और  उसके  क्या  परिणाम  और

 (1)  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 राज्य
 मंत्री

 रामे  सुलग  :
 और

 1965 में  उत्तर
 रेलवे  की  काटने शिकमी  भ्  पर  देने कीਂ  17  शिकायतें  द्  ।  जांच  पड़ताल  के  फलस्वरूप 7
 दारों के  विरुद्ध  के  टीमें  शिकनी  पट्टे  पर देने  का  आरोप  साबित  हुआ  और  उनके  ठेके  समाप्त  कर  दिये

 8  ठेकेदारों  के  मामले  में  आरोप  प्रमाणित  नहीं  किये  जा  सके  और  बाकी  दो  मामलों  में  जांच  पड़ताल
 का  काम  अभी  पुरा  नहीं  हुआ  है  |

 पंजाब  के  लिये  औद्योगिक  लाइसेंस

 1969.  श्री  दलजीत  क्या  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1965  और  1966
 में  अब  तक  पंजाब  सरकार  से  औद्योगिक  लाइसेंसों  के  लिये  कितने

 प्रार्थनापत्र प्राप्त  हुए  हे  ;  अं

 उनमें  से  कितने  प्रांथनापत्र  मंजूर  किये  गये  है  तथा  कितने  अस्वीकार  कर  दिये  गये  है
 ?

 उद्योग  मंत्री
 :  और  1965  और  1966  में  अब  तक  एक  औद्योगिक

 लाइसेंस  मंजूर  किय  जाने
 के

 लिये
 पंजाब

 सरकार  से  केवल  एक  आवेदन  पत्र  मिला  इस  आवेदन  पत्र
 जो  बिजली  के

 उपकरण  बनाये  जाने के  बारे  में  अभी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
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 किशनपुर  साहिब  स्टेशन  में  रेलवे  गोदाम

 1970.  श्री  दलजीत  सह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि
 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उत्तर  रेलवे  के  रोपड़-नंगलਂ  बांध  सेक् दान पर

 किशनपुर  साहिब  स्टेशन  पर  एक  रेलवे  गोदाम  बनाने के  लिये  मंजूरी दी  गई  थी  किन्तु  इसका निर्माण कायें
 अब  तक  आरम्भ नहीं  किया  गया है  ;  और

 यदि  तो  वहां  फर  गोदाम  का  निर्माण-किये  बन्द  करने के  क्या  कारण

 रेलवे  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  राम  सभा  fag) :  यह  काम  1965  में  पूरा

 किया जा  चूका  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 पंजाब  मसें  अनुसूचित  जातियों  का  कल्याण

 1971.  श्री  देलजील  सिह  :  क्या  समाज-कल्याण  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 वर्ष  1966-67
 में

 पंजाब
 में  अनुसूचित  जातियों

 के  कल्याण  कार्यों  पर  कितनी  धनराशि
 खच  करने  का  विचार  किया  गया  है  ;

 (a)  यह  धनराशि  किन  किन  मदों  पर  खच  की  जायेंगी  ;  और

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  और  क्या  व्यवस्था
 किए

 समाज-कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चंद्रशेखर )  47.10  लाख  रुपये ।

 योजनाओं की  एक  सूची  सभा  पटलਂ  पर  रखी  जाती  है  ।  में  रखा  गया

 देखिये  संख्या  एल०  eto  5757/661]

 1966-67
 में

 पंजाब
 में  अनुसूचित  जातियों  के

 कल्याण
 पर  खरच

 किये
 जाने  वाले

 47
 .

 10

 लाख  रुपयों  के  अतिरिक्त  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  चलाये  जाने  वाले

 कार्यक्रम  के  अधीन  लाहौल  और  स्पीति  में  आदिम  जाति  विकास  खण्डों  की  योजना  के  वास्ते  1966-67

 के  लिय  3.  00  लाख  रुपय  मंजर  किये  गये ह  ।

 Manufacture  of  Utensils

 1972.  Shri  Bibhuti  Mishra  :  Will  the  Minister  of  Industry  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  have  directed  the  manufacturers  of
 utensils in  the  country  to  use  aluminium  for  the  manufacture  of  utensils  and  not  to
 use  copper  and  brass  for  this  purpose

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor;  and

 utensils  is  harmful  for  health?
 (c)  whether  it  is  a  fact  that  the  preparation  and  taking  food  in  the  aluminium

 The  Minister  of  Industry  (Shri  Sanjivayya)  (a)  and  (b).  Under  the
 Scarce  Industrial  Material  Control  Order,  the  conversion  of  copper  and  brass  into
 circles  from  which  utensils  are  primarily

 made  has  been  banned.  Though  no

 specific  instructions  have  been  issued in  regard  to  the  use  of  aluminium for  the
 manufacture  of  utensils,  the  industry  generally  has  been  advised  to  use  alternative
 material  for  copper  and  brass.
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 (c)  The  Indian  Standards  Institution  have  drawn  up  two  specifications  one  for

 Cast  Aluminium  and  Aluminium  Alloy  (IS  :  20-1959)  and  for  Wrought  Alu-

 minium  for  utensils  (IS  :  21-1959)  the  use  of  which  will  not  be  harmful  for  health.

 All  State  Governments/Administrations  have  been  requested  to  exercise  strict

 contro!  over  small  scale  utensil  manufacturers  through  their  Director  of  Indus-
 tries  and  ensure  that  the  manufacturers  use  the  right  type  of  raw  material.

 Gorakhpur-Motihari  Rail  Link

 e
 ह 1973.  Shri  Bibhuti  Mishra  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased

 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  long  time  back  there  was  a  direct  route  from

 Gorakhpur  to  Motihari
 through

 the  Narainpur  bridge

 (b)  ifso,  whether  it  is  also  a  fact  that  43  years  have  passed  since  the  Narain-

 pur  bridge  (North  Eastern  Railway)  gave  way;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  this  bridge  has  not  heen WO  reconstructed  so

 far;  an

 (d)  ifso,  whether  Government  are  formulating  a  scheme  to  construct  a  bridge
 across  the  river  Gandak  either  near  Dumariya  or  Bhainsalotan  to  connect  this
 area?

 The  Deputy

 (a)  Yes.  Mintsten
 in  the

 Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)  :

 (b)  Yes,  the  bridge  was  washed  away  in  1024. '

 (c)  Yes.

 (d)  There  15  no  proposal  at
 present

 to
 ८८  a

 rail  bridge
 either at  Dumaria  or  Bhainsalotan.

 Death  due  to  Collision  with  Railway  engine  at  New  Delhi  Station

 .
 1974.  Shri  Hukam  ChandiKachhavaiya  :  ज  ill  the  Minister  of  Rail-

 ways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  have  enquired  into  the  causes  of  the  death  of  a  70
 year  old  person  who  collided  with  an  engine  at  the  New  Delhi  Railway  station
 on  the  19th  December,  1965;  and

 (b)  if  so,  the  details  thereof  ?

 Minister  of  State  for  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :  (a)  Yes,  but
 the  incident  took  place  on  18-12-1965.

 (b)  The  matter  was  enquired  into  b
 was  revealed  that  the  deceased  had  bee

 y  the  Government  Railway  Police  and  it
 n  ailing  for  the  last  4-5  years  and  was  re-

 ported  to  be  tired  ofhis  life.  He  lived  w  ith  his  son  close  to  the  New  Del  hi  Railway Station.  On  18-12-1965,  allofa  sudden  he  threw  himself  before  a  shun  ting  engine,
 resulting  in  his  death.  I  t  appeared  to  be  a  case  of  suicide.
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 1966  लिखित  उत्तर

 जलपाइगूड़ी  जोगी घोपा  नई  रेलवे  लाइन

 1975.  श्री  प०  ०  बरुआ  :  Sf,  स०  चं०  सामन्त  :

 शनी  म०  ला०  द्विवेदी :  ait  सुबोध  हंसना  :

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 व्या  नये  जलपाईगुड़ी  से  जोगी घोपा  तक  बिछाई  गई  नई  बड़ी  रेलवे  लाइन  का  उद्घाटनਂ

 किया जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  और

 इस  बड़ी  लाइन  को  गोहाटी  तक  ले  जाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 रेलवे  म॑
 में  उपमंत्री  शाम  और  सिलीगुड़ी-जोगीघोपा  नयी

 बड़ीਂ  लाइन  माल  यातायात  के  लिये  नीचे  लिखे  चरणों  में  खोली  गयी  थी  :--

 (1)  न्यू  जलपाईगुड़ी  से  न्यू  बंगाईगांव  तक  e  चक  3-5-65

 (2)  न्यू  बाँगाईगाँव  से  जोगी घोपा  कै  चकी  के  15-  6-65

 1-1-1966  से  यह  सारी  लाइन  यात्री  यातायात  के  लिये  खोल  दी  गयी ।

 बाँगाईगाँव  जोगी घोपा  से  आगे  यातायात  की  निकासी  वर्तमान  मीटर  लाइनਂ

 सड़क  के  रास्ते  और  नदी  मांग  से  होनी  हैं  ।  परिवहन  मंत्रालय  ने  सड़क  और  नदी

 का  विस्तार  करने  की  योजना  बनायी  है  ।  केन्द्रीकृत  यातायात  नियंत्रण  शुरू  करके  बंगाईगांव  और

 गुवाहाटी  के
 बीच

 मौजूदा  मीटर  लाइन  की  क्षमता
 भी  बढ़ायी  जा  रही है  ।  आशा है  कि  इस  प्रकार

 विकसित  सुविधाएं  राज्य  की  परिवहन  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  से  सात-आठ  वर्ष  तक  पर्याप्त

 रूप  से  पूरा  कर  सकेंगी  |  बड़ी  लाइन  को  बंगाईगांव  से  अगे  गुवाहाटी  तक  बढ़ाने  के  संबंध  में  विचार

 करने  का  सवाल  तब  उठेगा जब  यातायात  इतना  बढ़  जाये  कि  इस  समय  पर्याप्त रूप से  ज़ो  अतिरिक्त

 क्षमता  पेदा
 की

 जा  रही  हैं  वहू  खप  जाये  और  यातायात  इस  गति से  बढ़ने  लगे  कि  उसके  लिए

 परिवहन  सुविधाओं  को  और  बढ़ाने  की  जरूरत  पड़े  ।

 हिन्दुस्तान  मशीन  cea  कम्पनी  के  लिए  त्रिदोष  इस्पात

 1976.  श्री  do  च०  WAT:

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 के °
 क्या  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  कम्पनी  की  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिए  भिलाई  में

 विद दोष  इस्पात  का  उत्पादन  करने  का  विचार  है  ;  और

 यदि
 तो  इसका  ब्यौरा  क्या है

 ?

 लोहा और  इस्पात  मंत्री  त्रि०
 ato  :  और  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  की

 आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिए  भिलाई  इस्पात  कारखानें  में  पहले  ही  विद्वेष  इस्पात  का  उत्पादन

 किया  जा
 रहा  उसके

 430
 टन

 के  आडर
 के  मुकाबिले में  98  टन  के  लगभग  माल  भेजा जा  चुका है

 और  22  टन
 का  निरीक्षण किया  जा  रहा  है  और  इसे  शीघ्र ही  भेज  feat  जाएगा  ।  शेष  मालਂ  तेयार  किया

 जा  रहा है  ।
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 विदेशी  व्यापार

 1977.  डा०  रोनेन  सेन

 श्री  दीनन  भट्टाचार्य

 क्या  वाणिज्य  मंत्री यह  बताने  की  कपी  करेंग  कि  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  भारत  के  विदेशी  व्यापार  के  रास्ते  में  कठिनाइयां उत्पन्न  करने
 की  कोशिश  कर  रहा  है

 यदि  at,  तो  वे  किस  प्रकार  की  कठिनाइयां  हं  और  उन्हें  दूर  करने  के  लिय  क्या  कार्यवाही  की

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  ,  तथा  :  पाकिस्तान  से  लड़ाई  होने  के  कारण

 पाकिस्तान  होकर
 अफगानिस्तान  का  स्थल  मागं  बन्द  हो  गया  था  तथा  अफगानिस्तान  से  भारत  का  व्यापार

 10-9-65 से  रुक  गया  था  ।  फिर
 _  यह  व्यापार  वायुयान  द्वारा

 7-10-65
 से  तथा  कराची

 होकर
 स्थल मागं

 से  1-2-66 से  पुनः  प्रारम्भ  हो  गया
 |

 हाल  ही
 में

 हुए  पाकिस्तानी  संघर्ष
 के  भारत  की

 चाय  की  मशीनें  तथा  ज्यूट  की  कुछ  खेपें
 जो

 पूर्वी  पाकिस्तान होकर  जा  रही
 पाकिस्तान  सरकार

 ने  जब्त कर  लीं  ।  1  तथाਂ  2  1966  को
 मिस्र  के

 एक
 प्रतिनिधिमण्डल

 अन्य  बातों  के  साथ

 माल
 की

 जात
 की  गयी  खेलों को  वापस  कर देने  के  लिये  वाला  करने  को  पाकिस्तान  का  दौरा  किया  था  t

 इस  ton  में  इस  विषय  पर  विचार  नहीं  हो  सका  बाद  में  फिर  कभी  एक  बैठक  होने  की  आशा

 हैं  ।

 मूंगफली के
 तेल  के  सम्बन्ध

 में  अहस्तान्तरणीय विशिष्ट  सुपुदंगी  (  छिलो वरी )  ठेके
 के  लिये  क्रेताओं  तथा  विक्रेताओं  की  तालिकाएं

 1978.  शी  हिम्मतसिहका

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 यो  वाणिज्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वायदा  बाजार  आयोगों  द्वारा  दिये  गये इस  सुझाव का  कोई  विरोध  हुआ
 7  है

 कि  मूंगफली
 के

 तेल  की
 जनवरी

 में  होने  वाली  सुपुर्दगी  के  संबंध  में  अह  न्द्रीय  विशिष्ट  सुपुर्दगी
 )

 ठेके  के  आरम्भ  होने  से  पहलें  क्रेताओं  तथा विक्रेताओं की  तालिकाएं  बनाई  जायें  ;  और

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वाणिज्य
 मंत्री  सन भाई  शाह )

 यह  प्रश्न इस  समय  विचाराधीन है  ।

 नारियल  जटा  की  चटाइयों का  निर्वात

 1979.  श्री  हिम्मतसिहका

 att  रामेश्वर  टाटिया

 क्या  वाणिज्य मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 कया  नारियल
 जटा  चटाइयों तथा  नारियल  जटा  सामान  के  निर्माताओं ने  भारत से  निर्यात

 किये  जानें
 वाले

 नारियल
 जटा  सामान के  लिये  कर  में  अधिकतम छूट  देने  के  सम्बन्ध में  अभ्यावेदन  किया
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 यदि  तों  अभ्यावेदन की  मुख्य  बातें  क्या  हूं  ;  और

 उस  पर  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शफी  :

 नें  अभ्यावेदन  किए हें  कि  चूंकि  नास्तिक  जटा  सामान  को  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजारों

 में  अन्य  बदलों  के  साथ प्रतियोगिता करनी  पड़ती  है  और  चूंकि  उत्पादन  भाड़े  आदि  में  वृद्धि  हो

 गई  है  इसलिए  नारियल  जटा  सामान  तथा  नारियल  सुतली  के  5  प्रतिशत  2  प्रतिशत

 बिमान  कर  उधार  में  वृद्धि  होनी  चाहिए  ।

 (a)  नारियल  जट  बोर्ड के  gerard  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 नई  स्टेशन  पर  पासंल  साइडिंग  पर  se

 1980.  श्री  ओंकार  लाल  बरवा

 थी  गलशन

 क्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है ंकि  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  के  पासंग  साइडिंग  पर  शेड  नहीं  बना  हुआ

 है  जिससे  वर्षा  तथा  गरमी  के  मौसम  में  पासंग  चोरी हो  जाते  है  या  खराब  हो  जाते हें  ;  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध
 में

 रेलवे  प्रशासन
 ने

 क्या  कार्यवाही  की
 है

 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  रास  व्यस्क  fag) :  नयी  दिली  स्टेशन  पर  पासंग

 साइडिंग  में  कोई  छतदार  शेड  नहीं  लेकिन  पार्सलों  की  हिफ़ाज़त  के  लिए  seg  तिरपाल से  ढक  feat  जाता

 प्लेटफार्म ०  1  की  बगल  में  एक  छतदार शेड  बनाने  करा  प्रस्ताव  मंजूर किया  गया  है  ।

 दिल्ली  म  लय  स्टेशन  पर  कार्यालय

 1981.  भी  ओंकार लाल  बरवा  :  क्या  प्लव  मंत्री  10  1965 के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  2282 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्य  fecal  मुख्य
 त

 पर  पसंद  कार्यालय  में  कदाचार  तथा  अनियमितताओं  के  मामलों

 की  जांच  पूरी  हो  गई  है  ;  और

 (a)  यि  तो  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध aa  का यं वही की  गई

 रेलवे
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  राम  gam  चौकसी  निदेशालय  द्वारा

 आरोपों  की  जांच-पड़ताल
 का  काम  पूरा  कर  लिया  गया

 था
 और

 ये
 मामलें

 ,  विभागीय  कायंवाही  के  लिए
 उत्तर  रेल  प्रशासन को  भेज  दिये  गये  थे  ।

 सम्बन्धित  अनुशासनिक  प्राधिकारी  ने  चार  पासंग  क्लर्को  के  विरुद्ध  विभागीय  कार्यवाही

 शुरू  कर  दी  है  और  आरोप-पत्र जारी  कर दिये गये  हें  ।

 तीखुर  रेलवे  स्टेशन  से  बक  किये  गये  पान

 1982.  थी  ऑकार लाल लाल  बरवा

 wit  गुलशन

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 दिल्ली  स्टेशन  के  रास्ते  उत्तर  रेलवे  के  विभिन्न  रेलवे  aaa  को  तिरुर  रेलवे  स्टेन  से
 पान

 के
 ऐसे  कुल  कितने  बंडल  बुक  किये  गये  वर्षा  1965 में  अपने  गन्तव्य  स्थान  पर  नहीं  पहुचे  हे  ;

 इस  प्रकार  माल  कम  हो  जाने  के  रेलवे  प्रशासन द्वारा  कुल  कितनी रानी  के  दावों  का
 भूगतान  किया  गया  अथवा  किया  जायेगा  ;

 क्या  इस  प्रकार  माल  कम  हो  जाने  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  रेलवे  प्रदा  सेन  ने  किसी

 जांच  का  आदेश  दिया  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  श्याम
 :  2,178.

 (1)  दावे की  कुल  रकम  जिसका  भूगतान  किया  गया  22,131

 (2)  दावे  की  कुल  रकम  जिसका  भूगतान  किया  जाना  7,355

 जी  नह

 रूरकेला  और  मिलाई  के  लिए  माल  डिब्बों  की  कमी

 1983.  श्री  उलका  :

 शी  कुलेश्वर  मीना  :

 क्या  लोहा और  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  यह  सच  है  कि  तैयार  माल  को  भेजने  के  लिये  पर्याप्त  माल-डिब्बे  न  मिलने  के  कारण

 Rhea  और  भिलाई  इस्पात  का रखा  नों  में  उत्पादन  में
 रुकावट

 पड़  रही  है  ;  और

 यदि  तो  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये हे  ?

 लोहा  और  इस्पात
 मंत्री  fro  ato  fag)  :  नहीं  ।

 प्रशन  नहीं  उठता

 उड़ीसा  में  सीमेन्ट  के  कार  खाने

 1984.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  कुलेश्वर मीना  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया
 वर्ष  1965-66 में  उड़ीसा  राज्य

 को  वहां  सीमेन्ट
 के

 कारखाने  स्थापित  करने  के  लिये
 कोई  लाइसेंस  दिये  गय  हैं  ;  और

 यदि
 तो  उन  का  ब्यौरा  कया है  ?

 उद्योग  मंत्री  (att
 :  नहीं ।

 (@)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 उड़ीसा में  औद्योगिक  एकक

 1985.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  घलेश्वकर  मीना  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  1966-67  में  उड़ीसा में  कितने  औद्योगिक

 एकक  स्थापित  करने  का  विचार  है  तथा  वे  किन  किन  स्थानों पर  स्थापित  किये  ज्ययगे
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 उद्योग  मंत्री  संजी वे या  )
 :

 सुचना  की  जा  रही  है  और  वह  सदन  की  भेज
 पर

 रख  दी
 जायेगी  ।

 उड़ीसा  सें  छोटे  बनाने  के  उद्योग

 1986.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  कुलेश्वर मीना  3

 कया  उद्योगमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  वह  1965-66  में  औद्योगिक  विस्तार  सेवा  से  छोटे  के  कितने  उद्योगों

 को  लाभ  पहुंचा है  ;  और

 इसी  अवधि  में  उड़ी  सा  के  लघु  उद्योगों को  कितनी  राद  का  ऋण  feat  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  संजीवेया  )
 :

 1965-66

 1.  तकनीकी  सहायता
 65  तक  )

 (1)  कारखाना  स्थल  पर  ही  परामर्श  देने  के  लिए  तकनीकी  अधिकारियों

 द्वारा  सम्पकं  की  गई  पार्टियों  और  दौरा  किये  गए  एककों  की  संख्या  2,517

 735 (2)  तकनीकी  सलाह  दी  गई  पार्टियों  की  संख्या

 603 (3)  नए  उद्योग  चलाने  के  लिए  जानकारी  दी  गई  पार्टियों  की  संख्या

 56 (4)  किए  गए  प्रदर्शनों  की  संख्या  फिरती  वर्कशाप  के  अलावा )

 (5)  अन्य  सहायता दी  गई  पार्टियों  की  संख्या  1,  214.

 2.  चलती  फिरती  वर्कशाप

 (1)  दौरा  किये  गये  केन्द्रों की  संख्या  थक  38

 (2)  किए  गए प्रदर्शनों की
 संख्या  थक  41

 (3)  प्रशिक्षित  किए  गए  कारीगरों  की  संख्या  284

 3.  जव कथा पों  के  किये-क्लिप

 (1)  उभरती  काम  करने के  लिए  जो  पार्टियां  विस्त/र-केन्द्रों  वर्कशापों  में
 215 आई  उनकी  संख्या

 203 (2)  वास्तव में  सहायता  की  गई  पार्टियों की  संख्या

 राज्य  सरकारों को  सहायता  उद्योग  अधिनियम के  अन्तर्गत  लघु  उद्योगों

 कोण  देने  की  योजनाओं  और  औद्योगिक  सहकारी  सामान्य  सहायता  सुविधा  केन्द्र/वके-
 तथा  उत्पादन  केद्रों  ar  उपयोग  करने  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  एकमुश्त  ऋण  दिए  जाते  हू  ।  उपरोक्त

 योजनाओं  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  में  पहली  तिमाही  के  वास्तविक  खर्च  और  चौथी

 तिमाही  के  अनुमानित  खर्च के  आधार  पर  दी  जाती है  ।  राज्य  सरकारें  अपने  खच  को  वित्त  मंत्रालय

 द्वारा  उनकी  ५  पर  छोड़े गए  अर्थो पाय  अग्रिम ऋण  में  से  पुरा  करती  1965-66 में  उड़ीसा
 राज्य

 के  लघु  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  16.  60  लाख  रु
 ०

 के  ऋण  की  केन्द्रीय  सहायता  का  अस्थायी
 रूप

 में  नियतन  किया  गया  है  |
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 उड़ीसा  fax  जाति  ave

 1987.  शी  रामचन्द्र  इलाका

 शो  बलेश्वर  मीना

 क्या  समाज-कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा रिकी  कि

 उड़ीसा  राज्य  मे ंइस  समय  कितने  आदिम  जाति  खण्ड  हूं

 वर्ष  1966-67 में  कितने  ऐसे  खण्ड  खोलने  का  विचार  किया  गया  है  ;  और

 वर्ष  1966-67 में  उड़ीसा  राज्य  के  कोरापुत  और  गंजा  जिलों  अलग-अलग

 आती-जाती  खण्ड  खोलने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 समाज-कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  अपेक्षित  सुचना  नीचे  दी  गई  है

 इस  समय  उड़ीसा  राज्य  में  2  आदिम  जाति  विकास  खण्ड  तथा  4  त्रिदोष  बहु-प्रयोजनी

 आदिम जाति  खण्ड  हैं  ।

 राज्य  सरकार  का  1966-67  में  10  आदिम  जाति  खण्ड  खोलने का  विचार  है  ।

 1966-67  में  कोरापुट और  गंजा  जिलों में  खोले  वाले  अ।दिस  जाति  खण्डों  की

 के  बारे  में  राज्य  सरकार  ने  अन्तिम  निर्णय  नही  किया  है  ।

 राजस्थान में  दस्तकारों  उद्योग

 1988.  श्री  घलेश्यर  मीना

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 क्या  बाशी  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार ने  राजस्थान  को  उस  राज्य  में  दस्तकारी  उद्योग के  विकास  के  लियें

 बल  1965-66  में  कोई  राशि  दी  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शफी  :  तथा  1965-66  वर्ष

 गये
 लिये  राजस्थान

 को  60,000 रु  ०  अनुदान  तथा  25,000 र  ०  ऋण  अर्थात्  कुल  85,000  रु०  दियें
 हें  |

 राज्य  सरकारें  समय  समय  पर  अपनी  वास्तविक
 आवश्यकताओं की  पूर्ति  के  उपाय एवं

 साधन

 के  रूप  में  उनको  दी  गई  अग्रिम  घन-राशि  में  से  धन  निकालती हें  व्यय के  लिये  राज्य  सरकारों

 द्वारा  पहली  तीन  तिमाहियों में  किये  गये  वास्तविक  व्यय  तथा  अन्तिम  तिमाही  के  अनुमानित  व्यय  के  भेजे

 गये  आंकड़ों के  आधार  पर  वित्तीय वर्ष  के  अन्तिम  महीने  में  दी  जाती  है
 ।

 अधिक  अथवा  कम  भुगतानों

 का  संगठन  अगले  वित्तीय  वर्ष  में  कर  दिया  जाता  हे  ।

 राजस्थान  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  किसान

 1989.  भो  घ  लेकर मीना

 डी  रामचन्द्र  इलाका

 कपा  समाज॑-कल्याण मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अनुचित  आदिम राजस्थान  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  of
 जातियों

 के  किसानों  के
 कार्यों पर  वर्ष  ।  1965-66 में  कुल  कितनी  घनसाली  व्यय  की
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 उस  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 समाज-कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :

 सरकार  से  मांगी  गई  है  तथा  प्राप्त  होते  ही  यहं  सभा  पटल  पर  रख
 दी  जाये

 )
 am

 सूचना  राज्य

 संभरण  विभाग  दारा को  गई  atte

 1990.  श्री  कुलेश्वर मीना  :

 भी  रामचन्द्र  इलाका  :

 क्यो  संभरण तथा  तकनीकी  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे कि  :

 संभरण  विभाग  ने  वर्ष  196  5-61  में  किन-किन  देशो ंसे  माल  खरीदा  और

 खरीदी  गई  वस्तुओं  के  नाम  क्या  ह  तथा  उनका  मूल्य  कितना है  ?

 तकनीकी  विकास  तथा  सामग्री  आयोजन  मंत्री  कोत्ता  जिन

 देशो ंसे  पूरी और  तकनीकी  विकास  मन्त्रालय  ने  1965-66  1965  में  माल  खरीदा

 है  उन  के  नामों  को  निंदित  करते हुए  विवरण  को  सभा  के  पटल  पर  रख  feat  गया  है  ।

 में  रखा  गया  देखिये  |  संख्या एल  ठो  5758/66  |]

 मदानुसारी  सूची  बहुत  समय  और  मेहनत  लेंगी  जो  कि  निष्पत  परिणाम के  समय  नहीं

 फिर  विभिन्न देशों  से  1965-66  1965  तक  में  खरीदे गये  माल  का  कुल

 मूल्य  उस  विवरण
 में  दिखाया गया  है  जो  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  में  रखा  गया  ह  |

 घड़ियों  के  पुर्जों  का  निर्माण

 1991.  भी  बलेश्वर  मीना  :

 रामचन्द्र  इलाका  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देवा  में  इस  समय-पूजक-पृथक  ऐसे  कितने  कारखाने  हें  जो  घड़ियों  के  पुर्जे  बनाते  हें  तथा  पुजे

 जोड़  कर  घड़ियां  बनाते  है  :

 1965-66 में  कुल  कितनी  घड़ियां आयात  की  गई  ;  और

 उक्त  अवधि  में  इसके  लिये  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  की  गई
 ?

 में  केवल  घड़ियों  के  पुर्जे  बनाने  का  कोई  भी  कारखाना नहीं  है  लेकिन  लघु  उद्योग  क्षेत्र  में  घड़ियों  के  केस

 उद्योग  मंत्री  :
 पुरी  घड़ियां  बनाने  का  एक  कारखाना  है

 |

 इत्यादि  बनाने  के
 कुछ  एकक  मौजूद  है  ।

 (=)  और
 :  1965-66...  65)  की  अवधि  में  2,  35.0  लाख  रु

 ०  के

 मूल्य की  19,930  घड़ियों
 का

 आयात  किया  गया  था  ।

 छोटे  आविष्कार  विकास  बो

 1992.  भी  कुलेश्वर मीना  :

 भी  रामचन्द्र  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  छोटे  आविष्कार विकास  ate  ने  1965-66  में  कोई  इनाम  दिये  थे  ;  और
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 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 उद्योग  संत्री  संजी वे या )  :  जी  1965-66  में  आविष्कार  सम्बद्ध  नॉन  द्वारा

 पुरस्कार दिए  गए  हें  ।

 पुरस्कारों का  विवरण  निम्न  प्रकार है
 :--

 ना

 आविष्कारकर्ता  का  नाम  आविष्कार  का  नास  पुरस्कार की

 Bo

 डा ०  हर्षवर्द्धन  हाई  स्पीड  shat  कमरों  5,000

 3,000 श्री  के  ०  डी  ०  fare  महाराष्ट्र  टोकन  यंत्र  सिबलिंग  मशीन

 att  इम्तियाज  अहमद  रोप  मेकिंग  मदीन  2,000

 श्री  पी० जी  ०  भिड़े  चक  इम्प्रवमटस  रिटेलिंग  कार्बन  बाक्स  2,000

 श्री  आर ०  एस  ०  पिल्ले  ग्राम  फ्राइड  मशाल  1,000

 डा०  सी  ०  सी  ०  जोन  1,000 ए  कम्पोज़िशन  फार  दि  इन्ही बिशन  आफ  मरीन

 बोलर  अटेक  आन  सब  मजा  टिम्बर  स्ट्रास
 Due  2 डा  ०  जी ०  एस ०  सेखोन  रेस्पिरेटरी एण्ड  एड्रेस  इन  लम्बी  नेशन  देयरविद  1,000

 फार
 आर्टिफिशियल

 रंसपिरेशन  ड्यू रिंग

 एक्सपेरिमेंटल  सारी

 श्री  जी०  पी०  शर्मा  एडाप्दन आफ डाई हैड आन आफ  डाई  हैड  आन  पटर  लेथ  फार  कटिंग  1,000

 स्क  डस  क्किक्ली

 श्री  to  मिस्त्री  500 एन  इलेक्ट्रिकल  आपरेटिड  गुजर  वाल्व

 q

 10  500 श्री  जे०  एन ०  सिंह  इस्प्रव्ड  काक  आर  वाटर  टेप  आफ  पोलीथीन

 11  ब्रिगेडियर  प्रीतम  पाल  fae  श्री  इन  बन  डीलिंग  टूल  कल  500

 12  श्री  एम ०  के  ०  पटेल  इम्प्वमटस ८५ «  प्रेशर  स्टोव  500

 13  श्री  इंद्र किशन  बहलਂ
 रि वाल् विंग  मैकनिज्म

 फार  टेबिल  फेन  500

 एण्ड  टेबिल  लैम्प  एटसेटरटਂ

 a  ि  कुल  18,500

 केरल  में  औद्योगिक  उत्पावन  केन्द्र

 1993.
 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  वारियर

 क्या  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  की  :

 (#)  क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजन  में  केरलਂ  राज्य  में  9  औद्योगिक  उत्पादन  केन्द्र  आरम्भ  करने
 का  प्रस्ताव था  ;
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 यदि  तो  उनमें  से  कितने  केन्द्र  आरम्भ  किये  जा  चुके  हैं  ;'  और

 ,

 इन  केन्द्रों  में  अब  तक  कुल  कितनी  पूंजी  लगी  है  तथा  उनमें  कितने  लोक  नियुक्त  किये  गये

 उद्योग  मंत्री  संजिवे या  )
 :  और  (|)  :  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजनाके  दौरान  दो  उत्पादन

 केन्द्र  तथा  ति रवेल ला  )  और  wears  त्रनियमक्त ्  Treas,
 वाले  तथा  अतिथि  में  7  औद्योगिक  विस्तार  केन्द्रों  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  ।  सभी  नौ

 केन्द्र  चालू कर  दिये  गए  है  लेकिन  एक  औद्योगिक  विस्तार  केन्द्रों  )
 को  1962  में  त्रिचूर

 के  जूता  बनाने  के  औद्योगिक  विस्तार  केन्द्र  के  साथ  मिला  दिया  गया  था  ।

 इन  केन्द्रों  पर  अब  तक  कुल  लगभग  35.  84  लाख  रु०  की  पूजी  लगाई  गई  है  तथा  इन  केन्द्रों

 में
 तथा

 कर्मचारियों  की  संख्या  308  है  ।

 व्यापार  मेलों  तथा  प्रदर्शनियों  सम्बन्धी  भारतीय  परिषद्

 1994.  को  बसुमतारी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करे ंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  व्यापार  मेलों  तथा  प्रदर्शनियों  सम्बन्धी  भारतीय  परिषद्  31

 1966  को  समाप्त  की  जा  रही  है  ;  और

 i  or  oh.
 यदि  at,  तो  इसके  फलस्वरूप  कितने  धन  की  बच  Nt  Q  गी  ?

 वाणिज्य
 मंत्री  मनु भाई  :

 परिषद् को
 31

 मैचों  1966  के  आगे
 जारी

 रखने  का  wea  विचाराधीन  है  ।

 इस  समय

 यह

 प्रत  नहीं  उठता  |

 उद्योग  की  तकनीकी  सम
 गाएं

 1995.  को  श्रीनारायण  दास  :  क्या  सम्भरण  तथा  तकनीकी  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 aa  कि

 क्या  सरकार  ने  उद्योग  की  तकनीकी  समस्याओं  पर  निगरानी  रखने  के  लिए  एकਂ  स्थायी

 निकाय  बचाने  के  सुझाव  पर  विचार  कर  लिया  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 तकनीकों  विकास  तथा  आयोजन  मंत्री  sleet  :  और  :

 सरकार  को  किसी  ऐसे  विशेष  सुझाव  का  पता  नहीं  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  जिन  उद्योगों

 की  देखभाल  कर  रहा  उन  के  प्रति  इस  काय  का  पालन  पहले  ही  कर  रहा  है

 मध्य  रेलवे  में  मल  डिब्बों  का  संभरण

 1996.  श्री  मा०
 ल०

 जाधव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करने  कि  :]

 क्या  मध्य  रेलवे  में  महाराष्ट्र  से  बिहार  तथा  पंजाब  के  राज्यों  को  माल  डिब्बे  कम

 दिये  जाते  हे  ;

 (a)  क्या  मध्य  tad  में  महाराष्ट्र  में  आसाम  के  लिये  माल  डिब्बे  भेजने  में  बड़ी  कठिनाई  हो  गई
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 क्या  माल  डिब्बों
 के  न

 मिलने
 के  कारण  उत्पादकों  को  हानि  बगल

 अच्छे  बाजार  भाव  नहीं  मिलते  तथा  माल  खराब  हो  जाता

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शास  :  जी  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता  |

 विदेशी  सहयोग

 1997.  श्री  भागवत आजाद  :  थी  सुबोध  हसद  :

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  श्री  प्र०  to  बरुआ  :

 श्री  स०  do  Aled :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  1965  में  75  से  अधिक  परियोजनाओं

 को  मंजूर  किया  है  जो  विदेशी  सहयोग  से  चलाई  और

 यदि  तो  इन  परियोजनाओं  में  सहयोग  की  मुख्य  रूप  रेखा  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  (a)  जी  नहीं  सित  1965  की  अवधि

 में  विदी  सहयोग  के  लिए  कुल  47  मामलों  में  स्वीकृति  दी  गई  थी  ।

 इन  47  मामलों  में  से  17  मामलों  में  विदेशी  गू  जी  के  सहयोग  की  आवश्यकता हुई  तथा  बाकी
 में  केवलਂ  तकनीकी  सहयोग  रहा  ।  ये  सहयोंग  मशीनी  औज  बिजली  के  मोटरों  के

 सहायक  रेडियो  के  सुती  कपड़ा  तथा  कागज  की  हाइड्रालिक  स्विचगीयर

 safe
 तथा  अकार्बनिक  डीज़ल  स्टिल  कास्टिंग  और  विभाग  इलैक्ट्रोड्स  के  क्षेत्र

 में  x

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  द्वारा  रेलवे  को  सहयोग

 1998.  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  att  सुबोध  हंसना  :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  श्री  प्र०  चं०  बरुआ

 श्री  स०  do  सामन्त :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  ने  इंजीनियरिंग  समस्याओं  के  समाधान  के  हेतु  तथा  प्रतिस्थापन  धात
 बैटरियों  के  स्वदेशी  पुर्जों  तथा  धातुओं  के  लिये  बचाव  लेय  तथा  आयात  समाप्त  करने  हेतु  ऐसी  अन्य  चीजों

 के  विकास  के  सम्बन्ध  में  उठानी  तथा  औघोगिक  अनुसन्धान  परिषद से से  और  अधिक  सहयोगਂ  देने  के  लिये

 कहा  और

 में  ang  रही  है  ?

 क्या  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिकਂ  अनुसन्धान  परिषद्  इसਂ  सम्बन्ध  में  रेलवे  की  सहायता  करने
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 रेलवे
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  ate  :
 रेलवे  अनुसंधान

 केन्द्रीय बोर्ड  1960  में  स्थापित  किया  गया  था  ।  उसका  sees  ae  था  कि  रेलवे  के  अनुसन्धान  संगठन

 और वैज्ञानिक  एवं  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  तथा  विश्वविद्यालयों  आदि  के  अधीन  काय  करने  वाले

 अनुसंधान  संगठनों  के  बीच  कारगर  समन्वय  बना  रहे  ।  वैज्ञानिक  और  औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद

 के  विभिन्न  राष्ट्रीय प्र  योग  शालाओं  के  निदेशक  और  अन्य  विभिन्न  संगठनों  के  प्रमुख

 निक  और  तकनीकी विशेषज्ञ  इस  केन्द्रीय  बोर्ड के  सदस्य के  रूप  में  काम  आयात  होने  वाले
 सामान की  जगह  दस्ते  माल  के  लिए  देवी  सामान  का  विकास  करने  के  प्रयास में  भारतीय  रेलों ने  इस

 केन्द्रीय  te  और  इसके  अधीन  नियुक्त  विभिन्न  उपसेमितियों  के  वैज्ञानिक  एवं  औद्योगिक

 अनुसन्धान  परिषद् और  राष्ट्रीय  प्रयोग  शालाओं  से  सहायता  ली  हैं  ।

 भोपाल  में  जो  की  शराब  बनाना

 1999.  श्री  रामपुर  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  भोपाल  ताल  के
 पानी

 जो  पीने  योग्य  नहीं  रहा  जौ  की

 शराब  बनाने  के  उद्देश्य  से  विदेशी  तकनीकी  जानकारी  से  भोपाल  में  एक  दाराब  का  कारखाना

 feat

 (a)  विदेशी  जानकारी  प्राप्त  करने  के  क्या  कारण  और

 कारखाने  में  कितना  उत्पादन  होगा ?

 उद्योग  मंत्री  संजी वे या  )
 :  चूंकि  शराब  बनाने  की  अधिक  क्षमता  स्थापित  करने

 पर  प्रतिबंध  लगा  हुआ  इसलिये  भोपाल  में  दाराब  बनाने  का  कारखाना  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 अस्वीकार  कर  दिया  गया  था  ।

 और  (7)  :  प्रत  ही  नहीं  उठते  ।

 Import  of  T.  V.  Sets

 2000.  Shri  Ram  Sewak  Yadav  :

 Shri  Bagri  :

 Shri  Rameshwar  Tantia

 Will  the  Minister  of  Gommerce  be  pleased  to  state

 (a)  whether  any  scheme  for  the  import  of  television  sets  is  at  present  under  the
 consideration  of  Government;  and

 (b)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  :  (2)  Yes  Sir.  The
 sets  are,  however,  as  a  rule  imported  only  from  those  countries  with  whom  Govern-
 ment  have  Rupee  Payment  Arrangements  or  under  other  arrangements  where  no
 free  foreign  exchange  expenditure  is  involved.

 (b)  The  following  receivers  have  been  received  so  far

 (i)  23”  Hungarian  make  T'V  receivers,  2,000  in  number;

 (ii)  IEC  23”  TV  receivers,  400  in  number;  and

 (iii)  SANYO  16”  receivers,  600  in  number.

 slavia  also.
 Arrangements  have  been  made  for  import  of  2,000  receivers  from  Yugo-

 The  receivers  at
 items

 (i)  to  (iii)  above  are  being  distributed.
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 Heavy  Engineering  Corporation,  Ranchi

 z001.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 e चि

 व
 Shri  Mohammad.  Elias  e

 Shri  S.  M.  Banerjee
 eo

 Will  the  Minister  of  Industry  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  report  regarding  the  theft  of  machines  worth

 Rs.  1.5  lakhs  from  the  Central  Training  Centre  of  Heavy  Engineering  Corporation,
 Ranchi,  was  lodged  at  the  Hatia  Police  Station;  and

 (b)  if  so,  the  particulars  of  the  machines  stolen?

 The  Minister  of  Industry  (Shri  D.  Sanjivayya)  :  (a)  and  (b).  Welding

 equipments  and  tools  worth  Rs.  8,016  were  stolen  from  the  Central  Training
 Institute  of  Heavy  Engineering  Corporation  Ltd.  Ranchion  the  22nd  November,

 1965  and  this  was  reported  to  the  Hatia  Police  Station.

 आदिवासी

 2002.  श्री  मधु  लिमये  :  क्या  समाज-कल्याण  मंत्री  ag  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  बिहार  तथा  अन्य  राज्यों  के आदिवासियों  पर  सरकार  की  अनाज  वसूली

 सम्बन्धी  नितियों  के  कारण  पड़े  प्रभाव  के  बारे  मे  सरकार
 ने  कोई

 अध्ययन  करवाया है  ;

 क्या  इन  नीतियों  के  फलस्वरूप  जगदलपुर-मध्य  प्रदेश  के  आदिवासियों

 को  हुई  कठिनाइयों  के  कारण  जनवरी-फरवरी  1966  में  हुए  दंगे-फिसादो  की  ओर  सरकार  कप  ध्यान

 दिलाया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  अनुसूचित  अदीम  जातियों को  राहत  पहुंचाने  के  लिए  कया  कार्यवाही  ी  गई

 समाज-कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  इस  प्रकार  के  अध्ययन  का

 कोई  अवसर  नहीं  आया है  |

 अभी  तंक  इस  प्रकार  की  किसी  घटना  की  विशिष्ट  रूप  से  सुचना  नहीं  मिली  है  ।

 प्रीत  नहीं  उठता  ।

 Consumer  Industries  in  the  public  Sector

 2003.  Shri  Sidheshwar  Prasad  e e

 e क Shrimati  Ramdulari  Sinha

 Willthe  Minister  of  Industry  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred

 Question  No.  830  on  the  27th  August,  1965  and  state

 (a)  whether  the  proposals  for  the  establishment  of  consumer  industries  in  the

 public  sector  have  since  been  finalised;  and

 (b)  if  so,  the  decision  taken  in  the  matter  ?

 The  Minister  of  Industry  (Shri  D.  Sanjivayya)  :  (a)  and  (b)  .  Proposals
 for  the  establishment  of  consumer  industries  in  the  public  sector  are  still  under
 examination  and  no  final  decisions  have  yet  been  taken.

 4626



 11  1966  लिखित  उत्तर

 बोकारों  कारखानें  के  लिए  बिजली

 2004.  श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 डा०  रोनेन  सेन  :

 श्री  स०  मों०  बनर्जी  :

 क्या  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रस्तावित  बोकारों  इस्पात  कारखानें  और  चौथी  योजना  के  अन्तगंत  दुर्गापुर  इस्पात

 कारखानें  के  प्रस्तावित  अग्रेतर  विस्तार  के  लिए  कितनी  बिजली  चाहिए  भौर  उस  की  कब  आवश्यकता

 और

 इन  कारखानों को  कहां से  बिजली दी  जाती  है  और  अतिरिक्त  सेट  लगाने तथाਂ  योजनाओं

 को  अन्तिम रूप  दिय  जाने  के  साथ-साथ  बिजली की  सप्लाई  के  लिए  आवश्यक प्रबन्ध  करने  के  लिए

 क्या  कदम  उठाये  गये

 लोहा  ओर  इस्पात  मंत्री  त्रि०  ato  :  और  :  बोकारो इस्पात  कारखाने  को

 1970-71  तक  1.7  मिलियन  टन  स्तर के  प्रथम  चरण के  लिए  237  मेगावाट  बिजली  कीਂ
 आवश्यकता  होगी  जिसमें  से  97  मेगावाट  कारखाने  अपने  बिजली  के  कारखाने  से  पदा  की  जाएगी  ।

 शेष  140  मेगावाट  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  दी  जाएगी ।  दामोदर  घाटीਂ  निगम  बोकारों  की

 उपरिलिखित  बिजली की  आवश्यकता की  समय  पर  पूति कर  सकेगा  ।  निर्माण  काय  के  लिए  दामोदर

 घाटी  निगम  ने  पावर  सप्लाई के  लिए  मेन्स लगा  दिए  हूं  और  कारखाने  के  निर्माण  काय  के  लिए  बिजली
 की  आवश्यकताओं  की  हो  रही  है  ।

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  की  चौथीਂ  योजना  के  विस्तार  के  लिए  दिसम्बर  1969  तक  120

 एम  ०वी ०ए  ०  बिजली की  आवश्यकता  होगी  ।  उस  समय  इसकी  कुल  आवश्यकता  1.6  मिलियन
 दन के  वर्तमान  विस्तार को  190  एस  ०वी  oT o  की  होगी  ।  इसकी  पूति  भी  दामोदर

 घाटी  निगम  करेगा
 ।  विस्तार के  लिए  आवश्यकताओं की  सुचना  दामोदर  घाटी  निगम

 को  पहले ही
 दी  जा  चुकी  है  जिसमें  अपने  प्रस्ताव  तैयार  कर  लिए  हें  और  सिंचाई  और  बिजलीਂ  मंत्रालय  से  अतिरिक्त

 बिजली  प  दा  करने
 और

 उसे  ले  जाने  हेतु  उपकरणों के  लिए  मंजूरी  मांगी है  ।

 Publication  of  Railway  Statistical  Reports  in  Hindi

 2005.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :  Will  the  Minister  of  Railways  be

 pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  1509  on  the  3rd
 September,  1965  and  state  :

 a)  the  reasons  as  to  why  the  details  of  statistical  figures  with  titles  pertaining
 to  all  Railway  Administrations  are  not  published  in  Hindi;  and

 (b)  the  nature  of  arrangements  being  made  to  publish  such  statistical  reports
 in  Hindi  with  Hindi  titles  as  are  now  being  brought  out  in  English  only?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  :  (a)  In  accordance  with  existing  orders,  statistical  reports  issued  by  the

 Railway  offices  located  in  Hindi-speaking  areas  only  are  required  to  bear  Hindi-

 English  bilingual  headings  and  the  figures  are  to  be  indicated  in  the  international
 form  of  numerals.

 (b)  The  headin  gs  of  statistical  reports  are
 being

 standardised  in  Hindi-English
 bilingual

 form.
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 खा  के  लिये  विश्व  बेक  से  ऋण

 2006.  श्री  हिम्मतसिहका :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  26  1965 के  तारांकित set  संख्या  489 के  उत्तर के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोयला  खानों  को  faa  बेक  से  प्राप्त  ऋण  का  उपयोग  किये

 जाने  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  कु०  :  नई  योजनाओं  के  लिये  विशेष  रूप
 से

 रखे  गये  श्रेणी

 1  के  अंतगर्त  आने  वाले  कुछ  भाग  के  अति  विश्व  बेक  ऋण  के  उपयोग  की  अन्तिम  तिथि  31-12-65

 को  समाप्त हो  गई  31-12-65  तक  13,  78  करोड़ रु  ०  की  रकम  की  वापिसीਂ  का  दावा  किया

 गया  है

 खंड  रेकों  तथा  खंडन  कोयले  की  ढुलाई

 2007.  शी  हिम्मतसिहका  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 खंड  रेकों  और  कोयले  की  धुलाई  की  प्रतिशतता  कितनी  कितनी

 क्या  यह  संच  है  कि  1962  में  तत्कालीन  खान  तथा  ईंधन  मंत्री  इस  बातके

 लिये  सहमत  हो  गये  थे  कि  बंगाल  बिहार  से  भेजे  जाने  वाले  कोयले  की  75  प्रति  शत  ढुलाई
 खंड  चैकों  में  की  जाए  तथा  शेष  25  प्रतिश्त  की  जाये  ;

 क्या  सरकार  को  कोयले  के  उत्पादकों  तथा  उपभोक्ताओं  से  इस  संबंध  में  कोई  शिकायते

 मिलीਂ  है  कि  रेलवे  द्वारा  खंड  रेकों  में  कोयले  की  ढुलाई  पर  आग्रह  किया  जाता  है  और  der:  ढुलाई
 कम  की  जाती  जिसके  परिणामस्वरूप  माग  में  न  पड़ने  वाले  स्थानों  के  छोटे  उत्पादकों  तथा

 भोक्ता ओं  को  हानि  होती  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  (aft & 0  :  कोयले  का  आवागमन  ब्लाक रेक्स  में  तथा

 में  निम्नलिखित  अनुपात  में  हुआ  :--

 साल  ब्लाकर्स  में  गति  में  गति
 ह

 1964  61%  39%

 1965  65%  35%
 ———

 (a)  महोदय |

 और  ब्लाकर्स  की  प्रगतिशील  वृद्धि  कोयल ेके  लघु  उत्पादकों  तथा  उपभोक्ताओं
 के  हित  में  निम्नलिखित  कारणों  से  बाधक  नहीं  हुई  है  at ent

 (1)  इससे
 अधिक  परिवहन  क्षमता  तथा

 वैगनों
 का

 जल्दी  वापस आना  संभव  होता है  जिसे
 फलस्वरूप  खंडद: गति के लिये गति  के  लिये  अधिक  वैगन  प्राप्त  होते  है  ।

 (2)  छोटी  कोयला  खाने  अपने  लदान  कार्यक्रम को  एकत्र  करके  ब्लाक रेक्स  बनाती  है  जिसमें
 विभिन्न

 कोयला  खानों  में
 बाटे  गये  बाक्स नुम  तथा  चार  पहिये  वाले  वैगन  शामिल  है  ।
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 (3)  बाक्स  वैगनो ंके  ब्लाक रेक्स  का  लदान  केवल  बड़े  उपभोक्ताओं
 के  लिये  नही ंहै  बल्कि

 उसी  दिशा  में  छोटे  उपभोक्ताओं  के  लिये  भी  है  ।

 (4)
 चार  पहिये  वाले  वैगनों  के

 ब्लाक रेक्स  आदेशित  ब्लाक रेक्स के  रूप में  छोटे
 उपभोक्ताओं

 के  लिये  जो  मुख्य  मार्ग  से
 हटकर

 स्टेशनों  पर  स्थित  है  तथा  उसी  समाप्त  होने  वाले  ि

 द्वारा  सेवित हैं  भी  दियें जा  रहे  है  ।

 (5)  ब्लाक रेक्स  का  जो  कार्यक्रम  उचित  कारणों  से  पुरा  नहीं  हो  पांता  उसे  औसतन

 2700  बैगन  प्रतिदिन  की  सीमा के  आधार  पर  पूरा  किया  जाता  है  जिसमे ंसे  2000

 वैगन  बंगाल  और  बिहार  कोयला  खानों  से  होते  है  ।

 रेलवे  यात्री-डिब्बों  तथा  माल  डिब्बों  का  वक  शाप

 2008.  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती

 श्री  यशपाल  tag

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलों  के  यात्री-डिब्बों  तथा  माल  डिब्बों  के  वर्कशापों में  काम  करने  वाले

 अनेक  कर्मचारियों  को  agra  कंचा  रियों  के  wa  में  वेतन  दिया  जा  रहा

 क्यायहनभी  सच  है  कि  इन  में  से  बहुत से  कर्मचारी

 मैनों  वेंडरो ंके  कार्य  करते  परतु  उन्हें  सहायक  ही  कहा  जाता  और

 उन्हें  अध-कुशल  कारीगरों  की  श्रेणी  में  न  रखने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  at

 जी  नहीं

 रेल  कर्मचारी  वर्गीकरण  अधिकरण  के  निर्णय के  अनुसार  उनकी  ड्यूटी  अर्ध-कुशल

 प्रकार  की  नहीं  है  ।

 डाल्ली-राजहारा-दांतेवाडा  रेलवे  लाइन

 2009.  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 था

 श्री  पाराशर

 क्या  रेलवे  मंत्री  डाल्ली-राजहारा-दांतेवाडा  रेलवे  लाइन  के  बारे में  25  1966  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1019 के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दण्डकारण्य  प्रदेश
 की  औद्योगिक  खनन  तथा  कृषि  सम्बन्धी  संभाव्यता के  समेकित  विकास  के  लिये  अपेक्षित  परिवहन

 व्यवस्था के  वैकल्पिक  विभिन्न  साधनों  का  ब्यौरा  क्या है  जो  इस  समय  सरकार के  विचाराधीन  है
 ?

 रल  मंत्रालय में  उपमंत्री
 श्री  बाम  नाथ  )

 इस  समय  जिन  अन्य  वैकल्पिक  रेल-संपर्कों  के

 बारे में  विचार किया  जा  रहा  है  वे  इस  प्रकार हैं
 :--

 (1)  भद्राचलम

 2)  अम्बागडा-लांजीगढ़  और

 (3)  भद्राचलम  रोड-कोब्ब े।
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 ा  जनाना

 भारतीय  सं वेष्टन  संस्था

 2010.  श्री  रा०  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निर्यात के  लिए  संवेष्टन  तथा  नालबन्द  करने  )  से  संबंधित  समस्याओं  पर

 विचार  करने  के  लिए  सरकार  का  विचार  एक  भारतीय  संवेष्टन  संस्था  स्थापित  करने  का  और

 (a)  यदि  दो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  एक  संवेष्टन  संस्था  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर
 व्यापार  तथा  उद्योग  की  सलाह  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 (a)  स्थापित  होने  पर  यह  ॒  संस्था  निर्यात-अभिमुख  होगी  और  विकासपरक

 कौर  गवेषणात्मक  कार्य  आदि  करेगी  ।  प्रस्तावित  संस्था का  ब्यौरा  अब  भी  विचाराधीन  है  ।

 बाल  कल्याण

 2011.  श्री  स०  र०  गणक  क्या  समाज-कल्याण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बाल  कल्याण  संबंधी  भारतीय  परिषद  द्वारा  अपने  वार्षिक  सम्मेलन  में  असंतोष  व्यक्त

 किये  जानें  के  पश्चात  बाल  कल्याण  के  लिए  तयार  की  गई  योजनाओं  को  सक्रिय  रुपसे  कार्यान्वित

 करने  के  लिए  सामाजिक  कल्याण  विभाग  ने  क्या  अतिरिकत  कायवाही  की

 तब  से  बाल  कल्याण  के  लिए  कितनी  योजनाएं  अपनाई गई  है  और  कितनी  योजनाएं

 कार्बान्वित  की  गई

 (7)  बाल  कल्याण  कार्यक्रमों  पर  अब  तक
 कुल

 कितनी  धनराशि  खच  की  गई  और

 इन  योजनाओं से  कुल  कितने  बच्चों को  लाभ  पहुंचा है  ?

 समाज-कल्याण  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  और  :  यह  वर्ष  तृतीय
 आयोजना  का  अन्तिम  वर्ष  होने  के  कारण  केवल  वर्तमान  योजनाओं  को  ही  शक्तिशाली  बनाया  गया

 कोई  नई  योजनायें  आरम्भ  नहीं  की  जा  सकी  ।

 और  (7)  2  यह  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  दे  दी  जायेंगी ।

 Harijan  Welfare  Committee,  Delhi

 2012.  Shri  Ram  Sewak  Yadav:  Willthe  Minister  of  Social  Welfare  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  any  educational  institutions  are  also  being  run  by  the  Harijan
 Welfare  Committee,  Delhi;

 (0)  पी  50;  the  number  and  names  thereof  and  the  number  of  students  in  each:
 class;

 (c)  whether  all  the  educational  institutions  run  by  the  Committee  have  been
 recognised  or  there  are  some  institutions  which  are  still

 to
 be  recognised;  and

 (d)  whether  any  complaints  have  been  received  that  some  of  these  educational
 institutions  are  bogus  and  if  so,  the  action  being  taken  in  this  regard?

 The  Deputy  Minister  in  the

 Chandrasekhar)  :  (a)  No,  Sir.
 Department  of  Social  Welfare  (Smt.

 (b)  to  (d).  Do  not  arise.
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 अखबारी  कागज  बनाने  वाले  कारखाने

 2013.  श्री  दी०  चे  जमा

 महेश्वर नायक

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटेन के  तीन  अखबारी  कागज  बगान सताते  के  विशेषज्ञों  ने  अखबारी

 कागज  बनाने  वाले  कारखाने  स्थापित  करने  के  उद्देश्य  से  कुछ  स्थानों  का  दौरा  किया

 यदि  तो  उन्होंने  किन-किन  स्थानों  की  सिफारिश  की  और

 सरकार की  उनके  बारे में  कया  प्रतिक्रिया है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  से  (7)  ब्रिटेन के  मेसर्स  साइमन  इंजी  निर्धारण
 तथा  मेक्सिको  के  इष्डस्ट्रििल  डी  सान  क्रिस्टोफ़र  के  विशेषज्ञों के  एक  दल  को  इस

 राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  तथा  तकनीकी  विकास  के  महा-निदेशालय  के  सहयोगी  उत्तर

 प्रदेश  के  क्षेत्रों  में  गन्ने  की  खोई  पर  आधारित  एक  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तयार

 करने  का  काम  सौंपा  गया  यह  दल  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  द्वारा  किये  गये  प्रारम्भिक

 अध्ययन  का  प्रयोग  आधारभूत  आंकड़ों  के  रूप  में  कर  रहा है  ।  उनकी  रिपो  1966  तक

 मिल  जाने  की
 संभावना  है  ।

 मसूर  में  सरकारी  क्षेत्र  का  थोक  औद्योगिक  सारे

 2014.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  हाल  ही  में  च्े मसुर  सरकार  से  मंजूरी  के  निमित्त  एक

 योजना  प्राप्त  हुई  जिस  का  उद्देश्य  जी०  ई०  एफ०  नाम  के  सरकारी  क्षेत्र  के  उसके  थोक  औद्योगिक

 सार्थ  को  ए०  ई०  जी०  और  जी०ई०  एफ  ०  लिमिटेड  में  परिवर्तित  करने  का

 यदि  तो  प्रस्तावित  अंशधारी  कौन-कौन  हैं  और  उनकी  प्रतिशतता  कितनी

 (7)  क्या  मसूर  सरकार  द्वारा  अपने  निजी  काम  के  लिये  अर्जित  की  गई  भूमि  तथा  कुछ  अन्य

 आस्तियां  1956  के  मूल्यों  पर  नई  जर्मन  कम्पनी  को  हस्तान्तरित  कर  दी  गई  हैं  तथा  क्या  नय  जर्मन

 प्रतिरूप  साथ  अर्थात  To Fo Tho  आयात  अभिकर्ता के  रूप  में  काम  और

 क्या  नई  फर्म  वर्ष  1958-59 के  नमूनों के  अनुसार  उपकरण  बनायेगी  तथा  मंसुर
 सरकार  ने  किन  परिस्थितियों  के  कारण  अपनी  निजी  सरकारी  क्षेत्र  की  कम्पनी  को  भंग  कर  दिया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  संजी वे या  )
 :  से  :

 मैसुर  सरकार  के  एक  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनी

 का  निर्माण  करने  के  इस  सुझाव  जिसमें  राज्य  tag  जमंनी  के  मैसर्स  wo  इ०  जी०

 वॉर्दिंगटन  के  मास  इंटरनैशनल  फाइनेंस  कारपोरेशन  तथा  जनता के  देयर  अभी  विचार  किया
 fap?  ॥

 जा  रहा  प्रश्न के  भाग  ख  गਂ  तथा  बकती  में  उल्लिखित  सभी  ब्यौरा  संबंधित  पार्टियों  दारा

 अन्तिम  रूप  से  किए  जाने  वाले  करार  के  अनुसार  निश्चित  किया  जायेगा  ।

 नमक का  निर्यात

 2015.  श्री  स०  पैठ  स्वामी  :

 श्री  काशीनाथ  दुबे  :

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 (%)  aor  नमक  का  निर्वात  बढ़ाने  के  seer  से  नमक  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  करने  के  बारे  में

 कोई  प्रस्ताव  और

 कण  सरकार  नमक  का  विदेशों  में  निर्यात  TAD  VY  प्यार करने  केਂ  wasu
 से  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  नमक

 निगम  स्थापित  करने  के  लिये  विचार  कर  रही  है  ?

 उद्योग  मंत्री
 :  (*)  नहीं

 ।

 (a)  नही ं।

 Railway  Codesand  Rules  and  Regulations  published  in  Diglot  form

 2016.  Shri  Rajdeo  Singh  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 state

 (a)  the  number  of  Codes  and  Rules  and  Regulations  pertaining  to  all  the

 Zonal  Railways  which  have  been  published  by  the  Ministry  in  the  diglot  form

 (Hindi-English)  from  1955  till  1965;

 (b)  the  names  of  the  Codes  not  published  in  the  diglot  form  and  the  extent  to
 which  their  translation  has  been  completed;  and

 (c)  the  Codes  which  would  be  published  in  the  diglot  form  during  1966?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subha

 Singh)  :  (a)  Decision  to  bring  out  rules,  codes  etc.  in  English-Hindi  bilingual
 form  was  taken  in  1961.  Prior  to  1961,  Hindi  translations  of  some  10  Rule-Books
 and  pamphlets  were  supplied  to  the  Railways.

 (b)  the  following  7  codes  are  required  to  be  brought  out  in  the  English-Hindi
 bilingual  form

 Indian  Railway  General  Code.

 Indian  Railway  Establishment  Code.

 Indian  Railway  Code  for  Accounts  Deptt.

 Indian  Railway  Code  for  Mechanical  Deptt.  (Workshops).

 Indian  Railway  Code  for  Stores  Deptt.

 Indian  Railway  Code  for  Engineering  Deptt.

 Indian  Railway  Code  for  Traffic  Deptt.  (Commercial).

 In  accordance  with  the  Home  Ministry’s  directive,  statutory  codes  are  required
 to  be  translated  by  the  Ministry  of  Law  and  non-statutory  codes  by  the  Ministry
 of  Education.  Accordingly  the  Establishment  Code,  which  is  a  statutory  publica-
 tion,  was  sent  to  the  Ministry  of  Law  and  the  remaining  six-non-statutory  codes,
 to  the  Ministiy  of  Education  for  Hindi  rendering  and/or  final  vetting.

 (c)  Since  these  codes  are  still  under  translation,  it  is  not  possible  to  state  at  pre-
 sent  whether  they  will  be  published  in  the  bilingual  form  during  the  current  year,

 Purchase  of  Hindi  and  English  typewriters  by  Railway  Board

 state :
 2017.  Shri  Rajdeo  Singh:  Willthe  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 (a)  the  total  number  of  typewriters  purchased  by  the  Railway  Board  and  all
 Zonal  Railways  during  1965;

 (b)  the  number  of  Hindi  and  English  typewriters,  separately;

 4632



 लिखित
 20

 1887

 (c)  whether  arrangements  have  been  made  to  change  the  old  keyboards  by  new
 ones  in  all  the  Hindi  typewriters;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subbag
 Singh)  :  (a)  846.

 (b)  Hindi  typewriters  शक  95

 English  typewriters  .  752

 (c)  &  (d).  It  has  not  been  possible  to  replace  the  old  key-board  of  the  existing
 Hindi  typewriters  by  the  new  one  mainly  because  of  certain  mechanical  diffi-

 culties  involved  in  carrying  out  such  replacement.  The  matter  is,  however,  being
 examined  in  consultation  with  the  manufacturers.

 लबें  प्रशासन  हारा  हिन्दी  में  पत्र  व्यवहार

 2018.  श्री  राजदेव  fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  कह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  संच  है
 कि  उनके  मंत्रालय  तथा  पश्चिम  और  मध्य  रेलवे  के  कार्यालय

 उत्तर  मध्य  प्र  बिहार  तथा  पंजाब  के  जो  हिन्दी  भाषी  क्षेत्र  उनसे  हिन्दी
 में  आये  हुए  पत्रों  के  उत्तरों  के  हिन्दी  में  पत्र-व्यवहार  नहीं  जबकि  राष्ट्रपति  के

 आदेशानुसार  इन  सब  राज्यों  को  सभी  पत्र  सदा  हिन्दी  में  भेज  जाने  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  राम  सुलग  :  वर्तमान  हिंदायतो ंके  अनुसार
 जनता  और  राज्य  सरकारो ंसे  हिन्दी  में  प्राप्त  पत्रों  का  उत्तर  हिन्दी  में  दिया  जाना  अपेक्षित है  ।  हिन्दी

 पत्रों  के  उत्तर  बहुधा  हिन्दी  में  दिये  जा  रह ेहै  ।  यदि  रेल  प्रशासन  चाहें  वे  हिन्दी  भाषी  राज्यों  के

 साथ  हिन्दी  में  पत्र-व्यवहार  द्रुत  कर  सकतें  लेकिन  इस  आदाय  का  कोई  आदेश  नहीं  है
 कि  हिन्दी

 भाषी  राज्यों  को  जो  पंत्र  भज  व  अनिवार्य  हिन्दी  में  हों  ।

 ऊपर  भाग  के  उत्तर को  देखते  सवाल नहीं  उठता  ।

 कपास  का  मलय

 2020.  श्री  काजरोलकर :

 श्री  पाराशर  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  जिसने  कपास  का  व्यापार  करना  आरम्भ

 कर  दिया  कपास  की  किस्म  के  आधार  पर  उचित  अधिकतम  मूल्य  से  10  प्रतिशत  कम  मूल्य  पर

 खरीदने  का  निश्चय  किया

 क्या  वहभी  सच  है  कि  सरकार  ने  बफर  स्टाक  एसोसियशनਂ  नाम  की  एक

 एजेंसी  बनाई  है  यदि  कपास  का  मुल्क  कम  हो  तो  कपास  और

 (7)  क्य
 राज्य

 व्यापार  निगम
 जिस  किस्म

 की
 कपास  खरीदेगा  क्या

 उन  पर
 कोई  रोक  लगी  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शफी
 :  ats
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 बफर  स्टाक  एसोसियशनਂ  नामक  एक  ज्वायन्ट  स्टाक  कम्पनी  बनाने  एक

 प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।  रूई के  व्यापारी  मिल  मालिक  उत्पादक और  राज्य  व्यापार  निगम  इसके

 हिस्सेदार  जिससे  भविष्य  में  इस  संगठन  के  द्वारा  उत्पादकों  के  लिय  उनकी  रूई  का  उचित

 मूल्य  तथा  उद्योग  को  विभिन्न  किस्म  की  रूई  उसकी  अधिकतम  तथा  न्यूनतम  मूल्यों  के  बीच  उचित

 मूल्य पर  कच्चे  माल  के  रूप  में  मिलना  सुनिश्चित  करने में  सहायता  मिल  सक े।

 (a):  राज्य  व्यापार  निगम  छोट  तथा  महरम  रेशे  वाली  ऐसी  रूई  को  उपयुक्त  अधिकतम  yea
 से  10  o xfazra  कम  पर  खरीदता है  fara  मिश्रण  उ  स्तर  से  नीचे  चले  गये  हों  ।

 तनचर्ला  स्टेशन  पर  रेलवे  बेगम  का  लूटा  जाना

 2021.  At  काजरोलकर :

 श्री  पाराशर  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  यह  सच  है  कि  7  1966  को  कुरनूल जिले  ननचर्ला

 स्टेशन  पर  रेलवे  रक्षा  दल  के  द्वारा  आत्मरक्षा  में  35  व्यक्तियों  के  एक  गिरोह  जिसने  एक
 रेले  वेतन  को  लूटने  से  रोके  जाने  पर  उस  दल  पर  आक्रमण  गोली  चलाया  जाने  से  एक  व्यक्ति

 भर  WaT;

 fade  ने  कितना  माल

 क्या  गिरोह  से  लूट  का  सामान  बरामद  हुआ

 (=)  क्या  इस  संघर्ष  में  सुरक्षा
 दल  का  गाड  जरूरी  हुआ  और

 क्या  उस  कोई  पुरस्कार  दिया  गया  यदि  तो  क्या  पुरस्कार  दिया  गया  था  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  gat  :  ats

 बदमाशों
 ने  मुंगफली  के

 दो  बोरे  चुरा लिये
 जिनकी  की

 मत
 160  रुपये थी

 ।

 (1)  हां  ।

 af

 (=)  इस  मामले  में  मजिस्ट्रेट  द्वारा  की  गयी  जांच की
 ्  mye: a,

 NZ  मंजूर  होने  के  बाद  ही  इनाम

 देने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायगी  ।

 तिलहर  में  रेलगाड़ी का  पटरी  से  उतर  जाना

 2022.  श्री  दी०  चे  शर्मा

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  लवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या
 यह

 सच
 है  कि

 21  1966
 को

 उत्तर  रेलवे  के  बरेली-दाहजहांपुर  सेक्शन
 पर  मुरादाबाद से  53

 मील  की  दूरी
 पर  तिलहर में

 52  डाउन
 पठानकोट-सियालदाह  एक्सप्रेस  गाड़ी

 के  दो  डिब्बे  पटरी  से  उतर गय  थे

 क्या  दुर्घटना के
 कारणों

 की  जांच कर  ली  गई  और

 यदि  तो  उसका  कण  परिणाम  निकला  ?
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 11  1966  लिखित  उत्तर

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  शाम
 :

 और
 :

 जांच  समिति  की
 रिपोर्ट

 की
 छानबीन

 की  जा  रही है  ।

 हंगरी  के  साथ  व्यापार

 2023.  श्री  do  0. ू: हू. ५

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  भारत और  हंगरी  में  कोई  व्यापार  तथा  भुगतान  समझौता  किया  गया  और

 यदि  तो  उस  की  मुख्य-मुख्य  बातें कय  हें  ?

 घाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  (%)  हां
 ।

 हंगरी  के  विदेश  व्यापार  मंत्री  महामहिम  जोजेफ  fed  और  वाणिज्य  मंत्री  ने  दिल्ली  में

 23  1966  को  भारत तथा  हंगरी  के  बीच  व्यापार तथा  भुगतान  करार  से  सम्बद्ध एक  लेख

 पर  हस्ताक्षर  किये  जिससे  करार की  वध  अवधि  दोष  बढ़ाकर  1970 के  अन्त  पकाकर  दी  गयी

 वस्तु  विनिमय  के  प्रकार  के  बारे  में  भी  निर्णय  किये  गये  जिनका  उद्देश्य  दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार

 परिमाण को  बढ़ाकर  1966,  1967  और  1968 में  रमा  27  क  पड़  29  करोड़ रु०  तथा

 31  करोड़ रु०  कर देना है

 2.  भारत  द्वारा  हंगरी  से  इन  वस्तुओं  का  आयात  किया  जायेगा  Tl  व

 ama  वैज्ञानिक  तथा  प्रयोगशाला  संबंधी  भारी  रासायनिक  औषधीय

 मध्यवर्ती  थोक में  भेषज  और  सिनेमा  फिल्में  बेल्ली

 इस्पात  विशेष  इस्पात  तथा  औजार  मध्यवर्ती  एल्युमिनियम  के  पिण्ड  और

 तार  की  उर्वरक  भारत से  उस  देश को  कई  निर्मित  वस्तुओं  का  निर्यातਂ  fear

 जिनमें  ये  शामिल हू  ——a7qi  बुने  हुये  पहनने  योग्य  चमड़े  के  जूते  और

 विभिन्न  इञ्जीनियरी  वस्तुएं  प्रदर्शन  कली  पेट्रोल
 स्टोरेज  बकरियां आदि  और  इनके  अतिरिक्त  परम्परागत  वस्तुएं  जेसे  लौह  काफी

 मसाले  तेल  रहित  अभ्रक  आदि  ।

 जापान  द्वारा  भेजा  गया  इस्पात

 2024.  श्री  यशपाल  सिह

 श्री  at.  वे  शर्मा :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  जापान  द्वारा  भेजा  गया  कुछ  किस्मों  का  इस्पात  दो  करोड़  रुपये  के

 करार  के  अन्तगंत  खान
 तथा

 विकास  निगम  द्वारा  दिये  गये  भारतीय  विशिष्ट  विवरण  के

 अनुसार  नहीं  और

 (a)  तो  इस  मामले  में  क्या  कांयं  वाही  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  नहीं  ।
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 Written  Answers  March  11,  1966

 Se  NT  ce

 केरल  में  हथकरघा  उद्योग

 2025.  श्री  मुहम्मद  कोया  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  वर्ष  1965-66
 में

 अब  तक  केरल
 में  हथकरघा  वस्तुओं का  कुल  कितना उत्पादन हुआ  है  ;

 यह  उत्पादनਂ  अखिल  भारतीय  उत्पादन  की  तुलना  में  कितने  प्र तीन

 उक्त  अवधि  में  हथकरघा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  केरल  की  कितनी  राशि  आवंटित

 की  और

 हथकरघा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  राज्यों  को  मंजूर  की  गई  राशि  पृथक-पृथक

 आकड़े  क्या

 वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  शफी  :
 अप्रैल  1965 से  अगस्त  1965  तक

 570  लाख  मीटर  ।

 6  प्रतिदिन  ।

 5759 |

 तथा  :  एक  विवरण  संलग्न है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०

 लक्का दीव  द्वीप  समह  के  लोगों  का  कल्याण

 2026.  श्री  सम्मान  कोया  :  क्या  समाज-कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि  :

 क्या  समाज
 कल्याण  बोड़  ने

 लक्का दीव
 द्वीप  समूह  के

 लोगों
 के

 कल्याण
 के  हेतु कोई  योजनाएं

 पद्य  ग  की  और

 यदि  तो  उनका  स्वरुप  कया  है  ?

 समाज-कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  और  :  लक्का द्वीप

 के
 लिये  कल्याण-उपायों  के

 कुछ  प्रस्ताव  केन्द्रीय  समाज-कल्याण  बारे
 के  विचाराधीन है

 छोटी  कारों  का  निर्माण

 2028.  श्री
 वासुदेवन  नायर

 :

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  समाचार की  ओर  दिलाया  गया है  fa  मैसेज  अरविन्द

 मोबाइल  नामक  त्रिवेन्द्रम
 की  एक  स्थानीय  आटोमोबाइल कम  ने  देश  में  बने  पुर्जों से  एक

 छोटी  कार

 बनाई है  जिस  का  मूल्य  मजूरी  को  छोड़  कर  लगभग  9,600  रुपये

 यदि
 तो  क्या  सरकारी  विशेषज्ञो ंने  कार  का  परीक्षण  किया है  कि  इसकी  उपयुक्तता

 और  डिजाइन  भारतीय  दशाओं  के  अनुकूल  है  अथवा  और

 क्या  इस  बात  पर  विचार  कर  लिया  गया है  कि  एसी  सस्ती  कारें  चौथी  योजना  में  बनाना
 सम्भव  है  अथवा  नहीं  ?

 उद्योग  मंत्री  :  इस  प्रकार
 की

 कार  का  समाचार  एक  समाचार
 पत्र  में

 प्रकाशित  हुआ  है  ।

 जी  किन्तु  कार  का  विस्तृत  तकनीकी  विवरण  और  जिस  प्रकार  उसे  पुर्जे  जोड़कर

 बनाया  गया  है  उसके  बारे  में  फर्म से  पुरा  ब्यौरा  मांगा  जा  रहा  है  ।
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 20  1887  j
 )  स्थगन  प्रस्तावों  और  ध्यान  दिलाने  की

 ~
 में सूचनाओं  के  बारे

 देदामें  चौथी  पंच  वर्षीय  योजना  के  दौरान  इस  प्रकार  की  परियोजना  स्थापित  करने  का

 प्रदान  विचाराधीन  है  ।

 रेलवे  स्टेशनों  पर  सिलने  वाला  भोजन

 2029.  श्री  दशरथ  देव  :  कप  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  मालूम है  कि  रेलवे  स्टेशनो ंके  भोजनालयों में  तथा  रेल  गाड़ियों में  मिलने

 वाले  भोजन  का  प्रकार  हाल ही  में  खराब  हो  गया  और

 यदि  तो  क्या  रेलवे  स्टेशनों  के  भोजनालयों  में  तथा  रेलगाड़ियों  में  मिलने  वालेਂ

 भोजन  के  प्रकार  को  सुधारने  और  TAH  मात्रा  को  बढ़ाने  के  लिए  सरकार का
 क्या

 कांयं  वाही

 करने  का  विचार है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रोम  सुलग  और  :  जो  भोजन  दिया

 जाता है  उसके  स्तर के  सम्बन्ध में  कुछ  शिकायतें मिली  इन  शिकायतों की  समुचित  जांच की
 गयी  है  और  जहां  जरूरी  समझा  गया  भोजन  के  स्तर  को  सुधारने  के  लिए  आवश्यक  कार्रवाई  को

 गयी  है  ।  जहां  तक  भोजन  की  मात्रा  का  सम्बन्ध  स्त्रियों  को  निर्धारित  मात्रा  में  भोजन  दिया

 जाय  यह  सुनिश्चित करने  के  लिए  समय-समय  पर  जांच की  जाती  है  ।

 Night  Duty  Allowance  to  Railway  Employees

 2030.  Dr.  Ram  Manohar  Lohia

 Shri  Madhu  Limaye
 थ ्

 Shri  Kishen  Pattnayak  2

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  only  some  of  the  Railway  employees  working  at

 night  get  night  duty  allowance,  while  some  others  are  not  or 01९  e sn  that  allowance;
 an

 (b)  if  so,  the  reasons  for  this  disparity?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  :  (a)  Yes.

 (b)  In  terms  of  the  Government’s  decision,  weightage  is  to  be  given  only  to
 such  staff  rostered  on  night  shift  whose  duty  involves  ‘continuous  application’  to

 work  and  not  to  all  staff  performing  night  duty  in  general.  The  present  list  of  eli-

 gible  categories  has  been  so  framed  as  to  include  only  those  as  are  satisfying  the
 above  criterion.

 स्थगन  प्रस्तावों  और  ध्यान  दिलाने  की  सूचनाओं  के  बारे  में

 RE  :  MOTIONS  FOR  ADJOURNMENT  AND  CALLING-ATTENTIONS  NOTICES

 पश्चिम  बंगाल  कौ  स्थिती

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सात  स्थगन  प्रस्तावों  की  सूचनायें  प्राप्त  हुई

 श्री  हेम  बरुआ  में आप  से  एक  स्पष्टीकरण  चाहता हूं  ।  आपने  कहा  था  कि  मंत्री  इस
 मामले  पर  पुनः  विचार  करें  परन्तु  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  वह  यह  देखेंगे  कि  न्यायाधीश  मुकर्जी  ने
 कया

 निर्णय  दिया  उसे  सरकार ने  नियुक्त  किया  इसका  अथ  यह  है  कि  सरकार  को  उसमें

 कोई  विश्वास  नहीं  था  ।
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 Re  Motions  for  adjournment  and  Phalguna  20,  1887  (Saka)

 calling  Attention  Notices

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  TA  यह  नहीं  है  ।

 पश्चिम  बंगाल  की  स्थिति  के  बारे  में  मेरे  पास  सात  स्थगन  प्रस्ताव  सोलह  अविलम्बनीय

 लोक  महत्व
 व्यक्ति  की  सूचनायें  प्राप्त

 हुई  यह  सब  जो  वहां  हुआ  है  बड़े  दुःख  गौर  दुर्भाग्य  की  बात  है
 |  कुछ

 जहां  तक  स्थगन  प्रस्तावों  का  प्रदान  है  मूझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि  उन्हें  मंजूर  नहीं  किया  जायेगा  |

 परन्तु  मंत्री  महोदय  को  आज  किसी  समय  एक  वक्तव्य  देना  चाहिये  ताकि  सदस्य  उस  पर  प्रदान
 किस  कों

 और  सारा  मामला  सफ  हो  जावे  |

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  जैसा  कि  आपने  कहा  है  बहुत  गम्भीर  स्थिति  वहां
 उत्पन्न  हो  गयी  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  की  जिम्मेदारी  इसलिये  है  क्योंकि  वहां  बंगाल  में  संविधानिक  अवस्था

 समाप्त  हो  गई  वहां  उत्तर  में  अलीपुर  द्वार  से  लेकर  कलकत्ता  तक  जनता  उसके  विरुद्ध

 भड़क  उठी  है  और  वे  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  की  दमन  की  नीति  के  विरुद्ध  जिसके  कारण  17

 ब्यक्ति  मारे  जा  चुके  वेसे  तो  सभापति  को  भी  हानि  हुई  है  परन्तु  उससे  कहीं  महत्वपूर्ण  व्यक्ति

 का  मरना  है  ।  हमें  यहां  बेंठ  कर  पता  नहीं  है  कि  वहां  जनता  के  मन  पर  सारे  सप्ताह  बीतती

 उन्हें  हर  प्रकार  के  दुःख  तथा  भूख  सहनी  पड़ती  वहां  स्थिति उससे  भी  खराब है  जो  1959

 में  केरला  में  थी  ।  संविधान  में  ऐसे  प्रावधान  हैं  जिसके  अनुसार  केन्द्र  निदेश  दे  सकता  है  ।

 के  रुप  में  जो  विरोधी दल  के  नेता  जेल  में  बन्द  किये  हैं  उन्हें  छोड़ा  जा  सकता  है  ताकि  वे  भी

 वार्ता  में  भाग  ले  सकें  और  मामले  को  सुलझाया  जा  सके  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  कहते  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  जिम्मेदारी  इसलिये  है  कि  उन्होंने  संविधान  के

 अंतंगंत  निदेश  नहीं  दिया  ।  क्या  सरकार  को  कुछ  कहना  है  ?

 श्री  नन्दा  :  जी  इस  बात  के  पुरे  प्रयत्न  के  बावजूद  कि  वहां  सांविधा निक  स्थिति  समाप्त  हो
 और बनावटी  उभाड़  पदा  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  परन्तु  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने

 श्री  वासुदेवन  नायर  )  :  यह  उसे  बनावटी  उभाड़  कहते  है  ।  केरला में  1959  में
 क्या  हुआ  था  ?  समय  भी  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  उस  के  पीछे  था  |

 श्री  रंगा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  वहां  शान्ति  स्थापित  करने  तथा  उन्हें
 निदेश  देने  में  असफल

 रही  है  ।
 में

 स्थान  प्रस्ताव  के  समन  में  नहीं  अपितु  इस  मामले  के  बारे में  कुछ  कहना
 चाहता  हुं  ।  प्रधान  वहां  गई  और  असफल  हो  कर  वापस  आ  गयी  ।  गृह-काय  मंत्री

 ने  इतनी  तकलीफ  भी  नहीं  की  कि  आपकी  अनुमति  भी  नहीं  मांगी  कि  अपना  वक्तव्य  देते  ।  यह  काम  तो

 उन्हें  हमारे  यहां  उठाने  से  पहले  ही  करना  था  ।  पता  नहीं  गृह-किये  मंत्री  बनने  के  पश्चात्  उन्हे  क्या  हो
 गया  ?  न  ही  उन्होंने  इतने  व्यक्तियों  के  मरने  का  दुःख  प्रकट  किया  है  ।

 श्री  नन्दा  :  में  स्वयं  इस  सदन  के  सम्मुख  यह  वक्तव्य  देना  चाहता  था  ।  खैर  मे  अब  अपना  वक्तव्य

 पढ़ता हुं  A
 बड़े  दुःख  के  साथ  मुझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि  कुछ  अराजिकता  की  घटनायें  जिनमें  कि  पुलिस

 द्वारा  गोली  चलाना  भी  शामिल  वहां  हुईं  है  ।  यह  बंगाल  बंद  संयुक्त  वामपक्षी  मोर्चे  द्वारा  संगठित

 किया  गया
 था  ।

 यह  सरकार
 की

 खाद्य  नीति  के  विरुद्ध  था  और  उस  मामले  की  न्या  यिक  जांच  के  हक  में
 जिन्होंने  इसका  आयोजन  किया  उन्हें  यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  था  कि  चाहे  वह  इसे  दा  न्तिपुण

 रूप  से  करना  चाहते  थे  ,  फिर
 भी

 यदि  मामला  काबू  से  बाहर  हो  जावे  तो  क्या  होंगा  |  हमने  उन्हें  इस
 बात  का  जताया  भी  दिया  था  परन्तु  इसकी  उन्होंने  परवाह  नहीं  की  ।  हुगली  जिले  में  तो  उग्र  भीड़  ने
 रेलवे  स्टे  दानों  को  और  रेलों  आदि  को  आग  लगा  दी  ।  इसी  प्रकार  की  घटनायें  24  परगने  जिले  तथा
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 11,  मारे  1966  स्थगन  प्रस्ताव  और  ध्यान  दिलाने  की

 सूचनाओं  के  बार  में

 बर्दवान  जिले  में  आसनसोल  पर  भी  हुए  ।  पुलिस  को  गोली  चलानी  पड़ी  जिसके  फलस्वरूप  व्यक्तियों
 की  हत्या  हो  गई  बतलाते  एक  पुलिस  के  सब-इंस्  कटर  की  भी  भीड़  द्वारा  हत्या  हुई  ।  इस  सब  के  होते

 हुए  मुझे  पता  लगा  हैकि  बायें  बाजू  के  समाजवादी  दल  ने  आज  भी  आन्दोलन  करने  कहा  है  ।

 हम  उन  सब  के  लिये  सहानुभूति  प्रकट  करते  जिनके  आदमी  इस  आन्दोलन  में  मारे  गये  ।  यह  बहुत

 दुर्भाग्य  की  बात  है।क  इस  देश  का  सार्वजनिक  जीवन  इस  प्रकार  की  किये  वा  हितों  से  दूषित  होता  जा  रहा
 |

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  हमने  उन्हें  कहते  सुना है  कि  केन्द्र  का  इस  पश्चिमी  बंगाल  की  स्थिति के  मामले

 में  पड़ने  का  कोई  विचार  नहीं  इसलिये  यदि  नियमों  के  अन्तगंत  आवश्यक  सदस्यों  कों  अपने  साथ  मिला

 सक  तो  हमें  इस  स्थगन  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करने  का  अवसर  दिया  जावे  |

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  महोदय में
 अपना  स्थगनਂ  प्रस्ताव  संविधान  के  अनुच्छेद  353

 तथा  अनुच्छेद  356  (1)  के  अन्तगंत  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  में  यह  बताऊंगा  कि  केन्द्रीय  सरकार  को

 इसमें  कयों  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  ।  पहली  बात  drag है  कि  पश्चिमी  बंगाल  की  विधानਂ  सभा  में

 विरोधी  दल  की  संख्या केवल  25  के  लगभग  छोड़ी  बहुत से
 तो  निलम्बित कर  दिये  गये  हैं  ।  दूसरी  बात

 यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  को  निंदा  न  देकर  अपने  कत्तव्य  का  पालन

 नहीं  किया है  ।  तीसरी बात  यह  है  कि  यद्यपि  राज्यपाल  ने  356  अनुच्छेद  के  अनुसार  अपनी  रिपोर्ट

 नहीं  भेजी  है  तो  भी  वहां कीਂ  स्थिति  एसी  है  कि  केन्द्र  को  हस्तक्षेप  करना  |

 एक  बार  प्ले  भी  अध्यक्ष  श्री  अनन्त  शबनम  आयंगर  ने  केरला  के  बारे  में  स्थगन  प्रस्ताव
 पर  चर्चा  की  अनुमति दी  पश्चिमी बंगाल

 के  मुख्य  मंत्री  श्री
 सेन  विरोधी दल  से  बात  भी  नहीं  कर

 वह  पागल  गृह-किये मंत्री  का  तिलों  का  कर  रहे  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्थगन  प्रस्तावਂ  को  में
 ने  रद्द  कर  दिया  है  ।  अब  में  उन्हें  प्रश्न  करने  की  अनुमति  दे

 सकता हूं  ।  यहि  में  केवल  कर  सकता  हुं  ।  यदि  मैं  एक  एक  कर  के  बुलाऊंगा |

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  सामान्य  तौर  पर  में  प्रश्न  करने  के  अवसर  का  उपयोग  करता  ।

 परन्तु  सरकार
 के  रवैया  से

 ऐसा  पता
 चलता

 है
 कि  वे  कोई  ठीक  प्रकार  की  चर्चा  करना  नहीं  चाहते t

 प्रश्न  करके
 मेरे

 लिये  वह  सूचना  प्राप्त  करना  असम्भव  नहीं  है  जो
 म  आवश्यक  समझता  हूं  ।  में  अपना

 दुःख  केवल  सदन  को  छोड़कर  जाने  से  ही  व्यक्त  कर  सकता  हूं  |

 श्री
 स०

 मो
 ०  बनर्जी :  कया  आप  उन्हें  अनुमति  देंगे

 कि
 सारे  देश

 को  कसाईघर  बना  दिया  जावें  ?

 ही०  ना०  मुकर्जी  तथा  कुछ  अन्य  माननीय  सदस्य  तत्पश्चात  सभा  छोड  कर  चले

 (Shri  H,  N,  Mukerjee  and  some  other  Hon.  members  then  left  the
 House.)

 श्री  कपूर  सिह  :  क्या  सरकार  का  विचार  है  कि  सामान्य  स्थिति  कायम  होने  के  बाद
 इस  बात  की  जांच  करे  कि  यह  स्थिति  इतनी  गंभीर  क्यों  हो  गई  तथा  यह  किसका  दोष  था  ?

 क

 नन्दा
 यह  केन्द्रीय/सरकार की  जिम्मेदारी  है

 कि
 राज्य  सरकार

 की  सहायता  करे  और  वह  हम
 |

 श्री  सरकार  विरोधी  दलों  के  प्रति  बड़े  शरम नाक  तरीके  व्यवहार  कर  रही  है  ।  में  तो

 चाहता  था  कि  सरकार  कुछ  पश्चाताप  प्रकट  करेगी  ।  में  केवलਂ  यही  कर  सकता हूं  कि  इस  चर्चा  में  भाग

 नल

 रंगा  तथा  कुछ  अन्य  माननीय  सदस्य  फिर  सभा  छोड  कर  चले  गये

 (Shri  Ranga  and  some  other  Hon.  members  then  left  the  House.)
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 :  Motions  for  adjournment  and  Oo  हि, 1 ह: 1५ ५0  11,  1966

 ge  Attention  Notices

 sit  zo  ब्रिवेदी  :  क्या  सरकार  ag  विचार  करेगी
 कि रेगी  कि  परिश्रमी  सर  को

 च्युत

 श्री  नन्दा  :  वहां  सरकार  ने  लोगों  का  जीवन  तथा  सम्पत्ति  बचाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 उसे कत्तव्य  करना  था  और  उन्होंने  किया  है  |

 श्री  हेम  बरुआ
 :

 क्या  सरकार  विरोधी  दल  के  नेताओं  से  मिलने  को  उद्यत
 है

 ताकि  इस
 समस्या  क

 का

 कोई  समाधान  निकल  सके  और  वहां  राज्य  में  शान्ति  स्थापित  हों  जावे  या  वहू  अपना  वही  थ्य 'रवैय

 जो  अब  है  ?

 श्रीमती  इंदिरा  गांधी :  यह  बड़े  दु:ख  की  बात  है  कि  इतने  व्यक्ति वहां  मारे  गये  ।  परन्तु यह  भ
 द

 देखना  है  कि  वहां  रेल  की  पटरी  तोड़ने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  तब  कुछ  न  कुछ  काय  वाही  तो  करनी  ही

 पड़ती है  ।

 वह  विरोधी  दल
 का  पूरा  सहयोग  चाहते है

 विशेष  रूप  से  उनका  जो  बंगाल  के  हैं  ताकि  इस  समस्या

 का  समाधान  हो  सके  ।  में
 |!

 यह  कहू  दू  कि  इस  मामले  में  कठोरता  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  है  ।
 गृह-कार्य

 मंत्री

 स्वयं  कलकत्ता  जाने  की  योजना  बना  रह ेहै ंऔर  हमने  विरोधी  दल  के
 कुछ  सदस्यों  को  भी  वहां  जाने  को

 कहा  हम  वास्तव  में  इसका  हल  सोच  हैं  |  यह  में  निवेदन  कर  दूं  कि  इस  प्रकार
 के  आन्दोलन

 प्रारम्भ  करना
 अ

 सान  होता
 है  परन्तु  फिर

 यह  शीघ्र  ही  काबू  से  बाहर  हों  जाती है  ।  यह  भी  है  f

 परिश्रमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  भी  कठोरता  नहीं  अपना  रहे
 है
 ह्

 श्री  फ्रैंक  मन्थनी  शित-आंग्ल-भारतीय )  :  प्रधान  मंत्री  के
 समझौता

 उत्पन्न  करने  वाले
 न

 : बयान  के  लिय  धन्यवाद  परन्तु  यह  समझ न'हीं  आता  कि  गुह-किये  मंत्री  क्यों  क्षमा
 er

 जब  कि  वहां
 लोगों

 ने  हिंसात्मक  कार्यवाही  की  |  क्या  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  के  समाचार  सत्य  हैं  ?

 श्री  नन्दा  हा ं॥

 श्री  नाथ  पाई  :
 जो  कुछ  वहां  हुआ  है  उसे  देख  कर  किसी  भी  व्यक्ति  को  निराशा  होगी  ।

 राष्ट्रपति  के  कथानुसार  हिसा  वायुमण्डल  में  उपस्थित  दिखाई  देती  है  ।  परन्तु  इसे  विचारक  रूप  से

 झाया जा  सकता  सरकार  इस  हिंसा  को  कैसे  रोकेगी  |  क्या  गोली  चलवा  कर ?  महोदय  टोकियो से  लेकर

 एंकरा  तक  भारत  ही  एक  लोकतांत्रिक  देश  है  ।  बाकी  देशों  में  तो  तानाशाही  हो  गयी  है  ।
 ।  हम  चाहते हैं

 कि

 लोकतन्त्र  समाप्त  न  किया  जावे  |  प्रधान  मंत्री ने इस  बात  का  उत्तर  नहीं  दिया  कि  के  एक  आदरणीय

 विरोधी  नेता  को  जिसकी  प्रधान  मंत्री  से  म ूला कात  निश्चित  हो  गयी  थी  उसे  क्यों जेल  में  ठोस  दिया  गया  ।

 क्या  प्रधान  मंत्री  इस  घटना  से  इंकार  कर सकती  सरकार  खाद्य  समस्या  को  क  से  सुलझाना  चाहती
 बंगाल  में  ही  यदि  ए  सा  रहा  तो

 शायद  सारे  देश  में
 इस

 प्रकार
 की

 घटना  हो  सकती  है  ।  इसे

 राज्य  का  मामला कहने  से
 काम  नहीं

 मेँ  प्रधान  मंत्री

 ही

 ि  य

 मग
 विरोधी

 नेताओं  को  छोड़ने  को  तैयार  आखिर  यह  समस्या  तभी  हल  होगी  जब  हम  सब

 बैठकर  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 Shri  Madbu  Limaye  (Monghyr) द  Mr.  Speaker,
 when  the  Prime  Minister

 was  speaking,  I  was  surprised  that

 She  said  that  it  is  easy  to  start  an  agitation  but  difficult  to  control  it

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  अपने  वापस  लेने  चाहिये  ।  oe

 Sbri  Madhu  Limaye  :  When  I  finish  you  will  ur  nd  me.
 nder Mr.  Speaker  :  have  followed  what  you  sai  मि  to  withdraw  th  ese

 0105  es
 a  नन

 श्न्अ  यक्ष
 HSH  आदेशानुसार

 निकाला
 ग

 Expun
 nged

 as  ordered  by  t  he C  hair.
 CO  SO
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 स्थगनਂ  प्रस्तावों  और  ध्यान  दिलाने  की 20  1887

 सूचनाओं के  बारे  में  $$ sores

 e e Shri  Madbu  Limaye  You  please  listen  to  me  first.

 Mr.  Speaker  :  You  first  withdraw  those  words.

 Sbri  Madhu  Limaye  :  I  have  a  point  of  order  (Interruptions)
 This  is  my  right.

 Mr.  Speaker  :  I  am  saying  you  should  withdraw  those  words.  If  you  do  not

 do  that  you  will  have  to  withdraw  from  the  House.

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  want  to  know  the  rule  under  which  it  is  considered
 as  unparliamentary.  I  want  to  say  with  all  respect  क  क  क

 Mr.  Speaker  :  I  do  not  want  to  argue.  I  name  you  and  say  that  you  are  obs-

 tructing  the  proceedings  of  the  House  and  flouting  the  authority  of  Speaker.

 संसद  काय  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  WTA}  :
 में  प्रस्ताव  करता हुं

 :

 श्री  मधु  लिमये  जिन्हें  अध्यक्ष  ने  नाम  से  पुकारा है  इस  सत्र  की  शेष  अवधि  के  लिये  सभा  की

 सेवा  से  निलम्बित  किया  जायें  ।''

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  have  not  been  able  to  hear  what  he  has  said.

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रीत  यह  है  :

 मधु  लिमये  को  जिन्हें  अध्यक्ष  ने  नाम  से  पुकारा है  इस  सत्र  की  ae  अवधि  के  लिये  सभा

 को  सेवा  से  निलम्बित  किया  जाये  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुअ
 The  Motion  was  adopted.

 HS  माननीय  सदस्य :  यह  दण्ड  बहुत  कड़ा है  e@eteone eeoor

 श्री  उ०  सर  त्रिवेदी  :  मेरा  आप  से  अनुरोध  है  कि  आप  अपने  निर्णय  पर  विचार

 करें  |  | |  |

 meat  महोदय  :  प्रस्ताव  पहले  ही  स्वीकार  किया  जा  चुका

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiy
 ai

 It  is  injustice  to  suspend  for  the  rest
 of  the  session.

 श्री  उ०  त्रिवेदी  मेरा  सभा  नेता  से  निवेदन है  कि  प्रतिपक्ष  वालों  को  सरंक्षण  ऐसी
 चीजें  यहाँ  पर  पहले  भी  हुई  हैं  परन्तु  सदस्यों  के  विरुद्ध  इतनी  कड़ी  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।  मेरा  सदन
 से  निवेदन  है  कि  इस  पर  फिर  से  विचार  हो  और  उन्हें  केवल  एक  सप्ताह  के  लिये  निलम्बित  किया  जाये  ।

 श्री  नाथ  पाई
 :  में

 सभा
 के

 नेता
 और  प्रधान  मंत्री  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वे  इस  पर  विचार

 क्या यह  दण्ड  उचित है  ?  में  श्री  लिमये  द्वारा  प्रयोग  किये  गये  शब्द  का  सम  न  नहीं  करता  परन्तु  वह  कहते
 हू ँकि  वह  उनको  ऐसा  ( atectater)  परन्तु  में  चाहता हूं  कि  उनको  इतना  सख्त
 दण्ड  नहीं  देना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  इस  पर  किसी  प्रकार  की  चर्चा नहीं  हो  सकती  ।  आप  अपनी  बात  समाप्तਂ  करें  ।
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 Re  Motions  for  adjournment  and  Phalguna  20,  1887  (Saka)
 calling  Attention  Notices

 श्री  नाथ  पाई :  मेरी तो  केवल  यही  अपील  हैकि  इस  नीचे य  पर पुर्निवचार हो  |  हम  में  सहनशीलता
 की  भावना  होनी  चाहिये  ।

 श्री  सिह  हमें  एसी  कोई  नहीं  करनी  चाहिये  जिस  से  बदला  लेने  की  भावना  का

 आभास  हो  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  मेंने  उन्हें  वे  wea  वापिस  को  कहा  १1  उन्होंने

 ऐसा  न  करने  पर  मैंने  उन्हें  बाहर  जाने  को  कहा

 Shri  Madhu  Limaye  :  Mr.  Speaker,  I  did  not  hear  that.  Iam  prepared  to

 obey  your  orders

 श्री  हेम  बरुआ  पिछली  बार  जब  में  निलम्बित  किया  गया  था  तो  सभा  के  नेता
 ने  मुझे  टेलीफोन

 करने  की  कृपा  की  थी  और  कहा  था  कि  पुरे  मामले  पर  फिर  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  नी०  श्रीकान्त  नायर  :  श्री मन  इस  प्रकार  की  बात  दुनियां  भर  में  फल  जाती  है  ।  हमें  आप

 से  आशा  नहीं  थी  कि  आप  हमें  बात  करने  का  अवसर  नहीं  देंगे  ।  यह  बहुत  शर्म  की  बात  ॥

 बाद  श्री  ato  श्रीकान्त  नायर  सदन  से  बाहर  चले  गये  ।)

 (Shri  N.  Sreekantan  Nair  then  left  the  House.)

 श्री  सत्यनारायण  fag  श्रीमान  आपने  स्पष्ट  ag  दिया  है  कि  यह  दंड  किसी  र  के  बदले  की

 भावना  के  कारण  नहीं  यह  तो  आपके  आ  देश  का  उल्लंघन  करने  के  कारण  था  और जब  वह  आ पके

 कहने पर
 भी  सदन  से  बाहर  नहीं गये  ।  हमें  चिन्ता  हैकि  इस  प्रकार  की  चीज  एक  सीमा  तक  बढ़

 जा  रही  है  ।
 यह  बहुत  खेदे

 की
 बात  है

 ।  इस  अपील  के  बाद  अब  यदि  माननीय सदस्य  बिना  ad

 क्षमा  मांगते  हू  तो  मे  सदन से  निवेदन  करूंगा  कि  निर्णय  पर  फि.र से  विचार  करें  |

 Shri  Madhu  Limaye  If  the  hon.  Leader  of  the  House  thinks  that  I  have

 disobeyed  you,  I  regretfor  that.  I  do  not  telllies.  So  far  as  the  withdrawing  of  words
 is  concerned,  I  was  discussing  this  with  you.  I  never  intended  to  disobey  your  or-
 ders.  I  obey  your  orders  and  leave  the  House

 (att मधु  लिमये  सदन  से  बाहर  चले

 (Shri  Madhu  Limaye  left  the  House)

 श्री  दी०  ध: ह५]  शर्मा  :  वे  शाब्द  सभा  की  काय  वाही  से  निकाल  fea  जायें  ।

 श्री  सत्यनारायण  सिंह  :  म  प्रस्ताव  करता  हु ं:

 श्री मधु  लिमये  की  क्षमा  याचना  को  ध्यान  में  रखते हुये  उन्हें  इस  संघ  की  शेष  अवधि  के  लियें
 सभा की  सेवाओं  से  निलम्बित  करने  से  सम्बन्धित  आदेश  को  रद्दी  किया  जाये  1.0

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :--

 श्री  मधु  लिमये  की  क्षमा  याचना  को  ध्यान  में  रखते  हुये  उन्हें  सत्र  की  शेष  अवधि  के  लिये
 सभा  की  सेवाओं  से  निलम्बित  करने  से  सम्बन्धित  आदेश को  wae  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  The  Motion  was  adopted

 अध्यक्ष  wm.  उनके  द्वारा कह  गये  वे  शब्द सभा  कार्यवाही  के  वृतान्त  स  निकाल  दियें
 जाया  ॥
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 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र 11
 ज  1966

 Shri  Jagdev  Singh  Sidhanti  :  Sir,  I  do  not  like  this  type  of  happening.
 Lok  Sabha  has  some  traditions.  They  should  be  respected.  We  must  show  every

 respect  to  the  hon.  Prime  Minister.  She  is  a  respectable  lady.  I  request  you  kindly
 to  take  very  severe  action  against  indiscipline.

 e Mr.  Speaker  e  I  support  your  contention.

 ne eg  ne,

 सभा पटल पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 लेखा  परीक्षा  1966

 1964-65  के  विनियोग

 fad  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 ब०  रा०  :  श्री  सचिन्द्र  चौधरी  की  ओर  से  में  यह  पत्र

 सभा-पटेल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  संविधान के  अनुच्छेद  151  (1)  के  लेखा-परीक्षा  रेलवे  1966

 की  एक  प्रति  ।  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  66  ॥]

 (2)  1964-65  के  विनियोग  भाग  की  एक  प्रति  ।

 लय  में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी ०-5745/ 66  ||

 (3)  1964-65 के  विनियोग  भाग  विनियोग  की  एक

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल  1]

 (4)  1964-65  के  ब्लाक  लेखे  ऋण  लेखे  के  पूंजीगत  विवरण  शामिल

 सन्तुलन  पत्र और  लाभ-हानि  की  एक  प्रति  ।
 में  रखी  गयी

 देखिये  संख्या  एल०्टी०-5747/ 66  ॥]

 लवण  विभाग  का  aa  1964-65  का  प्रतिवेदन  आदि

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  विभुधेन्द्र  fat)  :  श्री  संजीवय्या  की  ओर  से  में  यह  पत्र

 पटल  पर  रखता  हूं  —t ee

 (1)  लवण  विभाग  के  वर्ष  1964-65  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति ।  में  रखी

 गयी  ।  देखिये  संख्या  ॥]

 (2)  कम्पनी  1956  की  धारा  कीਂ  उप-धारा  (1) के  arate,

 हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म्स  मेन्यू  फे क्च रिंग
 कम्पनी  के  196  4-

 65  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  लेखा परीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर
 महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 उक्त  कम्पनी
 के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये
 संख्या  एल०  ठी ०-5749/ 6 6  ॥]

 (3)  राष्ट्रपति के  कृत्यों  का  feted  करते  हुए  उप-राष्ट्रपति  द्वारा  केरल  राज्य

 सम्बन्ध
 में  दिनांक  24  1965  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा  के  खण्ड

 के  साथ  पठित  कम्पनी  1956,  की  धारा  की  उप-धारा

 (3)  के  31  1964,  को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  लिए  त्रावणकोर

 टिटेनियम  प्रोडक्ट्स  के  वारिक  प्रतिवेदन  की  एक  लेखापरी
 गीत

 लेखे  तथा  उनपर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणिया ं।
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 Business  of  the  House  March  11,  1965
 =

 विभुदेंद्र

 (at):  उक्त  कम्पनी  के  कार्य  की  केरल  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |
 में

 रखों  गयी

 देखिये  संख्या  ठी  ०-5750/661]

 खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  श्री सु

 ०  कु०  डे  की  ओर  से  में  ये  पत्र

 पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  हिन्दुस्तान  जिंक  प्राइवेट  के  ज्ञापन  और  संस्था  के  अधिनियमों  को

 एक  प्रति  ।  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  टी०-5751/ 66

 (2)  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उप-धारा  (1)  के

 गत  सिगोनी  कोलियरी  कम्पनी  कोट्टागूड्म  कोलियरी

 के  1964-65  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर

 नियंत्रक-महालेखाप'रीक्षक  की  टिप्पणियां  |

 उक्त  कम्पनी  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा ।  में  रखी  गयी  |

 देखिये  संख्या  एल०  ॥]

 ee  का

 पेरोल पर  सदस्य की  रिहाई

 RELEASE  OF  MEMBER  ON  PAROLE

 अध्यक्ष  महोदय  :  मूझे  सदन  को  सूचित  करना  है  कि  मुझे  केन्द्रीय
 कुडलूर  के  अधीक्षक

 का  दिनांक  8  1966  का  एक  ade  प्राप्त  हुआ  है  जिस  में  सुचना  |  गई  है  कि

 सभा  के  सदस्य  श्री  नम्बियार  को  एक  मास  की  अवधि  के  लिय  पेरोल  पर  7  1966  को

 रिहा  कर  दिया  गया है  ।

 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति

 COMMITTEE  ON  PUBLIC  UNDERTAKINGS

 कायें  वाही-सरोदा

 श्री  ato  ना०  तिवारी :  में
 सरकारी  उपक्रमों  के  प्रबन्ध  एवं  प्रशसन  का

 सम्बन्धी  तेरहवें  प्रतिवेदन  के  बारे में  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  की  बैठकों  के

 कार्यवाही-सारांशਂ  कीः  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 सभा का  कायें

 BUSINESS  OF  THE  HOUSE

 सभा
 के

 नेता  सत्यनारायण  :  आपकी  अनुमति  में  यह  बताना  चाहता  चूंकि  14
 1966  से  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  के  लिये  इस  सभा  का  सरकारी  कार्य  इस  प्रकार

 होगा

 (1)  वर्ष  1966-67  के  सामान्यਂ  बजट  पर  आगे  चर्चा ।

 (2)  वर्ष  1966-67
 के  सामान्य  बजट  संबंधी  लेख

 रखा  जाना  |
 दानों  की

 मांगों
 का  सभा  के  मतदान  के
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 20  1887  1966-67  में  गधे  के  न्यूनतम  मुख्य  के

 निर्धारण  के  बारे  में  वक्तव्य लिंगीਂ  पिधाविवधणण

 (3)  वर्ष  1965-66  के  लिये  सामान्य  नजद  की  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  तर  चर्चा

 तथा
 मतदान

 |

 (4)  सदस्य  सेना  दोस्तियाँ  )  संशोधन  विधेयक पर  विचार  तथा  पोस  करना  ।

 (5)  निम्न  अनुदानों  पर  चर्चा  तथा  मतदान

 ai  1966-67  के  लिये  रेलवे  अनुदानों  की  मांगें

 वर्ष  1965-66 के  लिये  रेलवे  की  अनुदानों की  अनुपूरक  मांगें  ।

 श्री  सेझियान  :  24,  1966  को  माननीय  सदन-नेता  ने  कहा  था  कि

 एक  ज्योतिषी  के  मकान  पर  छापे के  बारे  में  उत्तर  देते  हए  कहा  था  कि  सरकार  या  संबंघित

 मंत्री  पुरा  उत्तर  |  सरकार  को  इस  बारे में  स्थिति  स्पष्ट  करनी  इस  बारे  में  एक

 घक्तण्य  होना  चाहिये  ।

 श्री  सत्यनारायण fag
 :  इस  विषय  पर  अंगले  सप्ताह  आधे  घंट  की  चर्चा  होंगी |

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :  The  question  of  reorganisation  of  Pun-

 jab  is  being  discussed  outside  by  Congress  Working  Committee.  It  is  under  consi-
 deration  of  the  Parliamentary  Committee  and  a  Cabinet  sub-committee.  There
 is  great  tension  in  Punjab  and  the  President  of  Punjab  Jan  Sangh  has  started

 hunger  strike  for  indefinite  period  and  a  Sanyasi  is  also  starting  hunger  strike  from

 15th  instant.  I  want  that  Parliament  should  also  discuss  this.

 Shri  Rameshwaranand  :  It  has  been  said  here  that  the  opposition  Parties
 are  responsible  for  the  critical  situation  in  West  Bengal.  I  would  say  that  Govern-
 ment  on  its  part  should  not  create  such  situations  by  taking  some  decisions.

 Government  has  been  saying  during  the  last  19  years  that  the  Punjabi  Suba
 will  not  be  formed.  Now  all  ofa  sudden  this  demand  has  been  acceded  to.  This
 decision  has  created  a  grave  situation  in  the  entire  state.  Govenment  should  give
 us  an  opportunity  for  discussing  this.

 श्री  दी०  do  शर्मा  :  श्रीमान  मैँ  जानना  चाहता हूं  कि  पंजाब  के  पुनर्गठन के  cea  पर  विचार
 करने  के  लिये  संसदीय  समिति  और  मंत्रिमंडलीय  उपसमिति  की  रिपोर्टे  क्या  सरकार  कोਂ  प्राप्त

 हो  गई  है  ।

 Shri  Buta  Singh  :  Sir,  there  is  no  question  on  motion  before  under  which  we
 can  have  this  type  of  discussion.  Two  Committees  are  considering  this.  We  should
 await  their  reports.

 Shri  Satya  Narain  Sinha  :  I  ¢link  unless  the  reports  of  the  Committees
 are  received,  we  cannot  discuss  this  subject  properly.

 1966-67
 में

 गन्ने
 के  न्यूनतम  मूल्य  के  निर्धारण  के  बारे  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE:  FIXATION  OF  MINIMUM  PRICE  OF  SUGARCANE
 DURING  1966-67

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गोविन्द  :

 सरकार  ने  1966-67  की  फसल  1966  से  शुरू  होंगीਂ  और

 जिसकीਂ  बनाई  इस  समय  प्रगति  पर  में  शर्करा  कारखानों  द्वार  गन्ने  का  देय  न्यूनतम  मूल्य

 धारित  करने
 के  wer पर  विचार  किया  सरकार  ने  यह  नि  aia  किया

 है  कि  चालू  फसल
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 General  Budget,  1966-67  Phalguna  20,  1887  (Saka)
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 गोविन्द  च् मेनन] (क

 में जो  गन्ने  का  देय  मूल  न्यूनतम  मूल्य  चल  रहा  है  वहीं  चलता  रहेगा ।  यह  मूल्य
 10.4

 प्रतिशत  या  इससे  कम  उपलब्धि  पर  5.  36
 प्रति  क्विन्टल

 2  प्रति
 का  है

 ।  उपलब्धि

 में  10.  4  ofara a vate 0.1 से  प्रत्येक  0.1  प्रतिशत  की  वृद्धि  पर  गन्ने  के  मूल्य  में  4  पैसे  प्रति  क्विंटल

 अधिक  देने  की  व्यवस्था  भी  है  ।  1966  में  गन्ना  पेरने  आगामी  मौसम

 शुरू  होने  से  पूर्व  प्रत्येक  कारखाने  द्वारा  दिया  जाने  वाला  मूल्य  उपर्युक्त  के  आधार  पर  निर्धारित

 जाएगा  |

 सामान्य  चर्चा

 GENERAL  BUDGET,  DISCUSSION

 अध्यक्ष  महोदय  :
 अब  सभा  सामान्य  बजट  पर  अग्रेतर  चर्चा  करेगी  ।  श्री  हवा  तों  तिवारी

 अपना  भाषण  जारी  रखें ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 |  Mr.  Depuuty  SPEAKER  in  the  Chair  J

 Shri  D.  N.  Tiwary  (Gopalganj)  :  I  was  telling  you  that  in  spite  of  minerals

 being  found  in  abundance  in  Bihar,  there  is  so  much  of  poverty  there.  Outsiders

 go  and  reap  huge  profits  from  the  lands  of  Bihar  but  only  clerical  jobs  or  porterage
 are  the  lot  of  the  local  population.

 The  per  capita  income  is  the  lowest  in  Bihar.  In  spite  of  three  Plans,  dependence
 on  agriculture  has  increased  and  now  70%  of  the  population  is  dependent  on  agri-
 culture.  Government  has  not  paid  any  attention  to  north  Bihar  where  the  per

 capita  income  is  Rs.  82  or  80  per  annum  and  people  are  hard  put  to  it  to  subsist.

 Neither  the  Planning  Commission,  nor  the  Fmance  Ministry,  nor  the  Leader  of

 the  House  nor  the  Prime  Minister  is  concerned  about  them.  If  the  Planning  Com-

 mission  and  the  Finance  Ministry  ignore  this  region  of  Bihar  which  is  bigger  than

 Kerala  and  almost  double  of  the  proposed  Punjabi  Suba,  and  stil]  think  that  India

 as  a  whole  will  progress,  it  is  a  great  folly  on  their  part.  If  any  part  of  the  body  is

 sick,  the  body  as  a  whole  cannot  be  said  to  be  healthy.  Similarly,  if  one  part  of

 the  country  is  backward  the  country  cannot  be  said  to  be  progressing.

 Except  Sugar  mills,  there  is  no  industry  in  North  Bihar.  Many  a  industry  can
 be  established  but  no  attention  has  been  paid  to  it.  The  rates  of  electric  supply
 are  double  of  what  obtain  in  other  parts  of  the  country.  The  rates  are  24  or  25
 Paise  there  while  in  other  places  they  are  10  or  11  paise.  As  to  food  availability,
 the  economic  survey  says  that  it  will  be  15  or  16  ounces  but,  in  Bihar,  it  is  11  oun-
 ces.  In  all  respects,  therefore,  North  Bihar  is  being  discriminated  against.  No  plan
 appears  to  have  been  made  for  that  region;  nothing  has  been  done  to  ameliorate
 the  lot  of  the  backward  people.

 The  land  in  North  Bihar  is  very  fertile  but  the  means  of  greater  production--
 water,  power  and  fertilisers  —all  are  ver  y  costly  there.  How  can  the  peasants ह fan  किन  क  | of  Bihar  be  encouraged  to  produce  mor  €  100d:
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 हमला  11,  1966  सामान्य
 a

 1  hadsaid  that  taxes  should  be  imposedafter  considering  the  burden  of  taxes

 that  the  budgets  of  the  states  and  the  Centre  are  going  to  put  on  the  poor  people.
 Taxes  should  be  lifted  from  Kerosene  and  diesel  oil,  which  are  work  man’s  and

 peasants’  articles  of  daily  use.  The  increased  cost  of  these  articles  is  an  hindrance
 to  grow  more  food.

 There  should  be  uniformity  in  the  pay-scales  and  dearness  allowances  of  the

 Central  Govenrment  employees  and  of  the  employees  working  under  different
 State  Governments.  The  State  governments  do  not  have  means  of  meeting  their

 employees’  demand  for  higher  pay  scales  and  dearness  allowance.  There  should  be

 no  discrimination  in  the  State  and  Central  government  services,  though  there  may
 be  a  slight  difference  between  the  two  due  to  place  and  time.  It  should  be  ensured
 that  the  one  does  not  give  the  impression  of  being  favoured  and  the  other  that  of

 being  discriminated  against.  Except  that  there  should  be  no  taxation  on  kerosene
 oil  and  diesel  oil,  I  support  the  budget  proposals.

 शमी  भागवत  झा  आजाद  )  मेंने  सोचा  था  जयपुर  के  अधिवेदन  के  पश्चात्

 हम  समाजवाद  की  स्थापना  के  लिये  वचन-बद्ध  ह  गये  हैं  और  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  को

 बजट  से  समाजवाद  की  दिशामें  सागंदर्शन  मिलेगा  और  हम  आर्थिक  क्षेत्र  में  आत्म-निर्भर

 हो  मेरा  यह  भी  विचार  था  कि  इस  ade  द्वारा  हम  राष्ट्रीय  आय  में  वृद्धि  पर्याप्त

 खाद्य  सामग्री  उत्पन्न  करने  तथा  आधिक  शक्ति  तथा  धन  का  संकेन्द्रन  कम  करने  और  देश

 में  प्रति  व्यक्ति  अय  बढ़ाने  के  तीसरी  योजना के  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  में  सफल  होंगे  ।

 आर्थिक  समीक्षा  में  वित्त  मंत्री ने  बताया  हैकि  तीसरी  योजना  के  लक्ष्यों  की  पूति  किन  कारणों

 से  नहीं  की  जा  सकी  वित्त  मंत्री ने  कहा  है  कि  पिछले  वर्ष  चारों  ओर  बड़ा  विकार  रहा

 यह  ठोक
 है

 कि  उद्योगों  से  पर्थाप्त  उत्पादन  नहीं  हुआ  यह  भी  ठीक
 है

 कि  भूगतान  दोष  की

 स्थिति  बहुत  खराब  at)  सरकार  ने  10,000  पौंड  उद्योगपतियों  को  विशव  की  सेर  करने

 के  लिये  दिये  थे  जबकि  लोक  सभा  के  अध्यक्ष  को  चिकित्सा  के  लिये  10  पौंड  नहीं  सिल  सके  |

 पाकिस्तान  के  संघर्ष  के  कारण  हमारे  अनेक  साधन  नष्ट  हों  गये  ।  ब्रिटेन  ने  सहायता  देना
 बन्द  कर  ऋण  सेवा  प्रभार  का  भत्ता  100  करोड़  रुपये  से  बढ़कर  120  करोड़  प्रतिवर्ष

 हो  गया  मूल्यों  में  बराबर  वुद्धि  होती  रही  इन  सब  कारणों  से  हमारी  आर्थिक  व्यवस्था

 में  गड़बड़ी  हो  गई  वित्त  मंत्री ने  अपनेਂ  वक्तव्य  के  प्रथम  भाग  में  ठीक  ही  विश्लेषण  किया

 है  परन्तु  इस  गड़बड़ी  को  रोकने  के  लिये  वित्त  मंत्रीने  क्या  किया  है  ?  आजकल  मंत्रियों  की  यह

 संगत  नीति  हो  गई  हैकि  वे  मामलों  का  बड़ा  निराशाजनक  चित्रण  करते  हैं  ताकि  विदेशों  से

 बच्च  अपना  जेब  खर्च  एकत्रित  करके  यहां  भेजें  और  मंत्री  महोदय  अमरीका  का  दौरा  कर

 के  पी०  एल०  480  के  अंतगर्त  और  अधिक  सहायता ले  सकें  ।

 परन्तु  में  इतना  उदासीन  दृष्टिकोण  नहीं  अपनाता  क्योंकि  मुद्रा का  परिचारक  अब  काफी

 बढ़  गया
 है  हालांकि  पूजी  बाज़ार  में  अभी  कठोरता  मुद्रा  परिचारण  5.6  प्रतिशत  अधिक

 बढ़  गया  साम्या
 )  मूल्य  wa  हुये  हैं  और  उद्योगो ंके  लाभ  कम  नहीं  हुये हैं

 ।

 प्रथम  बार  भारतीय  बजट  में  पी०  एल०  480  के  अंतगर्त  मिली  सहायता  को  बजट  के

 लिये  शक्ति  का  साधन  माना  गया है  परन्तु  यह  बड़े  ad  की  बात  है  ।  कुछ  व्यक्ति  यह
 समझते  हैं  कि  पी०  एल०  480  के  अन्तरगत  मिलने  वाली  आकस्मिक  सहायता  देश के
 कोष  में  वृद्धि  कर  रही  है  परन्तु  वास्तव में  इससे  देश की  अर्थ  व्यवस्था  अस्थिर  हो  रही  है  ।

 इस  विश्लेषण  से  भारतीय  अर्थंव्यवस्था  के  बारे  में  क्या  संकेत  मिलते  हैं  ?  इस  परस्पर  से

 विरुद्ध  संकेत---कुछ  अच्छे  और  कुछ  बुरे--मिलते  है  |  नत  जिस  निष्कर्ष  ox  वित्त  मंत्री

 पहुंचे  इन  सब  कारणों  से  वैसा  नहीं  होना  चाहिये  था  ।  औद्योगिक  उत्पादन  में  कमी  आई
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 धि

 भागवत  झा

 है  परन्तु  बुनियादी  तेल  के  उत्पादन  में  वुद्धि  हुई  है  ।  प्रतिरक्षा

 पर  व्यय
 में  भी  केवल  "25  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई है

 ।  ताशकन्द  भावना के  बावजूद  व्यय

 कम  नहीं  हो  सका है
 |

 इस
 पर  भी  सरकार  द्वारा  अथंव्यवस्था

 के  सुधारने  की  दिशा  में  कोई

 कदम  नहीं  उठाये  जा  रहे  हूं  ।  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  विशिष्ट  समीप  लक्ष्यों  की  के

 लिये  प्रयास  प्रगति  में  विधि  करने  के  साथ  साथ  आय  तथा  धन  संबंधी  विषयताओं  को  कम

 करने  के  सामाजिक  लक्ष्य  को  बढ़ावा  देने की  राष्ट्रीय  नीति  के  अनुरूप  होना  चाहिये  ।  ठीक

 यह  कांग्रेस  के  समाजवादी  संकल्पों  की  भावना  अनुरूप  है  ।  वित्त  मंत्री  ने  बजट  के  प्रथम

 भाग  में  घो  षित
 किया  है

 कि  विकास
 के  कार्यों  के  कारण

 कर
 बढ़ाना  पड़  जाये  परन्तु इस  के  अन्तंगंत

 वही  लोग  आयेंगे  जो  विकास  कार्यो ंसे  लाभ  उठाते  हे  ।  यह  भी  ठीक  है  ।  उन्होने

 यह  भी  कहा  बजट  एक  आय
 व्यय  नहीं  है  बल्कि  हमारी

 योजनाओं  तथा  नीतियों

 को  कार्यान्वित  करने  का  बड़ा  साधन  हें  ।

 परन्तु  यह  सब  विश्लेषण  के  बजट  के  दूसरे भाग  में  जिस  में  प्रस्ताव में  देखता हूं
 fe  उनके  कहने  और  करने  में  भारी  अन्तर  है  ।  चाय  उद्योग  तथा  स्तोत्र  विनिमय  के

 कारण  वित्त  मंत्री  दश  की  आर्थिक
 कठिनाइयों

 तथा  खराबियों  का  सही  अनुमान  लगा

 कर  उनके
 लिये

 उपाय  नहीं  कर  सके  हें  |

 उन्होंने  केवल  हिसाब
 किताब  संबंधी  प्रक्रिया

 को
 सरल  बनाने  और  आय-कर

 के  आंकड़ो  को  पूर्ण  करने  का  यत्न  किया  है  ।  इन  सब  यत्नों  का  कारण  यह  है  कि

 वह  उन  लोगों
 के  लिये  जो  कठोर  पूंजी  बाज़ार  तथा  पूंजी  लगाने  के  प्रतिकूल  स्थिति

 होने  की  शिकायत  करते  हैं  सरलता की  स्थिति  उत्पन्न करना  चाहते  ह  ।  अतः  वित्त  मंत्री

 ने  उपभोक्ता  वस्तुओं  पर  उत्पादन  शुल्क  बढ़ा
 दिया

 है  उनके  कथन  के  अनुसार  आय
 बढ़ाने

 के  नहीं  बल्कि
 वस्तुओं

 के  उपभोग  पर  नियंत्रण  करने  के  लिये  किया  गया  है  ।

 यदि  एसी  बात  है  तो  कपड़े  पर  शुल्क  क्यों
 लगाया  गया

 रुई  के  आयात  किय
 जानें

 पर  नियंत्रण  क्यों  नहीं  लगाया
 गण

 ?  यह  एक  tar
 ्  है  जो  कि

 मुझे जेसे
 शास्त्र  के  विद्यार्थी  द्वारा  माना  नहीं  जा  सकता  |  इस  तके  से  कोई  भी  व्यक्ति  ae  नहीं
 बनाया  जा  सकता  |

 वित्त  मंत्री  ने  बजट  में  कहा है  कि  स्फीति  द्वारा  भारतीय  अथ  व्यवस्था में  बड़ी  कठिनाई

 उत्पन् हो  रही  है  परन्तु  साथ  साथ  उन्होंने देश  के  लोगों  पर  अनेक  अप्रत्यक्ष  कर  लंगा  कर

 स्फीति में  कमी  लाने  कोई  प्रयास  नहीं  किया  है
 ।

 उत्पादन  शुल्क  लंगा  कर  तों

 उन्होंने
 यह  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  मुद्रा  स्थिति  के  संबंध  में  जो  व्याकुलता  उन्होंने  बजट

 के  प्रथम  भाग  में  दिखाई थी  उसको  त्याग  दिया है  जिससे  स्फीति में  और  वृद्धि  हुई  है  ।

 में  वित्त  मंत्री  को  आर्थिक  समीक्षा  में
 उनके  कथन  के  बारे  में

 याद  दिलाना  | थ

 उन्होंने  wet  कि  वह
 उन्हीं  लोगों

 पर  कर
 लगायेंगे  जिन्होंने  विकास  कार्यो

 से
 लाभ

 उठाया

 डला  है  |  क्या  ये  अप्रत्यक्ष कर  एसे ही  लोगों  पर  हैं  जिन्होंने  वास्तव  मे  कोई  लभ

 तीनों  योजनाओं  ने  गरीबों  को  और  भी  गरीब  तथा  अमीरों  को  और  भी  असीर  बना
 दिया है

 हर
 वर्ष  3,  4  या  5

 लाख  उच्च  दर्जे  के
 लोगों  को

 लाभ  रहता  है  और  शेष

 है  वहीं  रहते  ह  ।
 राष्ट्रीय  आय  हिस्सेदार  व्य  मजूरी और  लाभ  क्या

 सरकार  इस  संबंध में  2  कड़े
 दे  :

 ी  है  कि  इन  सब
 वर्षो  में  मूल्यों  की  ate  की  पिलना  a
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 व्याज  और  मजूरी  में  भी  afa  हुई  है
 ?  मूल्यों  की  वृद्धि की  तुलना  में  केवल

 लाभ की  जो  fe  राष्ट्रीय आथ्  में  चौथा  वृद्धि  हिस्सेदार  है  वृद्धि हुई  है  ।  वित्त  मंत्री

 ने  प्रथम  भाग  मे  जो  कुछ  कहां  है  वह  उसको  कार्यान्वित  नहीं  कर  सके  हें  ।

 Shri  Maurya  (Aligarh)  :  There  is  a  difference  between  speech  and  action.

 श्री  भागवत  झा  आजाद  में  इस  सहमत हूं  ।  बजट  के  प्रथम  और  द्वितीय

 भाग  में  उतना  अन्तर  क्यों  है  ?  वित्त  मंत्री  के कथन  और  करनी  में  अन्तर  का  क्या

 कारण  है  ?  एकाधिकार  आयोग  की  रिपोर्ट  की  सहायता  आप  क्यों  नहीं  लेते  जिसमें

 कहा  गया  है  कि  संकेन्द्रण जो  है  उससे  केश  की  अथ  व्यवस्था को  लाभ  हुआ  है  ?  इस  बजट
 मे  केवल  एक  प्रकार  का  समायोजन  है  और  ज़रूरतमन्द  को  कोई  लाभ  नहीं  पहुचा  है  |

 निम्न  आय  वर्गों के  लिये  आग  कर  किसी  ge  तक  कम  कर  दिया  गया  है  परन्तु

 उत्पादन  ख़ल्क  का  पुत्र  उपयोंग  किया  गया है  और  प्रत्यक्ष  करों  में  रियायतें  दी  गई  si

 प्रत्यक्ष  करों  में  क्या  रियायत  दी  गई  हं  ?  व्यय  कर  को  समाप्तਂ  कर  दिया  गया  है  ।

 में  इसका  विरोध  करता  हूं  |  इस  कर  को  श्री  कृष्णमाचारी ने  लगाया  फिर  श्री  देसाई ने

 हटा  दिया  और  इस  के  बाद  श्री  कृष्णमाचारी  ने  लगाया था  ।  अब  श्री  सचिन्द्र  चौधरी

 ने  फिर  हटा  दिय  है  ।  इससे यह  स्पष्ट  है  कि  सरकार  cara  के  कारण  किसी  भी अच्छे

 सिद्धान्त  को  त्याग  सकती  है  ।

 व्यय  कर  उपहार  कर  के  हटाने  के  लिये  क्या  तके  was  ।  उपहार  कर

 के  हटाये  जाने  से  उच्च  at  को  ही  लाभ  होगा  न  निम्न  वर्ग  को  ।  कहा  जाता

 है  कि  व्यय  कर  तथा  उपहार  कर
 से

 आय  कम  हो  रही  थी  इसलिये  ये  हटाये  गये  हें
 !

 यदि  आय  कम  रही  थी  व्यापारी  वग  उन  को  कष्टदायक  किस  प्रकार  बता  रहे  थे  ?

 बात  ag  नहीं  है  कि  इन  प्रत्यक्ष  करों से  आय  कहो  रही  थी  ।  वास्तवਂ में  बड़े  बड़े

 व्यापारियों  के  जो  कि  देश  के  लोकतंत्र पर  नियंत्रण  क्या  हुये  हे  और  जो  योजनाओं  को

 सफल  नहीं  होने  दे  रहे  दबाव  के  कारण  इन  करों  को  हटाया  गया  है  ।

 वित्त  मंत्री
 ने

 विदेशी  यूं
 ग  को  केश  में  आने  के  लिये  प्राथमिकता दी  है  ।

 उवंरक  क़रार

 के  संबंघ  में  में  कहना  चाहता हूं  कि  आप  विदेशी  कंपनियों  को  वितरण  तथा  मृत्य  निर्धारण  करने

 का  अधिकार  न  केंद्र  उनको  उनकी  पूंजी  पर  अधिक  से  अधिक  लाभ
 दे

 ताकि  gard

 प्रभुता के  लिय  खतरा न  उत्पन्न  हो  जाये  ।  हम  सरकार  की  नीति  का  हरसंभव  विरोध

 करेंगे  ।  सरकार  को  विचार  करना  चाहिये  ।

 में
 प्रधान  मंत्री को  are  दिलाता  चाहता  हं  कि  उनके  स्वर्गीय पिता  ने  भी  वायस

 अमरीका से
 किये  हुये  करार  को  भी  हस्ताक्षर  हो  जाने  के  बाद  रहकर  fear  ar

 भारत  की  प्रथम  महिला  प्रधान  मंत्री  से  आग्रह  surg  कि  ae  साहस से  काम  लेकर

 इस  दीवार  क़रार  को  समाप्त  करें  ।  विदेशी  पूंजी  आप  अवद्य  लायें  परन्तु  उसपर  20  से  25

 प्रतिशत  का  अधिक
 से

 अधिक  लाभ  cafe
 उन्हेंवितरण  तथा  मूल्य  नियंत्रण  का  अधिकार

 दे  कर  ax  की  प्रभुता  को  ख़तरे  में  डालें  ।

 इस  बजट  में  वित्त  मंत्री  की  वह  घोषणायें  कहां  हें  जिनमें  कहा  गया  है  कि

 यह  बजट  चौथी
 योजना  का  शुभ  आरम्भ  करेगा  और  हमारे  विकास  कार्यों  की  प्रगति  करेगा  ?

 वास्तव  में  केश  की  प्रगति  ढीलीहो  रही  और  वित्त  मंत्री  ने  भी  माना है  कि  सरकारी

 क्षेत्र में  योजना बद्ध  विकास  और  भी  कम  हुये  बिना  नहीं  रह  सकता ।  एक  ओर  योजना
 के  अतिरिक्त  व्यय

 बढ़  जायेगा
 और  दुसरी  ओर  विकास  संबंधी  व्यय  में  कोई  वुद्धि  नहीं  होंगी  ।

 में  पूछना  चाहता हुं
 कि  बजट  में  मितव्ययिता  के  संकेत  कहां  है  ?
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 [att  भागवत  झा

 मे  अपनी  इच्छा  के  विरुद्ध  लेबर  सरकार  का  उल्लेख कर  wig  जिसने इन
 क्यों

 में  हमें

 मितव्ययिता  करने  का  निश्चय धोखा ही  दिया है  ।  1965  में  विल्सन  सरकार  ने  बजट

 किया  था ।  मंत्रिमंडल ने  निश्चय  किया था  कि  1970  तक  oa  में  3

 सामान्य कटौती  करेंगे  ।  जब  विल्सन  सरकार  चुनाव  कराने  जा  रही है  तो  प्रतिरक्षा
 के

 रिक्त  व्यय
 में  3h  प्रतिदिन  की

 वार्षिक  कटौती  से  काफ़ी  भार  पड़ेगा  ।
 में  पूछना  चाहता

 हूं  कि  व्यय  में  कटौती  के  क्या  संकेत  है  ?

 कहा  जाता  है  कि  यह  सरकार  पार्किन्सन के  नियम  का  पालन  करती  है  ।  परन्तु

 सरकार  की  विंमान  विस्तार  योजना  इस  से  भी  आगे है  ।  tr  में  कोई  भी  व्यक्ति

 सरकारी  सेवा
 से  fata  नहीं  होना  चाहता  ।  लोग  सेवा  में  रहते  हुये  मरते ह

 किसी  न  किसी  प्रकार  सेवा में  बने  रहते  हू  ।  नेहरु  तथा  शास्त्री  के  विना  काम  चल

 सकता  है  परन्तु  विशषज्ञों  के  विना जो  हर  जगह  58  वर्ष की  आयु के  बाद  भी  विद्यमान है  काम
 न  चल  सकता  ।  माचं  1965 में  132 एसे  व्यक्ति  थे  58  वर्ष  से  अधिक  आयु  के

 थे  ।  इस  में से  62  पुनः  सेवा  आये  हुये  थे  ।

 फ़िजूल  खर्चो  का  एक  और  उदाहरण  है  ।  समाज  विरासत  खण्डों  में  जीप  तथा

 स्टेशन  वैगनों की  संख्या  4,557 हैं  |  इनका कुल  मूल्य  5,57,  22,020  हैं  और  इन  पर  वार्षिक

 व्यय  1963-64  में  1,23,30,658  था  और  1964-65  में  1,33,69,000  था  ।  क्या

 ae  सरकार  की  मितव्ययिता  की  योजना  के  अनुरूप  है  ?

 इस  बजट  में  आय  तथा  धन  संबंधी  असमताओं  में  कमी  किये  जाने  का  कोई  संकेत

 नहीं  है  ।  विकास  में  अवश्य  कमी  है  ।

 उपसंहार  में  में  कहना  चाहता हूं  कि  जिस  प्रकार  स्वर्गीय  विंस्टन  चर्चिल  महान  व्यक्ति

 अच्छे  aft  थे  ;  अच्छा  राजनीतिज्ञ  और  नेता  थे  परन्तु  वह  नहीं  जानते  थे  कि

 राकिब  आदमी  भी  है
 इसी  प्रकार  हमारे  वित्त  मंत्री  बड़  इमानदार  व्यक्ति  और  अच्छे

 ब्यक्ति  हें  और  वह  भी  नहीं  जानते  विदेश में  कोई  गरीब  आदमी  भी  है  ।

 इतिहास  में  लिखा  कांग्रेस  दल  ने  स्वाधीनता  प्राप्त  की  परन्तु  लोकतंत्र  खो
 ।  ad  सरकार  को  चाहिये  कि  जनता की  इच्छाओं  की  पूर्ति  करें  ।  केश  के  50  करोड़

 लोग  अभी  तक  समाजवाद  की  प्रतीक्षा  में  सरकार  को  उनके  लिये  कुछ  तो  करना

 चाहियें  ।

 श्री  ईश्वर
 :

 वित्त  मंत्री  के  बजट  भाषण  से  स्पष्ट  हो  गण  है  दुमका

 ग्रस्त  क्षेत्रों  कमी  वालेਂ  क्षेत्रों  पर  उचित  ध्यान  नहीं  दिय  गया है  ।  एसा  प्रतीत

 होता  है  कि  सरकार  समस्या  गम्भीरता  को  नहीं  समझती  ।  देश  के  सात  या
 अधिक  राज्यों  में  अनावृष्टि  के  कारण  ग्रामीणों  बड़े  कष्ट  सहन  करने  पड़ ८  रहे  हे  ।  वहां
 लोंगों  केखाने  aft  अन्न  हैऔर न  पशुओं  कैलिस  च  आरा

 ।  वे  लोग  अग्रेतर  कृषि
 संबंधी  at

 भी
 नहीं  कर  रह ेहूँ

 ।
 परन्तु  वित्त

 मंत्री  ने  ae  नहीं  बतलाया है
 कि  वह  इस  गम्भीर  समस्या का  किस  प्रकार  समाधान  करेंगे  ।  ar

 द  वह  एका धि कारियों

 के  लिये  प ंजी  बाज़ार  बनाने  तथा
 विदेशी  पूजी  पतियों  के  पूंजी  लग  न  की  अच्छी  व्यवस्था

 करने  में  अधिक  रूचि  ले  ्

 श्री  सुब्रहमण्यम ने  कमी
 वाली  स्थिति

 का  मुक़ाबला करने  के  लिये  कुछ  प्रस्ताव  रस्त  ह्  1  देखना
 हें  कि  निम्न  स्तर  पर  इन  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जायेगा  |  से  रायलसीमा  के
 कड़पा  ज़िले से  आया  हूं

 ।  वहां की  जन  संख्या  70  लाख  है  ।  दिन  के  दृष्टिकोण  से

 4650



 पू  मोच  1966  सामन्य  आयन  चर्चा

 पह  भारत  में सब  A  खराब  wast  ।  seta  औसत  वर्षा  15 से  30  इन्च  ।  यहां  बार
 बार  दुमका होते  रहते  हूं

 ।
 स्वाधीनता  के  बाद  1952  में

 सब
 से  यहां  घोर  दुर्भिक्ष  पड़ा

 ।  सरकारी

 रिपोर्ट के  अनुसार  वह  अभूतपूर्व  सुभिक्ष  या
 |  1952

 और
 i966

 के  बीच  चार  और  shar

 पड़े  अब  इस  ag  फिर  हम  दूरी के  पंज  में  है  ।

 क्षेत्र  का  मेंने  दौरा  किया है  ।  में  ने  अपने  सुझाव  तथा  प्रस्ताव  प्रधान  खाद्य

 मंत्री  तथा  सिचाई तथा  विद्युत  मंत्री  को  भेजी  है  ।  स्थानीय  कर्मचारी  जिस
 माप-दंड

 के  अनुसार
 किसी  क्षेत्र को  कमी  वाला  क्षेत्र  घोषित  करते हें  वह  बड़ा  विसंगत  है  ।  वे  एक

 को  आधार  मान  कर
 चलत ेहैं

 ।  कुलਂ  पैदावार  50  प्रतिशत

 से  अधिक  है  तो  वे

 उसे  कमी
 वाल  क्षेत्र  घोषित  नहीं  करते  चाहे  उस  तालुक  में  कई  एसे  गांव

 होंठो  पूर्णतः  सुभिक्ष
 ग्रस्त हे  इस  तरह  उन  ग्रामीणों  को  कोई  सहायता  नहीं  faa  पाती  |

 परिहारਂ  कोई  सहायता  कार्य  नहीं  है  ।  इसी  प्रकार  यदि  किसी
 राज्य  तथा

 पुरे  राष्ट्र  में  यदी  सामान्य
 उपज

 50
 प्रतिशत  है  तो

 वे
 कमीवाले

 क्षेत्र  नहीं  घोषित
 किय

 जायेंगे
 और  समझा  जायेगा  fe  वहां  कोई  सुभिक्ष  अनावृष्टि  नहीं  हे  ।  में  चाहता हुं  कि

 हर  गांव  को  जिसकों  मिल  रहा  सिचाई  योजना  ऋण  सड़क
 निर्माण  चारे  उचित  मूल्  की  दुकानों  का  खोलें  जाना  इत्यादि  सहायता  मिलनी

 चाहिये  |

 a जो  क्षेत्र  कमी  वाले  क्षेत्र  घोषित
 करीब

 गये  वहां  क्या  हो  रहा है  ?
 पुरे

 रायलसीमा

 को  faq  चार  सरकार  ने  60  लाख  र् (थ ध] प  जन  सख्या दियें  है  ।  70  लाख  की

 में
 से

 कम  से
 कम  30  से  40  लाख  व्यक्ति  दूरी-ग्रस्त हें  ।  यदि इस  राकी  को  इन  लोगों

 में  बाटा  जाये  तो  रुपये  प्रति  व्यक्ति आता है  ।  क्या  यह  सहायता  है  ?  जब  तंक  रायलसीमा

 में  दूरी-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  तथा  लघु  सिचाई की  पि  जाल  को  तुरन्त  प्रारम्भ  नहीं

 किया  जता  और  उन  बिजली  को  मंजूर  की  जा  चक  =>
 @  प्राथमिकता  नहीं

 दी  जाती  तथा  बड़े  पैमाने  पर  कुओं  का  निर्माण  नहीं  किया  जता  तो  अस्थायी  सहायता

 और  न  भविष्य  के  लिये  स्थायी  सहायता की  व्यवस्था  :  हो  सकती  है  ।  ata  sere  परियोजना
 कं  तुरन्त  शुरु  svar  चाहिये  ।

 जहां  तक  जानता  कमी
 वाले  क्षेत्रों

 के  लिय
 श्री  germany  द्वारा  बताय  गय  उपाय

 राज्यों
 के

 लिये  केवल  सुझाव  हे
 और  राज्यों  को  कार्य

 पुरा  करना  है  ।
 लोक  सभा  में

 उन्होंने  बताया  है  कि  राज्यों  के  लिये  20 से  30  करोड़  की  सहायता  fet  जाने  प्रस्ताव

 क्यो
 प्रस्ताव  है  |  परन्तु  समस्या  की  भीषणता  को  देखते हुई  यह  राशी  पर्याप्त  नहीं .

 राज्यों  के  साधन  ऐसे  नही  है  कि  वे  समस्त
 का  मुक़ाबला

 सफलता  से  कर  सरके  ।  यदि  दुर्भिक्ष  ग्रस्त
 क्षेत्रो

 केद्र  को  अतः  मेरा के  साथ  न्याय  किया  जाता  तो
 ट
 a  पु  ज़िम्मेदारी

 लेने  है  ।

 सुझाव  है  कि  केन्द्र  में  एक  दुर्भिक्ष  नियंत्रण ats  की  स्थापना  की  जाये  और  उसे  पूरे  योजना

 ताकि  भारत  में  कमी  वाले  क्षेत्रों  में कराने  के
 लिये

 500  करोड़  रुपये  दिये  जाने  चाहिये त
 सहायता  कार्य  तुरन्त  we  किया  जा  सके  ।

 हमारा  देश  एक  बंडा  aor  है  जहां  faa  faa,  पिछड़े  और  दुर्भिक्ष-ग्रस्त  क्षेत्र  ह  ।  सरकार

 का  कर्तव्य है  कि  वह  सब  से  अधिक  पीड़ित क्षेत्रों  की  सहायता  करे  ।  जिंस  प्रकार  समाजਂ

 में  अर्हताओं  के  करण  सरकार  रियायतें दे  रही  है  उसी  प्रकार  प्राकृतिक  प्रकोपों
 के

 कारण

 यदि  कुछ  क्षेत्र  रियायतें  था
 प्राथमिकता  मांगे  तो  इस  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी

 cc ta  wer  को  st  लोगों  की  सहायता  करनी  चाहिये  ।

 अभी  हाल  में  प्रांतीय  किसान  समिति ने  अपनी  बैठक  में  यह  निश्चय  किया है  कि  वहं

 कार  से  लोगों  की  व्यथा के  निवारण  के  कहेगी  ।  अतः  यदि  सरकार  इस  मसले

 पर  विचार  नहीं  करेगी  आंदोलन  और  असंतोष  शुरु  y
 ज  Tay ्  tt  |  केन्द्र  को

 ond
 10% दुविधाग्रस्त  क्षेत्रों  aga  करनी  राज्य  नहीं  कर  सकत े।
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 श्री  रवीन्द्र  ant  )  में  वित्त  मंत्री  द्वारा  पेश  किये  गये  awe  प्रस्तावों  का

 समर्थन  g  |  2  के  सामने  प्रतिरक्षा  और  विकास  ही  कार्य  है  ।  इस

 के  अतिरिक्त  इतने  बड़े  देश  का  बजट  बनाना  कोई  सरल  कार्य  नहीं  है  ।

 यह  बजट  न  क्रान्तिकारी है  और  a  प्रतिगामी  है  ।  यह  एक  यथा धिक  बजट  है  ।

 कोई  भी  व्यक्ति  करों  का  लगाया जाना  पसंद  नहीं  करता है  ।  कोई  भी  चित्त  मंत्री  संसद
 समक्ष आ  कर  यह  नहीं  कह  सकता  fH  वह

 जादू  की
 छड़ी  घुमा कर  करों को  हटा  देगा

 ।

 वित्त  मंत्री  को  उन्हीं  परिस्थितियों में  रह  कर  काय  करना  पड़ा है  जिन में  हम  आज
 =  ।  वट  उत  आधिक  स्थितियों  ay  उपेक्षा  नहीं  कर  सके जो  आज  देश  में  हैं  ।  वह

 ay  के  द्वारा  अंगीकृत  सामाजिक  उपदेशों  तथा  उनके  दल  के  द्वारा  घोषित  लक्ष्यों  की  भी  उपेक्षा  नहीं

 कर  सके  ।  वे  लोकतंत्र के  तरीकों  की  भी  उपेक्षा  नहीं  कर  सके  ।  इसी  प्रकार  उनके

 लिये  यह  भी  संभव  नहीं  था  fe  वह  इश  तथ्य की  उपेक्षा  करते  कि  हमारे  यहां जो  व्यवस्था

 है  उसमें  सरकारी  तथा  mead  क्षेत्रों  को  साथ  साथ  चलना  है  ।  इन  सब  बातों  को

 देखते हुये  में  समझता हूं  कि  क्ति  मंत्री  ने  यह  बजट  बड़े  परिश्रम से  बनाया  है  |

 हम  वित्त  मंत्री  से  आशा  रखते है  कि  वह  इन  परिस्थितियों  देश  को  समाजवाद
 के  लक्ष्य  ओर  ले  इस  बजट  में  सरकारी  क्षेत्र  पर  कोई  सीमा  नहीं  लगाई  गई  है

 और  न  गेर-सरकारी  क्षेत्र के  विस्तार  के  लिये  कोई  व्यवस्था  है  ।  इस  बजट में  थोड़े से

 लोगों
 के  हाथों  में  धन  के  संकेन्द्रण  अथवा  स्वामित्व  के  कोई  सुविधा  नहीं  गई

 कल  श्री  मस्तानी  ने  जो  पराजय  तथा  निवारण न  गये  दुःख  का  चित्रण  किया  था  स

 उन्होंने  सभा  के  सामने  आपने  पिछले  भाषणों  को  पढ़  कर  यह  दिखाने  का  प्रयत्न  किया  है  कि

 ्  व्यवस्था में  शिथिलता  तथा  खराबी  ay  जों  उनकी  भविष्यवाणी  थी  वहं  सत्य  सिद्ध

 हुई  है  ।  परन्तु जो  चित्र  उन्होंने  पेशਂ  किया था  ag  यथा  नहीं  है  और  न  ही  तथ्यों  क ेआधार

 पर  बिना  पर  समधन  किया  जा  सकता  है  ।

 के  दौरान wa  का
 दूसरा  पहलू  भी  वह  यहं  कि  कृषि  उत्पादन  इस  वर्ष

 गिरा है  ।  परन्तु यदि  सामूहिक  तौर  पर  1950-51 से  लेकर  सारा  मामला  देखा  जाय  तो

 उत्पादन  880  लाख  टन  बढा है  ।  ae  भी  ठीक  है  कि  mardi भी  बढी  है  ।  1964-65.

 में  कृषि  उत्पादन  10.  196  3-64  में  यह  वृद्धि  3.  7  प्रतिदिन  और  1962-63

 में
 5  प्रतिशत कम  हुई  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  उल्लेखनीय है  कि  रूस  जेसे  देश  में

 1965  में  केवल  1  प्रतिदिन की  विधि  हुई  है  और  1964 में  उनके  यहां  वृद्धि  1  प्रतिदिन
 ay |  इस  तरह  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  राडा  जनक कुछ  लोगों  ने  बहुत  ही

 चित्र  प्रस्तुत  किया है  वह  गलत  और  यथा पर  आधारित  नहीं  है  ।  तथ्यों के  आधार

 पर
 एसा  नहीं  कहां  सकता  ।  हमें एक  पहलू  ही  नहीं  देखना  चाहिए  ।  दूसरा  पक्ष

 भी  देखा  चाहिए ।  में  इस  बात  को  स्वीकार  करता हूं  कि  गत  ad  कृषि  उत्पादन

 कम हुआ  परन्तु  औद्योगिक क्षेत्र  में  उत्पादन  बराबर  बढ  रहा  है  और  इस  दिशा  में  काफी

 प्रगति  होने  आशा है  |  दस  वर्ष  पुर्व हम  10  करोड़  रूपये  की  मशीनरी  का  उत्पादन

 कर  wee  और  आब  हम  500  करोड़  रुपये  की  मथो नरी का  उत्पादन  करते  हें  ।  विद्युत
 उत्पादन  भी  बढा है  ।  इस्पात  और  पैट्रोलियम का  उत्पादन  भी  बढा  है  ।

 उत्पादन
 के

 बारे
 में  विचार  करते  हुए  हमें  एक  बात

 बराबर  ध्यान
 रखना  चाहिए

 कि  यदि  हम इस
 दिशा  में  अपनी  आकांक्षायें  पुरी  नहीं  कर  पाये  at  इसका

 कुछ  कारण  सूखे
 पड़ना  है

 ।
 बढती  हुई

 सेनिक  afer  इसका  मुख्य  कारण  है  +
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 इसके  अतिरिक्त  यह  बात  भी  विचारणीय  हैकि  इसी  वर्ष  के  दौरान  हमें  ae  एक

 मित्र  देशों  ने  जिन्हें  कि  हमें  सहायता  का  पूर्ण  आश्वासन  रखा  हमें  सहायता
 देना

 छोड़  दिया  ।  वर्ष
 की  सफलताओं  का  अनुमान  करते  हुए  हमें  इन  बातों  को  सामने  रखना

 चाहिए  ।  किसी  भी  हालत  में  हम  इन  तथ्यों की  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते ।

 यह  ठीक  है  कि  हमें  विदेशी  सहायता  पर  बहुत  अधिक  निर्भर  नहीं  रहना  चाहिये  ।  वित्त  मंत्री  नें

 यह  स्पष्ट बात  रूप  से  कह  दी  है  कि  हमें  विदेशी  सहायता  पर  निरभर  नहीं  रटना  हमें  एसी  कोई भी
 विदेशी  सहायता  स्वीकार  नहीं  जिसका  हमारी  प्रभुसत्ता  पर  प्रभाव  पड़ता  gil  इसके  विपरीत  यहं

 कहना  निराधार  है  कि  हम  विदेशी  सहायता  पर  वहुत  अधिक  आश्रित  हो  रहे

 हमें  इस  ata  को  देखना  चाहिए  fe  हमने  अपने  समाज  के  लोगों  के  जीवन  स्तर  को  सुधारने

 के  लिए  जितना  धन  खरच  किया है  यह  सब  उसका  भी  नहीं  है  ।  सरकारी

 खर्चों  के  बारे  में  वित्त  मंत्री  ने  विशेष  तौर  पर  उल्लेख  किया  है  ।  वह  ठीक  भी  है  ।

 सरकार  का  यह  कर्तव्य है  कि  उसे  खर्च  भी  उन  मदों  को  रोकना  चाहिए  जिन्हें  कि

 रोका  सकता  है  |  खर्च  में  कठौती  करके  मित  svat  का  उदाहरण  स्थापित  करना

 चाहिए  ।  इस  ata  से  में  सहमत  नहीं  कि  इसे  की  कमी  कर  देने  से
 व्यक्ति  जायेगी  ।  यह  धारणा  बड़ी  खतरनाक  है  ।  सार्वजनिक  waft  खर्चें

 हुआ है  उसका  अपना  महादेव है  ।  सार्वजनिक  कार्यों  और  समाज  सेवा  के  कार्यभार  जो

 नहीं खर्च
 war  है  उन्हें  गर-विकास  और  खर्च  कहं  देना  ठीक

 कहा  सकता |  हमें  खर्चें  प्रत्येक  मद  का  विश्लेषण करना  होंगा  ।  शिक्षा  पर

 wa  खर्चे  आप  गर-विकास  पर  किया  खर्चा  नहीं  कह  सकते  है  ।

 श्री  मसानी  ने  पुलिस  पर  किये  गये  अधिक  खर्चे का  उल्लेख  किया है  |  इस  खर्चें

 की  दृष्टि से  हमें इस  बात  का  घ्यान  रखना  कि  सीमा  सुरक्षा दल
 पर  जो

 खर्चे

 किया  वह  बहुत  ही  आवश्यक  है  ।  हमें  प्रतिरक्षा  की  जरुरतों  तों  घ्यान
 o

 रखना ही  है  ।  यह खर्चा  सेना  द्वारा  नहीं  प्रत्युत्  पुलिस  द्वारा  वहन  किया  जाता  है 1  उसी

 प्रकार  राज्यों  को  ऋण  देने  की  बात है  ।  यदि  इन  मदों  को  देखा  साथ  पता  चलेगा

 किये  कम  उत्पादन  कारी  ही  है  और  उसके  लिए  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता
 की  आशा  कर  सकता है  |  कराधान  प्रस्तावों  के  बारे में  भी  येह  कहना  तथ्यों  के

 विपरीत  है  fe  इससे  निंयत्रित  क्षेत्र  पर  बोझ  यह  ठीक  है  कि  उन्हें  कुछ  रियायतें

 दी  गयी है  ।

 व्यय  का  अनुमान और  उसके  वास्तविक  रूप  में  जो  अन्तर है  उसके  करने  की

 जरूरत  है  ।  इसके  अतिरिक्त  इस  बात  का  भी  घ्यान  war  जाना  चाहिये  कि  निर्धारित

 राशि  को  खर्च  किये  बिना  नहीं  छोड़ा  जाना  चाहिए  ।  मूल्यों  में
 विधि  हो  रही  है  ™~e

 उस  पर  नियंत्रण  रखना  बड़ा  ही  आवश्यक  है  ।
 रुपय  के  मूल्य कम  करने  की  आवाजें

 सुनाई  दे  रही हें  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  रुपय  का  मूल्य  बनाये  जाना  चाहिए
 इसके  अतिरिक्त  यह  भी  निश्चित  किया  जाना  चाहिए  कि  अप्रत्यक्ष  करों  का  भार  गरीब
 जनता  को  सहन न

 करना  पड़ें  ।  इस  तरह  की  कोई  बात  नहीं  की  जानी  चाहिए
 nv

 जिससे  कुछ  हीं  लो  गों  का  एकाधिकार  स्थापित  न  हो  जाय  ।  कुछ  हाथों  में  पूंजी  केन्द्रित  नहीं
 होनी  चाहिए  ।  श्री  मुकर्जी  और  श्री  मसानी  की  अभिव्यक्ति  को  में  उचित  नहीं  कह  सकता  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  बजट  सबसे  बड़ा  गण  यह  है  fe  यह  बड़ा
 a सरल है  ।  वित्त  मंत्री

 ta  at  कोई  लम्बे  चौड़े दावे  ही  किये  और  न  कोई  वित्तीय

 वीरता  दिखाने  उपक्रम  किया  है  ।  काफी  अच्छा  बजट  है  और  पिछले  बजटों  से
 इसे  काफी  उत्तम  बजट  कहा  जा  सकता  है  ।  अधिक  उत्पादन  के  रास्ते  में  जो  कठिनाई  इयां  हें  उसे

 दूर  करनें
 का  प्रयत्न

 किया
 गया

 है
 ।

 निहित  स्वार्थों  की  राय  चाहे कुछ  भी  हो  मेरे  मत
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 में  इस  बजट  के  अन्तर्गत  काफी  उत्साहजनक  बातें  की  गयी  हे  ।

 को  अपने  पुर्वा धि कारियों  द्वारा  छोड़ी गई  अर्थ  व्यवस्था  की  बुराइयों  को  दूर  करने  के

 भारी  प्रयास  करना  पड़ा  है  ।  सभी  प्रकार  के  करके  उन्होंने  इस

 को  उत्पादनोन्मुख॑  समाजवादी  बनाया  है  ।

 मेरे  चार
 में  यह  अच्छी  बात  है  कि  व्यय-कर  समाप्त  कर  दिया  गया  है  क्योंकि

 दस  से  आय  तुलना  में  प्रशासनिक  व्यय  बहुत  अधिक  हुआ है  |  बोनस  पर  पूंजीगत
 लाभ  कर  को  समाप्त  कर  के  तथा  लाभांश कर  के  प्रभाव  तथा  अधिकार  की  दर  कों

 प्रयत्न कर  वित्त  मंत्री  ने  पूंजी  बाज़ार  को  सीमा  पक  ges  बनाने  का

 किया है  ।  आय-कर  में  छूट  की  सीमा  बढाने का  स्वागत  है  परन्तु इसे  से  अधिक

 बच्चों  वाले  विवाहित  व्यक्ति  तक  सीमित  रखना  उचित  नहीं  है  क्योंकि  यह  परिवार

 नियोजन  के  कार्यक्रम  के  प्रतिकूल  है  ।

 श्री  शयाम  लाल  सराफ  पीठासीन  हुए

 |  SHRI  SHAM  Lat  SararF  in  the  Chair

 रार क़ारी  कर्मचारियों  को  महंगाई  भत्ता  दिया  गया  है  उसके  बारे  में  मेरे  विचार

 यह है  कि  वह  मूल्यों में  विधि  के  कारण  प्रभावहीन  गया है  ।  वार्षिक  जमा  योजना  को

 अधिभार जारी  रखना  उचित  नहीं  है  और  इसे  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  ।  10
 तिबत  से  कर  5  प्रतिदिन  कर  दिया  चाहिये  |  खण्ड सारी  अर  डीजल

 यह  बात तेल  पर  उत्पादन-गुल्फ  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  जनसाधारण  के  लिए  ठीक  नहीं  है  ।

 सूचित है  कि  एसे  करों  से  मूल्यों में  वृद्धि  afaara  है  ।  योजना  व्यय  में  कपोतों  ठीक

 नहीं  है  ।  इसकी  बय  योजना  आयोग  पर  व्यय  में  कटौती  करना  स्वागत

 है  ज़ब  हमने  आयोजित  विकास  का  तरीका  अपना  लिया है
 तो  au  प्रकार  की  कटौती

 अनुचित  और  इसे  पुरा  किया  जाना  ।  प्रशासनिक  व्यय  में  बचत  करने के
 उचिंत  तरीके  निकाले  wa  चाहिये  ।

 राज्यों  में  आज  कल  बड़ी  अनुशासनहीनता  रही  है  ।  मेरा  निवेदन  यह है
 यह  अनुशासनहीनता  अच्छी  नहीं है  राज्यों  को  रक्षित  बंक  से  अनाधिकृत  राशि

 निकालने  अनुमति  नहीं  जानी  चाहिये  |  विदेशी  मुद्रा  रिजवी  स्थिति  बहुत
 gaia  हो  गई  है  ।  विदेशों  में  रहने  वाले  भारतीयों  को  मत  भूमि

 की  सहायता
 करने

 प्रार्थना
 करना  ।  मूल्यो ंमें  वृद्धि  और  निर्वाह  व्यय  में  वृद्धि

 हमारा  पर  सबसे  बड़ा  बोझ है  और  उन  बुराइयों  को  दूर  करने  के  लियें

 कुछ  किया
 ।  सरकार  छिपे घन  का  पता  लगाने

 में  बुरी  तरह  असफल  रही
 धन  को  प्रकट  करने  की  योजन  को  त्रुटिहीन  बनाया  चाहिये  |  ताकि

 अधिकांग  लोगों  को  छिपा  धन  बताने के  लिए  प्रोत्साहन  मिलता  ।  कुछ  संशोधन

 करके  खन  योजनाओं  में  परिवर्तन  करना  चाहिये  ।  अन्त  में  मेरा  यह  निवेदन  ह  कि
 माननीय  मंत्री  महोदय  को  सदस्यों  का  परामर्श  स्वीकार  करके  योजनाओं

 में  कुछ  संशोधन
 करने  की  वात  स्वीकार  कर  लेनी  चाहिये  ।  लोग

 कुछ -.  कहते रहे  यह  ay  बात
 है  कि  इस  बजट  से  हमारी  सरकार  के  हाथ  मजबूत  हुए  हें  ।

 Shri  H.  C.  Soy  (Singhbhum)  :  Government  should  remove  the  disparities
 which  exsist  in  the  social  fabric  of  our  national  existance.  Government  have  not
 fulfilled  the  pledge  given  to  the  four  crores  of  people  belonging  the  backward  and
 oppressed  classes.  Even  after  so  many  five  year  plans  their  lot  remains  unchan  ged.
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 Many  areas  remain  unexplored,  where  people  are  not  getting  even  elementary
 human  facilities  of  mere  existance.  Constitution  has  special  provision  for  it  in  the
 directive  principles.  The  framers  of  the  Constitution  could  see  that  difficulty  of

 this  type  can  arise  any  day.

 According  to  the  Constitution  Dhaber  Commission  went  into  this  problem,
 but  it  has  not  been  able  to  do  anything  in  this  direction.  Government  have  not

 implemented  the  recommendations  of  Dhaber  Commission.  Even  the  report
 of  the  Gommissioner  of  deppressed  Classes  is  not  discussed  in  the  House  The  de-

 pressed  classes  people  are  systematically  deprived  of
 their

 land  and  belongings.

 A  Backward  classes  Commission  was  appointed  under  the  Chairmanship  of
 Kaka  Kalelkar.  But  nothing  has  been  done  in  this  direction  by  the  Government  so

 for,  though  eleven  years  have  passed.  I  want  to  urge  upon  the  Government  that

 they  should  right  their  past  mistakes  committed  in  this  direction.  Government
 also  seems  to  be  yielding  to  pressure  in  the  matter  of  Punjabi  Suba.  [If  our  Govern-
 ment  will  not  adopt  a  strong  policy  towards  Mizoes  and  Nagas  then  it  will  have

 very  bad  reactions.  Demand  of  separate  province  of  Jharkhand  will  again  come
 to  the  fore.  Government  should  remain  alert  and  try  to  do  away  with  the  separatist
 tendencies  with  all  their  might.  Special  attention  should  be  paid  to  the  condi-
 tion  of  depressed  classes  as  provided  in  the  Constitution.

 श्री  go  ato  कौजलगी  :  वित्त  मंत्री के  पास  aga  ही  अल्प  समय  इस  पर  भी

 उन्होंने  जो  कुछ  भी  उनसे  प्रयास  हो  सका  करके  बजट  प्रस्तुत  किया  है  ।  सब  के  दृष्टिकोण  को  सन्तुष्ट
 करना  तो  सम्भव  नहीं हैं  ।  +

 ्  fe  उन्होंने  कांग्रेस  की  नीति  का यह  कहना  गलत

 पालन  नहीं  किया  है  ।  जो  कुछ  वित्त  मंत्री  समस्त  कठिनाइयों  के  बावजूद  कर  पाये  है
 उसके  लिये  में  उन्हें  मुबारक  बात  देता  हु  देश  में  व्यप  बढ़  रहा  है  और  ओर  कम  हो  रही

 अधथेन्यवस्था  को  स्वास्थय  अंग  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  सरकार

 30  निगम  चला  रहा  जिस  प्र  भारी  cfs  लगी  परन्तु  लाभ  बहुत  कम  हो  रहा  है  |

 वित्त  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  उन्हें  यह  प्रयास  करना  चाहिए  कि  इन
 निगमों  से  उचित  परिणाम  निकले  ।  लगता  जाता  है  कि  प्रतिव्यक्ति  आय  बढ़ी  है  परन्तु
 गांवों  में  जाकर  देखे  तो  स्थिति  अत्यन्त  शोचनीय  हो  रही  है  ।  वहां  अब  भी  लोग  फटे  हाल

 रह  रहे  जो  कुछ  भी  विकास  कार्य  हुआ  उसका  गरीबों  को  कोई  लाभ  हुवा  नहीं  है  ।

 और  यह  बात  ठीक  ही  है  कि  गरीब  गरीब  होते  जा  रहे  हें  और  अमीर  और  अमीर  हो

 रहे

 देश  के  समक्ष  बहुत  समस्यायें  खाद्य  समस्या  स्थायी  रूप  धारण  कर

 रही  इसको  लेकर  कई  राज्यों  में  आन्दोलन  भी  हुये  है  इस  दिशा  में  हमें

 निर्भर  होने  का  प्रयास  करना  चाहिए  ताकि  प्रत्येक  देश  से  हमें  खाद्यान्नों  की  मांग  न  करनी

 फड़ । देश  में  भी
 अनाज  एक  भाव  में  नहीं  बिक  रहा  ।  एक  जगह  50,  60  प्रति  क्विंटल  हैं

 तो  gat  राज्य  में  उसी  का  भाव  100  से  150  प्रति  वीवीएस  और  इससे  भी  बड़ी
 विडम्बना  यह  है  कि  उत्पादक  को  ale  मूल्य  उपलब्ध  नहीं  हो  पा  ।  कई  जगह
 राज्य  सरकारें  भी  मुनाफा  खोरी  कर  रही

 सभापति  महोदय :  माननीयਂ  सदस्य  को  अब  भाषण  समाप्त  करना  हम
 गर-तरकारी  सदस्यों  का  कार्य  लेਂ  रहे  हैं  ।

 बनछ,.. बलन न  a
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 Resolution  re:  Administrative  Reforms  March  11,  1966

 a
 गर
 र-सरकारी

 सदस्यों  कें  विधेयकों
 तथा

 dred ों  सम्बन्धी  समिति

 COMMITTEE  QN  PRIVATE  MEMBERS  BILLS  AND  RESOLUTIONS

 अस्सीवाँ  प्रतिवेदन

 at हेम  राज  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 यह  सभा  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 80  प्रतिवेदन  जो  9  1966  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया

 सहमत

 सभापति  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  गैरसरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  80  वे

 प्रतिवेदन
 जो  9  1966  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत  है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  The  Motion  was  adopted.

 प्रशासनिक  सुधार  सम्बन्धी  संकल्प

 RESOLUTION  RE:  ADMINISTRATIVE  REFORMS

 ५
 सभापति  महोदय  :  अब  हम  25  1966  को  AT  विभूति  मिश्र  द्वारा  प्रस्तुत

 fara  संकल्प  आगे  विचार  करेंग े:

 सभा  की  राय  है  कि  देश  में  तत्काल  समाजवाद  लाने  के  लिए  और  पंच  वर्षीय

 योजना  के  सफल  निष्पादन  के  लिए  सरकार  को  अपने  प्रशासनिक  ढांचे  में

 अविलम्ब  आमूल  परिवर्तन  करने  चाहिए
 ी

 Shri  Bibhuti  Misra  (Motihari)  :  In  bringing  about  the  administrative

 reforms,  we  must  take  into  consideration  the  views  of  American  Expert.  For  the
 America  is  a  Great  democracy  and  their  way  of  life  may  be  useful  for  us.  We

 have  Central  and  State  Governments  and  local  bodies  as  well.  We  think  they  are

 independent  ofeach  other.  Decentralization  is  also  giving  birth  of  independence.
 Government  should  give  some  consideration  to  this  item.  We  must  look  at  every-
 thing  with

 the
 interest  of  the  national  economy  and  the  national  public.

 This  sentiment  that  States  should  be  ‘autonomous’  will  effect  the  administra-
 tion  very  adversely.  The  reforms  should  be  brought  in  sucha  way  that  thereby  the
 position  of  the  country  should  be  strengthened.  I  urge  upon  the  authorities
 concerned  that  these  thin
 tive  reforms.

 gs  Should  be  kept  in  view  while  effecting  the  administra-

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ :

 श्री  बने  क०  दास  :  मॉं  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  श्री  लिमये  का  dated  संख्या  3
 वह  उपस्थित  नहीं  मूल  संकल्प

 तथा
 उसका  संशोधन सदन  के  समक्ष
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 1887

 rare
 नक  सुधार  संबंधी  सकल्प

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  (Alwar)  :  I  support  the  views  put  forward  by  Shri
 Misra.  We  find  today  that  difficulties  are  being  felt  everyday  in  the  administra-
 tive  matters.  We  raise  slogans  of  socialism  but  we  are  doing  everything  against  it.

 The  Government  are  practically  in  the  hands  of  the  This  is  proper
 or  not  I  cannot  say.  Let  me  submit  that  in  order  to  have  this  dream  socialism

 realized,  there  should  be  ceiling  on  urban  property.  This  should  also  be  settled
 the  amount  of  ceiling  on  wealth  in  private  sector.  There  is  a  necessity  of  bringing
 radical  change  in  the  administration  to  this  effect.  But  until  and  unless  there  is

 some  picture  of  that  revolution, how  can  we  do  anything  practical  in  this  direction.

 Ceiling  of  rural  property  has  been  fixed  at  300  rupees  and  ceiling  on  rural  pro-
 perty  has  been  placed.  In  the  urban  areas  people  are  earning  lakhs,  we  are  not

 p2ying  any  attention  to  that.  If  the  disparity  continues  to  exist  in  the  country,
 how  will  be  have  socialism.  The  voice  was  raised  regarding  the  nationalization  of
 Rice  Mills,  but  nothing  has  been  done.  There  is  no  definite  picture  before  you.
 Struggle  between  the  various  political  parties  are  going  on,  without  any  benefit
 for  the  nation.  Somebody  thinks  right  while  the  other  leaves  to  the  left.  I  wonder
 what  will  be  the  basis  of  the  radical  reforms  in  the  administrative  system.  I  don’t
 think  any  effective  steps  can  be  taken  in  the  coming  thirty  years.

 What  are  the  reasons  that  it  has  not  been  able  to  eradicate  the  evil  of  corruption.
 The  answer  is  very  clear  that  we  have  no  clear  policy  on  any  items.  We  allow  asa
 matter  of  fact,  by  our  policy  to  the  Government  employees  to  indulge  in  black
 market.  Who  does  not  know  the  magnitude  of  corruption  going  on  in  Delhi.  It  is
 not  possible  for  anybody  to  control.  Same  is  the  State  of  Corporate  sector.  People
 are  taking  political  capital  out  of  everything.  I  am  ofthe  opinion  that  looking
 seriously  the  state  of  affairs  that  we  find  in  the  country  today,  it  does  not  seem  easy
 to  bring  about  any  radical  change  in  the  administrative  set  up.  Before  you  think  of

 that  you  must  bring  change  in  fundamental  things.  The  word  Welfare  State  is  a

 big  misnomer.

 Recently  a  committee  has  been  set  up  under  the  chairmanship  of  Shri  Morarji
 Bhai.  What  directives  you  can  give  to  that  committee.  Whether  committee  will
 do  anything  other  than  fixing  the  grade.  Will  you  call  this  administrative  reform.
 We  must  understand  one  thing  that  it  is  not  possible  today  to  exist  in  isolation,
 we  have  to  adopt  collective  attitude.

 ati  प०  बेंकटासुब्बया  :  इस  संकल्प  के  लिए  में  प्रस्तावक  महोदय  को

 मुबारक  बात  देता  हूं  ।  प्रस्तावक  श्री  मिश्र  समाजवादी  विचारधारा  के  समर्थक  हैं  ।

 सभी  कांग्रेस  के  सदस्य  समाजवाद  के  aude  है  ।  कांग्रेस ने  पुनः  अपना  fazata  इस
 विचारधारा  में  व्यक्त  किया  है  ।  घोषणा  में  भी  यह  ही  कहा  गया  है  ।

 वादी  की  रचना  से  हमने  समाजवाद  को  लक्ष्य  बनाया  जिस  प्रकार  हमारा
 समाजवाद  चल  रहा है  उस  तरह  हम  देश  को  समृद्ध  बनाने  में  सफल  नहीं  हो  सकते
 अज  जो  असमानता  इस  समाज  में  पाई  जाती  है  उसे  दर  करना  चाहिए  |  इस

 दृष्टि  से  हमारी  प्रशासनिक  मशीनरी  का  ढांचा  भी  उसी  प्रकार  से  होना  चाहिए

 स्वतन्त्रता  के  बाद  से  हमारा  नौकरशाही  ढांचा  उसी  प्रकार  ही  चल  रहा  है
 जेसा  पहले  था

 ।  हमारे  प्रशासन  में  जो  लोग  थे
 वे  प्रशासक  तो  थे  परन्तु  उनमें

 मानवीय  अंश  का  अभाव  था
 ।  हमारे  कर्णधारों  ने  उस  दृष्टि  से  समस्या  पर  विचार

 नहीं  किया  sat  aq  विचार  के  प्रवेश  आवश्यकता  थी  योजनाओं  का  निर्माण
 करते  हुए  हमने  इस  महत्वपूर्ण  दिशा  की  ओर  समुचित  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।
 गांव  पंचायत  से  लेकर  क़न्दील  सरकार  तक  प्रशासन  के  सुधार  के  बारे  में  नितान्त
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 अपेक्षां  का  भाव  हमनें  बड़ी  इमानदारी  से  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  का

 प्रयास  किया ।  gay  सामान्य  ब्यक्ति  तक  पहुंचने  का  प्रयास  feat  परंतु  इस  दिशा

 में  नितान्त  असफल  रहे  ।  यह  इस  विषय  की  सब  से  बड़ी  कमजोरी  ay

 प्रयास  के  मामलें  को  राज्य  के  स्तर  पर  लिया  जाना  चाहिए  ।  अभी  तक

 हमारे  अधिकारियों  में  नया  उत्साह  नहीं  निर्माण  हुआ  है  ऐसा  वातावरण  निर्माण  नहीं  हुआ
 fe  इस  दिशा  में  क्रांतिकारी  परिवहन  किये  जो  सके  ।  यह  एक  मानवीय  प्रश्न  है

 और  इसे  मनोवैज्ञानिक  ढंग  से  सुलझाया  जाना  चाहिए  ।  हमारी  कई  एक  परियोजनाओं  पर

 बहुत  भारी  व्यय  किया  जा  रहा  है  ।  बहुत  सा  व्यय  तो  प्रशासन  पर  ही  हो  जाता  है  ।  इस

 दृष्टि  से  हमें  प्रशासनिक  सुधारों  का  महत्व  महसुस  होंगा ।  यह  सन्तोष  की  बात  है  किः

 केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  की  स्थापना  की  है  ।  इसके  निर्देश  पद  क्या

 में  नहीं  जानता  परन्तु  यह  इच्छा  है  कि  इसकी  अध्यक्षता  श्री  मोरारजी भाई  कर

 रहे  उन्हें  लोगों  के  सम्पर्क  का  पूरा  अनुभव  है  ।  आदा  करनी  चाहिए  यह  आयोग

 समस्याओं  को हमारी  सुलझाने  में  सफल  रहेगा

 जो  भी  हो  हमारा  प्रत्येक  कायें  सामान्य  जन  कल्याण  की  भावना  से  होना  चाहिए  ।

 आज  हमारे  प्रशासन  पर  कई  दिशाओं  से  कुप्रभाव  पड़ते  रहते  बड़े  बड़े  प्रभावशाली

 व्यक्तियों  का  प्रयास  पर  प्रभाव  है  ।  राजनीतिक  दबाव  पड़ते  रहते  सामान्य

 लाभ  से  वंचित  रहते  है  ।  इसी  दृष्टि  से  मैं  मिश्र  जी  के  प्रस्ताव  का  समर्थन

 करता  zg  |

 भी  स०  Ato  बनर्जी  q  श्री  मिश्र  जी  के  संकल्प  का  समान  करता ई
 ।  परन्तु  मेरा  विचार  नहीं  कि  इन  संकल्पों  से  देश  में  समाजवाद  की  स्थापना  हो

 जायेगी  ?  इसके  लिए  देश  में  एक  सामाजिक  क्रांति  का  निर्माण  करना  बड़ा  जरूरी  है  ।

 देश  स्वतन्त्रता  के  बाद  से  हम  समाज  वाद  पर  भाषण  सुन  रहे है  परन्तु इस  दिशा

 में  कोई  ठोस  प्रगति  नहीं  हुई  आज  तो  देश  में  उथल  पुथल  मची  हुई  है  ।  यह  अच्छा

 है  कि  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  की  स्थापना  कर  दी  गयी  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 [  Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chair

 मुझे  इस  बात  में  कोई  संदेह  नहीं  कि  श्री  मोरारजीभाई  सारी  समस्या  पर  विस्तार

 से  विचार  करेंगे
 |  परन्तु  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  25  फरवरी  ,  1966  को  गृह

 मंत्रालय  जारी  fe  गये  एक  पंत्र में  10,000  सरकारी  कर्मचारियों  की  छटनी  हो
 रही  इससे  पव  एक  अवसर  पर  गह  मंत्री  महोदय  ने  इस  सभा  को  आश्वासन  दिया

 था  कि  नई  योजना  के  परिणाम  स्वरूप  कोई  छटनी  नहीं  की  जायेगी  ।  इस  लिए  जो  कुछ
 हो  रहा  है  बड़ा  आश्चर्यजनक  है  ।

 आबच्चये  की  बात  है  कि  इसी  प्रशासनिक  सुधार  समिति  ने  काम  करना  शुरू  भी  नहीं
 किया  10,000  लोग  रोजगार  से  वंचित  हो  गये  ह  ।  कहा  गया  है  कि  यह  लाल
 फीता  को  समाप्त  करनेके

 लिए  किया  जा  रहा  है  ।  परन्तु  मंत्रियों  की  संख्या  तो  कम
 नहीं  की

 >
 जा  रही  ।  में

 यह  पुछना  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार  आयोग  के  काम  आरम्भ
 करने  स  पु  ही  उपरोक्त  पत्र  अनुसार  काय॑  किया  जायेगा  ।  इन  शब्दों  से  मैं  feat
 जीਂ  की  सफलता  की  कामना  करता  हुं  ।
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 11  1966  प्रशासनिक  सुधार  संबंधी  संकल्प

 श्री  खाडिलकर  (dz)  यह  eo  की  बात  है  कि  हम  प्रशासनिक  सुधारों  की  ओर

 ध्यान  दे  रहे  कई  में  गम्भीरता  से  सोचता  हूं  कि  किस  प्रकार  हमारा  प्रशासन

 चल  रहा  ईश्वर  ही  कुछ  सहायता  कर  रहा  आज  श्री  मोरारजी  देसाई  की

 अध्यक्षता  में  नियुक्त  गया  वह  एक  अच्छा  रंग  इससे  आशा  बंधी है
 fe  प्रशासन  पद्धति  के  सुधार  की  दिशा  में  कोई  ठोस  पग  उठाये  जा  सके  ।  परन्तु त

 यदि  ga  इसके  face  देखते  हैं  तो  मालूम  होता  है  कि  शायद  इससे  हमारी

 समस्याओं  का  कोई  ठीक  हल  निकल  पाये  ।  मेरा  विचार  है  कि  इसे  कुछ  स्वतन्त्रता  से

 काम  करने  दिया  जाय

 प्रशासन  में  सुधार  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि
 उपरोक्त  आयोग  को  योजना  आयोग

 को  तरह  स्वतन्त्र  तालिकायें  बनाने  की  अनुमति  होनी  चाहिए  ।  उनकों  हमारी  सामाजिक
 ओर  ध्यान  देना  चाहिएं  ।  यदि  इन  तालिकाओं  का  सेन  इस  आयोग समस्याओं  की

 को  प्राप्त  हों  जाय  तो  इस  दिया  में  काफी  लाभदायक  सिद्ध  हो  सकता  है  ।

 राष्ट्र  और  कुछ  अन्य  राज्यों  में  इस  प्रकार  की  समितिया ंहै  ।  समाजवाद  की  बातें  की  जा  रही

 कुछ  उसे  भी  तो  प्रशासन  ने  ही  तों  कार्यान्वित  करना  है  ।

 इस  समय  सब  से  महत्वपूर्ण  प्रश्न  यह  है  कि  प्रशासनिक  व्यवस्था  सरकार  की  नीतियों

 के  अनुकुल  हों  और  उसक  विचारों  कों  अभिव्यक्त  करने  की  स्थिति  में  हो  ।  और

 ऐसा  वातावरण  निर्माण  हो  कि  सामान्य  व्यक्ति  को  कुछ  लाभ  पहुंच  सके  ।  आज  स्थिति

 यह  नहीं  है  ।  प्रशासन  आजकल  काफी  ढीला  ढाला  चल  रहा  काम  के  कागजात
 काफी  इकट्ठे  हो  जाते  ह्  और  समस्यायें  नये  नये  रूपों  में  उपस्थित  होती  रहती  हैं  ।

 इसके  अतिरिक्त  सब  से  बड़ी  कठिनाई  यह  है  कि  राजनीतिक  card  में  हस्तक्षेप  करते

 रहते  हे  ।  इससे  प्रयास  का  कार्य  स्वतन्त्रता  से  चल  नहीं  पाता  ।  प्रशासन  को  इस  बात

 भी  बचाना  होगा  ।  जब  तक  यह  ठीक  हो  इस  दिशा  में  किसी

 प्रकार  के  भी  अच्छे  परिणामों  की  आदा  नहीं  की  जा  सकती

 इस  acd  में  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  हमने  जो  पद्धति  अपनाई  वहं  हमारे

 अनुरूप  नही ंहै
 ।  यह  अ  वाली  विदेशी  उपनिवेशवादी  शासन  के  लिए  ही  उपयुक्त  हों  सकती

 हमें  इसमें  सुधार  तो  करना  ही  परन्तु  सुधार  करते  समय  उस  पर  पुरी
 गम्भीरता  से  विचार  करना  है  ।  दृष्टिकोण  व्यवहारिक  और  यथाथंवादी  होना

 चाहिए  ।  और  सारी  बातों  को  व्यापक  आधार  पर  देखना  चाहिए  फ्रांस  में  हर  तीसरे
 दिन  मंत्रिमंडल  बदल  जाता  परन्तु  प्रशासन  की  मान्यता  के  आधार  पर  सरकार  का
 काम  चलता  रहता  है  ।  प्रधान  डो  गाल  ने  यह  सारा  ढांचा  ही  बदल  दिया  है  ।

 राज्य  का  महत्वपूर्ण  अंग  होता  है  ।  इसे  परेशानी  और  हस्तक्षेप  की

 मशीन  नहीं  बया  जाना  चाहिए  ।  करने  पर  ही  इस  दिशा  में  हम  कुछ  सुधार
 कर  सकेंगे  |

 श्री  कपूर  fag
 )

 :  में  इस  थ संप्रल्प  पर  विचार  व्यक्त  करूंगा  |

 मेरा  कहता  के  इस  grey  का  आधार  कुछ  भाँति  है  जो  थि  प्रस्तावक  महोदय  को

 दिखाई  देती  उप  आधार  पर  समाजवाद  के  नारों  से  गलत  धारणायें  बत  सकती

 है
 ।

 मेरा  विचार  veg  कि  समाजवाद एक  नारा  ही  है  इसे  सिद्धान्त  नहीं  कहां  जा  सकता
 इस  संकल्प  में  समाजवाद  को  पंच  वर्षीय  योजनाओं  के  साथ  सम्बद्ध  फिया  गया है  ।

 अब  इन  योजना  का
 सिद्धान्त  रूप  में  समाजवाद से  कण  सम्बन्ध है  ।  केवल  इन  योजनाओं

 को  चलने  के  लिए  ऐसे  लोग  चाहिए  ff  aoa  से  प्रबन्ध  करने  का  कार्य  कर
 ae  De  एक  केन्द्रीय  समस्या  है  ।
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 यह  इस  संकल्प  का  सार  है  ।  प्रशासनिक  व्यवस्था  और  राज्य  का  सम्बन्ध  एक

 होती है  ।  एक  दूसरे  को  उसी  व्यवस्था  से  चलना  होता है  ।.  सभी  लोग  सेवा

 प्रणालियों  का  सार  यही  है  ।  विचार  में  यह  कार्यपालिका  का  काम  उसे  जो  काम

 सौंपा  गया  हो  उसे  उसके  अनुरूप  ही  अपनी  बना  कर  उसे  प्रशिक्षित  करना

 चाहिए  यहं  भी  स्पष्ट  ही  है  फि  सभी  लोक  सेवाओं  में  और  सभी  परिस्थितियों  में

 राज्यों  ने  इस  सिद्धान्त  पर  अपनी  लोक  सेवाओं  का  गठन  किया  है  ।

 में  यह  करना  चाहता  हूं  कि  समाजवाद  और  पंच  योजनायें

 इस  सिद्धान्त  को  बदल  नहीं  सकती  ।  यह  तो  सरल  बात  इस  सिद्धान्त  किसी

 ae  के  बड़े  परिवहन  का  sea  ही  है  ।  मेरा  मत  यह  है  कि  यदि  संक्रमण

 की  ठीक  तरह  छानबीन  की  जाय  तो  इसका  कुछ  मतलब  नहीं  निकलता ।  में  इसका

 विरोध  करता  हूं  और  निवेदन  करता  हू  कि  इसे  वापिस  ले  लिया  जाय  |

 श्री  वॉरियर  में  संकल्प  का  anda  करता  हूं  ।  यह  बहुत  क्रांतिकारी

 और  साहसी  संकल्प  है  ।  आज  जो  हमारे  प्रशासन  का  ढांचा  है  वह  हमें  अंग्रेजों  से  प्राप्त

 हुआ  है  ।  आज  ऐसी  स्थिति  बन  गधी  है  कि  सचिवालय  चाहता  करता है
 मंत्रिगण  भी  उसकी  इच्छाओं  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कर  और  आज  के  सारे  रोग

 की  जड़  यह  ही  एक  चीज  है  ।  मेरा  निवेदन  यह है  कि  जब  सरकार  सचिवालय

 के  अधिकारों  को  समाप्त  करने  की  दिशा  में  कोई  सक्रि  कायंवाही  नहीं  करती  तब

 तक  इस  दिशा  में  कुछ  हो  पाना  सम्भव  नहीं  है

 इस  मामले  मेरा  यह  भी  मत  है  क्रि  यदि  प्राधिकार  और  क्षत्रीय

 कर्मचारियों  को  और  प्रशासन  संगठनों  को  दे  दी  जाती  तो  इससे  काम  अच्छी  प्रकार

 आरम्भ  ही  सकता  था  ।  राज्य  के  hea)  छोटी  सी  प्रायोजना  की  स्वीकृति  के

 लोग  यहां  ad  हें  और  उन  सचिवों  के  आस  पास  घुमते  है  जिन  का  कोई

 दायित्व  नहीं  है  ।  इस  तरह  के  लोगों  के  हाथ  में  सत्ता  नहीं  रहनी  चाहिए  उप

 लोगों  के  हाथ  में  अधिकार  रहने  चाहिए  जो  कि  क्षेत्र  में  काम  करते  हें

 Shri  Onkar  Lal  Berva  (Kotah)  This  resoluticn  has  been  put  furward  by
 an  urgent  supporter  of  socialism.  He  has  faith  in  socialism  and  wants  the  ad-

 ministration  be  refurmed  acc.rdingly.  We  haveseen  that  all  the  cases  ofcorruptic  n
 have  gone  and  no  inquiries  were  made  into  it.  Iam  of  the  opinien  that  until  and
 unless  corrupticn  goes  from  the  tp  it  will  not  be  eradicated  from  the  lk  wer
 level.  Without  the  remedy  of  this  corrupticn  yuu  cannot  think  of  any  wurth
 while  refurm  in  the  administrative  set  up.

 Government  are  not  taking  any  action  against  those  who  are  dish  nest.  And

 thereby  the  mentality  of  corruptie  n  is  increasing.  Government  is  not  ह  1  king  to
 this  corruption  at  all.  also  want  to  u-ge  that  bith  at  the  centre  and  the  State
 level  members  of  the  Oppositic  n  shr.uld  be  ass:  ciated  in  the  Administratives  Refi  rms
 Committees.  If  you  really  want  administrative  refirm,  we  shall  have  to
 move  strong'y  and  w  u'd  be  u-ging  डान  Misra  the  move  of  the  rex  lutie lt  that
 he  should  not  withdraw  it.

 हैं  स०  र्०  काग  (teqfert)  :  समाजवाद  का

 तीसरी  योजना  के  दौरान  जब
 दाऊद  हमारे  लिए  नथा  नहीं  है  ।

 समाजवाद  समाज  की  नप  ||  के
 बारे

 में  चर्चा  हुई
 थी  तो  हमने  समाजवाद  पर  क  र्थ  जब A  wy  कांग्रेस  के  हाथ  में
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 ———  क  काय  क  कानन

 सत्ता  आई  हम  समाजवाद  के  अतिरिक्त  और  कोई  बात  कांग्रेस  की  ओर  से

 सुन  नहीं  रहे  सदन  ने  इस  सम्बन्ध  में  को  स्वीकृति  भी  दे
 थी

 ।
 जब

 राज्यों  सरकारों  का  निर्माण  हो  उसके  बाद  पदासीन  दल  पास

 समाजवाद  के  अतिरिक्त  और  कोई  कार्यक्रम  नहीं  आज  हमें  यह  बताय  जा  रहा  है

 कि  हमारे  पास  वह  अपेक्षित  मशीनरी  नही ंहै  जिससे  समाजवाद  के  कार्यक्रम  को  लागू

 किया  जाय  t

 बड़े  दुर्भाग्य  की  बात है  कि  हमने  जो  समाजवाद के  सिद्धान्त  और  ara

 बनाये  हैं  कार्यान्वित  करने  के  fad  हमारे  पास  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  प्रत्येक

 देश  सरकार  जिन  कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित  करना  चाहतीं  सर्वप्रथम  उनको

 कार्यान्वित  करने  के  व्यवस्था  करती है  ।  ऐसी  आशा  है  कि  प्रशासनिक  सुधार  आयोग

 सब  बुराइयों  और  त्रुटियों  को  दूर  करेगा  और  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 प्रभावशाली  व्यवस्था  करेगा  |

 इस  समय  भी  देश  में  जो  {Raat  प्रणाली  प्रचलित  है  वह  समाजवाद  के  अनुरुप

 नहीं  है  ।  सार्वजनिक  दिक्षा  और  विशिष्ट  दिक्षा  केवल  वर्गों

 को  उपलब्ध है  ।  चिकित्सा  की  सुविधा वों  के  बारे  में  भी  यहीं  बात  सच  है  ।

 ये  बुराइयां  हैं  जिन्हें  सरकार  को  दूर  करना  चाहिये ।  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  ऐसा
 निकाय  नहीं  है  जो  ऐसा  परिवहन  कर  सक े॥

 प्रकार  का  संकल्प  हमारे  सम्मुख  है  इसको  पारित  करने  से  हम  देश  में

 समाजवाद  नहीं  सकते  ।  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  इसके  लिये  कुछ  ठोस

 और  प्रभावशाली  कदम  sora  जायें  ।  कृषि  क्षेत्र  में  भी  गरीब  आदमी  को  उसका

 हक  नहीं  दिया  जा  रहा है
 ।  आज  अधिकतम  लाभ  जमीदारों  को  ही  प्राप्त  हो  रहा

 है  यदि  इस  क्षेत्र की  सहायता  करने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  कर  दी  जाती है  तो  यह

 एक  बहुत  अच्छी  सफलता  होगी  ।

 मेरी  सरकार  से  अपील  है  कि  यदि  वह  सचमुच  समाजवादी  समाज  की  रचना  चाहती

 id  तो  उसे  वर्तमान  नियमों  को  बदल  कर  उसके  लिए  वातावरण  तैयार  करना  चाहिए  ।

 श्री  कल्पना  )  आज  का  हमारा  प्रशासन  सम्बन्धी  ढांचा  अंग्रेज  का

 हुआ  है  ।  यह  कहना  हो  पड़ेगा  कि  अंग्रेजों  का  प्रशासन  मजबूत

 जब  वे  गये  तो  यह  te  के  शासन  को  सम्भालने  के  योग्य  ai  उन्होंने  जो
 नियम  और  संहिंतायें  बनाई  थी  उसका  बड़ा  सकती  से  पालन  किया  जाता  था ।  वे

 ईमानदार  थे  और  अधिक  प्रशासनिक  मामलों  में  हस्तक्षेप  नहीं  करते थे
 परन्तु  एसी  स्थिति  नहीं  प्रशासनिक  की  मुख्य  कठिनाई  यह  हैं  कि

 इसमें  राजनैतिक  कार्यपालिकाਂ  द्वारा  दुर्भाग्यवश  तथा  अनावश्यक  हस्तक्षेप  किया  जाता  है  ।

 हम  देखते  हैं  कि  प्रत्येक  बात  के  सत्तारुढ़  दल  के  लोगों  द्वारा  स्थानीय  '  कार्यपालिका  पैर
 दबाव  जाता  है  ।  इसे  प्रशासन  में  एक  बुराई  यह  है  कि  केन्द्रीय  प्रशासन
 तथा  राज्य  प्रशासन  के  वेतन-क्रमों  में  बहुत  अन्तर  है  जिसे  दूर  किया  चाहिय े।
 तीसरी  बात  यह  है

 कि  राज्यों  में  दोहरा  कार्य  किया जा  रहा  है  यहा  कई  विभाग

 एसे  हूँ  लगभग  वही  काय  कर  रहे  हें  जो
 राज्यों  में  कियां  जा  रहा  है  ।

 केन्द्रीय  प्रशासनिक  विभागों  भाषाओं  के  अध्ययन  को  अनुचित  महत्व  दिया  जा

 रहा है
 ।  इस  बारे  में  सरकार  को  यह  देखना  चाहिये  कि  किसी  पद  fate  के  लिये

 चुने  गये A)  लोग  उस  पद  विद्वेष  के  लिए  अहंता  art  और  उसके  योग्य  हों  ।  इसਂ  बात
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 Resolution  re  :  Administrative  Re
 forms

 Phalguna  20,
 a

 (Saka)

 [at

 से  इतना  अन्तर  नहीं  पड़ता  कि  प्रशासन  किस  भाषा  विशेष  में  चलाते  हें  ।  AFT

 समय  आ  गया है  जब  सरकार  को  कम  से  कम  इन  बातों  को  ठीक  के  लिये

 कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 Shri  Sinhasan  Singh  (Gorakhpur)  :  This  seems  to  be  a  very  beautiful  re-

 solution.  It  demands  the  reforming  of  administrative  machinery.  I  want  to  draw

 the  attention  of  the  mover.  to  this  fact  that  those  who  are  presiding  over  our  des-

 tiny  today  are  not  implementing  socialism  correctly.  If  they  had  correctly  im-,

 plemented  their  policies  and  programme  then  there  would  have  been  no  difficul-
 ties  at  all.  Automatically  the  administration  would  have  been  geared  up.  It  would

 have  ‘become  very  effective  and  efficient.

 Iam  of  the  opinion  that  adequate  steps  have  not  been  taken  to  implement  the

 programme  by  which  we  would  have  established  socialism  in  this  country.  Indian
 National  Congress  had  passed  several]  resolutions  on  socialism  but  nothing  worth

 the
 name  has  been  done  to  implement  it.

 Let  we  also  recall  that  in  order  to  bring  about  administrative  reforms  com-

 mittees  were  appointed.  And  these  committees  submitted  their  reports  also.
 But  all  the  issues  up  to  this  day  1emain  unsettled.  No  action  has  been  taken  so  far
 on  these  issues.  One  thing  should  be  very  clearly  understood  that  until  and  unless
 the  policy  framers  are  not  determind  to  carry  out  their  policies,  the  influence  of

 bureaucracy  will  last-and  the  programmes  and  policies  of  socialism  will  not  be

 implemented  effectively.  I  shall  be  happy  if  this  resolution  is  implemented  but  I

 have  no  hope  that  it  will  be  properly  done.

 में  इस  THT  स्वागत  करता हूं
 ।  परन्तु  मेरा  कहना  है  कि  समाजवाद  लाने  की

 दृष्टि  से  सब  से  पहला  aa  भूमि  सुधार  लाने  का  है  ।  इस  दिदा  में  1955  में  एक
 तालिका  प्रस्तुत  की  गयी  परन्तु  अभी  तक  इस  दिशा  में  कुछ  भी  नहीं  fear  गया ॥
 इसके  अतिरिकत  बड़े  उद्योगों  के  राष्ट्रीयकरण  का  प्रश्न  है  ।  et  इस  संदर्भ  में

 यहँ  लेना  चाहिए  कि  धनी  लोग  ही  प्रशासन  ०  भ्रष्टाचार  फलाने  पर
 qa  करते  el  हमें  इस  ओर  भी  ध्यान  देना  चाहिए  कि  देश  में  विदेशी  पूँजी  का

 विनियोजन  दिन  प्रतिदिन  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  विदेशी  पूँजी  के  कारण  शोषण  हो

 रहा है  उसे  समाप्त  किया  जाना  बड़ा  आवश्यक  है  ।  मेरा  मत  ce  है  कि  देश  में

 qe  लाने  के  लिए  इन  सब  कार्यों  को  करना  होगा  ।  केवल  नारें  लगाने  से  कुछ
 परिणाम  निकलने  वाला

 नहीं
 है

 श्री  ७  सेन  :  केवल  garafaa  सुधार  लाने  a  ta  में
 समाज  बाद  की  स्थापना  पह  बहुत  बड़ी  श्रांति  हमारे  संधि  पतन  में
 तो  को  लक्ष्य  रखा  परन्तु  व्यवहारिक  क्षेत्र  में  हम  पूंजीवाद  का  निर्माण
 कर  रहे  यह  बात  तो  में  स्वीकार  करता  ह  कि  केश  का  कारण  केवल  समाजवाद
 बेही  है  ।  maar  में  सुधार  हो  यह  भी  ठीक  परन्तु  समाजवाद  लाने  के  रास्ते  और

 समाजवाद  लाने  के  लिए  आज  इन्सान  इन्सान  का
 शोषण  कर  रहा  है  उसे

 समाप्त  करना  होगा  राष्ट्रों  के  परस्पर  शोषण  को  रोकने  का  रास्ता  भी  निकालना  होगा  ।
 भारत  में

 तो  यह  दोषी  बन्द  ही  नहीं  हो  रहा है  ।  एका  कार  आयोग  की
 रिपोर्ट

 ही  इसका  प्रमाण  है  ।

 श्रीमती  लक्ष्मीकान्तम्मा  ह  हमने
 अपने  संविधान  के  ait  लोगों  को

 राजनीतिक  और  भारिक  cam  प्रदान  करन  |  ै का  aRalad  दिया  हुअ
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 संबंधी

 संकल्प

 स्वतन्त्रता  भी  रक्षित  है  ।  हमार  संविधान  और  लोकतंत्र  काफी  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ।

 हमारे  देश  में  एक  महिला  को  प्रधान  मंत्री  का  पद  दिया  गया है  ।  प्रकार  कि

 समानता  का  व्यवहार  तो  अमरीका  में  भी  नहीं  दिया  जाता  ।

 श्री  श्यामलाल  सराफ  पीठासीन  हुये  |

 |  Surt  SHAM  LAL  SArRaF  in  the  Chai

 म  इस  संकल्प  का  स्वागत  करती  हूं  जिसमें
 समाजवाद

 को
 प्रशासनिक  सुधारों

 से  fara  गया है  ।  हम  समाजवाद .  के  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  का  प्रयत्त  करते  हैं  ।  परन्तु
 तीन  पंचवर्षीय  योजनाओं  बाद  भो  आम  आदमी  को  कोई  लाभ  नहीं  हुआ  है  ।  मेरा

 विचार  है  कि  योजनाओं  में
 समाजवाद

 को  उचित  स्थान  नहीं  दिया  गया  है  ।  यदि  हम
 अच्छे  परिणाम  प्राप्त  करना  चाहते  हें  तो  हमें  अपनी  में  समाजवाद  को  .  अच्छा

 स्थान  देना  चाहिय े।

 we  खेद  का  विषय
 है

 क
 जह जहां तक  प्रशासनिक  सुधारों  का  संबंध  है  तीन  पंचवर्षीय

 योजनाओं  के  होते  हुये
 भी  दमन  अधिक  प्रगति  नहीं  की  है  ।  इस  उच्च  शक्ति  प्राप्त

 आयोग  को  अपना  काम  तेजी  से  करना  और  शीघ्र  ही  कुछ  निर्णय  करने

 चाहिये  ।  आयोग  के  कांय  की  कुछ  धीमी  तो  इससे  देश  के
 विकास

 में  भी
 देर

 लगेगी  |  यह  आवश्यक है  .  कि  हम  अधिकरियों  में  तेजी  से  काम  -  करने  की

 भावना  पेदा  करने  के  प्रयत्न  at

 समाजवाद  आधारित  कार्यक्रम  के  यह  आवश्यक  है  कि  इसकी  क्रियान्विति

 TH  से  हो  ।  जब  तक  प्रशासन  इस  बात  को
 नहीं

 समझ  योजना  सफल  नहीं  हो

 सकती  |  योजना  की  सफलता  को
 सुनिश्चित

 करने  का  एक  ही  तरीका  है  और  ae  कि

 इसको  एक  एसे  अभिकरण  को  सौंपा  जाये  जो  सरकार  के  कार्यक्रमों  की  क्रियान्विति  से

 सच्चा  और  ईमानदार  हो  ।

 मात्रा  उसके श्री  दी०  चलें  शर्मा  afe  समाजवाद  एक  मन्दिर  है

 पुजारी  है  ।  खेद  की  बात
 है

 कि  हमारे  मंत्रियों  की  समाजवाद  में  आस्था  नहीं  है  ।  इनमें

 बहुत  से  एसे  है  जिनका  Gal  जब  दे  में  विश्वास  नहीं  एसे  सभी  मंत्रियों
 को

 परिषद  से  निकाल  चाहिये  और  उन्हें  देशसेवा  के  किसी  अन्य  काय  पर  लगा

 देना  चाहिये  |

 म॑  यह  नहीं  मानता  कि  समाजवाद  स्थापना  प्रशासन  द्वारा  की  जा  सकती

 प्रशासक  लोग  मंत्रियों  के  दास  होते ह  थ  उन्हें  तो  केवल  आदेशों  का
 पालन  _  करना

 होता  है
 प्रशासनिक  सुधारों  द्वारा  कोई  प्रगति  नहीं  होंगी  ।  सरकार ने  जसे

 की  स्थापना
 की

 उसकी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करन  तक  प्रशासन  में  और

 कई  खराब  बातें  खड़ी  al  जायगी  ।

 इस  देग  में  समाजवाद  की  स्थापना  के  लिये  हमें  अपनें  रेलों  और  कालेजों  में

 समाजवाद  के  मुख्य  सिद्धान्तों  की  दिक्षा  देनी
 होंगी

 ।  हमें  अपने
 विधा

 क्यों  को  आधिक

 तथा
 सामाजिक

 विषमता  समाप्त  जमीन दारी  समाप्त  करने  और  एकाधिकार ों
 समाप्त  करने  की  शिक्षा  देनी  होंगी  ।  इस  प्रकार  ही  देश  में  समाजवाद  स्थापित  किया
 जा  सकता है  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्याचरण  :  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद

 प्रशासनिक  सुधार  की  आवश्यकता
 महसूस

 की
 गई  थी  ।  अंग्रेजों ने

 ने
 at  एक  tar  प्रशासनिक

 ढांचा  स्थापित  करा  था  कि  fay  के  अर्थात  उन्हें  इस  प्र
 ठा  पर  अपना  कायम
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 Resolution  re  :  Administrative  Reforms  March  11,  1966

 [att

 रखने  में  सुविधा  रहे  ।  परन्तु  स्वाधीनता  प्राप्त  होने  के  बाद  जब  हमने  आप  ता  संविधान

 लाग  किया  तो  प्रशासनिक  सुधारों  को  लाने  पर  विचार  किया  जाने  ।  इस  कार्य

 के  लिये ब  सी  समितियां  भी  नियुक्त  की  गई  और  उनकी  सिफारिशों  a  अनुसार

 कुछ  परिवहन  भी  किये  गये  ।  उनसे  हमें  पर्याप्त  लाभ  भी  हुआ  परन्तु  मुख्य  प्रणालियों

 में  अन्तर  नहीं
 हुआ

 है

 पंचवर्षीय  योजनाओं  और  विकास  तथा  कल्याण  सम्बन्धी  कार्यों  के  फलस्वरूप  काम  बहुत  बड़

 गया  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों
 में  भी  बहुत  विस्तार  हो  गया  है  ।  प्रशासनिक  सुधारों

 का

 काम  बहुत  महत्व  का  काम  है  ।  इसमें  कुछ  मूलभूत  परिवर्तन  करने  होंगे  |  इसके  लिये  एक

 सदाकत  आयोग  की  स्थापना  कर  दी  गई  है  और  श्री  मुरारजी  देसाई  इसके  अध्यक्ष  है  ।  उनके

 अतिरिक्त  कुछ  अनुभवी  संसद  सदस्यों  को  भी  इस  आयोग  का  सदस्य  बनया  गया  ।  हमें

 आदा है  कि  यह  अयोग  वर्तमान  प्रशासनिक  व्यवस्था  में  आवश्यक  सुधार  सुझाने  में  सफल  होगा

 और  देश  प्रशासन  को  इस  से  लाभ  होंगा  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  इस  आयोग  के  निर्देश  पदों  पर  आपत्ति  की  है  ।  मेरा  उनसे  निवेदन  है  कि

 वे  5  जनवरी  के  भारत  सरकार  के  राजपत्र  को  पढ़  पता  चलेगा  कि  वे  कांफी  व्यापक

 ह्म  बता  रहा  था  कि  पिछले  18  वर्षों  में  प्रशासनिक  सुधारों  के  मामले  में  काफी  कुछ
 किया  गया  है  ।  इस  बारे  में  में  पंचायती  राज  के  विकास  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।

 अब  ग्राम  पंचायतों  को  अधिक  अधिकार  दे  दिये  गये  ह  ।  इस  से  बहुत  लाभ  हुआ  है  ।

 श्री  बनर्जी  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  छंटनी  का  प्रश्न  उठाया  है  ।  म

 कहना  हूं  कि  उनकी  शंकाएं  निराधार  हमारा  किसी  प्रकार  की  छंटनी  का

 प्रस्ताव  नही ंहै
 ।  नई  योजना  के  अनुसार  हालत  कर्मचरियों  को  एक  केन्द्रीय  पूल

 में  स्थानान्तरित  कर  दिया  जायेगा  और  उनकी  केवल  तभी  छंटनी  जायेंगी  जब

 कोई  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  को  तैयार  नहीं  होंगे  और  जब  नया  काम  नहीं  करना

 चाहेंगे  ।  श्री  बनर्जी  ने  यह  भी  कहां  है  10,000  व्यक्तियों  को  सेवा  से  निकाल  fear

 जायेगा  ।  यह  बिल्कुल  गलत  है  ।  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  वास्तव  में  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी

 योजनाओं
 के  लिये  लोगों  की  कमी  होने  का  भय  है  ।

 मुझ  श्री  वॉरियर  कां  भाषण  सुनकर  बहुत  निराशा  हुई  है  ।  मेंने  सोचा  था  कि  ag
 कुछ  रचनात्मक >  देंगे  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  सरकार  नौकरशाही  पर  fasiz Ld

 करती  है  और  बड़े  बड़े  अधिकारियों  की  राय  पर  ही  चलती  है  ।  हमें  जनता  की

 नाइयों  जानकारी  है  और  हमें  भी  जनता  ने  चुनकर  भेज  हां  अधिकारियों

 को  दस  संसद  और  के  निर्णयों  को  कार्यान्वित  करना  होता  है

 हमें  प्रसन्नता  है  कि  यह  संकल्प  लाया  गया  है  ।  हमें  अपने  प्रशासनिक  ढांचे  में  गल

 परिवर्तन
 करना

 में  आशा  करता  हूं  कि  सदन  इस  संकल्प  को  स्वीकार  कर  लेगा  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra  (Motihari)  :  I  thank  Shri  Shukla  for  accepting  this
 resolution.  I  request  our  Government  to  implement  this  and  bring  about  socia}  ism.

 Tam  thankful  to  all  those  hon.  Members  who  have  supported  this  resolution.
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 20  1887  देश  में  खाद्यान्नों  के  निर्बाध  रुपये  लाने  ले  जाने

 के  बारे  में  संकल्प
 न  ee  ee

 We  are  trying  to  raise  the  standard
 of  masses.  The  Ministers  do  realise  their

 responsibil  lity.  Every  effort  is  being  made  to
 estalslisht(a.

 socialistic  pattern  of

 society.

 I  want  to  pay  my  compliments  to  Government  for  accepting  my  resolution

 सभापति  महोदय  :  अब  श्री  बसंत  कुमार  दास  का  संशोधन  A  सभा  के  मतदान  के  लिये
 a रखता  ह  |

 संशोधन  मतदान  के  लिये  और  अस्वीकृत  The  Amendment  was

 put  and  negatived

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 सभा  की  राय  है  कि  देश  में  तत्काल  समाज
 वद

 लाने  के  लिये  और
 पंचवर्षीय

 योजना  के  सफल  निष्पादन  के  लिये  सरकार  क  अपने  प्रशासनिक  sta  में

 अविलम्ब  आमल  परिवर्तन  करने  चाहिये ंै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  1/  The  Motion  was  adopted.

 ee et  नन  ण

 देश  में  खाद्यान्नों  के  निर्बाध  रुपये  लाने  ले  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 RESOLUTION  RE  :  FREE  MOVEMENT  OF  FOODGRAINS  IN  THE  COUNTRY

 Shri  Tan  Singh  (Barmer)  में  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 सभा  की  wad  कि  अनिवार्य  एकाधिकार  वसूली  पद्धति  और  देश  भर  में

 खाद्यान्नों  के  निबंध  रूप  से  लाने  जाने  के  माग  में  समस्त  क्षत्रीय  तथा  .  अन्य

 प्रतिबन्धों  को  तत्काल  समाप्त  किया  जाय  ।

 The  food  situation  in  our  country  has  deteriorated.  It  is  due  to  faulty.  distri-

 bution  policy  of  Government.  The  prices  are  rising  higher  and  higher  and  there  is

 no  check

 During  the  last  18  years  we  have  been  talking  too  much  about  increase  in  food
 Out  former  Prime  Minister  late production  and  attaining  self-sufficiency  in  it

 Shri  Nehru  had  said  in  1948  that  we  would  achieve  self-sufficiency  in  the  matter

 of  foodgrains  by  1950.  It  is  a  pity  that  we  have  not  been  successful  in  achieving
 it  even  now

 It  is  said  that  in  our  country  the  rains  are  uncertain  and  the  result  is  that  we

 have  serious  droughts  and  sometimes  there  are  flood  also  But  we  should  know

 that  such  conditions  have  been  there  in  the  past  also  and  will  be  there  in  future

 We  should  control  water  in  such  a The  remedy  for  this  is  scientific  measures

 way  that  maximum  use  is  made  of  water  that  is  available

 The increase  in  our  population  is  also  considered  to  be  one  of  the  reasons  for  our

 food  shortage.  We  should  also  see  that  we  have  brought  more  land  under  cultivation

 now.  The  real  cause  for  this  is  that  the  productive  capacity  of  our  land  has  gone
 down.  It  is  time  that  we  use  better  seeds  and  fertilisers.  The  irrigation  fac

 Should  be  increased
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 Resolution  re  :  Free  Movement  of  Phalguna  20  1887  (Saka)

 Foodgrains  in  the  Country

 [Shri  Tan  Singh}

 I  hold  Planning  Commission  resposible  for  the  failure  of  our  plans  in  the  matter

 of  agricultural  production.  The  members  of  the  Commission  are  to  a  great
 extent  guilty  of

 irresponsibility.  They  should  be  punished.  We  should  take  ad-

 vantage  of  our  past  experience  and  avoid  mistakes in  future.

 Our  Government is  adopting  wrong  policy in  regard
 to  rural  areas.  People

 do  not  like  to  live in  villages.  They  prefer  to  live in  cities.  The  result  is  that  agri-
 We culture  has  to  suffer  due  to  this.  Government is  neglecting  agriculture.

 find  persons  who  have  done
 graduation  in  Agriculture

 are  doing  other  jobs.  There
 is  no  scope

 of  farmer’s  income  going  up.  It  is  all  due  to  the
 policy

 of  Government.

 There  is  no  incentive  scheme  for  the  farmers.

 On  account  of  monoply  procurement,  the  farmers  have  been  put  to  great  dif-

 ficulty.  Government  purchases  foodgrains  at  very  low  rates  and  sells  at  high
 rates.

 Ifa  trader  charges  a  little  more  or  stocks  certain  commodity,  severe  action  Is  ta-

 ken  against  him  under  D.  I.  R.  and  other  laws.  There  is  no  check  on  Government

 ifit  fails  in  its  duty

 Government  should  give  highest  priority  to  Agriculture.  Conditions  should  be

 so  modified  that  agriculture  becomes  a  lucrative  profession  and  more  people  should

 adopt  it  as  their  profession.

 In  our  country  the  rates  vary  from  State  to  State.  The  difference  is  also  great
 It  is  due  to  zonal  restrictions  The  country  has  been  divided  into  various  Zones
 This  scheme  has  been  criticised  severely.  Governments’  reaction  to  this  has  been

 very  unsatisfactory

 Government  is  procuring  foodgrains  in  the  country  and  huge  quantities  re

 being  imported.  In  spite  ofall  this,  scarcity  conditions  are  prevailing.  It  is  due
 to  restrictions  on  free  movement  of  foodgrains.  We  have  seen  food  riotsin  Kerala
 and  West

 Bengal.  We  find  that  foodgrains  are  rotting  in  some  States  while  हहे  is  not
 available in  other  States.  Government’s  wrong  policy is  the  root  cause  of  all  this.
 Government  policy  was  criticised  by  Congressmen  at  Jaipur.

 I  can  say  that  this  shortage  is  artificial.  Last  year’s  statistics  would  show  that  we
 had  record  production  last  year.  In  such  circumstances,  there  should  not  have  been

 any  shortage  but it  is  Government’s  wrong  policy  regarding  distribution  on  account
 of  which  this  situation  has  developed.

 Government  should  change  its  policy.  I  introduce  my  resolution.

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 श्री  सणियंगाडन  :  में  इस  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  वाले  की
 बात  ठीक  प्रकार

 से  पास  नहीं  पाथा  हूं  ।  वह
 वसूली

 तथा  क्षेत्रीय  व्यवस्था  समाप्त
 कराना  चाहते  हूं  ।

 शिकार  वालो  वसूलो  कहीं  भो  नेही  की  जग  रही  है  ।  राज्य  सरकारें  स्थिति  पर  विचार  करने
 के  पश्चात  नीति  निर्धारित  करती है  ।
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 11  1966  देग  में  खाद्यान्नों  के  निर्बाध  रूपसे  लाने  ले  जाने

 के  बारे  में  संकल्प

 में  मानता  हूं  कि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सभी  उपाय  करने  चाहिये  ।  सरकार  की

 चना  करते  समय  हमें  उसकी  कठिनाइयों  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।  हाल  में  देश  पर  दो  देशों

 ने  आक्रमण  किया  है  ।  हमारी  आधिक  स्थिति  भी  संतोषजनक  नही  है  ।  इस  वर्ष  हमें  अभूतपूर्व

 सुखे  का  सामना  करना  पड़ा है
 ।  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हम  सरकार  को  दोषी

 नहीं  कह  सकते  ।

 सरकार  लिये  आवश्यक  है  कि  राशन  व्यवस्था  लागू  करे  और  कुछ  और  प्रतिबन्ध  लगाये  ।

 में  भो  क्षेत्रोय  योजना  का  समर्थन  नहीं  करता  परन्तु  हमें  देखना  होगा  कि  इसके  हटाने  से  समाज

 के  वर्ग  पर  अत्याधिक  बोझ  न  पड़े  fee  किसी  क्षेत्र  में
 कुछ  अनाजों  की  अधिक

 मांग  होती  है  और  कुछ  की  कम  ।  इसको  देखते  हुए  भी  क्षेत्रीय  व्यवस्था  जरुरी  है  ।  सरकार

 कों  इस  पर  फिर  से  विचार  करना  चाहिये  और  जहां  वांछनीय  आवश्यक  परिवर्तन  करने

 चाहियें  ।

 Shri  Bishwanath  Roy  (Deoria)  :  The  mover  of  this  resolution  has  been  speak-
 ing  only  about  this  shortage  of  foodgrains.  He  does  not  know  that  Government
 has  to  care  for  all  interest.  He  wants  that  big  business  men  should  control]  the  en-
 tire  foodgrains  business.  ‘They  would  exploit  the  poor  masses.  They  would  pile  up
 stocks  and  would  charge  exhorbitant  prices.  Government  cannot  allow  this.

 Government  has  taken  right  steps  and  has  started  procurement.  It  has  ensured
 remunerative  prices  to  the  farmer.  Government  has  to  take  into  cosideration

 many  aspects  before  coming  to  a  decision.

 सभापति  महोदय  :  आप  अपना  भाषण  अगले  दिन  जारी  रखें  ।

 इसके  पश्चात्  लॉक  सभा  14  1966/ 23  1887  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई ।

 The  Lak  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Monday  March  14,

 1966/Phalguna  23,  1887  (Saka).
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